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Nel suo saluto di benvenuto il Governatore ringrazia tutti gli intervenuti 
per la partecipazione, sottolineando lo splendido colpo d’occhio 

che si vede dal palco.
Il sindaco di Busto Arsizio Gabriele Antonelli si dice onorato di ospitare 
l’evento nel centro culturale e di iniziative sociali della città. Ringrazia 
i Lions per quanto fanno per la comunità, per tutte le iniziative che ha 
avuto modo di apprezzare negli anni del suo mandato e invita ad alzare 
ancor più l’asticella del servizio nell’ottica di una ancora maggior sinergia 
con l’Amministrazione Comunale.
Francesco Popolo, Presidente del Distretto Leo, illustra il TOD (Tema 
Operativo Distrettuale) che consiste nello spesare il tirocinio di un giovane 
autistico presso il ristorante PizzaAut (ristorante etico con personale auti-
stico). Il service verrà finanziato con la vendita di sacchetti di cioccolatini. 
Popolo invita i Lions club ad aprire un Leo club, formato da giovani con 
volontà di servire: in questo modo si possono avere giovani leader per il 
futuro e migliori service sul territorio grazie alla collaborazione Lions-Leo.
Vengono poi espletate le formalità relative all’approvazione del bilancio 
consuntivo, della variazione della quota sociale dovuta all’aumento del 
contributo richiesto dal MD, e del bilancio preventivo, tutti approvati a 
larghissima maggioranza.
Viene proiettato un video messaggio registrato del Candidato Terzo Vice 
Presidente Internazionale PID Domenico Messina che si rammarica 
di non poter presenziare e ringrazia per l’appoggio che i soci vorranno 
dare alla sua candidatura.
Roberto Vagaggini, del Comitato Statuti e Regolamenti, illustra le 

modifiche alle norme dello Statuto Distrettuale dovute alla variazione 
di quelle internazionali che devono essere automaticamente recepite. 
Ricorda che la visita del Presidente di Zona ai singoli club è obbligatoria.
Il responsabile del Bilancio di Missione Marco Broggini illustra con 
passione ed entusiasmo il primo Bilancio del Distretto, evidenziando 
come le stesure successive potranno essere migliorate.
Gino Ballestra, LCIF, ricorda che la Fondazione raccoglie fondi per 
poi aiutare a realizzare service: la scorsa annata sono stati distribuiti 
60.000.000 di dollari e anche in Italia sono stati finanziati progetti.
Il Governatore Alberto Frigerio nel suo intervento rammenta i punti 
focali disegnati dal Presidente Internazionale Patti Hill...
• Il rispetto dell’ambiente e l’attenzione al territorio nei service.
• La campagna più soci che nasce dalla constatazione che i bisogni delle 
popolazioni crescono e quindi occorrono più soci per soddisfarli. Tuttavia 
non occorre solo ricercare nuovi soci ma anche prestare attenzione ai 
soci esistenti, cercando di prevenire le situazioni di disagio che portano 
a dimissioni e, di conseguenza, anche a club in situazioni critiche. Gli 
officer distrettuali sono a disposizione dei club per aiutarli.
• La comunicazione. Occorre saper fare e bene, ma occorre anche fare 
sapere ciò che facciamo, per avere migliore visibilità nella società pre-
sentandoci con il biglietto da visita dei nostri service. Dobbiamo anche 
comunicare all’esterno il nostro orgoglio di appartenere al Lions International  
e un modo per farlo è anche portare ben visibile il nostro distintivo. Nella 
comunicazione interna possiamo anche trasmettere idee, progetti, aspi-
razioni, critiche costruttive che permettano a tutti di crescere nel lionismo. 

Mission 1.5, comunicazione e LCIF
In una ambientazione autunnale, merito della fantasia e della creatività dello staff del Governa-
tore, sabato 11 novembre al Teatro Sociale di Busto Arsizio, si è svolta l’Assemblea d’Autunno 
del Distretto 108Ib1, presieduta dal Governatore Alberto Frigerio.

29a Assemlea d'Autunno
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Dopo la comunicazione del Segretario Distrettuale Giorgio Bianchi 
sulla validità dell’assemblea, sono state espletate le formalità pro-

tocollari da parte del Cerimoniere Davide Marchi. 
Il DG Moreno Poggioli ha rivolto un cordiale benvenuto all’assemblea 
a cui hanno fatto seguito i saluti del Vice Sindaco di Stradella, Dino 
Di Michele, e del Comandante dei Carabinieri, Cosimo De Falco, che 
hanno espresso il loro augurio di buon lavoro nella convinzione che i 
Lions operano costantemente per il bene della comunità.
Dopo aver ricordato, con un doveroso e sentito minuto di silenzio, il Past 
Governatore Emerito Rinaldo Brambilla e gli altri soci Lions recentemente 
scomparsi, il Governatore ha accolto, con un caloroso saluto, Giovanni 
Fossati, Presidente del Servizio Cani Guida di Limbiate, centro che 
svolge un servizio fondamentale a favore dei non vedenti, ricordando 
che il nostro Distretto, nel corso degli anni, ha donato ben 11 cani 
guida. Il DG ha poi iniziato il suo intervento puntualizzando la necessità 
di una maggiore integrazione tra Lions International e LCIF e il modo 
più immediato per raggiungere quest’obiettivo è stato unificare le due 
organizzazioni sotto il singolo marchio, Lions International, adottando 
anche il nuovo slogan: “Al servizio di un mondo che ha bisogno”, per 
dimostrare l’unione nel servire. 
L’apertura ai volontari occasionali e ai partner nei service ci porta alla 
“Mission 1.5” - “Aiutiamo la comunità. Costruiamo un mondo migliore” 
il cui obiettivo è raggiungere 1.5 milioni di soci entro il 2027 e dimostra 

Individuare le necessità, coinvolgere, 
creare piani d’azione

29° Congresso d'Autunno

Sabato 14 ottobre, presso lo storico Teatro Sociale di Stradella, si è svolto il 29° Congresso 
d’Autunno del Distretto 108 Ib3. Presenti 127 delegati in rappresentanza di 60 club.

tanto abbiamo, nonostante sia più facile leggere il codice dell’etica 
che metterlo in pratica, siamo comunque garbati e determinati. Nono-
stante ci siano sempre, ma è normale, le piccole frizioni che possono 
nascere nei club, perché nei club c’è un organo di gestione che è il 
presidente e il team del presidente, ci sono poi i soci e non sempre 
i soci incontrano il presidente o il presidente incontra il volere dei 
soci. Io credo che per risolverle basti parlare e che sia significativo 
riprendere un dialogo positivo in maniera garbata.
La situazione delle Zone e dei Club. Voi sapete che quest’anno, per 
la prima volta, io l’ho proposto e il DG Team mi ha dato l’ok, facciamo 
la visita amministrativa per zona. Ne abbiamo fatte 3 ed entro la fine 
del mese faremo le altre 7. Io vi devo dire che stiamo raccogliendo, 
tutti, delle impressioni meravigliose. Faccio i complimenti a tutti, 
innanzitutto alle 3 zone che abbiamo visitato, erano presenti tutti i 
club, abbiamo lavorato due ore, parlando dei problemi reali della zona, 
cioè non abbiamo buttato tempo in cose inutili, abbiamo concretizzato 
ed ognuno ha esposto, i presidenti e i soci di club, i responsabili del 
DG Team, il Governatore, ciò che pensava e le iniziative che la Zona 
avrebbe potuto esprimere e devo dire che stiamo lavorando molto bene.
Programma GMA, GET e GMT. Ne parleranno poi meglio di me e in 
maniera più approfondita i tre responsabili.
Situazione Dipartimenti. La cosa è abbastanza conseguenziale. Se 
i Club e le Zone funzionano, sicuramente funzionano anche i Dipar-
timenti. Cioè i service partono, i responsabili dei service sono attivi, 
si progettano più iniziative, si sta facendo un bellissimo lavoro, si 
stanno raggiungendo obiettivi previsti e prefissati e service “allargati” 
verso la nostra società, aperti al pubblico, aperti verso le persone 
che possiamo e che dobbiamo aiutare. Tante volte non è solo l’aiuto 
economico, perché noi non siamo un’associazione di beneficenza, 
ma un aiuto che porti a progettare e a costruire, ad avvicinarci e a 
programmare il benessere della nostra società. Utilizziamo i service 
distrettuali e nazionali, i nostri service, cioè quelli che ci apparten-
gono, quelli che conosciamo, vediamo di farli bene perché quelli ci 
aiuteranno a farci conoscere e, secondo me, anche a raggiungere 
gli obiettivi della “Mission 1.5”.
Parte la nuova campagna “Aiutiamo le nostre comunità, costruiamo 
un mondo migliore”, ed è esattamente quello che è racchiuso in tre 
parole, quello che vi ho detto prima, cioè apriamoci verso le nostre 
comunità, aiutiamo le nostre comunità, costruiamo le nostre comu-
nità, avviciniamo dei partner del servizio, questi partner del servizio 
potrebbero essere un giorno dei Lions molto attivi.
Situazione GAT. Meglio di quanto si potesse prevedere. Sapete che 
il GAT quest’anno è stato affiancato anche da una nuova figura, che 
è il responsabile GET, Global Extension Team, cioè il responsabile 
dello sviluppo della Membership. È colui al quale il Distretto demanda 
la possibilità di analizzare il territorio e, assieme ai club del territorio, 
verificare la possibilità di aprire nuovi club. Io ho visitato, l’ho detto 
prima, tre Zone fino ad adesso, in due Zone stanno già lavorando 
per cercare di aprire un nuovo Club, perché, con la Zona, abbiamo 
convenuto che, tante volte, bisogna aiutare i club in difficoltà, ma non 
sempre un club in difficoltà potrà essere attrattivo.
Vi accenno brevemente la situazione del GAT. Avete visto, avete rice-
vuto dalla Segreteria il Programma COT. Vi dico solo questo, perché 
ho sentito che tra i club c’è un po’ di difficoltà, non è stato capito a chi 
viene rivolto. È rivolto agli officer di club, praticamente a tutti i soci 
del club e non solo agli officer in carica, e a quelle persone alle quali 
farebbe piacere svolgere incarichi in futuro. Di conseguenza, se non 
è per tutto il club e per almeno il settanta per cento dei soci del club. 
È rivolto perciò ai club. È un contatto da parte di formatori certificati 
che verrano nei club quando voi lo chiederete, o nelle Zone, a parlarvi 
della nostra associazione. È un qualcosa in più che il Multidistretto e 
il Distretto stanno offrendo. È nato nel nostro Distretto, perché chi l’ha 
inventato e che è stato capace di farsi approvare questo programma 
è Alberto Soci.
Situazione service nazionale. Voi sapete che il service nazionale è 
“Club a impatto zero: piantiamo alberi e ricicliamo smartphone” nasce 
nel nostro Distretto e io sono il Governatore di riferimento di questo 
service che ha due velocità e due modi diversi per portarlo avanti. Nel 
caso degli alberi è molto più facile. Il service nel nostro Distretto c’era 
già. C’era già una tradizione, c’era già tanto lavoro a monte fatto, sta 
andando molto bene e addirittura si affianca al tema di studio nazio-
nale. Stiamo andando molto bene in Italia. Stiamo andando ancora 
meglio nel nostro Distretto. Invece il riciclo degli smartphone è un 
pochino fermo. Qualcuno dei nostri club lo ha già fatto, qualcuno lo 
sta facendo. Io avrò una riunione con i responsabili dei 17 Dipartimenti 
italiani lunedì perché dobbiamo prendere decisioni su un logo unico, il 

quale identifichi il riciclo degli smartphone e la messa a dimora degli 
alberi, c’è un po’ di difficoltà.
Situazione Upload. Avete sentito, lo avevo già letto, dal 1° luglio del 
2023 Upload è concesso ai club in maniera gratuita. È gratuito, ma 
questo non vuol dire che non sia di nessuno, perché è un mezzo 
che merita tanto rispetto e tanta attenzione. Prego coloro i quali lo 
prenderanno e lo gestiranno di averne cura, perché è un mezzo di 
noi tutti, che ci costa, 15.000 euro, vuol dire costa più di 5.000 euro 
all’anno. Di conseguenza sono soldi nostri, di tutti noi che meritano 
di essere gestiti e rispettati, perché il giorno che si dovesse rompere 
o non dovessimo più averlo ce ne accorgeremmo.
Due parole sulla Fondazione Bruno Bnà. È a favore dei club del nostro 
Distretto e a sostegno dei club”. Noi chiediamo alla Fondazione, che 
ha appena cambiato il presidente di essere all’altezza del Distretto e la 
Fondazione chiede al Distretto, ai soci, ai club un maggior riguardo per 
il cinque per mille che dovrebbe essere visto all’interno dei nostri club 
in maniera diversa e anche perché l’appoggio alla nostra Fondazione 
all’interno dei club dovrebbe essere tenuto in considerazione. Anche 
perché la Fondazione Bruno Bnà ci permette di realizzare progetti 
importanti, progetti nostri e dei club. Non chiede nulla in cambio, 
non dobbiamo pagare qualcosa, e ci aiuta perché rilascia le ricevute 
fiscalmente deducibili agli sponsor che sono disposti a finanziare i 
nostri service.
La LCIF. Credo che abbiate visto tutti quello che ha realizzato stamat-
tina un club del nostro Distretto con l’aiuto della LCIF. Però anche in 
questo caso noi dobbiamo tenere presente che chiediamo, e la LCIF 
ci dà, ma noi dobbiamo aiutarla sua nelle piccole cose che ci chiede 
di acquistare per sostenerla, sia per le grandi cose, parlo di calamità 
naturali, cerchiamo di essere a lei  vicini e di sostenerla.
Stiamo rispettando gli impegni? Credo di sì. Il nostro Distretto, ne 
sono sicuro, li sta rispettando. L’augurio che mi faccio e ci facciamo 
tutti e che li rispetteremo non fino alla fine del mio mandato, ma fino 
a quando rimaniamo con il distintivo Lions all’occhiello.
Stiamo cambiando il nostro modo di confrontarci per cambiare il mondo? 
Ci stiamo lavorando. Abbiamo fatto sicuramente dei passi avanti, vedo 
che i rapporti anche fra di noi sono più rilassati, sicuramente pensavo 
di arrivare almeno fino a mezzogiorno con tutti i delegati presenti e 
non ce l’ho fatta. Di conseguenza cambieremo queste cose.
Siamo a disposizione di un mondo bisognoso? Sì, tutti. Su questo 
tutti. Tutti abbiamo voglia di fare qualcosa e qui ve ne do atto e vi 
ringrazio. “Io posso fare cose che tu non puoi, tu puoi fare cose che 
io non posso, insieme possiamo fare grandi cose”. Non l’ho detto io, 
ma Madre Teresa di Calcutta.

Seguono gli interventi del Past Presidente del Consiglio dei Gover-
natori, GLT (Global Leader Team) MD e Group Leader, Alberto 
Soci su cosa si sta facendo con il GLT a livello multidistrettuale e sul 
progetto nazionale “Club Officer Training” (COT), cioè la formazione 
degli officer di club. Non è un corso che è destinato solo agli officer, 
ma è un corso che davvero può essere utile a tutto il club, perché 
attraverso una strutturata descrizione di quelli che sono i ruoli del club, 
parlo dei ruoli operativi, parlo di GMT, GLT, GST di club, ci permette 
sostanzialmente di raccontare l’associazione. È un modo per arrivare 
a tutti i soci e spiegare come funziona l’associazione e cosa fa l’asso-
ciazione e su quali basi, quali strutture e come si riesce ad ottenere 
il risultato massimo, che è quello di servire e di aiutare le persone 
nel bisogno. E del PDG Federica Pasotti, Coordinatore distrettuale 
LCIF, sull’attività distrettuale a favore della Lions Clubs International 
Foundation, che così conclude: “grazie per quello che avete fatto fino 
ad adesso, grazie per tutti i fondi che avete donato, continuate a dare 
alla LCIF che, come sapete, i bisogni delle comunità sono sempre in 
aumento, purtroppo. Noi non possiamo mai gettare la spugna e non 
possiamo mai rallentare il nostro ritmo; i bisogni delle comunità sono 
in aumento e noi dobbiamo sempre essere pronti per intercettarli. La 
LCIF ci dà una mano, ricordatevelo sempre. 
Nella seconda parte del Congresso i delegati hanno potuto ascol-
tare le relazioni del Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro, 
di Alessandra Fin (GST e GMT), del PDG Ivo Benedetti (GET) e 
degli officer Christian Manfredi (Dipartimento Giovani), Pierangelo 
Bombardieri (Dipartimento Azioni Comunitarie, in sostituzione di 
Domenico Festa), Ezio Zanola (Dipartimento Ambiente), Federico 
Cipolla (Dipartimento Scuola), Marco Martinelli (Dipartimento Salute), 
Ivo Benedetti (Fondazione Bruno Bnà), Giovanni Canu (Lifebility).

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segre-
teria distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio
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A termine di Statuto e Regolamento vigente è stata convocata, in 
data 11 novembre, dalle ore 9 alle ore 13, l’Assemblea d’Autunno 
dell’annata lionistica 2023-2024 presso il Teatro Sociale Delia 
Cajelli di Busto Arsizio. Dalle ore 8,00 alle ore 9,00 Verifica Poteri e 
Registrazione dei Delegati.

L’Assemblea, guidata dal Cerimoniere Distrettuale Patrizia Angela 
Guerini Rocco, si apre con saluto del Governatore  Alberto Frigerio. 
Il sindaco di Busto Arsizio Gabriele Antonelli porge il suo saluto e 
si complimenta per il laborioso servizio che i Lions quotidianamente 
prestano sul territorio cittadino.
All’assemblea sono presenti 66 Lions Club su 95 e su 170 delegati 
registrati ne sono presenti 155.
Presentazione Bilancio Consuntivo 2022/23 da parte del Tesoriere 
Distrettuale Rolando Baroni. Il Presidente del Collegio dei Revisori 
dei Conti Massimo Bellasio relaziona sul bilancio consuntivo 2022-
223 lodando l’operato del Tesoriere Distrettuale. Votazione Bilancio 
Consuntivo 2022-23: il bilancio viene approvato dalla maggioranza 
dei delegati.
Il DG Alberto Frigerio relaziona sulla motivazione della proposta 
di aumentare la quota sociale 2023-2024 dovuta essenzialmente 
ad un aumento richiesto dal Multidistretto per il finanziamento della 
candidatura di Domenico Messina a Terzo Vice Presidente Interna-
zionale. La proposta viene approvata con la maggioranza dei voti.
Il CT Rolando Baroni presenta e relaziona sul Bilancio Preventivo 
2023-24. Il bilancio preventivo 2023-24 viene approvato con la 
maggioranza dei voti.
Intervento del Candidato Terzo Vice Presidente Internazionale PID 
Domenico Messina: impossibilitato ad essere presente, ha inviato 
un video del suo intervento ringraziando i soci del Distretto per il 
sostegno che vorranno dare alla sua candidatura.
Iil Responsabile del Comitato statuti e regolamenti Roberto Vagag-
gini, interviene sulle novità e le modifiche che in futuro tutti i Distretti 
dovranno adottare.
Il Responsabile del comitato Bilancio di Missione Marco Broggini, 
relaziona sul lavoro svolto e mette a disposizione di tutti i soci del 
Distretto la relazione del Bilancio di Missione.
Il Responsabile Distrettuale LCIF, PGD Gino Ballestra, relaziona 
su quanto fatto finora e su tutti i progetti futuri, ribadendo quanto è 
importante raccogliere fondi a favore della fondazione Internazio-
nale (LCIF).
Il Governatore Alberto Frigerio relaziona su quanto svolto finora e 
sottolinea gli spunti dati dal nostro Presidente Internazionale Patti 
Hill, spiegando anche il motto “Changing the Word”; inoltre ribadisce 
che se all’interno di un club ci sono dei problemi dovrà intervenire 
il Presidente di Zona, primo referente del Governatore che dovrà 
relazionare al direttamente a lui sulle varie criticità.
L’IPDG Francesca Fiorella illustra il progetto “Rapporto con Istitu-
zioni Carcere Diritto Rieducazione e Opportunità”, partito mesi fa e 
promosso dal Prefetto di Varese.
Il FVDG Anna Maria Peronese, relaziona  sul  suo incarico riguar-
dante i rapporti Leo Lions, riferisce che purtroppo vi sono ancora 
difficoltà nella transition da Leo a Lions, quindi invita tutti i Leo advisor 
a seguire attentamente i Leo che si apprestano per motivi anagrafici 
a uscire dai Leo Club.
Il SVDG Lorenzo Paolo Terlera relaziona sui comitati distrettuali 
e chiede a tutti gli Officer Distrettuali ai quali ha scritto una mail di 
rispondere (avendo purtroppo ricevuto poche risposte), quindi invita 
tutti i presidenti di club a leggere le mail che ricevono da parte dei 
Comitati Distrettuali.
Il D.O. Bruno Zoccola, Responsabile Distrettuale Servizio Cani 
Guida Lions, sale sul palco con un addestratore dei cani guida e 
un cane, relaziona su quanto fatto finora e chiede uno sforzo a tutti 
i club per sostenere il Centro Cani Guida. Il Governatore ricorda che 

già diversi club hanno deciso di organizzare 
meeting e visite con il Governatore al Centro 
Cani Guida di Limbiate.
Massimo Donato, Responsabile del Tema di 
Studio Nazionale “Dopo di noi, disabilita, Alzheimer ed 
amministratore di sostegno” , e Cristina Boracchi, Respon-
sabile del Service Nazionale “Educazione Civica, dalla cultura dei 
diritti a quella dei doveri”, prendono la parola e relazionano sulle 
varie tematiche affrontate a livello distrettuale e nazionale.
Intervento Responsabili GMA  1°,  2°, 3°, 4° gruppo. I quattro 
Responsabili del GMA prendono la parola: il responsabile  del 1° 
Gruppo PDG Francesco Danilo Guerini Rocco presenta uno dei 
componenti del gruppo Marco Mondora che illustra la sua visione 
moderna e futuristica del lionismo; a seguire il responsabile del 2° 
gruppo Adelio Nobili relaziona sull’andamento e sulla salute dei 
club del nostro Distretto e sulla Mission 1.5; il responsabile del 3° 
gruppo PDG Salvo Trovato, illustra il filmato trasmesso prima dei 
lavori congressuali, video nel quale il Presidente Internazionale Patti 
Hill parla delle opportunità che dobbiamo cogliere sul territorio, man-
tenendo alto l’entusiasmo dei soci; il responsabile del 4° Gruppo il 
PDG Lanfranco Roviglio riferisce che nei Lions ci sono  molti Leader 
e racconta le sensazioni benefiche che sentono i  Lions dopo aver 
svolto un service nelle piazze e come ci gratifica aver fatto del bene.
Segue l’intervento dei Coordinatori Distrettuali GET, GMT, GLT, 
GST. Il Coordinatore GET Sergio Bignamini relaziona sul progetto 
di aprire nuovi club e del grande lavoro che sta portando avanti; il 
Coordinatore GMT Adelio Nobili comunica che sono diversi i club in 
crisi e che continuano a perdere soci, pertanto invita tutti a contattare 
i vari presidenti di zona al fine di dare una mano ai club che hanno 
problemi; il Coordinatore GLT PCC Carlo Sironi, impossibilitato ad 
essere presente, ha inviato un video relazionando sul cambiamento 
che è in atto, puntando molto sulla formazione dei soci; il Coordina-
tore GST Francesco Gallo relaziona sugli ultimi service nazionali 
che si svolgeranno a breve anche nel nostro Distretto, quello più 
importante il banco alimentare al quale moltissimi club con i propri 
soci hanno aderito.
Il Responsabili Stampa e Comunicazione/Marketing PDG Danilo 
Francesco Guerini Rocco, ringrazia tutti e invita inviare foto 
accompagnate da una breve descrizione dell’evento, al fine di 
poterlo caricare sui social del nostro Distretto. Comunica che a 
fine lavori verrà servito a tutti i presenti un piatto frugale (polenta 
e bruscitti tipico piatto della cucina bustocca) e grazie al risparmio 
conseguito a giorni verrà fatta una donazione alla Croce Rossa 
Italiana - Sezione di Busto Arsizio, molto operativa sul territorio 
nell’aiutare le famiglie bisognose.
Il Responsabile Distrettuale Addetto Stampa PDG Ercole Milani, 
spiega perché è molto importante inviare articoli e le foto di tutto ciò 
che facciamo sul territorio e invita anche a trasmettere pensieri sul 
lionismo, proposte di cambiamento, critiche costruttive.
Il Responsabile Distrettuale Alpine Lions Cooperation PDG Salvatore 
Trovato sottolinea che nel corso degli anni Alpine Lions Cooperation 
ha acquisito sempre maggior importanza e illustra i vari service che 
vengono svolti insieme a tutti i Distretti che ne fanno parte.
Tutti i Presidenti di Circoscrizione e di Zona intervengono e relazio-
nano su quanto già fatto, sulle varie riunioni e sulle future.
Alle ore 13.00 prende la parola il Governatore Alberto Frigerio e 
dopo aver salutato e ringraziato tutti i presenti e i soci collegati da 
remoto alle ore 13.15, con il tocco di campana, dichiara la chiusura 
dell’assemblea.

Sintesi degli atti a cura del Segretario distrettuale Francesco 
Coppolino.

29° Congresso d'Autunno

“Tre motti contraddistinguono la nostra annata - ha detto nella prima 
parte del suo intervento al Congresso d’Autunno il Governatore 

Giovanni Pagani -. Il primo, Serving a world in need (Servire un mondo 
nel bisogno), ha sostituito il nostro motto We Serve dal 1° luglio scorso. 
Lo stiamo facendo? Il nostro Distretto sta servendo il mondo del biso-
gno? Ha compreso dove vogliamo arrivare? Credo proprio di sì, siamo 
tra quelli che vanno meglio nel Multidistretto. Stiamo facendo molto e 
lo facciamo nella direzione giusta, che è quella che ci permetterà di 
contribuire a raggiungere l’obiettivo della “Mission 1.5”, che ci ha pro-
posto la Sede Centrale, cioè arrivare, entro il 30 giugno del 2027, ad 
un milione e mezzo di soci nel mondo”. “Oggi siamo circa un milione 
e quattrocentomila - ha aggiunto il DG -, pertanto noi cercheremo di 
arrivare all’obiettivo entro il termine stabilito, consci che i nuovi entrati 
nei club dell’Ib2 siano partner nel servizio e abbiano già nel loro DNA 
la predisposizione al servizio e lo spirito lionistico”.
“Il secondo motto, Positività, garbo, determinazione - ha detto ancora il 
DG - sono tre parole che ho messo nel mio guidoncino. Voi soci dell’Ib2 
queste doti le avevate già, ma mi farebbe piacere che quelle tre parole 
contraddistinguessero la mia annata da Governatore”.
“Il terzo è Cambiamo il mondo. È il motto del nostro Presidente Interna-
zionale Patti Hill, che ci invita ad essere noi il cambiamento. E noi dell’Ib2 
lo siamo, perché stiamo modificando il nostro modo di confrontarci per 
cambiare il mondo - ha concluso il DG -, un mondo che è nel bisogno. 
E tutti noi abbiamo voglia di fare qualcosa, ve ne do atto e vi ringrazio”.
Dopo le comunicazioni del segretario distrettuale Federica Pasotti sulla 
validità dell’assemblea, sono stati approvati all’unanimità sia il bilancio 
consuntivo dell’anno scorso, che il bilancio preventivo di quest’anno, 
illustrati dal tesoriere distrettuale PCC Luciano Ferrari. Approvata anche 
la quota distrettuale a carico di ogni socio, che resterà ferma a 100 euro, 
nonostante gli aumenti dei costi amministrativi del Multidistretto, delle 
materie prime e dell’energia, che riguardano anche la nostra associazione.
Nella seconda parte del Congresso, i delegati hanno potuto ascoltare le 

relazioni di Alberto Soci su cosa si sta facendo con il GLT a livello multidi-
strettuale e sul progetto nazionale “Club Officer Training” (COT), che prevede 
la formazione degli officer di club, del PDG Federica Pasotti, Coordinatore 
distrettuale LCIF, sull’attività distrettuale a favore della Lions Clubs Internatio-
nal Foundation, del Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro, di Alessandra 
Fin (GST e GMT in sostituzione di Alessandra Brescianini), del PDG Ivo 
Benedetti (GET) e degli officer Christian Manfredi (Dipartimento Giovani), 
Pierangelo Bombardieri (Dipartimento Azioni Comunitarie, in sostituzione 
di Domenico Festa), Ezio Zanola (Dipartimento Ambiente), Federico Cipolla 
(Dipartimento Scuola), Marco Martinelli (Dipartimento Salute), Ivo Benedetti 
(Fondazione Bruno Bnà), Giovanni Canu (Lifebility). (S.M.)

Positività, garbo, determinazione
L’assemblea dei delegati del 29° Congresso d’Autunno si è svolta sabato 14 ottobre presso l’Audi-
torium Capretti dell’Istituto Artigianelli di Brescia. Presenti 112 delegati in rappresentanza di 51 club.

Nelle foto, da sinistra, il CS Federica Pasotti, il 2° VDG Daniela Rossi, 
l'IPDG Sergio Pedersoli, il Governatore Giovanni Pagani, 
il 1° Vice Governatore Alessandro Colombo, il CT Luciano Aldo Ferrari, 
il Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro.
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Il 14 ottobre si è tenuto il nostro 29° Congresso d’Autunno che ci ha 
visto impegnati al mattino, nella prima parte dell’incontro, con la pre-

sentazione e approvazione del bilancio preventivo e consuntivo e relativa 
relazione dei revisori, i saluti del presidente Leo del nostro Distretto e 
in un particolare ed emozionante momento quando è stato trasmesso 
un video relativo all’esperienza che i nostri giovani hanno trascorso 
in Ucraina nella quinta missione umanitaria organizzata dal Distretto.
Nella seconda parte della mattinata, hanno parlato i nostri ospiti: il 
Presidente della Fondazione Asilo Mariuccia, dott.ssa Emanuela Baio 
e don Paolo Steffano, un parroco che è presente in una parrocchia di 
Gratosoglio. I club del nostro Distretto stanno aiutando queste due realtà 
che per la città di Milano sono importanti quanto complicate e difficili, 
visto l’impegno che hanno verso il territorio. La prima con accoglienza 
di donne e bambini che hanno vissuto situazioni disagiate e alle quali la 
Fondazione dà nuove speranze anche di vita, la seconda più complessa 
vista la presenza di droga, alcolismo, situazioni familiari difficili. Di certo 
uno sprone per i soci nel fare e nel servire, si potrebbe dire “pane per i 
nostri denti” ed è effettivamente così! La volontà di collaborazione nata 
tra i nostri club, la spinta a non fermarsi quando ci si trova di fronte a 
situazioni difficili che, però, sanno dare tanta energia a proseguire e a 
credere che quello che stai facendo va nel senso giusto, tutto questo 
è incredibilmente impagabile perché accoglie il nostro essere Lions.  
Poi un pomeriggio dedicato al tema “Conosci i service del tuo distretto?”, 
organizzato dal nostro GST distrettuale, Miriam Mapelli, e rivolto a tutti 
i soci, in particolare quelli più giovani, lionisticamente parlando. È stata 
una piacevole sorpresa realizzare la notevole affluenza da parte dei soci, 
praticamente il doppio di quanto che ci si poteva aspettare, segno che il 
service è l’elemento fondante delle nostre attività e della “Mission 1.5”. 
Sono stati gli stessi coordinatori distrettuali a presentare agli intervenuti 
i service seguiti nel Distretto, da Seleggo, a Kairos e Lifebility, sempre 
presente la nostra scuola Cani Guida a Limbiate. E sono stati presentati 

anche “I Lions per la Pace”, un contenitore di service di vario genere che 
il Distretto sta portando avanti grazie al supporto sempre costante dei 
club. Una giornata intensa ma che è riuscita ad arricchire la conoscenza 
del nostro servire la comunità. We Serve, changing the world.

Patrizia Vitali

29° Congresso d’autunno

Bilanci, i service del Distretto e la pace
La sede dell’Hotel Melià è diventata il punto di riferimento per gli incontri di alcuni club e per i 
Congressi distrettuali. Una giornata intensa divisa in due: al mattino bilanci e la missione uma-
nitaria in Ucraina, il pomeriggio gli interventi degli ospiti e i service del Distretto.

Nelle foto il tavolo della presidenza con il Governatore Claudio Chiarenza, 
il 1° VDG Rossella VItali, il 2° VDG Gianangelo Tosi, 
l'IPDG Marco Accolla e gli officer distrettuali. Gli officer del Distretto Leo .........
...................................

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio e la copia integrale degli interventi sono disponibili su richiesta.

all’interno dei propri club e di impegnarsi a trovare il modo di mettere a bilancio 
un versamento a suo favore. Ricordo che a inizio anno sociale ho lanciato la 
sfida che tutti i 73 club del nostro Distretto facessero una donazione alla LCIF. 
Lo scorso anno hanno aderito 62. Forse è una sfida ambiziosa, ma spero che 
grazie a voi questo risultato possa essere raggiunto.
10. Intervento del Presidente dell’Associazione distrettuale “Solidarietà 
Club Lions 108 lb3” Guido Pignatti
Illustra un breve excursus storico sull’Associazione Solidarietà Lions, che nel 
tempo si struttura sempre meglio; nel 2017 nasce il Codice del Terzo Settore e nel 
2019 abbiamo iniziato il percorso per diventare ETS. L’obiettivo è stato raggiunto, 
con l’iscrizione al RUNTS a luglio del 2023.
Questo ci consente di concretizzare le esigenze della nostra Associazione e 
dei nostri Club, in particolare nei rapporti con la Pubblica Amministrazione, per 
accedere alle risorse economiche messe in campo per le attività di solidarietà.
Dobbiamo costruirci la strada e non percorrere quella che altri hanno tracciato e 
oggi abbiamo lo strumento idoneo.
11. Presentazione del Bilancio Consuntivo 2022-2023 - Tesoriere Distrettuale 
Primo Stevani
Il Tesoriere illustra il bilancio dell’esercizio 2022-2023 evidenziando in particolare 
le poste all’attivo e al passivo e sottolineando come l’esercizio si sia chiuso con un 
avanzo di 10.174 Euro, che, con delibera del Gabinetto Distrettuale del 17 giugno 
2023, è stato destinato alla Solidarietà Clubs Lions 108 Ib3 – ETS.
12. Relazione del Presidente dei Revisori dei Conti 2022-2023 Rosanna Muselli
Il Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti dà lettura del verbale della riunione 
del 2 ottobre 2023, con il quale si attesta la correttezza contabile e si esprime 
parere favorevole all’approvazione del Rendiconto Finale al 30 giugno 2023.
13. Approvazione del Bilancio Consuntivo 2022-2023
L’Assemblea dei Delegati approva all’unanimità.
14. Determinazione della quota distrettuale 2023-2024 - Tesoriere Distret-
tuale Primo Stevani
Il Tesoriere illustra come la quota associativa si sia venuta a determinare in 
complessivi Euro 95,00 a carico di ogni Socio. L’Assemblea dei Delegati approva 
all’unanimità.
15. Presentazione del Bilancio Preventivo 2023-2024 - Tesoriere Distrettuale 
Primo Stevani
Il Tesoriere illustra il bilancio di previsione per l’esercizio 2023-2024 che vede 
entrate previste per Euro 160.930,00 e uscite sostanzialmente di pari importo, 
auspicando che le spese possano essere contenute al fine di incrementare 
il piccolo avanzo di gestione, indicato in Euro 28,54, così da poter attribuire il 
saldo attivo eventualmente risultante alle attività istituzionali nel mondo Lionistico.
16. Approvazione del Bilancio Preventivo 2023-2024
L’Assemblea dei Delegati approva a maggioranza con un astenuto.
17. Intervento Coordinatore New Voices Nadia Bragalini
Porta il suo ringraziamento alle New Voices (oltre 70) presenti nel Distretto che 
si sono sempre impegnate e hanno sempre lavorato a favore dei Service nel 
Distretto. Alla recente riunione nazionale è stato finalizzato il ruolo delle New 
Voices ad implementare la membership.
Faremo presto un corso di leadership specifico per le New Voices.
18. Interventi degli Officer Distrettuali
Gianni Fasani / Centro Studi Distrettuale - Il Centro Studi dovrebbe essere 
un laboratorio di studio delle relazioni fra soci e con la società, allo scopo, ad 
esempio di rendere meglio operativi i Temi di Studi Nazionali.
Potrebbe operare per approfondire i temi di interesse pubblico, attraverso iniziative 
di vario genere come convegni, ecc.
Abbiamo focalizzato l’attività sulla funzione consultiva, realizzando indagini cono-
scitive con un sondaggio relativo alla consistenza dei Club, alla composizione dei 
Club e alla territorialità: è emersa la frammentarietà dei Service e significativo è 
stato il ricorso alla Onlus e buona è considerata la presenza sul territorio. E sulla 
funzione propositiva, creando un libretto di presentazione approfondita dell’As-
sociazione in particolare per offrire ai nuovi Soci una conoscenza utile a renderli 
più partecipi agli impegni della grande famiglia Lions.
Maria Di Benedetto / DPO - L’entrata in vigore del Regolamento Europeo 2016/679 
in materia di protezione dei dati personali ha determinato nuove responsabilità in 
capo ai Club, ai Distretti ed al Multidistretto che a vario titolo utilizzano (trattano) 
i dati dei soci.
La gestione dei dati dei soci e la prima responsabilità del loro utilizzo è del Club 
di appartenenza e del Presidente, rappresentante legale protempore. Al fine di 
completare la registrazione all’interno del data base della Associazione dei dati dei 
soci è indispensabile sia fornito dal socio il consenso all’utilizzo di alcuni dati che 
devono essere trasferiti alla sede centrale negli Stati Uniti per poter considerare 
completa la registrazione.
Si richiama l’attenzione sull’obbligatorietà del consenso, in particolare per la gestione 
dell’appartenenza al Club e per la comunicazione alla Sede Centrale (USA).
Alessandra Doneli / Tema di Studio Nazionale - Molti Lions hanno subito 
trasmesso il fermento, l’entusiasmo e la voglia di fare per contribuire allo sviluppo 
del Tema di Studio Nazionale 2023-2024 da ogni angolo del nostro Distretto.
Lo scopo del tema di studio nazionale è promuovere e diffondere la cultura della 
protezione delle api, in riferimento alla biodiversità.
Per riuscire a sviluppare il Tema di Studio, e organizzare eventi di successo, è 
necessario ed utile conoscerci, darci l’opportunità di coordinarci sulle iniziative 
simili e unire le forze e avere nuove idee per lavorare in squadra e con un unico 
obiettivo: “La Salvaguardia delle api e la Biodiversità”.
Nel Distretto Ib3 alcune realtà hanno già accolto l’invito ad impegnarsi per il 
rispetto e la salvaguardia dell’ambiente e delle api e molto bolle in pentola per 
i prossimi mesi.
Margherita Muzzi / Scambi e campi giovanili - Presenta alcuni video che 
rappresentano il passato, il presente e il futuro per il Service Campi Giovanili e 
segnala la richiesta di ospitalità da parte degli organizzatori del Campo Italia. Un 
ringraziamento particolare alle famiglie ospitanti.
Mirella Marussich / Convegno diabete e Lions Day - Quest’anno il titolo del 
convegno è “(Pro) Muovere la Salute” in collaborazione e con il Patrocinio del 

Comune di Cremona, di Asst-Cremona, di Ats-Valpadana e del Centro Com-
merciale CremonaPO.
Il convegno sarà sabato 11 novembre 2023 e si pone come obiettivo la sensibiliz-
zazione alla patologia diabetica, la sana alimentazione e l’importanza dell’attività 
fisica come strumento di prevenzione e cura del diabete.
Per quanto riguarda il Lions Day si stanno raccogliendo i nominativi dei referenti 
di club ed eventualmente anche dei referenti del “Poster per la pace” e quanto 
prima faremo una riunione per iniziare a coordinarci e confrontarci sulle iniziative.
Federico Maisano / Lifebility Award - Lifebility Award è un service che diffonde 
l’etica Lions premiando idee e progetti innovativi, sostenibili e socialmente utili. 
Da quest’anno Lifebility è Service di rilevanza Multidistrettuale, motivo per cui, 
in ogni distretto, sono stati nominati referenti per Lifebility. In alcuni distretti, ad 
esempio l’Ib4 di Milano, è stato chiesto ad ogni club di indicare un referente per 
questo service. Un primo passo, che sarebbe molto utile e non costa niente, è 
quello di segnalare i professori universitari presenti nei club, come soci o consorti 
di soci, perché hanno un ruolo chiave nel presentare Lifebility ai loro studenti.
Anche gli Istituti Superiori possono giocare un ruolo, come è stato l’anno scorso, 
quando dei ragazzi di Voghera, grazie alla segnalazione fatta da PDG Raffaella 
Fiori, hanno presentato un progetto che è arrivato alla fase finale.
Emilio Piccinini / Conferenza del Mediterraneo - Dal 7 al 10 marzo 2024 si 
terrà a Bologna la Conferenza del Mediterraneo, è un incontro annuale a cui 
partecipano le delegazioni Lions di tutti i paesi che si affacciano sulle sponde 
del mar Mediterraneo.
Saranno giorni di intenso lavoro all’insegna della solidarietà e cooperazione fra 
i popoli, infatti Il motto sarà: “I Lions promotori del benessere dei popoli”. Il tema 
di fondo è: “Benessere e felicità dei popoli”.
Il multidistretto italiano è orgoglioso di poter ospitare questo importate evento e 
lo vuole organizzare al meglio. Si auspica la presenza di numerosi soci Lions 
italiani per affermare l’interesse e la partecipazione della nazione organizzatrice.
Annamaria Bottiroli / Biblions - Biblions, formata nel 2006, ha acquisito la qua-
lifica di Onlus e, nel tempo, ha esteso la propria attività in Ospedale: la mission è 
diventata socio-culturale, rivolta a tutti, con assistenza nei vari reparti.
Conserviamo più di 23.000 volumi: nel 2012 ne abbiamo acquisiti circa 20.000, 
nel 2022 18.000, e altrettanti sono stati donati, compresa la biblioteca italiana 
a New York.
Riccardo Tacconi / MK Onlus - Presenta il lancio del progetto 100% a scuola 
che ha visto MK Onlus al momento impegnata in collaborazione con i Lions 
Burkinabé nei villaggi di Villy, Gogò e Kindi. È un progetto ambizioso, che vuole 
accompagnare i giovani in tutte le 5 classi del primo ciclo per accompagnare poi 
i più meritevoli sino alle superiori e all’università.
Marina Ferrari / Progetto Kairos - Presenta il Progetto, avviato nel 2009, e gli 
ambiti di applicazione. Importante il lavoro fatto dai bambini di Robbio, che ci 
hanno emozionato con la loro idea su cosa sia l’inclusione al contrario.
Luana Stripparo / Progetto Martina - È un progetto diffuso su tutto il territorio 
nazionale e si occupa di informare in merito ai tumori e alla prevenzione; è molto 
diffuso sul nostro territorio. Non possiamo chiedere di non ammalarci, mai, ma 
possiamo chiedere di guarire, sempre: col progetto Martina ci siamo affiancati 
anche ad altre associazione (ad es. AIRC).
Roberto Settimi / Officer distrettuale per le relazioni internazionali - Gli eventi 
internazionali di questo periodo sono i Forum, luoghi di incontro e discussione 
che si svolgono in tutto il mondo: lo scorso settembre il Forum USA/Canada 
nel Kentucky, il Forum Oseal a Manila, il Forum Isame in Bangladesh, il Forum 
Anzi-Pacifico in Indonesia e il Forum Africa nel Ghana.
Il prossimo 26 ottobre 2023 il Forum Europeo di Klagenfurt in Carinzia/Austria, 
“Punto d’incontro delle Nazioni”, che vedrà la partecipazione del nostro PDG 
Franco Marchesani all’Euro-Africa Committee.
L’appuntamento a seguire sarà la Conferenza del Mediterraneo il 7 marzo 2024 
a Bologna, mentre la prossima Convention internazionale 2024 avrà luogo a 
Melbourne-Australia.
Ai vertici dell’associazione l’attuale International President è Patti Hill del Canada, 
nel 2024-25 sarà Fabricio Oliveira del Brasile, nel 2025-26 sarà A.P. Singh dell’In-
dia e nel 2026/27 Mark S. Lyon americano del Connecticut, mentre il Board è 
composto da 18 Direttori Internazionali al 2° anno di incarico (uno africano) e da 
17 Direttori al 1° anno di incarico, come vedete tutti stranieri.
L’ultimo International Director italiano è stata Elena Appiani per il biennio 2021-
2023, quindi ora diventata Past, ed è tuttora in corsa il candidato alla carica di 
Terzo Vice-Presidente Internazionale, il PID Domenico Messina, che potrebbe - in 
teoria - essere votato a Melbourne.
Ma questo scenario deve tener conto della prassi per il “Board” di esprimere una 
“raccomandazione non vincolante” per l’elezione del Terzo Vice Presidente Interna-
zionale, ed in “pole position” c’è l’Africa con due candidati, uno con l’endorsement 
e l’altro senza, in quanto Area costituzionale appena sorta ed in forte crescita.
Ettore Cantù / Area ambiente - L’Area Ambiente è uno dei cinque settori d’in-
tervento del Lions International raccomandato dalla Presidente Internazionale. 
Si può intervenire In due modi: c’è l’azione locale dei singoli Club: la pulizia di 
un parco, di un canale, la piantagione di un albero, come raccomandato dalla 
rivista nazionale LION. Sono interventi ad effetto locale, qualche Club si è già 
cimentato egregiamente, sono service importanti, utili alle attività di un Club che 
vuole operare nel proprio territorio.
Poi c’è un altro modo che si addice alle istituzioni, ai movimenti d’opinione: pren-
dere coscienza dei problemi legati all’ambiente, con obiettività, conoscerne le 
cause, le conseguenze, valutarne le soluzioni, presentarle alla pubblica opinione 
ed ai decisori politici.
Questo è il livello che ritengo consono al nostro movimento, il lionismo, a livello 
distrettuale. Su questa linea il Comitato Area Ambiente e Sviluppo sta operando 
per produrre una pubblicazione nella quale raccogliere l’opinione di scienziati, 
studiosi indipendenti, economisti, e categorie economiche di varie tendenze e di vari 
settori da presentare in un Convegno ai Club, all’opinione pubblica, alle istituzioni.

Non essendo stati richiesti altri interventi, la riunione si conclude alle 13.00 con i 
saluti del Governatore e il ringraziamento a tutti per la partecipazione.
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Editoriale

“Cambiamo il mondo” è l’affascinante slogan del tema presi-
denziale 2023-2024 del nostro Presidente Internazionale 

Patti Hill. È uno slogan che mi piace, perché trasmette entusiasmo, 
dà valore alla nostra associazione e la fa apparire forte, solidale, 
generosa e in grado di contribuire al miglioramento del nostro 
pianeta. Pertanto, “Cambiare il mondo”, da quest’anno, diventa 
la parola d’ordine della nostra associazione, perché ci incita a 
raggiungere traguardi importanti e che coincidono con l’obiettivo 
“Mission 1.5” del Lions International, l’obiettivo che ci esorta a 
raggiungere un milione e mezzo di soci nel mondo entro il 2027, 
al fine di poter aiutare ogni anno - sembrerebbe impossibile - un 
miliardo di persone disagiate e bisognose.
Come tutti ben sappiamo, il nostro “prodotto” è il service e il service 
è azione, quell’azione che, se coinvolgesse un grande numero di 
club e di distretti, potrebbe davvero cambiare in meglio il mondo. 
E più il prodotto dei Lions è importante, utile e visibile, più i soci 
si sentirebbero coinvolti, partecipativi, orgogliosi e gratificati e, 
quindi, difficilmente lascerebbero i club di appartenenza.
Il Lions International è l’associazione più “bella” e più grande 
del mondo e noi Lions lo sappiamo, ma per cambiare il mondo 
dobbiamo differenziarci dagli altri, garantirci nel tempo un’imma-
gine che dimostri che esistiamo, che siamo fieri di essere Lions, 
che abbiamo idee e che desideriamo risolvere molti problemi 
che ci toccano da vicino e, quindi, vuol dire anche raggiungere 
traguardi importanti, vuol dire partecipazione dei soci, vuol 
dire coinvolgere i club nei progetti, realizzare service a lungo 
termine e portare avanti, tutti assieme, un sano pragmatismo 
e una visione lungimirante di ciò che un’associazione come la 
nostra non solo potrebbe, ma dovrebbe sviluppare con i mezzi 
che ha a disposizione.
È da anni che, su queste e altre pagine, mi affanno per convincere 
i soci che le iniziative importanti sono necessarie per la nostra 
associazione e acquistano sapore e forza soltanto se trovano 
riscontro tra gli associati. Questo vuol dire che per passare dalle 
parole ai fatti nel nostro mondo serve un interessamento diretto 
dei club, dei soci, degli officer di tutti i livelli, ma serve anche 

Vogliamo davvero cambiare il mondo?
Di Sirio Marcianò

dimostrare con i fatti la nostra adesione al lionismo. E adesione 
significa disponibilità (quanti soci la danno?), conoscenza (quanti 
soci sanno come funziona il Lions International?) e voglia di fare 
qualcosa, tutti assieme, perché “cambiare il mondo è come un 
viaggio, un viaggio in cui non si arriva a metà strada, né alla fine, 
ma che ha soltanto un inizio”, come ha scritto Patti Hill. Ma se 
quel viaggio è breve e lo fanno in pochi non ci sarebbe nulla di 
nuovo sotto il sole, non aumenterebbe il numero dei soci, non 
cambieremmo il mondo e l’evoluzione verso il “lionismo del 
futuro”, un passaggio indispensabile per consolidare l’universalità 
dell’associazione, si trasformerebbe in una chimera.

Non so se i bravi Lions che si mettono a tavola in occasione delle 
decembrine feste degli auguri conoscono la “sindrome del Grinch”, 

quell’immaginario orrendo mostro che odia il periodo natalizio con tutte 
le sue luci e la sua magia. Da una approfondita indagine condotta 
recentemente dalla piattaforma “MioDottore”, società del gruppo 
DocPlanner, leader mondiale della sanità privata, sembrerebbe che il 
cinquantotto per cento degli italiani non ne possa più del Natale e delle 
feste al seguito. Le motivazioni di questo malessere sono le più varie; 
si va dall’accumulo dei carichi di lavoro, ai doveri che l’occasione tradi-
zionalmente impone, all’improvviso aumento della messaggistica con 
auguri in entrata, spesso da persone che non si sa chi siano, al fastidio 
di dover condividere la tavola con parenti o persone che si incontrano 
una volta all’anno, al disagio di dover fingere di essere felici e gioiosi. 
E regali, ancora regali, sempre regali, spesso inutili, acquistati più per 
dovere e donati per adempiere a una tradizione. Cenoni e pranzi poi 
pesano sulle fatiche natalizie, tanto che una buona metà sogna pigiama 

e pantofole, affondata in un divano col telecomando in mano e l’abete 
artificiale con festoni, campanelle, catene che lampeggiano di mille colori 
e il pupazzo di neve in bilico sulla punta. Sogni necessari per ridurre lo 
stress da festività.
Eppure le feste degli auguri sono fra i momenti più attesi e suggestivi 
dell’annata di ogni Club, creano momenti di genuina armonia, rinsal-
dano, o almeno dovrebbero, l’amicizia. Ricordo che una sera un socio 
importante al termine di una serata degli auguri se ne uscì con un 
commento che mi turbò: “…quanta malinconia… serata artificiale e 
inutile, tutti sono costretti a mostrare il meglio di sé per non sfigurare; ci 
sono persone, soci e non soci non fa differenza, lontane da quelle che 
ogni giorno frequentiamo. Meglio sarebbe un ritorno alla semplicità… 
senza l’obbligo di dover essere felici”.
Chissà, forse era un Grinch travestito da Lion.

Simbad

Il Grinch e la palingenesi delle feste degli auguri
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Parliamo di noi... 
un’opportunità di crescita

Sono rimasto davvero sorpreso dai tanti Soci Lions che, alla 
conclusione dell’Assemblea d’Autunno, durante la degustazione 

dei “Bruscitti di busti grandi” con polenta e zola, hanno voluto espri-
mermi il loro piacere per essere intervenuti ad un incontro, innovativo, 
veloce, rispettoso di tempi e persone, iniziato e concluso in orario, e 
comprendente la parte formale e i tanti contributi, anche innovativi, 
come quello del Vice GMA Marco Mondora e la sua visione di un 
lionismo giovane e in evoluzione. Inoltre, non essendo più vincolati 
a finali legati ad un pranzo a prenotazione e al biglietto d’ingresso, 
abbiamo potuto trasformare l’evento in un service, donando alla 
Croce Rossa di Busto Arsizio un bancale di derrate alimentari.
Nel principio etico di “mirando a costruire” ho voluto trasformare una 
nota stonata in un’opportunità di crescita per tutto il Distretto. Ho 
chiesto ai miei collaboratori di aggiungere alla sessione distrettuale 
dedicata agli auguri, fissata per il 25 novembre, un panel “Parliamo 
di Noi”, cartina di tornasole di un Distretto di cristallo, trasparente, 
aperto, libero e che non ha paura di confrontarsi. Francamente 
avremmo potuto avere una ancora più ampia partecipazione se 
tutti i presidenti e i segretari, invece di inviare mail interlocutorie 
con richieste temporali, avessero condiviso con tutti i soci la con-
vocazione della sessione con la possibilità di collegarsi, attraverso 
un link, addirittura da casa. Comunque ci stiamo organizzando per 
arrivare, come in passato, direttamente a tutti i Soci Lions.
Un incontro di un’ora scarsa volata via con le domande, le riflessioni, 
i suggerimenti e le richieste di molti soci, presidenti ed officer a cui 
hanno fatto eco le risposte di chi, per mansione e responsabilità, si 
occupava della situazione a livello associativo, il tutto coordinato, 
con garbo e discrezione, dal Responsabile Marketing e Pubbliche 
Relazioni PDG Danilo Francesco Guerini Rocco.
Questa è la vera “formazione di prossimità” che riempie i miei 
programmi e che, con le parole che vi ho suggerito di fare libera-
mente con i PDG nei Club, sono sicuro farà rinascere l’orgoglio di 
appartenenza.
Il CC Claudio Sabattini, nella sua lezione magistrale, ha voluto eti-
chettare questa innovazione, apprezzandola e ripromettendosi di 
portarla negli altri distretti come la “Rivoluzione di Legnano”.
Ancora una volta grazie al mio staff, Francesco, Patrizia, Rolando, 
Riccardo, Franco, Santi, per avermi permesso di ricevere auguri 
ed abbracci da Soci sorridenti e orgogliosi di aver partecipato a 
questo evento, definito da uno di loro “la più bella riunione alla quale 
ho partecipato negli ultimi 5 anni”. Devo un grazie al Maniero di

“Mission 1.5”, che vuol dire un milione e mezzo di soci Lions 
nel mondo entro il mese di giugno del 2027. Se vogliamo 

mantenere il nostro impegno con la nostra Presidente Internazionale 
dobbiamo aumentare di almeno il 10% il numero dei soci del nostro 
Distretto. Ne consegue che tutti i Club dovrebbero immettere nuovi 
Soci. Questa è la vera mission: possibile per la maggioranza dei 
nostri Club; irrealizzabile per i componenti degli altri.
Perché ci sono Club Lions che ogni anno immettono nuovi soci ed 
altri che non lo fanno da anni?
Con molto garbo ed umiltà mi permetto di comunicare il mio pensiero.
Chi di noi avrebbe la forza o, meglio, il coraggio di invitare a far 
parte del proprio Lions Club demotivato un nuovo socio? Che cosa 
possono offrire soci che non riescono a fare nulla di interessante 
ad un nuovo socio?
Altra domanda: perché questi Lions Club demotivati non vogliono 
farsi aiutare? Perché i presidenti di questi Club vogliono assumersi 
la responsabilità dell’eutanasia del proprio Club?
Il nuovo modo di lavorare dei Presidenti di Zona, la nuova proposta 
di coinvolgimento operativo nella Zona sta facendo purtroppo emer-
gere sempre di più lo stato “vegetativo” di alcune realtà del Distretto.
Allora mi prendo la responsabilità di riproporre a questi amici la 
vicinanza del Distretto. Il Governatore e l’intero Staff sono a loro 
completa disposizione per aiutarli concretamente nel progetto di 
“ripresa” al fine di poter far sì che, anche nelle zone dove operano, 
ci sia la presenza attiva dei Lions.
Qualora, e non lo voglio pensare, non ci sia risposta da parte di 
questi amici cosa dovrebbe fare il Governatore ed il suo staff per 
raggiungere quanto indicato dal progetto “Mission 1.5”? Secondo 
me avrebbero l’obbligo morale di agire con determinazione per fare 
in modo che altri Lions operino su quel territorio al fine di reperire 
risorse necessarie allo sviluppo dei service che contraddistinguono 
l’operatività della nostra Associazione.
Noi tutti non dobbiamo dimenticare che la nostra è un’Associazione 
di servizio e per servire è necessaria la volontà di farlo e farlo nel 
migliore dei modi.
Qualcuno ha detto: “far bene il bene”, non ci viene chiesto nulla di 
impossibile, ma solamente di essere consci di far parte della più 
bella e grande Associazione di volontariato del mondo. Ne dobbiamo 
essere orgogliosi! Dobbiamo scendere in piazza e mostrare ciò che 
facciamo. Continuare a raccontarci delle false verità non aiuta. Con-
tinuare a pensare che tutti i Club siano in difficoltà, che il lionismo sia
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L’annata di un Governatore è impegnativa, ma è soprattutto 
laboriosa nel modo di intendere e vivere la nostra Associazione 

ed è per questo che desidero focalizzare l’attenzione sull’importanza 
del radicamento sul territorio, cosa attuabile solo conoscendo gli Enti 
locali, che ci “riconoscono” quasi sempre e, spesso, si confrontano 
con noi sulle problematiche sociali.
Negli ultimi anni c’è stata una virata positiva nel modo di operare 
dei Lions: oltre ai service, ai programmi culturali e alle tante attività 
che ci caratterizzano, abbiamo imparato a stare quotidianamente a 
stretto contatto con i territori, interpretandone le istanze e cercando 
di dare risposte per poter progettare i service più opportuni.
Il club è la porta d’ingresso dell’associazione, è un luogo di confronto 
dove ogni socio dev’essere portatore di nuove idee e si deve far 
carico di identificare nuovi soggetti motivati a servire la comunità; 
infatti è fondamentale individuare la vocazione al servizio poiché 
il socio è chiamato a praticare l’etica lionistica e non a declamarla 
nelle occasioni ufficiali.
Il Congresso d’Autunno ci ha fornito l’opportunità di stare insieme, 
di confrontarci per migliorare e per crescere sempre di più anche 
grazie agli input e alle testimonianze che vengono da chi ci osserva 
dall’esterno; perciò cerchiamo di valorizzare al massimo queste 
occasioni di confronto: parliamo delle esperienze costruttive dei 
nostri club, dei progetti realizzati, diamo nuovo vigore alla nostra 
motivazione, sollecitiamo un positivo spirito di emulazione del “fare 
del bene”! Applichiamo i metodi di analisi con cui operiamo per 
superare le difficoltà, per trasformare i limiti in opportunità e per 
rendere il nostro servizio sempre più concreto ed efficace, solo così 
sarà maggiore la nostra soddisfazione e il nostro orgoglio.
Desidero, ora, fare un riferimento al Forum di Klagenfurt, al quale ho 
partecipato, che ha dimostrato un doppio volto del lionismo europeo: 
da una parte l’assoluta validità delle nostre tradizioni, la qualità dei 
nostri soci, l’impatto estremamente positivo delle attività di service 
realizzate; dall’altra, la situazione che accomuna il lionismo euro-
peo a quello italiano, ovvero il difficile confronto in termini numerici 
con i Distretti del resto del mondo. Credo quindi che, proprio per 
noi europei, per la salvaguardia del nostro ruolo presente e futuro, 
la “Mission 1.5” rappresenti una vera opportunità di riaffermazione 
e di crescita di servizio che possa metterci in una posizione più 
autorevole nel panorama mondiale.
Tuttavia in quella sede è stato confermato un lionismo europeo in 
“buona salute” in termini di prestigio delle proprie iniziative di solida-

Nel mio guidoncino sono indicate tre parole chiave, “Amicizia 
- Altruismo - Passione”, che trasmettono i valori delle tre 

componenti di attività di volontariato dei Lions. Amicizia si lega con 
il fegato che abbiamo e che ci fa andare sempre oltre ogni ostacolo 
che incontriamo. Altruismo è il riflesso nella razionalità dello scopo 
che raggiungiamo per aiutare i bisognosi. Passione è la parte più 
empatica e che si lega al cuore che mettiamo sempre nelle nostre 
azioni.
Questo tipo di approccio permette di estrinsecare ed attuare al 
meglio il motto “Changing the world” del nostro presidente interna-
zionale Patti Hill. 
La concretezza del “Changing The World” lo abbiamo attuato sicu-
ramente nei service...
• Attività di Screening con la Fondazione Asilo Mariuccia.
• La collaborazione con GPS Gratosoglio e con Don Paolo finalizzata 
non solo a dare conforto e speranza alle mamme e ai bambini della 
comunità multi etnica ma anche al recupero dei giovani, distogliendoli 
da situazioni ambientali e familiari difficili.
• L’apertura di un Club Satellite, “Ambiente è Futuro”, e una forte dedi-
zione alle attività sul tema di studio “Salviamo le api e la Biodiversità”.
• La quinta missione umanitaria in Ucraina che ha visto come pro-
tagonisti Lions e Leo, insieme, del nostro Distretto.
Sono service le cui attività proseguiranno anche negli anni futuri, 
convinti che l’azione dei Lions sia tanto più efficace quanto più 
esprima una continuità verso i bisognosi individuati, trasferendo a 
loro una certezza di vicinanza e comprensione.
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Legnano, quello di Sant’Erasmo, una delle contrade del Carroccio, per 
la preziosa ospitalità, ed al Lions Club Parabiago Giuseppe Maggiolini, 
con i suoi soci, per aver voluto donare il panettone e lo spumante che, 
alla fine, ci ha consentito di scambiarci, in anticipo e senza stress o 
sovrapposizioni, gli auguri per un felice Natale e un 2024 che possa 
donare a noi ed agli altri tutti i service di cui abbiamo bisogno. 

Alberto Frigerio
Governatore del Distretto 108 Ib1

continua da pagina 6
in fase calante, che non ci siano soci disponibili a condividere i nostri 
ideali, non va bene e non risponde a verità. Basterebbe essere un 
po’ curiosi e leggere le nostre riviste oppure aprire i nostri siti web o, più 
semplicemente, frequentare maggiormente l’Associazione per capire 
che non è assolutamente così.
Allora voglio augurarmi che tutti gli amici che hanno la volontà di “rina-
scere” lionisticamente, mi chiamino al più presto, per un confronto che, 
comunque, sarà sempre positivo. Per servire un mondo bisognoso 
servono anche la positività e la determinazione.

Giovanni Pagani
Governatore del Distretto 108 Ib2

continua da pagina 7
rietà a cui si devono associare idee più moderne, che ci consentano di 
acquisire nuove modalità di volontariato e nuove aree di reclutamento 
di risorse umane. La strada è tracciata, perciò bisogna continuare a 
percorrerla per rendere la nostra visibilità ancor più significativa.

Moreno Poggioli
Governatore del Distretto 108 Ib3

Parliamo di noi... 
un’opportunità di crescita

Positività, 
determinazione e coinvolgimento

L’importanza 
del radicamento sul territorio

È doveroso rivolgere un pensiero a Rinaldo Brambilla, che ci ha recentemente lasciato, esprimendo la gratitudine e la stima nei confronti 
di un grande Lions. 

Rinaldo è stato l’ultimo Governatore del grande Distretto 108 Ib e, proprio durante quel periodo, è stata promossa la 1° Campagna Sight First, 
impresa destinata a mutare il destino degli ipovedenti e non vedenti, che ha consentito a noi Lions ed 
agli operatori sanitari in tutto il mondo di combattere le principali cause di cecità. I risultati apparvero fin 
da subito straordinari, tanto che il nostro Distretto si classificò al 16° posto a livello mondiale, successo 
eclatante che lo ha giustamente reso orgoglioso, perché Sight First ha costituito la vera carta d’identità 
del lionismo a livello internazionale.
Lo ringraziamo per come ha sempre saputo motivarci, indicando il percorso migliore per crescere, 
correggendo, quando necessario, ed incoraggiando nei momenti difficili; per tutto ciò che ha fatto per la 
nostra Associazione, la sua seconda famiglia, per l’impegno e per l’attaccamento ai nostri valori, che ci 
fanno sentire orgogliosi di essere Lions.
Lo ringraziamo per quell’immagine, che ha saputo trasmettere, di persona che ha fatto del servizio verso 
il prossimo lo scopo della propria vita.
Si è sempre dimostrato schietto, con il coraggio di dire, senza esitazioni, ciò che pensava; è stato un 
punto di riferimento, che ha saputo indicarci come camminare lungo quel meraviglioso percorso che è 
stato tracciato, oltre 100 anni fa, da Melvin Jones.
Tutti noi lo ricorderemo sempre con grande stima ed affetto. (Evelina Fabiani)                                                                                                                            

Ricordo del Past Governatore Emerito Rinaldo Brambilla
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In primo piano

108 Ib1 
Alberto Frigerio

Dare continuità e un futuro brillante 
alla nostra associazione

Sono da sempre appassionato di ciclismo e dopo 5 mesi “di maglia rosa“ mi vedo in cima alla 
salita, stanco, ma felice di aver raggiunto la vetta. Sono altrettanto conscio che la discesa, 
con fondo bagnato, infidi ciottoli, sabbietta sulle curve non sarà una passeggiata.
Visitando una buona parte dei Lions Club del distretto, ho potuto accrescere il mio orgoglio 
di appartenenza, vedendo tante “Api operaie” intente a lavorare per cambiare il mondo. 
Tante sono state le esperienze che si sono accumulate e che mi hanno fatto scoprire le varie 
sfaccettature del verbo servire che è lo strumento per dare un senso al nostro stare insieme.
Un cammino, un “giro Lions”, che mi ha permesso di estendere le mie conoscenze con i 
Soci dei Distretto, di capire ed apprezzare le tante attività che vengono svolte ma, allo stesso 
tempo, verificare anche le altrettante criticità che stiamo attraversando e che per essere 
risolte dovranno avere delle basi solide.
È necessario partire dalla conoscenza di statuto e regolamento, mantenendo la bussola a 
nord verso i valori dell’Etica ai quali nessuno di noi si può sottrarre. Un confronto aperto, 
diretto, ricco di contenuti rivolto all’importanza dei Soci e dei Club, che sono la vera forza della 
nostra Associazione, che devono conoscere e agire a favore delle necessità delle proprie 
comunità ma, allo stesso tempo, avere lo sguardo rivolto all’orizzonte dei bisogni che sono 
sempre più impellenti in ogni parte del mondo e che noi potremo affrontare perché siamo 
Lions International.
Fondamentale, quindi necessaria, una nostra presa di coscienza di quello che siamo e che 
rappresentiamo, dobbiamo risvegliare il nostro senso di appartenenza quale collante del 
nostro stare insieme e mettere a disposizione dell’Associazione parte del nostro tempo che 
è una risorsa preziosa e che deve essere rivalutata da tutti noi.
Ringrazio i Soci ed i Club per l’impegno e i risultati conseguiti in questi mesi e mi auguro 
che possano aumentare ancora nella seconda metà del nostro incarico. L’auspicio è che 
tutti insieme miglioreremo le capacità di pensare più a lungo termine per dare continuità e 
un futuro brillante alla nostra Associazione.

108 Ib2 
Giovanni Pagani

Positività, garbo, determinazione... 
per servire un mondo bisognoso

È stata una bellissima, emozionante e coinvolgente, cavalcata: da Boston al giro di boa della 
nostra annata Lionistica.
Entusiasmante? Sempre. Stancante? Qualche volta. Banale? Mai!
Abbiamo iniziato con il confrontarci direttamente con i Club con l’indispensabile aiuto del 
Presidente di Zona; le serate iniziavano timidamente in quanto i presidenti ed i soci di ogni 
Club avevano il timore di esporsi troppo al confronto ed al giudizio degli altri partecipanti. Si 
finiva poi per dibattere liberamente su temi importanti e coinvolgenti. Sono state pochissime 
le serate non vivacizzate da confronti sempre, costruttivi. Lavorare insieme, alla fine, è stato 
molto apprezzato da tutti.
Ovviamente non ci aspettiamo che in questi primi mesi si raggiungano tutti i risultati che ci 
siamo prefissati, certamente servirà la seconda parte dell’annata e forse una parte della 
prossima, ma l’obiettivo di lavorare insieme per progettare e realizzare service coinvolgenti ed 
impattanti è attivo e presente in tutte le Zone del Distretto. Anche i Coordinatori dei Dipartimenti 
hanno saputo ben gestire ed incentivare i propri Responsabili dei Service e ogni attività di 
servizio procede in modo consono alle proprie prerogative e soddisfa le aspettative sia dei 
soci che delle Comunità alle quali si rivolge.
Ci sono Service di carattere istituzionale che, per le loro caratteristiche, sono maggiormente 
conosciuti ed impattanti, ma abbiamo cercato di proporre e valorizzare anche quei Service 
meno noti che però sono attuali e necessari alle nostre Comunità. Ricordo che il nostro 
Distretto è il promotore del Service Nazionale: “Club ad impatto zero, piantiamo alberi e 
ricicliamo smartphone”. Un’altra nota positiva ci porta a constatare una più aperta e moderna 
visione lionistica di moltissimi soci sulla crescita dell’Associazione. Ci stiamo confrontando 
con quattro Zone disponibili a valutare la possibilità di creare, tutti insieme, un nuovo Lions 
Club e abbiamo Club che stanno valutando la possibilità di creare un loro Satellite. Tutto 
questo grazie alla capacità del nostro Gruppo GAT-GET di lavorare assieme condividendo 
l’impegno del progetto “Mission 1.5”.
Lavorare insieme vuol dire comunicare e condividere sia dati che esperienze. Nel nostro 

I MIEI 
PRIMI 
5 MESI

A 180 giorni dall’inizio dell’attività 
lionistica di quest’annata, con 
l’intento di conoscere meglio chi 
ha il compito di coordinare i nostri 
Distretti e ha l’obiettivo di migliorare 
la nostra operatività e l’immagine 
delle nostra associazione, abbiamo 
chiesto ad Alberto Frigerio (Ib1), 
Giovanni Pagani (Ib2), Moreno Pog-
gioli (Ib3) e Claudio Chiarenza (Ib4) 
come hanno vissuto i loro primi 5 
mesi da Governatore. Leggete che 
cosa hanno scritto... A cura di Sirio 
Marcianò
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In primo piano

108 Ib4 
Claudio Chiarenza

A luglio è iniziata la mia avventura

Nell’anno lionistico precedente le giornate trascorse durante la formazione con gli altri futuri Governatori hanno 
permesso di approfondire le conoscenze interpersonali e soprattutto di costruire un rapporto di team che si identifica 
nella stessa passione, volontà e determinazione nell’attuazione del volontariato Lions.
Alla Convention di Boston con lo “strappo” da parte del Governatore uscente Marco Accolla è stato dato il via ufficiale. 
Il lavoro è iniziato subito, già nel momento dello scambio degli incarichi, durante il quale sono stati presentati ai soci 
la “Mission 1.5” e gli impegni 2023-2024; durante il primo Gabinetto Distrettuale si sono inoltre vieppiù condivisi e 
consolidati gli obiettivi distrettuali di quest’anno. L’attribuzione, con successiva ufficializzazione, degli incarichi agli 
Officer ha confermato che non esistono interruzioni nella strategia di gestione del Distretto e che durante quest’anno si 
avrà un continuum rispetto all’anno precedente. Si è inoltre certi che così sarà anche per l’anno lionistico successivo. 
Alla ripartenza a settembre sono state avviate le nuove attività di “Mission 1.5” e si è dato il via all’execution di alcuni 
service con il contributo di più club, Tali service coniugano perfettamente alcune delle linee guida già espresse 
a maggio: “Mamme e bambini in difficoltà”, “Screening di prevenzione per le fasce estreme di età” (bambini ed 
anziani), “Focalizzazione della raccolta fondi per la LCIF sul tema di Oncologia Pediatrica” (District Charity Program) 
e “Ambiente”, con l’individuazione di alcune piattaforme verso un futuro migliore.
Queste attività fanno parte di un unico bouquet all’interno del contenitore “I Lions per la Pace” che, attraverso la 
promozione della parola Pace, che intrinsecamente ha tante sfaccettature, vuole dare contenuto e rilevanza e, 
soprattutto, unitarietà alle varie attività di service svolte dai club del Distretto.
Cinque mesi ricchi, pieni di impegni che ho avuto la fortuna di condividere con tutti coloro che, insieme a me, credono 
nei valori dell’Associazione e che la strada maestra per farla crescere è sicuramente quella di essere efficaci ed uniti 
nel fare dei service.

Illustrazioni 
di Sasiepre
e Memed 
Nurrohmad
da Pixabay.

108 Ib3
Moreno Poggioli

Dare all’esterno un’immagine di persone dedicate al servizio

Sono già trascorsi 5 mesi dall’inizio del mio mandato da Governatore, perciò desidero tracciare un primo provvisorio 
e sintetico bilancio di quanto è stato fatto: abbiamo lavorato con perseveranza innanzitutto come Gabinetto Distret-
tuale per sentirci squadra al servizio dei club e come GAT siamo riusciti a relazionarci, attraverso le Circoscrizioni e 
le Zone, con tutti i club del Distretto per creare occasioni di formazione e di informazione.
Nei club visitati finora ho potuto apprezzare il lavoro svolto, in gran parte riferito ai temi relativi alle 5 grandi Aree 
tematiche ed ai Service di rilevanza nazionale e ho scoperto, nelle diverse realtà, soci motivati, ma anche situazioni 
di difficoltà scaturite in parte dal ridotto numero degli associati: problemi sui quali è attualmente basato l’impegno 
organizzativo del GMT.
Già dall’inizio è partito il nuovo percorso verso la grande sfida: la “Mission 1.5”, il numero di persone che dovremmo 
raggiungere entro il 2027, nel mondo, è decisamente un traguardo ambizioso, ma è evidente che una crescita posi-
tiva ci permetterebbe di avere maggiore capacità di servizio, maggiore impatto, maggiori finanziamenti. A questo 
proposito, nel mese di ottobre, è partita con successo la Campagna “Aiutiamo le nostre comunità. Costruiamo un 
mondo migliore”, che invita i Lions e i Leo a coinvolgere nuovi volontari e vuole dedicare attenzione ai territori in cui 
manca la presenza di un club per considerare sempre che: “Più siamo, più serviamo!”.
Viviamo in un momento di profondi cambiamenti e c’è sempre la necessità di essere presenti di fronte alle richieste 
che insorgono, perciò si ha maggiore consapevolezza dell’importanza della Fondazione Internazionale (LCIF), a 
questo proposito abbiamo visto la gara di solidarietà per essere d’aiuto a coloro che sono stati colpiti dall’alluvione in 
Toscana ed in Emilia e dal devastante terremoto in Marocco, perciò è stata incentivata la richiesta di donazioni per 
dare forza alla nostra Fondazione, sempre più presente al fianco dei club.
Da ultimo voglio sottolineare il consolidamento dei rapporti con le istituzioni locali per instaurare future collaborazioni 
e fare riferimento alla Comunicazione, che ricopre un ruolo decisivo perché, mai come oggi, abbiamo bisogno di 
sviluppare strumenti efficaci per dare all’esterno un’immagine di persone dedicate al servizio, che hanno deciso 
di trasferire le proprie competenze per migliorare la nostra società, esaltando eventi e service, che sono la nostra 
migliore rappresentazione verso l’esterno.
Al di là degli impegni organizzativi e delle incombenze del mio ruolo il mio maggiore impegno è stato e sarà ancora 
quello di stimolare la crescita dei valori etici e di guidare i club al raggiungimento del più importante obiettivo da 
realizzare: il nostro “We Serve”. 

Distretto lo stiamo facendo ad ogni livello. Questo modo di fare aiuta molto e sarà la chiave di volta che ci 
permetterà di traguardare con successo anche la seconda parte dell’annata. Una parte che sarà dedicata, 
come da programma, soprattutto alla formazione dei nuovi Officer di Club con l’impiego del Gruppo COT, 
coordinato dal nostro GLT Multidistrettuale. 
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Nel suo saluto di benvenuto il Governatore ringrazia tutti gli intervenuti 
per la partecipazione, sottolineando lo splendido colpo d’occhio 

che si vede dal palco.
Il sindaco di Busto Arsizio Gabriele Antonelli si dice onorato di ospitare 
l’evento nel centro culturale e di iniziative sociali della città. Ringrazia 
i Lions per quanto fanno per la comunità, per tutte le iniziative che ha 
avuto modo di apprezzare negli anni del suo mandato e invita ad alzare 
ancor più l’asticella del servizio nell’ottica di una ancora maggior sinergia 
con l’Amministrazione Comunale.
Francesco Popolo, Presidente del Distretto Leo, illustra il TOD (Tema 
Operativo Distrettuale) che consiste nello spesare il tirocinio di un giovane 
autistico presso il ristorante PizzaAut (ristorante etico con personale auti-
stico). Il service verrà finanziato con la vendita di sacchetti di cioccolatini. 
Popolo invita i Lions club ad aprire un Leo club, formato da giovani con 
volontà di servire: in questo modo si possono avere giovani leader per il 
futuro e migliori service sul territorio grazie alla collaborazione Lions-Leo.
Vengono poi espletate le formalità relative all’approvazione del bilancio 
consuntivo, della variazione della quota sociale dovuta all’aumento del 
contributo richiesto dal MD, e del bilancio preventivo, tutti approvati a 
larghissima maggioranza.
Viene proiettato un video messaggio registrato del Candidato Terzo Vice 
Presidente Internazionale PID Domenico Messina che si rammarica 
di non poter presenziare e ringrazia per l’appoggio che i soci vorranno 
dare alla sua candidatura.
Roberto Vagaggini, del Comitato Statuti e Regolamenti, illustra le 

modifiche alle norme dello Statuto Distrettuale dovute alla variazione 
di quelle internazionali che devono essere automaticamente recepite. 
Ricorda che la visita del Presidente di Zona ai singoli club è obbligatoria.
Il responsabile del Bilancio di Missione Marco Broggini illustra con 
passione ed entusiasmo il primo Bilancio del Distretto, evidenziando 
come le stesure successive potranno essere migliorate.
Gino Ballestra, LCIF, ricorda che la Fondazione raccoglie fondi per 
poi aiutare a realizzare service: la scorsa annata sono stati distribuiti 
60.000.000 di dollari e anche in Italia sono stati finanziati progetti.
Il Governatore Alberto Frigerio nel suo intervento rammenta i punti 
focali disegnati dal Presidente Internazionale Patti Hill...
• Il rispetto dell’ambiente e l’attenzione al territorio nei service.
• La campagna più soci che nasce dalla constatazione che i bisogni delle 
popolazioni crescono e quindi occorrono più soci per soddisfarli. Tuttavia 
non occorre solo ricercare nuovi soci ma anche prestare attenzione ai 
soci esistenti, cercando di prevenire le situazioni di disagio che portano 
a dimissioni e, di conseguenza, anche a club in situazioni critiche. Gli 
officer distrettuali sono a disposizione dei club per aiutarli.
• La comunicazione. Occorre saper fare e bene, ma occorre anche fare 
sapere ciò che facciamo, per avere migliore visibilità nella società pre-
sentandoci con il biglietto da visita dei nostri service. Dobbiamo anche 
comunicare all’esterno il nostro orgoglio di appartenere al Lions International  
e un modo per farlo è anche portare ben visibile il nostro distintivo. Nella 
comunicazione interna possiamo anche trasmettere idee, progetti, aspi-
razioni, critiche costruttive che permettano a tutti di crescere nel lionismo. 

Mission 1.5, comunicazione e LCIF
In una ambientazione autunnale, merito della fantasia e della creatività dello staff del Governa-
tore, sabato 11 novembre al Teatro Sociale di Busto Arsizio, si è svolta l’Assemblea d’Autunno 
del Distretto 108Ib1, presieduta dal Governatore Alberto Frigerio.

29a Assemlea d'Autunno

Ib1VitalionsVitalionsVitalionsVitalions
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Ib 1/Distretto

Dobbiamo saper trasmettere che mettendo a 
disposizione tempo, professionalità e a volte 
anche denaro per gli altri si riceve in cambio 
un grande gratificazione che ci fa stare bene.
• La LCIF. Non va mai dimenticata e il sogno del 
Governatore è che ogni club versi nell’annata 
1.000 dollari.
Francesca Fiorella, IPDG, comunica con orgo-
glio che il Distretto è stato chiamato a far parte 
del Comitato Carcere-Lavoro, che ha lo scopo di 
fare da cerniera tra il mondo carcerario e quello 
imprenditoriale, facendo meglio conoscere le 
leggi che facilitano l’inserimento di ex detenuti 
nel mondo del lavoro, restituendo così dignità 
alle persone ed evitando il ritorno in carcere.
Il FVDG Anna Maria Peronese, nel ruolo asse-
gnatole, monitora la situazione dei Leo Club, il 
rapporto Lions-Leo che tende a migliorare con 
il coinvolgimento delle due realtà in service 
comuni, e la non sempre facile transizione da 
Leo a Lions.
Lorenzo Terlera, SVDG, ricorda che il suo 
compito è seguire i comitati ai quali ha chiesto 
una relazione sul lavoro svolto ma non tutti 
hanno risposto. I comitati sono al servizio 
dei club e invita a rivolgersi a loro per aiuto e 
suggerimenti.
Nell’intervento conclusivo il DG Frigerio sotto-
linea che Assemblea e Congresso sono due 
momenti amministrativi ma non solo. Il punto 7 
degli Scopi recita: “Fornire un luogo per aperti 
dibattiti su qualsiasi tema di interesse pubblico, 
con l’eccezione della politica di parte e del set-
tarismo religioso” per evidenziare che il club è 
anche un posto di discussioni e dibattiti aperti. I 
club devono essere attivi sul territorio facendo da 
esempio e da traino per le altre organizzazioni 
di volontariato. Lo sguardo dei club deve essere 
rivolto al territorio ma anche al mondo. Crescere 
nel numero ma soprattutto in qualità dei soci.
Due momenti significativi: la salita sul palco di 
un cane guida per ciechi accompagnato dal suo 
istruttore e da Bruno Zoccola, che ha presentato 
l’attività del Centro Cani Guida Lions di Lim-
biate, e la consegna da parte del Governatore 

dell’attestato di Formatore Certificato al PDG 
Danilo Francesco Guerini Rocco.
Per gli altri interventi si rimanda alla sintesi 
degli atti del Segretario Distrettuale.

Ercole Milani

1° Gabinetto 
Distrettuale

In data 24 luglio 2023, alle ore 20.30, ha 
inizio il 1° Gabinetto Distrettuale, in modalità 

telematica. Il Gabinetto si apre con il saluto del 
Governatore Alberto Frigerio, seguono i saluti 
del PCC Carlo Sironi, dell’IPDG Francesca 
Fiorella, del 1° VDG Anna Maria Peronese e 
del 2° VDG Lorenzo Terlera. Prende la parola 
il sottoscritto Segretario distrettuale per le 
comunicazioni di servizio e passa la parola 
al CT Rolando Baroni. Successivamente si 
passa alla votazione per la ratifica della scelta 
dell’Istituto di Credito, il CT propone la BPM 
filiale di Legnano, pertanto, i componenti del 
Gabinetto con diritto al voto (22 perché uno 
assente), chiamati a rispondere si esprimono: 
0 Contrari, 0 astenuti, 22 favorevoli.
Quindi il punto in votazione viene approvato 
all’unanimità. Segue intervento del Governatore 
Alberto Frigerio. A seguire prendono la parola: 
GMA Distrettuale, GET Distrettuale, GMT 
Distrettuale, GLT Distrettuale, GST Distrettuale; 
il Responsabile Distrettuale LCIF; il Responsa-
bile Distrettuale Pubbliche relazioni e stampa. 
Intervengono per la presentazione e un breve 
saluto tutti gli RC e ZC Distrettuali.
Chiusura e saluti del DG Alberto Frigerio alle 
ore 21.45. (Francesco Coppolino)

2° Gabinetto 
Distrettuale 

In data 16 settembre 2023 alle ore 9, presso 
il Cinema Teatro Excelsior, via San Carlo 20 

a Cesano Maderno, ha inizio il 2° Gabinetto 
Distrettuale. Il Gabinetto, guidato dal DMC 
Patrizia Angela Guerini Rocco, si apre con 
saluto del Governatore Alberto Frigerio. Prende 
la parola il sottoscritto Segretario distrettuale per 
le comunicazioni di servizio e passa la parola al 
CT Rolando Baroni. Successivamente si passa 
alla votazione per la ratifica della proposta di 
delibera quota associativa 2023/2024, pertanto, 
i componenti del Gabinetto con diritto al voto 
(19 su 23 perché quattro assenti), chiamati a 
rispondere si esprimono: 0 Contrari, 0 astenuti, 
19 favorevoli. Quindi il punto in votazione viene 
approvato all’unanimità.
Segue l’intervento del Governatore Alberto 
Frigerio. A seguire prendono la parola: il GET, il 
GMT, il GLT e il GST distrettuali, il Coordinatore 
distrettuale della LCIF, il Coordinatore GMA 
distrettuale.
Segue la consegna dei distintivi ai nuovi Officer 
Distrettuali e il breve saluto di PCC, IPDG, 1° 
VDG, 2° VDG, del Presidente del Distretto Leo 
Francesco Popolo, del Responsabile Marke-
ting - Pubbliche Relazioni e dei Presidenti di 
Circoscrizione e di Zona. A finire interventi di 
Presidenti e Soci Lion.
Conclude il DG Alberto Frigerio, ringraziando 
tutti i presenti. Il Gabinetto si conclude alle ore 
13. (CS Francesco Coppolino)

Nelle foto il tavolo della presidenza 
con il Governatore Alberto Frigerio, l'IPDG 
Francesca Fiorella, il 1° VDG Anna Maria Peronese, 
il 2° VDG Lorenzo Teriera. Il DG con il sindaco 
Gabriele Antonelli, il DG consegna l'Attestato 
di Formatore Certificato al PDG Danilo Francesco 
Guerini Rocco e la la presentazione 
del Servizio Cani Guida dei Lions.
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Ib 1/Distretto

3° Gabinetto 
Distrettuale

In data 6 ottobre 2023 alle ore 12.30 ha 
inizio il 3° Gabinetto Distrettuale in modalità 

telematica. Il Gabinetto guidato dal DMC 
Patrizia Angela Guerini Rocco si apre con 
il saluto del Governatore Alberto Frigerio e 
illustra il secondo punto dell’ordine del giorno 
(Fissazione data e luogo e Ordine del giorno 
dell’Assemblea d’autunno). Prende la parola 
il sottoscritto, Segretario distrettuale, e invita i 
componenti del Gabinetto con diritto al voto a 
votare la proposta. I componenti del Gabinetto 
con diritto al voto (19 perché quattro assenti), 
chiamati a rispondere si esprimono: 0 Contrari 
- 0 astenuti - 19 favorevoli. Quindi il punto in 
votazione viene approvato all’unanimità.
Prende la parola il CT Rolando Baroni per 
la presentazione e votazione del Bilancio 
Preventivo 2023/2024; prende la parola il 
sottoscritto e invita i componenti del Gabinetto 
con diritto al voto a votare, i quali (19 perché 4 
assenti), chiamati a rispondere così si espri-
mono: 0 Contrari - 0 astenuti - 19 favorevoli. 
Quindi il punto in votazione viene approvato 
all’unanimità.
Il Governatore dopo aver illustrato la relazione 
finale “sentiero disabili Valtellina”, al fine di poter 
accedere ai contributi da parte della Fondazione 

(LCIF) invita i componenti del Gabinetto con 
diritto al voto a votare la proposta, contestual-
mente si dà atto che si è collegato prima di 
proporre il punto 6) alla votazione un compo-
nente del Gabinetto con diritto di voto, pertanto 
i componenti del Gabinetto con diritto al voto 

(20 perché 3 assenti), chiamati a rispondere 
così si esprimono:0 Contrari - 0 astenuti - 20 
favorevoli. Quindi il punto in votazione viene 
approvato all’unanimità.
Chiusura e saluti del DG Alberto Frigerio alle 
ore 13.10. (Francesco Coppolino)

Gli Scopi del lionismo recitano: “Creare e 
stimolare uno spirito di comprensione tra i 
popoli del mondo” e, ancora, “Unire i club 
con i vincoli di amicizia, fratellanza e 
comprensione reciproca”. Il gemellag-
gio tra club, in particolare di nazioni diverse, 
realizza appieno lo spirito di quegli Scopi, 
concretizzando l’esigenza di confrontare 
esperienze e modi di servire ed eviden-
ziando l’internazionalità dell’associazione, 
che esplica il suo impegno di servizio e 
di responsabilità morale, particolarmente 
nelle tensioni sociali e nei conflitti che agi-
tano le comunità, ponendosi sempre come 
elemento dirimente e pacificante.

Un significato particolare assume, perciò, 
in questo difficile momento storico, in cui 

il mondo è sopraffatto da scontri tra popoli che 
sembrano mettere a repentaglio la pace e il 
futuro stesso dell’umanità, il gemellaggio tra i 
Lions Club Sesto Calende Somma Lombardo 
Host e Izmir Lozan (Turchia). La cerimonia si 
è svolta il 24 ottobre, nella splendida cornice di 
Villa Borghi di Varano Borghi, in collegamento 
diretto via web, con Izmir. Questo patto di ami-
cizia è stato reso possibile grazie all’unanime 
volontà e condivisione del club di Sesto-Somma, 
su iniziativa e impulso del presidente Paolo 
Rossi, ideatore e organizzatore dell’evento. 
Alla presenza dei soci dei due club si sono 
avvicendati nei saluti tutte le autorità lionistiche 
e civili presenti: Governatore del Distretto 118R 

Refik Dinç, Presidente della Regione di Izmir 
Tuğba Zanbak, Console Italiano ad Izmir Valerio 
Giorgio, Presidente Comunità Levantina di Izmir 
Giuliano Gloghini, PDG Gino Colombo.
Il presidente Paolo Rossi, nel suo intervento, 
ha sottolineato come il gemellaggio realizzi 
concretamente il principio del We Serve che 
anima l’associazione dei Lions, accomunati 
dalla missione di operare insieme per il bene 
della comunità. La presidente del club di Izmir, 
Pelin Aysen, ha espresso, a nome di tutti i soci, 
la gioia per questo legame tra i due club, che va 

Gemellaggio internazionale
a suggellare quelli già esistenti tra Italia e Turchia, 
dimostrandosi entusiasta di poter realizzare 
insieme progetti internazionali. Si sono susseguiti 
gli interventi di tutti gli ospiti di entrambe le parti 
che hanno evidenziato coralmente la valenza 
simbolica e pratica del gemellaggio, che va a 
rafforzare le intense relazioni culturali, commer-
ciali, storiche, già esistenti tra Italia e Turchia. Ha 
concluso Pietro Alba, presidente della Camera di 
Commercio Italiana di Izmir, con un’interessante 
relazione sui rapporti economici, industriali e 
commerciali tra i due Paesi.
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L’Università degli adulti e della terza età 
“Riale” di Parabiago ha riaperto i battenti 
con nuove forze nel campo dei collabora-
tori e con rinnovata energia, sostenuta e 
riconosciuta dalla presenza di molti “rei-
scritti”. Erano presenti parecchie autorità 
lionistiche che non fanno mai mancare la 
partecipazione a questo importante appun-
tamento ricco di significati sottolineati 
anche attraverso il saluto del parroco di 
Parabiago don Maurilio Frigerio, del presi-
dente del Consiglio Comunale Lion Adriana 
Nebuloni nonché del PCC Carlo Sironi.

“La Relazione che mi accingo ora a svol-
gere - molto breve come di consueto, 

- racconta di un anno particolare, nel quale, 
mentre sull’Europa si proiettava l’ombra cupa 
di una guerra imprevista e incomprensibile, le 
università tornavano progressivamente alla 
normalità”. È stato l’incipit del Presidente del 
Consiglio Uate Riale Patrizia Guerini Rocco che, 
dopo aver adempiuto agli obblighi istituzionali 
dell’incontro con l’approvazione del Consiglio e 

L’Università degli adulti e della terza età “Riale”... a Parabiago

del Rettore ha voluto stravolgere il programma 
dell’incontro passando subito la parola al rela-
tore, il Consigliere della Regione Lombardia 
e Presidente della Commissione sostenibilità 
sociale, casa e famiglia Emanuele Monti.
L’argomento trattato - La sanità in Lombardia 
- è stato sviscerato con parole chiare e scevre 
da ogni indirizzo politico e con la concretezza 
che il discorso comunque richiedeva lasciando 
il numeroso pubblico presente attento ed affa-

scinato per ben 45 minuti alla fine dei quali si 
è passati alle domande. 
Anche il Rettore Danilo Francesco Guerini 
Rocco si è complimentato col relatore per la 
chiarezza dell’intervento e per le news comuni-
cate quali l’esistenza dell’infermiere di famiglia 
e la prossima possibilità della creazione della 
figura dello psicologo di base e lo ha invitato 
a tornare prossimamente per tenere informati 
tutti. (P.G.R.)

Nella cornice del Parco di Monza, il 28 
settembre il LC Monza Regina Teodelinda, 
presieduto da Vlada Novikova, ha celebrato 
la sua 29ª Charter Night alla presenza del 
Governatore Alberto Frigerio, del SVDG 
Lorenzo Terlera, in un clima festoso e di 
amicizia, è stato fondato il Satellite Monza 
Autodromo, presieduto da Alessandra Pozzi.

Si è realizzato così il progetto ispirato e 
fortemente voluto dal past presidente del 

LC Monza Regina Teodelinda,  Rosa Angela Di 
Clemente Droghetti, di incrementare la crescita 
lionistica coinvolgendo nella realtà associativa 
nuovi amici uniti da un interesse comune.
Come evidenziato nel proprio discorso di saluto 
dalla presidente Pozzi, il Satellite “è composto 
da amici appassionati di motori e nasce in un 
periodo in cui la mobilità è oggetto di una nuova 
attenzione perché interessata dalla transizione 
a veicoli e carburanti di tipo innovativo” e “la 
nostra gara più avvincente sarà quella di creare 
azioni efficaci sul territorio con spirito di colla-

borazione, partecipare alle varie iniziative con 
spirito di servizio e cooperare per raggiungere 
traguardi importanti”.
Anche il guidoncino del Satellite Monza Auto-
dromo, di cui è stato  presentato nel corso della 
serata un bozzetto, descrive con la sua grafica 
e i suoi colori, la passione, la sfida e la velocità a 
cui il Satellite intende ispirare il proprio operato.
La passione per i motori  e per la nuova espe-
rienza lionistica nel colore rosso, la sfida e la 
velocità nei quadrati bianchi e neri dello sfondo 
che ricordano la bandiera a scacchi sventolata 
quando i piloti sfrecciano sul traguardo, cosi 
come quando i soci Lions raggiungono traguardi 
sempre nuovi e stimolanti realizzando Service.
Il Governatore, ben comprendendo lo spirito che 
ha animato il LC Monza Regina Teodelinda, ha 
evidenziato come la scelta di fondare il Satellite 
proprio nel corso della serata della Charter 
Night, costituisca la realizzazione concreta 
dell’emblema Lions con i due leoni che guardano 
uno al passato  e l’altro al futuro,  uniti in una 
visione di crescita nel Servizio.(Ornella Sirtori)

Il 26 ottobre, in modalità digitale e 
molto partecipata, il PDG Danilo Fran-
cesco Guerini Rocco è stato il relatore 
dell’incontro dal titolo “Formazione di 
prossimità”.
 

Il LC Lombardia Digital LD si rinnova con 
un’audace iniziativa portata avanti da un 

socio dalla lunga esperienza, introducendo 
una metodologia originale nell’arte della 
formazione. Abbandonando le tradizionali e 
prolungate lezioni, questo approccio si basa 
su interventi concisi, essenziali nella loro 
brevità, ma potenti nel loro contenuto. Ogni 
esposizione, che non supera i cinque minuti, 
è accuratamente progettata per colpire i 
punti chiave di un argomento, stimolando 
curiosità e interesse diretto.
Immediatamente dopo questi flash informa-
tivi, si apre un dibattito vivace e partecipato, 
dove ogni membro è invitato a contribuire 
con riflessioni e domande. Questo scambio 
diretto e dinamico favorisce un apprendi-
mento più profondo, incentrato sul confronto 
e la condivisione di esperienze diverse.
Attraverso questa tecnica, il PDG ha massi-
mizzato l’engagement dei partecipanti e ha 
reso ogni momento dell’apprendimento uno 
scambio fruttuoso e stimolante. Il dibattito è 
servito non solo a chiarire i concetti appena 
introdotti, ma anche a sviluppare competenze 
critiche e relazionali tra i soci. In definitiva, 
questa metodologia si propone di infondere 
nuova vita nelle sessioni formative del Lions 
Club, rendendole più interattive, dinamiche 
e aderenti alle necessità di apprendimento 
rapide e efficaci dei soci. (Roberto Caironi)

È nato il Satellite Monza Autodromo Formazione... 
stimolante
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Interessante serata, presso la Sala Maddalena, voluta dal LC 
Monza Parco che ha visto in Intermeeting anche i LC Monza 
Duomo e Lissone. La serata, avente come scopo la raccolta 
fondi per l’Associazione White Mathilda, ha voluto mettere in 
evidenza come la vita pubblica anche di importanti personalità, 
valutata con la loro vita privata, possa far convivere contem-
poraneamente “Successo e Solitudine”.

Presentati da Anna Rita Iannì, presidente del LC Monza Parco, in 
collaborazione col cerimoniere Filippo Lavaggi, si sono avvicendati 

vari interpreti che hanno voluto evidenziare i momenti più importanti e 
delicati di Maria Callas in occasione dell’anniversario del centesimo dalla 
sua nascita: momenti che proprio anche nella “Divina” si sono alternati 
al “Successo ed alla Solitudine”.
Nella prefazione è stato ricordato come la sua vita sia stata una favola: 
fu il classico brutto anatroccolo che diventò cigno. All’inizio della sua 
carriera aveva una voce che nessuno apprezzava, all’interno di un corpo 
che nessuno amava, ma che si trasformò in una donna affascinante. 
Questa trasformazione non bastò a soddisfare la vita privata: Maria, la 

Sospeso durante la pandemia è ripreso a 
novembre il progetto già iniziato nel 2018 
per portare sorrisi e buon umore ai bimbi 
ricoverati grazie anche al contributo del LC 
Como Plinio il Giovane. Questo progetto di 
pet therapy prende il nome da Arianna, una 
bimba di 9 anni che durante i suoi ultimi 
giorni di vita in ospedale aveva espresso 
il desiderio di avere la compagnia di un 
cane, ed è realizzato in sinergia con alcune 
realtà territoriali tra cui Abio Como, da ben 
35 anni al fianco dei piccoli pazienti, Amici 
di Como e l’associazione Insieme è Meglio.

All’Ospedale Sant’Anna gli interventi assistiti 
con gli animali si tengono un pomeriggio 

alla settimana in cui gli addestratori cinofili pro-
fessionisti arrivano nel reparto di pediatria con i 
due meravigliosi golden retriver Ben e Julie, che 
restano a disposizione dei piccoli pazienti per 
un’ora di pet therapy. “Siamo felici di riprendere 
questa attività e di occuparci dell’accoglienza e 
dell’organizzazione degli incontri e soprattutto 

di vedere il sorriso dei bambini quando arrivano 
gli animali in reparto” ha detto la presidente di 
Abio Como e socia Lions Franca Bottacin, che 
ha partecipato all’incontro di presentazione 
della ripresa del Progetto Arianna con la pre-
sidente del LC Como Plinio il Giovane Maria 
Cristina Forgione.
È stato un momento di grande gioia e 
commozione a cui sono intervenuti, oltre ai 
rappresentanti di tutte le associazioni che 
supportano il progetto, anche la mamma della 
piccola Arianna e il primario di pediatria Angelo 
Selicorni che ha sottolineato come l’obiettivo 
di questo progetto è rendere ogni istante tra-
scorso a contatto con gli animali un’esperienza 
rilassante e serena, promuovendo l’armonia e 
stimolando una prospettiva positiva anche nei 
confronti dell’ambiente ospedaliero.
• L’arte per chi non vede... per il Servizio 
Cani Guida dei Lions - Giovedì 26 ottobre, 
presso la sede di Banca Generali Private a 
Como, il LC Como Plinio il Giovane ha orga-
nizzato, su ideazione della socia Mariangela 

Bertotto, Officer distrettuale del Servizio Cani 
guida e con l’apporto del GST di Club Valerio 
Peverelli, un evento benefico di raccolta fondi 
per contribuire al Service Nazionale Cani Guida 
di Limbiate. L’iniziativa è stata resa possibile 
grazie al supporto di Banca Generali Private 
e LarioIN, associazione di promozione di arte 
e cultura, che hanno messo a disposizione la 
location e offerto un apprezzatissimo aperitivo.
Durante l’evento è stata effettuata una sotto-
scrizione a premio con l’estrazione dell’opera 
“La pioggia”, inchiostro di china su carta del 
noto artista comasco Giuliano Collina, messa 
a disposizione con grande generosità dalla 
stessa Mariangela Bertotto che ha ideato e 
fortemente sostenuto questa iniziativa a favore 
dei nostri “angeli a quattro zampe”. La parte-
cipazione è andata oltre le aspettative con la 
presenza di circa 50 persone tra soci Lions e 
persone desiderose di contribuire al servizio 
Cani Guida. Sono intervenuti il presidente 
del LC Como Plinio il Giovane Maria Cristina 
Forgione, il Presidente Nazionale del Servizio 
Cani Guida di Limbiate Giovanni Fossati, il 
Responsabile Distrettuale Servizio Cani Guida 
di Limbiate Bruno Zoccola, la curatrice di galleria 
dell’artista Milly Pozzi e il critico d’arte Roberto 
Borghi, che ha illustrato l’opera di Giuliano 
Collina evidenziandone il valore artistico. Ospiti 
come sempre graditissimi e supercoccolati due 
meravigliosi cuccioli labrador accompagnati da 
due Puppy Walker, che hanno avuto modo di far 
comprendere il prezioso aiuto che i cani guida 
rappresentano per i non vedenti. L’estrazione 
della sottoscrizione a premio dell’opera d’arte 
ha visto come vincitore, con immenso piacere 
di tutti, proprio il Responsabile Distrettuale del 
service Bruno Zoccola che ha subito manife-
stato la volontà di esporre il quadro nella sede 
di Limbiate, scelta apprezzata e condivisa dalle 
persone presenti con un caloroso applauso. 
A conclusione dell’evento la socia Mariangela 
Bertotto ha consegnato al Presidente Gio-
vanni Fossati la somma raccolta, pari a 2.500 
euro. (Roberta Conti)

La Pet therapy torna in pediatria

Maria Callas… successo e solitudine
donna, dovette pagare un prezzo molto alto senza, peraltro, sentirsi 
amata pienamente come donna.
Sono susseguiti, col contributo dell’arch. Piero Angolo, i momenti più 
importanti della vita della Callas. I momenti dei rapporti con la famiglia, 
con la madre, donna ruvida e dura con la quale ebbe sempre un rap-
porto conflittuale e drammatico e dalla quale non conobbe mai l’affetto; 
del successo e del matrimonio con Meneghini, grande appassionato 
della lirica; dell’apice della carriera e dell’innamoramento con Aristotile 
Onassis che la fece uscire dall’incubo di non sentirsi donna, ed infine 
del suo declino quando la storia d’amore giunse al termine affrontando 
periodi di crisi personale e professionale.
Hanno completato la manifestazione le ottime esecuzioni musicali, tra 
cui l’Ave Maria di Gounod, interpretate da Caterina Gariboldi e Cecilia 
Menegatti. Da sottolineare le interpretazioni poetiche di Annina Pennati, 
con brani personali o tratti da poesie di Alda Merini: “Nel viaggio della 
vita dimostrerai sin da subito la tua forza e ti accorgerai che forse non 
sarà tutto come l’hai sognato”.
Non ha potuto mancare l’intervento della psicoterapeuta Alice Iacono col 
suo intervento sulla consapevolezza del ruolo genitoriale. La dottoressa 
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Al Congresso Nazionale Lions tenutosi a Rimini è stato votato il 
Tema di Studio “Salviamo le api e la biodiversità” e il LC Monza 
Parco, sotto la guida della presidente Anna Rita Iannì, ha tenuto 
un meeting proprio su questo argomento.

Il tema di studio vuole infatti evidenziare che il declino delle biodiver-
sità è uno dei maggiori problemi ambientali che l’umanità si trova ad 

affrontare. Ecco allora entrare in gioco il ruolo delle api. Spesso si sente 
dire che con l’estinzione delle api sul nostro pianeta, l’intero mondo in cui 
viviamo smetterebbe di funzionare o, ancora, ”che senza le api il mondo 
andrebbe incontro alla sua fine”. Le api sono infatti preziose non solo 
per la produzione di miele, ma anche per il loro ruolo di impollinatrici. Il 
polline d’api, trasferito da un fiore all’altro, permette la riproduzione di 
almeno il 90% delle piante selvatiche, fondamentali per il funzionamento 
degli ecosistemi e la fornitura di alimenti utilizzati dall’uomo per la sua 
alimentazione. Per salvare le api si devono adottare pratiche agricole 
sostenibili, proteggere le biodiversità e bandire per sempre i pesticidi 
dannosi per gli insetti impollinatori. D
urante il convegno tenutosi all’Apicoltura Dell’Orto” di Besana Brianza, 
i partecipanti, alla presenza di numerose arnie, sono stati immersi nel 

Iacono riveste un ruolo importante nel Centro Antiviolenza White Mathilda, 
impegnato da anni nella lotta contro la violenza alle donne con la sua 
consulenza psicologica alle donne vittime di violenza e con supporti legali 
attraverso interventi di professionisti competenti negli specifici settori.
Ed è appunto questo Centro che è stato il destinatario dell’utile della serata.

Hanno chiuso l’incontro il 2° Vice Governatore Lorenzo Terlera e le tre 
presidenti dei Club interessati all’Intermeeting:  Olimpia Morollo (con una 
poesia di Madre Teresa di Calcutta), Silvia Biella (con ricordi della sua 
infanzia) e Anna Rita Iannì, ideatrice del convegno, che ha voluto sotto-
lineare come ciascuno di noi possa “essere Callas”. (Roberto Pessina)

mondo delle api scoprendo che la loro società è regolata da femmine: 
ape regina e api operaie, si è scoperto il compito dell’ape Regina che 
è quello di deporre uova avendo al suo seguito api ciascuna con una 
precisa funzione: api ancelle, api nutrici, api spazzine, api ventilatrici, 
api guardiane, mentre i “fuchi”, i maschi della famiglia, hanno il compito, 
a loro volta, di fecondare l’ape regina che così potrà fecondare le uova.
Coinvolti nel meeting anche i ragazzi dell’Oratorio del Duomo che hanno 
realizzato, con grande fantasia, delle bellissime api in carta pesta che 
sono state consegnate in omaggio a tutti i presenti.
È questo il seguito del meeting, sempre su tema ecologico “Tre alberi 
per salvare il pianeta” che ha visto la piantumazione da parte dei Lions 
di cento alberi nell’area messa a disposizione dall’Amministrazione 
Comunale in via Negrelli. È stata infatti anche questa una premessa, 
semplice ma fondamentale: qualsiasi albero piantato dove prima non 
c’era, è un bene; anche solo un piccolo arbusto diventa molto importante 
per prevenire il dissesto idrogeologico. Le piante sono il motore della vita: 
senza di loro il pianeta diventerebbe in breve tempo una roccia sterile.
Coi Temi “Tre alberi per salvare il Pianeta” e “Salviamo le api e la bio-
diversità”, il LC Monza Parco, ha voluto concentrarsi sugli ecosistemi 
più degradati del Pianeta”. (Roberto Pessina)

Salviamo le api e la biodiversità
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Venerdì 17 novembre si è avviata a Legnano, come da programma, 
l’iniziativa dei LC Legnano Rescaldina Sempione, Legnano Car-

roccio e Parabiago Giuseppe Maggiolini, presso il laboratorio della 
Farmacia Guarnieri in via Ciro Menotti, 76. Dopo Parabiago e Legnano 
oltre Sempione anche nella zona Legnano oltre Stazione potranno 
essere svolte visite senologiche gratuite dedicate alla prevenzione 
contro il tumore al seno.
Il service, denominato “Noi con Voi contro il tumore al seno”, si inquadra 
tra le numerose finalità ed attività che i Lions Club svolgono a favore 
delle persone e delle comunità.
Grazie alla collaborazione tra la Farmacia Guarnieri, i Lions Club e la 
disponibilità della dottoressa Veronica Arlant che svolgerà le visite ogni 
terzo lunedì del mese dalle ore 15 alle 17 la cittadinanza potrà disporre 
di un ulteriore utile servizio.
Alla cerimonia sono intervenuti i soci Lions Carlo Massironi, PDG e 
Presidente LC Legnano Rescaldina Sempione, Ambrogina Pravettoni, 
past presidente Lions Club Parabiago Giuseppe Maggiolini e Massimo 
Donato Officer Distrettuale e Socio del Lions Club Legnano Carroccio. 
Terminata la breve cerimonia di inaugurazione e presentazione Veronica 
Arlant ha iniziato le visite prenotate nei giorni precedenti. (CM)

Noi con voi contro il tumore al seno

Un aiuto alla povertà
Si chiama "Un aiuto alla povertà" il service 
che il LC Parabiago Host (con il nuovo 
presidente Giorgio Silvestri) organizza per 
questa annata lionistica 2023-2024. Il service 
è a sostegno delle famiglie in povertà assoluta 
o bisognose di un aiuto economico tempo-
raneo, residenti nel comune di Parabiago, 
attraverso l'incremento della dotazione del 
Fondo Prossimità Famiglia, ideato e proposto 
dalla Comunità pastorale Sant'Ambrogio.

Lo scorso anno il club ha contribuito con un 
versamento di 1.500 euro, unendosi così 

all'attività che svolgono da anni la Parrocchia, 
la Caritas, i volontari San Vincenzo e altri gruppi 

di persone. Il Club organizzerà come ogni anno 
una serie di eventi per la raccolta dei fondi 
necessari anche con il contributo dell’azienda 
Parabiago Rugby Cares e del Cral della BCC.
Si è tenuto il terzo meeting dell'annata lioni-
stica nei locali della Mensa solidale "Ermanno 
Donati", in via Olona a Canegrate. È stato così 
celebrato l'8° anniversario dall'inaugurazione, 
il 25 settembre del 2015. Sono intervenuti 
rappresentanti delle istituzioni civili e religiose 
e delle associazioni che si occupano di aiuto 
alla povertà. Don Maurilio Frigerio, parroco 
della comunità pastorale Sant'Ambrogio di 
Parabiago, Daniele Pace, responsabile del 
Decanato Villoresi della Caritas Ambrosiana, 

Antonella Boldorini, presidentessa della San 
Vincenzo di Parabiago, Matteo Modica, sindaco 
di Canegrate, e gli assessori alle Politiche 
sociali di Parabiago, Canegrate, San Giorgio 
su Legnano, Elisa Lonati, Franca Meraviglia e 
Monica Lazzaroni. La presidentessa dell'asso-
ciazione Kairos, Rosanna Tozzo, ha relazionato 
sull'attività della mensa, che a oggi, anche 
grazie al prezioso contributo dei volontari della 
Caritas, ha erogato circa 30.000 pasti.
Il 27 ottobre il LC Parabiago Host, in collabo-
razione con l'oratorio Santo Stefano di Para-
biago, ha organizzato la tradizionale Cena di 
beneficenza. Il ricavato sarà devoluto a favore 
del service Fondo Prossimità Famiglia.
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Anche quest’anno è stato possibile orga-
nizzare e disputare il 24° Lions Trophy, la 
consueta regata velica organizzata dal LC 
Riviera del Lario per raccogliere fondi da 
destinare all’acquisto di un cane guida 
da donare a un non vedente. La regata 
si è svolta sabato 9 settembre nell’Alto 
Lario, nello specchio d’acqua prospiciente 
Dervio grazie alla collaborazione della 
base nautica di “Orza Minore”.

Abbiamo avuto la partecipazione di numerosi 
Lions Club Italiani, tre Lions Club francesi e 

due Lions Club tedeschi; in totale i club che si 
sono sfidati sono stati 14. La regata si è svolta 
sui cabinati Meteor, tutti uguali fra loro, messi 
a disposizione da Orza Minore.
Favorite da un tempo splendido e da un buon 
vento, si sono svolte due combattute regate 
disputate sul percorso tra Dervio e Bellano; la 
classifica finale come risultato combinato delle 
due prove, ha visto la vittoria del LC Brignoles, 
seguito dal LC Riviera del Lario; al terzo posto 
si è classificato il LC Carqueiranne; tutti gli altri 
sono stati considerati quarti ex equo. Questa 
formula con imbarcazioni tutte uguali è stata 
molto apprezzata dai regatanti, in particolar 
modo da chi partecipava per la prima volta ad 
una regata velica; la competizione su imbar-
cazioni tutte uguali ha inoltre reso molto più 
combattuta ogni fase delle regate, perché le 
differenze di prestazione erano determinate 
solo dalla abilità degli equipaggi.
Alla sera, nella sala dell’oratorio di Bellano, nel 
corso di una cena perfettamente organizzata 

dalle signore del Club, si è svolta la cerimonia 
della premiazione. Il piatto forte della cena sono 
stati dei fantastici pizzoccheri che due chef 
professionisti ci hanno preparato sul posto. 
Numerosi i partecipanti, sia del Riviera del Lario 
che degli altri Club che hanno partecipato alla 
regata, inclusi alcuni dei loro presidenti, oltre 
ad amici e simpatizzanti. 
La manifestazione ha avuto anche un buon 
riscontro economico ed il ricavato sarà intera-
mente devoluto, insieme al ricavato dell’altra 
manifestazione organizzata dal LC Riviera 
del Lario, la “Passeggiata Gastronomica di 
Varenna”, all’acquisto di un cane guida da 
donare a un non vedente.
Il presidente del Riviera, Fabrizio La Marca 
Contorni, ha espresso tutta la sua soddisfa-
zione per il brillante risultato conseguito ed ha 
ringraziato tutti coloro che hanno contribuito al 
successo della manifestazione e in particolare 
la scuola di vela Orza Minore di Dervio e le 
signore del Club per la perfetta organizzazione 
della serata. (Federico Vago)
• Un cane guida per Giuseppe - Sabato 28 
ottobre si è tenuta nella Chiesetta di Santa Marta 
a Varenna la cerimonia ufficiale per la consegna 
al non vedente Giuseppe Ligorio di Lecco, 
accompagnato dal padre e da uno dei figli, del 
cane guida Capi, uno splendido labrador beige: 
il 26° cane guida consegnato dal Riviera del 
Lario, sicuramente il Club italiano con al suo 
attivo il più alto numero di cani guida donati.
Si è trattato dell’atto conclusivo di due service 
del Riviera del Lario, finalizzati a raccogliere 
fondi per donare un cane guida: la regata 

24° International Challenge Riviera del Lario 
“Lions Trophy”

internazionale Lions Trophy, svoltasi a Dervio 
il 9 settembre, e la “Passeggiata gastronomica 
Mirella Paravia”, svoltasi a Varenna il 23 set-
tembre. È questo un service che rappresenta 
ormai una tradizione per il Club e per Varenna, 
arrivato quest’anno alla sua 24° edizione e 
che ha permesso di donare 24 cani guida ad 
altrettanti non vedenti.
In precedenza erano stati donati altri due cani 
guida, il primo dei quali durante una lontana 
visita al Club di Maurizio Galimberti, il fondatore 
del Servizio Cani Guida dei Lions.
Alla cerimonia erano presenti quest’anno 
il Sindaco di Varenna Mauro Manzoni, il 
presidente della Pro Loco Piero Campanari, 
numerosi Lions e signore e diversi Varennesi. 
Per il Distretto Lions era presente il Presidente 
della Zona A della 3ª Circoscrizione Luigi Torri. Il 
Servizio Cani Guida dei Lions era rappresentato 
dal Consigliere, e PDG, Roberto Monguzzi e 
dall’Istruttore del cane Marco Redoglia.
Il Sindaco di Varenna ha espresso parole di 
ammirazione per quanto i Lions fanno e per la 
solidarietà umana che sanno esprimere, ed ha 
concluso dicendo al signor Giuseppe che aveva 
trovato un amico fedele e una guida sicura 
dei suoi passi. Il PDG Roberto Monguzzi ha 
illustrato i programmi della Scuola Cani Guida 
dei Lions di Limbiate e l’attività degli istruttori. 
Poi la consegna “ufficiale” del cane al signor 
Giuseppe, al suo primo cane guida, con il quale 
spera di poter tornare a muoversi con sicurezza 
per le vie della sua città, senza dover sempre 
dipendere dai figli o da altre persone. Ha poi 
ringraziato, commosso, i Lions per questo dono 
“prezioso”. (Annibale Rota)
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Il 15 novembre si sono ritrovati ad Abbia-
tegrasso, presso l’istituto geriatrico Golgi, 
un gruppo di ragazzi e ragazze del Distretto 
Ib4 che, aiutati da uno dei nostri giovani 
del Leo Club Busto Arsizio, Giovanni Mar-
chini, hanno collaborato, in pieno spirito 
leonistico, per caricare 24 letti ospedalieri, 
elettrici e non, che erano stati dismessi, ma 
ancora in buone condizioni.

Da qui i lettini hanno incominciato il loro viag-
gio verso Brescia, dove saranno scaricati e 

conservati in un magazzino fino al momento del 
loro viaggio, via cargo, con destinazione finale 
l’isola del Madagascar, dove potranno svolgere 
il loro compito ancora una volta.
Ciò che i nostri ragazzi hanno fatto oggi non è 
stato che l’avvio di un enorme meccanismo, che 
nel giro di qualche mese porterà a destinazione 
questi lettini ospedalieri che potranno essere 
sfruttati da chi ne ha bisogno, con nel cuore la 
speranza di poter migliorare con il nostro gesto, 
il lavoro e il benessere di medici, infermieri e 
paziente bisognosi.
Tutto ciò è stato possibile grazie al presidente 
del distretto Leo dell’Ib4 Fabrizio Pozzi e alle 
relazioni con l’associazione baseball Non 
Vedenti di Brescia (ASD leonesse) e l’asso-
ciazione Mamma Africa (Onlus con l’intento 
di aiutare le popolazioni bisognose dell’Africa, 
con una particolare attenzione all’assistenza di 
persone malate (bambini, donne e mamme in 

Leo dell’Ib1 e dell’Ib4 insieme per il Madagascar
attesa), che ha permesso di sopperire a bisogni 
delle popolazioni locali in Africa, mettendoli 
in contatto con una struttura con eccedenze, 
senza contare il fondamentale aiuto logistico 
del distretto Lions Ib4. 
L’episodio ci dimostra come l’ideale comune 

di Leo e Lions riesca ad andare oltre ai singoli 
club e distretti interessati, riuscendo a mettere 
in contatto chi ha bisogno di una mano con chi 
può darla, riuscendo così ad aiutare quante più 
persone possibile, ovunque esse si trovino e 
chiunque esse siano. (G.M.) 

Un partecipato intermeeting organizzato 
dal LC Busto Lombardia con l’intervento 
di Lions Club afferenti al bacino della valle 
Olona ha conciliato temi legati al futuro 
di sostenibilità ambientale inerenti i temi 
energetici pertinenti all’idrogeno con la 
tradizione gastronomica secondo il Magi-
stero dei Bruscitti di Busto Arsizio con il 
Gran Maestro Edoardo Toia.

Un percorso di alta cucina, realizzata 
dallo chef Sergio Barzetti (La Prova 

del Cuoco), molto apprezzato anche dalle 
autorità amministrative del comune di Busto 
Arsizio, che hanno sottolineato con l’asses-
sore Manuela Maffioli la innovativa gestione 
del territorio in modo da rendere migliori le 
condizioni ambientali nello spirito di “cambiare 
il mondo“ proclamato dalla presidente del 
Lions International Patti Hill.
La ricerca della sostenibilità ambientale richiede 
spirito di iniziativa ed innovazione ed in questa 
direzione i progressi tecnologici a favore delle 
energie rinnovabili sono fondamentali.
L’intervento dell’ing. Morteo, esperto di bilanci 
energetici per le energie rinnovabili, ha gui-
dato la serata verso un approccio scientifico 
sui risparmi energetici (auto elettrica) e sugli 
innovativi progetti che rendono il sud della 
provincia di Varese potenzialmente un’area a 

Culinaria, idrogeno verde 
per la sostenibilità energetica

vocazione idrogeno.
Da un lato il progetto TH2icino della Hydrogen 
Valley di Malpensa, che ha visto il comune di 
Busto Arsizio come “capostipite”, per usare le 
parole dell’assessore Giorgio Mariani, e che 
vede Sea come attore protagonista. Dall’altro, 
il progetto di realizzazione di un impianto di 
produzione di idrogeno verde nell’area dell’ex 
cartiera di Cairate, finanziato con un bando 
PNRR di Regione Lombardia.
L’idrogeno può diventare un vettore per l’ali-
mentazione di aerei, tir, treni, autobus a lunga 
percorrenza ma anche per la navigazione 

laghi allargando così la sinergia alla Regione 
Piemonte che è attenta al tema. 
E poi c’è anche tutta una filiera industriale da 
costruire attorno all’idrogeno, occasione di rilan-
cio per il tessuto produttivo del nostro territorio. 
La sostenibilità energetica della produzione 
economicamente compatibile di idrogeno 
è dipendente dalla disponibilità di energie 
rinnovabili che ridurrebbero sostanzialmente 
le emissioni di CO2, gas serra prevalente nel 
determinare il riscaldamento globale. (A cura 
del Comitato Sostenibilità Ambiente Energia 
del Distretto)
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A termine di Statuto e Regolamento vigente è stata convocata, in 
data 11 novembre, dalle ore 9 alle ore 13, l’Assemblea d’Autunno 
dell’annata lionistica 2023-2024 presso il Teatro Sociale Delia 
Cajelli di Busto Arsizio. Dalle ore 8,00 alle ore 9,00 Verifica Poteri e 
Registrazione dei Delegati.

L’Assemblea, guidata dal Cerimoniere Distrettuale Patrizia Angela 
Guerini Rocco, si apre con saluto del Governatore  Alberto Frigerio. 
Il sindaco di Busto Arsizio Gabriele Antonelli porge il suo saluto e 
si complimenta per il laborioso servizio che i Lions quotidianamente 
prestano sul territorio cittadino.
All’assemblea sono presenti 66 Lions Club su 95 e su 170 delegati 
registrati ne sono presenti 155.
Presentazione Bilancio Consuntivo 2022/23 da parte del Tesoriere 
Distrettuale Rolando Baroni. Il Presidente del Collegio dei Revisori 
dei Conti Massimo Bellasio relaziona sul bilancio consuntivo 2022-
223 lodando l’operato del Tesoriere Distrettuale. Votazione Bilancio 
Consuntivo 2022-23: il bilancio viene approvato dalla maggioranza 
dei delegati.
Il DG Alberto Frigerio relaziona sulla motivazione della proposta 
di aumentare la quota sociale 2023-2024 dovuta essenzialmente 
ad un aumento richiesto dal Multidistretto per il finanziamento della 
candidatura di Domenico Messina a Terzo Vice Presidente Interna-
zionale. La proposta viene approvata con la maggioranza dei voti.
Il CT Rolando Baroni presenta e relaziona sul Bilancio Preventivo 
2023-24. Il bilancio preventivo 2023-24 viene approvato con la 
maggioranza dei voti.
Intervento del Candidato Terzo Vice Presidente Internazionale PID 
Domenico Messina: impossibilitato ad essere presente, ha inviato 
un video del suo intervento ringraziando i soci del Distretto per il 
sostegno che vorranno dare alla sua candidatura.
Iil Responsabile del Comitato statuti e regolamenti Roberto Vagag-
gini, interviene sulle novità e le modifiche che in futuro tutti i Distretti 
dovranno adottare.
Il Responsabile del comitato Bilancio di Missione Marco Broggini, 
relaziona sul lavoro svolto e mette a disposizione di tutti i soci del 
Distretto la relazione del Bilancio di Missione.
Il Responsabile Distrettuale LCIF, PGD Gino Ballestra, relaziona 
su quanto fatto finora e su tutti i progetti futuri, ribadendo quanto è 
importante raccogliere fondi a favore della fondazione Internazio-
nale (LCIF).
Il Governatore Alberto Frigerio relaziona su quanto svolto finora e 
sottolinea gli spunti dati dal nostro Presidente Internazionale Patti 
Hill, spiegando anche il motto “Changing the Word”; inoltre ribadisce 
che se all’interno di un club ci sono dei problemi dovrà intervenire 
il Presidente di Zona, primo referente del Governatore che dovrà 
relazionare al direttamente a lui sulle varie criticità.
L’IPDG Francesca Fiorella illustra il progetto “Rapporto con Istitu-
zioni Carcere Diritto Rieducazione e Opportunità”, partito mesi fa e 
promosso dal Prefetto di Varese.
Il FVDG Anna Maria Peronese, relaziona  sul  suo incarico riguar-
dante i rapporti Leo Lions, riferisce che purtroppo vi sono ancora 
difficoltà nella transition da Leo a Lions, quindi invita tutti i Leo advisor 
a seguire attentamente i Leo che si apprestano per motivi anagrafici 
a uscire dai Leo Club.
Il SVDG Lorenzo Paolo Terlera relaziona sui comitati distrettuali 
e chiede a tutti gli Officer Distrettuali ai quali ha scritto una mail di 
rispondere (avendo purtroppo ricevuto poche risposte), quindi invita 
tutti i presidenti di club a leggere le mail che ricevono da parte dei 
Comitati Distrettuali.
Il D.O. Bruno Zoccola, Responsabile Distrettuale Servizio Cani 
Guida Lions, sale sul palco con un addestratore dei cani guida e 
un cane, relaziona su quanto fatto finora e chiede uno sforzo a tutti 
i club per sostenere il Centro Cani Guida. Il Governatore ricorda che 

già diversi club hanno deciso di organizzare 
meeting e visite con il Governatore al Centro 
Cani Guida di Limbiate.
Massimo Donato, Responsabile del Tema di 
Studio Nazionale “Dopo di noi, disabilita, Alzheimer ed 
amministratore di sostegno” , e Cristina Boracchi, Respon-
sabile del Service Nazionale “Educazione Civica, dalla cultura dei 
diritti a quella dei doveri”, prendono la parola e relazionano sulle 
varie tematiche affrontate a livello distrettuale e nazionale.
Intervento Responsabili GMA  1°,  2°, 3°, 4° gruppo. I quattro 
Responsabili del GMA prendono la parola: il responsabile  del 1° 
Gruppo PDG Francesco Danilo Guerini Rocco presenta uno dei 
componenti del gruppo Marco Mondora che illustra la sua visione 
moderna e futuristica del lionismo; a seguire il responsabile del 2° 
gruppo Adelio Nobili relaziona sull’andamento e sulla salute dei 
club del nostro Distretto e sulla Mission 1.5; il responsabile del 3° 
gruppo PDG Salvo Trovato, illustra il filmato trasmesso prima dei 
lavori congressuali, video nel quale il Presidente Internazionale Patti 
Hill parla delle opportunità che dobbiamo cogliere sul territorio, man-
tenendo alto l’entusiasmo dei soci; il responsabile del 4° Gruppo il 
PDG Lanfranco Roviglio riferisce che nei Lions ci sono  molti Leader 
e racconta le sensazioni benefiche che sentono i  Lions dopo aver 
svolto un service nelle piazze e come ci gratifica aver fatto del bene.
Segue l’intervento dei Coordinatori Distrettuali GET, GMT, GLT, 
GST. Il Coordinatore GET Sergio Bignamini relaziona sul progetto 
di aprire nuovi club e del grande lavoro che sta portando avanti; il 
Coordinatore GMT Adelio Nobili comunica che sono diversi i club in 
crisi e che continuano a perdere soci, pertanto invita tutti a contattare 
i vari presidenti di zona al fine di dare una mano ai club che hanno 
problemi; il Coordinatore GLT PCC Carlo Sironi, impossibilitato ad 
essere presente, ha inviato un video relazionando sul cambiamento 
che è in atto, puntando molto sulla formazione dei soci; il Coordina-
tore GST Francesco Gallo relaziona sugli ultimi service nazionali 
che si svolgeranno a breve anche nel nostro Distretto, quello più 
importante il banco alimentare al quale moltissimi club con i propri 
soci hanno aderito.
Il Responsabili Stampa e Comunicazione/Marketing PDG Danilo 
Francesco Guerini Rocco, ringrazia tutti e invita inviare foto 
accompagnate da una breve descrizione dell’evento, al fine di 
poterlo caricare sui social del nostro Distretto. Comunica che a 
fine lavori verrà servito a tutti i presenti un piatto frugale (polenta 
e bruscitti tipico piatto della cucina bustocca) e grazie al risparmio 
conseguito a giorni verrà fatta una donazione alla Croce Rossa 
Italiana - Sezione di Busto Arsizio, molto operativa sul territorio 
nell’aiutare le famiglie bisognose.
Il Responsabile Distrettuale Addetto Stampa PDG Ercole Milani, 
spiega perché è molto importante inviare articoli e le foto di tutto ciò 
che facciamo sul territorio e invita anche a trasmettere pensieri sul 
lionismo, proposte di cambiamento, critiche costruttive.
Il Responsabile Distrettuale Alpine Lions Cooperation PDG Salvatore 
Trovato sottolinea che nel corso degli anni Alpine Lions Cooperation 
ha acquisito sempre maggior importanza e illustra i vari service che 
vengono svolti insieme a tutti i Distretti che ne fanno parte.
Tutti i Presidenti di Circoscrizione e di Zona intervengono e relazio-
nano su quanto già fatto, sulle varie riunioni e sulle future.
Alle ore 13.00 prende la parola il Governatore Alberto Frigerio e 
dopo aver salutato e ringraziato tutti i presenti e i soci collegati da 
remoto alle ore 13.15, con il tocco di campana, dichiara la chiusura 
dell’assemblea.

Sintesi degli atti a cura del Segretario distrettuale Francesco 
Coppolino.
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“Tre motti contraddistinguono la nostra annata - ha detto nella prima 
parte del suo intervento al Congresso d’Autunno il Governatore 

Giovanni Pagani -. Il primo, Serving a world in need (Servire un mondo 
nel bisogno), ha sostituito il nostro motto We Serve dal 1° luglio scorso. 
Lo stiamo facendo? Il nostro Distretto sta servendo il mondo del biso-
gno? Ha compreso dove vogliamo arrivare? Credo proprio di sì, siamo 
tra quelli che vanno meglio nel Multidistretto. Stiamo facendo molto e 
lo facciamo nella direzione giusta, che è quella che ci permetterà di 
contribuire a raggiungere l’obiettivo della “Mission 1.5”, che ci ha pro-
posto la Sede Centrale, cioè arrivare, entro il 30 giugno del 2027, ad 
un milione e mezzo di soci nel mondo”. “Oggi siamo circa un milione 
e quattrocentomila - ha aggiunto il DG -, pertanto noi cercheremo di 
arrivare all’obiettivo entro il termine stabilito, consci che i nuovi entrati 
nei club dell’Ib2 siano partner nel servizio e abbiano già nel loro DNA 
la predisposizione al servizio e lo spirito lionistico”.
“Il secondo motto, Positività, garbo, determinazione - ha detto ancora il 
DG - sono tre parole che ho messo nel mio guidoncino. Voi soci dell’Ib2 
queste doti le avevate già, ma mi farebbe piacere che quelle tre parole 
contraddistinguessero la mia annata da Governatore”.
“Il terzo è Cambiamo il mondo. È il motto del nostro Presidente Interna-
zionale Patti Hill, che ci invita ad essere noi il cambiamento. E noi dell’Ib2 
lo siamo, perché stiamo modificando il nostro modo di confrontarci per 
cambiare il mondo - ha concluso il DG -, un mondo che è nel bisogno. 
E tutti noi abbiamo voglia di fare qualcosa, ve ne do atto e vi ringrazio”.
Dopo le comunicazioni del segretario distrettuale Federica Pasotti sulla 
validità dell’assemblea, sono stati approvati all’unanimità sia il bilancio 
consuntivo dell’anno scorso, che il bilancio preventivo di quest’anno, 
illustrati dal tesoriere distrettuale PCC Luciano Ferrari. Approvata anche 
la quota distrettuale a carico di ogni socio, che resterà ferma a 100 euro, 
nonostante gli aumenti dei costi amministrativi del Multidistretto, delle 
materie prime e dell’energia, che riguardano anche la nostra associazione.
Nella seconda parte del Congresso, i delegati hanno potuto ascoltare le 

relazioni di Alberto Soci su cosa si sta facendo con il GLT a livello multidi-
strettuale e sul progetto nazionale “Club Officer Training” (COT), che prevede 
la formazione degli officer di club, del PDG Federica Pasotti, Coordinatore 
distrettuale LCIF, sull’attività distrettuale a favore della Lions Clubs Internatio-
nal Foundation, del Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro, di Alessandra 
Fin (GST e GMT in sostituzione di Alessandra Brescianini), del PDG Ivo 
Benedetti (GET) e degli officer Christian Manfredi (Dipartimento Giovani), 
Pierangelo Bombardieri (Dipartimento Azioni Comunitarie, in sostituzione 
di Domenico Festa), Ezio Zanola (Dipartimento Ambiente), Federico Cipolla 
(Dipartimento Scuola), Marco Martinelli (Dipartimento Salute), Ivo Benedetti 
(Fondazione Bruno Bnà), Giovanni Canu (Lifebility). (S.M.)

Positività, garbo, determinazione
L’assemblea dei delegati del 29° Congresso d’Autunno si è svolta sabato 14 ottobre presso l’Audi-
torium Capretti dell’Istituto Artigianelli di Brescia. Presenti 112 delegati in rappresentanza di 51 club.

Nelle foto, da sinistra, il CS Federica Pasotti, il 2° VDG Daniela Rossi, 
l'IPDG Sergio Pedersoli, il Governatore Giovanni Pagani, 
il 1° Vice Governatore Alessandro Colombo, il CT Luciano Aldo Ferrari, 
il Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro.
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Nella certezza che il service di rile-
vanza multidistrettuale “Seleggo: i 

Lions italiani per la dislessia” avesse una 
valenza certa per i ragazzi affetti da DSA 
e che potesse anche rappresentare un 
momento di inclusione sociale per gli 
“ospiti” della Casa Circondariale di via 
Gleno a Bergamo, è stato proposto ed 
ottenuto dalla direttrice del carcere, Teresa 
Mazzotta, la libera collaborazione di quat-
tro detenute per la digitalizzazione dei libri 
di testo per le scuole, la cui formazione è 
stata effettuata da Enrico Pons, presidente 
di Seleggo. 
In cambio del loro aiuto abbiamo offerto alle 
detenute, con la collaborazione dell’Istituto 
Scolastico CPIA (Centro Provinciale Istru-
zione Adulti) 1 Bergamo, rappresentato dal 
dirigente Giancarlo D’Onghia, l’opportunità 
di frequentare “corsi di formazione” neces-
sari per conseguire la patente europea per 
l’uso del computer detta anche ICDL, un 
attestato, riconosciuto dal Ministero della 
Pubblica Istruzione e valido in tutti i concorsi 
pubblici, che certifica una competenza 
informatica di base, che si identifica con la 
capacità di operare al personal computer 
con le comuni applicazioni e con la cono-
scenza essenziale della tecnologia dell’in-
formazione a livello di utente generico.
Il service Seleggo/ICDL rappresenta per le 
persone in stato di detenzione l’opportunità 
di fornire un servizio ai ragazzi dislessici, 
ma anche di valorizzare le proprie poten-
zialità e di avere l’opportunità di un futuro 
diverso in campo lavorativo.
Il Service avviato nel nostro Distretto nel 
gennaio 2020, ma sospeso a causa del 
Covid, è stato ripreso e avviato lo scorso 
13 ottobre con la firma della “Dichiarazione 
d’intenti” fra Giancarlo D’Onghia, rappre-
sentante dell’istituto CPIA 1 Bergamo, e 
Oriana Marella, presidente del LC Rovato 
“il Moretto”, club sponsor dell’iniziativa.  
È un service che il Distretto Ib2 intende 
esportare anche nelle province di Bre-
scia e Mantova. Pubblichiamo il testo di 
Giancarlo D’Onghia che ben inquadra le 
finalità del service.  (a.c.m.)

I progetti dei Lions in carcere

Il sistema giudiziario italiano, in base all’art 27 della nostra Costituzione, persegue il principio della 
pena come rieducazione della persona. È un pensiero che affonda le radici nella cultura europea 

da quando Cesare Beccaria, col suo “Dei delitti e delle pene” ha inaugurato una diversa concezione 
della giustizia non più basata sulla vendetta, ma sul recupero delle persone detenute. Un’idea, 
questa, che non solo è la più alta espressione del senso di umanità (di cui in questi tempi si sente 
un gran bisogno!), ma che produce effetti positivi anche dal punto di vista sociale ed economico, sia 
in termini di maggior sicurezza sia perché è in grado di restituire alla società una persona che può 
nuovamente contribuire al sistema produttivo del Paese.
In questo senso, la scuola occupa un ruolo centrale. Alle persone detenute è data l’opportunità di 
conseguire certificazioni e diplomi del sistema di istruzione e incrementare le proprie competenze 
con l’obiettivo di un futuro reinserimento nella comunità con la conseguente riduzione del fenomeno 
delle recidive. Un elemento distintivo di questi programmi è la collaborazione con le associazioni del 
volontariato, che rappresentano un formidabile strumento per la realizzazione di questi principi. La 
collaborazione fra le due realtà amplifica l’impatto positivo di tutti i numerosi interventi che vengono 
attuati all’interno delle mura del carcere grazie alla volontà e alla determinazione della Direzione 
dell’Istituto di pena che ha sempre sostenuto e stimolato il lavoro degli educatori.
Non si tratta solo di trasmettere competenze, ma anche e soprattutto di diffondere valori etici e sociali 
che, come detto, sono molto ben definiti dalla nostra Costituzione. La condivisione dei progetti con 
la Direzione, i responsabili dell’Area trattamentale, il comando della Polizia penitenziaria consente 
di allineare gli obiettivi educativi con le esigenze e le politiche dell’Istituto di pena. 
Fra le iniziative educative messe in atto, un valore particolare assumono i corsi per il conseguimento 
della Patente internazionale del Computer (ICDL), un’ennesima opportunità per un futuro reinserimento 
nel mondo del lavoro.  Si tratta di preparare le detenute e i detenuti al superamento dei quattro moduli 
degli esami previsti dall’ICDL: video scrittura, fogli di calcolo, uso delle risorse del PC e Internet. È 
quasi superfluo sottolineare la spendibilità della certificazione ICDL nel mercato del lavoro.
Da quest’anno, i percorsi di informatica nel Carcere di Bergamo, si fondono e si sostengono con il 
progetto nazionale “Seleggo”, promosso dal Lions International grazie all’impegno dei suoi soci, che 
ha visto le detenute impegnate alla realizzazione di audio-libri per gli alunni delle scuole con disturbi 
specifici dell’apprendimento. La sinergia fra i diversi attori dei progetti ha portato al raggiungimento 
di un duplice risultato: un aiuto concreto alle alunne e agli alunni che necessitano di supporti didattici 
per concretizzare il loro diritto al successo scolastico e, al contempo, valorizzare l’impegno delle 
ospiti della Casa circondariale incrementando le loro competenze e, dunque, le loro opportunità.
Per entrare nei dettagli: il corso per il conseguimento della certificazione ICDL, rilasciata da AICA 
(associazione Italiana per il Calcolo Automatico) si tiene una volta alla settimana con l’intervento di 
una docente del CPIA, è programmato su almeno due anni scolastici al fine di preparare le nostre 
alunne al superamento dei quattro moduli previsti per l’ICDL-Base e secondo il programma dei 
singoli esami. Al contempo, grazie all’intervento di un volontario, le alunne detenute contribuiscono 
alla scrittura degli audio-libri per il progetto “Seleggo”, per la realizzazione di una particolare ver-
sione dei libri scolastici trasformati nei caratteri e nella spaziatura, da leggere con il supporto della 
voce ottenuta con un sintetizzatore vocale, uno strumento compensativo  per gli studenti dislessici 
che avranno così la possibilità di leggere in maniera autonoma. Il supporto del Lions Club Rovato 
“Il Moretto” sostiene dal punto di vista finanziario l’acquisto delle skill-card e il costo di ogni esame 
per l’ICDL. Il monitoraggio e la valutazione dei percorsi fanno parte integrante di questo progetto.
La sinergia fra l’Istituto penitenziario, la scuola di Stato, i volontari e il Lion Club rappresenta la concreta 
realizzazione del dettato Costituzionale. Si dà avvio a una preziosa opportunità per promuovere un 
ambiente orientato alla rieducazione e alla formazione permanente della popolazione carceraria.

Giancarlo D’Onghia

Seleggo... in carcere
Il progetto Seleggo/ICDL rappresenta la sinergia fra l’istituto penitenziario di Bergamo, la scuola 
di Stato e il Lions International e incarna uno slogan del nostro Presidente Internazionale Patti Hill: 
“Cambiamo la vita delle persone insieme”.

Nelle foto da sinistra: 
Oriana Marella, Presidente del 
LC Rovato "Il Moretto", Giancarlo 
D'Onghia, Dirigente Istituto CPIA 
1 Bergamo, Teresa Mazzotta, 
Direttrice del Carcere di Bergamo, 
Giovanni Pagani, Governatore 
del Distretto Lions 108 Ib 2, Tullia 
Vecchi, referente per i rapporti con 
le istituzioni della circoscrizione 
Lions di Bergamo, Amelia 
Casnici, referente distrettuale del 
progetto,  Enrico Pons, presidente 
del service "Seleggo", e alcune 
insegnanti dell'Istituto CPIA di 
Bergamo

Ib 2/Distretto
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Un poster per la pace... i vincitori delle 5 Circoscrizioni
“Osate sognare” è il titolo dell’edizione 2023-2024 di “Un poster per la pace”. Da 36 anni i Lions 
Club di tutto il mondo sponsorizzano nelle scuole un concorso artistico molto speciale. Realizzare 
poster sulla pace offre ai giovani la possibilità di esprimere il loro modo di vederla e di sognarla.

I Club del nostro Distretto che hanno parte-
cipato a questa edizione sono stati 29, gli 

istituti che hanno aderito al concorso 76 e le 
classi che hanno realizzato poster più di 150. 
La prima fase del concorso si è conclusa il 
15 novembre, data in cui sono stati conse-
gnati al Governatore Giovanni Pagani i primi 
classificati di ogni Circoscrizione. Tra questi 
cinque è stato scelto il vincitore del Distretto. 
È il disegno di Alessia Vezzoli dell’Istituto 
Sacra Famiglia di Seriate, sponsorizzato 

dal LC Bergamo Colleoni. Purtroppo questo 
disegno non verrà inviato alla fase finale mon-
diale, come avremmo desiderato, perché nel 
Multidistretto Italia si è classificato al quarto 
posto ex equo con altri.
I primi classificati delle altre 4 Circoscrizioni, 
tutti secondi ex equo, sono: Davide Castelve-
dere (Sebino-Franciacorta), Kaur Akashdeep 
(Brescia), Carlo Stefano Bersatti (Garda) e 
Nicole Maretti (Mantova).
Nei prossimi mesi si svolgeranno le premiazioni 

di tutti gli alunni vincitori di Circoscrizione, di 
Zona e d’istituto.
Ringrazio, per quanto hanno fatto, i Referenti 
delle Circoscrizioni: Tullia Vecchi (LC Bergamo 
Colleoni); Lidia Joanna Franceschetti (LC 
Sebino); Laura Schiffo (LC Collebeato); Maria 
Luisa Motta (LC Brescia Capitolium); Renato 
Goffi (LC Colli Morenici); Barbara Artioli (LC 
Satellite Rinascimento Mantova Host). (Luisa 
Boglioni / Coordinattore distrettuale di “Un 
poster per la pace”)

Nelle foto, nell'ordine, il poster di Alessia Vezzoli 
(prima classificata nel distretto), 
i poster di Davide Castelvedere, 
di Carlo Stefano Bersatti, 
di Nicole Maretti 
e quello di Kaur Akashdeep.

Ib 2/Distretto
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Quest’anno si celebra il centenario del 
disastro della diga del Gleno, nella Valle 
di Scalve, splendida zona montana di 
pertinenza del Club. Il 1º dicembre 1923, 
alle 7.15 del mattino, la diga crollò e sei 
milioni di metri cubi d’acqua, fango e 
detriti precipitarono a valle dal bacino arti-
ficiale. L’enorme massa, preceduta da un 
terrificante spostamento d’aria, distrusse i 
paesi sottostanti, cancellò ponti e centrali 
idroelettriche, e si incanalò verso la Valle 
Camonica attraverso la gola della Via Mala. 
Quarantacinque minuti dopo il crollo, la 
fiumana raggiunse il lago d’Iseo. I morti 
furono ufficialmente 356, ma i numeri sono 
ancora oggi incerti.

Cent’anni dopo, ancora non sembra 
possibile che sia successo davvero. Il 

cedimento strutturale della diga appena ultimata 
fu un evento catastrofico provocato dall’irrespon-
sabilità umana: il ricordarlo è un monito per tutti. 
Per questo negli ultimi due anni abbiamo 

realizzato un service in Val di Scalve che, 
grazie alla tenacia e all’entusiasmo del Past 
President Domenico Andreoletti, ha portato 
al completo restauro dell’Arco d’ingresso a 
Vilminore di Scalve.
L’Arco con la sua cappella (detto il Santèl) ricorda 
i morti della Valle per l’epidemia di colera del 
1867 e i caduti della 1ª guerra mondiale. Al Club 
è sembrato significativo scegliere di restaurare 
quest’opera accomunando nel ricordo le nume-
rose vittime dell’immane disastro del Gleno, 
come illustra la targa con QR code che rimanda 
ad una traduzione in tre lingue. 
La realizzazione dell’intero restauro, del valore 
economico di circa 100.000 euro, si rivelava 
ovviamente irraggiungibile per il nostro Club, ma 
data l’importanza dell’opera per le persone che 
abitano questi luoghi, essa è diventata possibile 
con l’appoggio della Fondazione distrettuale 
Lions “Bruno Bnà” e grazie alla generosità e 
alla sensibilità di aziende del territorio, di enti 
locali, fondazioni e privati. Ancora una volta il 
LC Città di Clusone e Valle Seriana Superiore 

Un service per custodire la memoria

è stato riconosciuto come un serio e dinamico 
interlocutore al quale affidare la valorizzazione 
del territorio e delle sue potenzialità.
Infatti il service, che ha avuto una grande 
risonanza mediatica, attesta la nostra scelta di 
prendersi cura della vita tra i nostri monti e nelle 
nostre valli, perché ciò vuol dire prendersi cura 
di se stessi ed avere rispetto del mondo e di 
ogni altro uomo. L’obiettivo è quello di crescere 
nella consapevolezza che questa terra è la 
nostra “casa” e che lo star bene in essa dipende 
dalla nostra capacità di costruire un giusto e 
saldo rapporto con i nostri confini esistenziali, 
imparando dal passato, per vivere un presente 
attivo e preparare un futuro migliore.
L’attuale presidente del Club Marcella Raglio, il 
Past President Domenico Andreoletti, numerosi 
soci e il PDG Sergio Pedersoli hanno presen-
ziato alla cerimonia di inaugurazione avvenuta 
domenica 5 novembre, molto partecipata anche 
dalla popolazione, alla presenza di mons. 
Gaetano Bonicelli, dei rappresentanti della 
Comunità Montana e dei Comuni della Valle.

Lo sport oltre ogni limite, sempre con lo sguardo rivolto al sociale, volano per la ricerca. 
Si intitola “Rarità” lo spettacolo andato in scena l’11 novembre, presso il Teatro CTM 
di Rezzato, realizzato in collaborazione con le scuole di danza e ginnastica Libertas, 
Delegazioni Fondazione ARMR Brescia, Sebino e Valcalepio e LC Gussago Franciacorta, 
Colli Morenici e Rezzato G. Zanardelli, animati dall’obiettivo di raccogliere fondi per la 
Fondazione ARMR (Fondazione che promuove e sostiene la ricerca sulle malattie rare).

Continua dunque la missione delle scuole di danza Libertas e Lions sempre a fianco di ARMR 
convinti che lo sport non possa prescindere dal diritto di ognuno di prendere parte alla vita 

sociale, vivendo dell’esperienza sportiva come strumento di crescita personale e collettiva, di 
rinascita e di cura.
Ospite e madrina della serata la ballerina professionista Elena Travaini, modella e life coach, 
che si è presentata con tutta la sua forza e determinazione, qualità che di sicuro l’hanno aiutata 
a superare la sua disabilità. Infatti, pur essendo stata colpita, a solo venti giorni dalla sua nascita 
da un rarissimo tumore alla retina, retinoblastoma bilaterale, che la resa quasi completamente 
non vedente e diversa anche esteticamente, Elena ha saputo reagire e, grazie alla sua passione 
per la danza, è diventata un grande esempio di vita e di successo: si adopera, perseguendo 
il suo progetto di danza al buio, per la promozione sociale e di prevenzione alle malattie rare.

La leggerezza nella danza alimenta la speranza
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La sua storia, la capacità di raccontare con sensibilità e dolcezza, accom-
pagnate dalla sua esibizione al buio, sono state estremamente toccanti ed 
hanno commosso il pubblico, che ha esternato con calorosi applausi la sua 
partecipazione.
Anche il compagno di Elena, Roberto Lachin, atleta della nazionale Paralim-
pica di judo, ideatore del progetto judo al buio, insignito di importanti premi 
nazionali ed internazionali, due volte medaglia d’argento della Nazionale 
affetto da cecità a seguito di retinite pigmentosa, accompagnato da Atena, 
cane guida Lions, ha esposto la sua testimonianza valorizzando lo sport, che 
lo ha aiutato non solo a raggiungere successi e riconoscimenti, ma soprattutto 
a trovare energia, forza e coraggio nel percorso della vita.
Altri esempi di accettazione di disabilità si sono avuti nella esibizione della 
polisportiva Angel’ Flight di Sant’Orsola Terme che ha presentato ballerine in 
coppia con ballerini tetraplegici, in carrozzina, che si sono esibiti in una sin-
golare scenografia. Durante lo spettacolo di danza, il tema dell’integrazione 
della diversità, della ricchezza della diversità, che può raggiungere obiettivi 
e successi impensati, è stato il filo conduttore per trasmettere emozione, 
attraverso diversi linguaggi e modalità.
Nell’occasione è stato presentato ed omaggiato a tutti i presenti anche il libro 
Storie di vita, Storie di dolore, Storie di speranza derivate da percorsi di malati 
rari, conosciuti e guidati dall’esperienza clinica dei soci della delegazione ARMR 
Brescia, oltre che soci Lions, Maria Sofia Cotelli e Filippo Manelli. I racconti 
dei diversi pazienti, colpiti da malattia, racchiudono tanti semi di speranza, per 
superare le situazioni più difficoltose; quegli stessi semi che la Fondazione 
vuole spargere sul terreno per sostenere la necessità di una continua ricerca 
scientifica, che possa assicurare a tutti un futuro migliore.
I due medici, autori del testo, sono intervenuti alla conclusione della serata 
per sottolineare l’importanza di sostenere la ricerca, con l’obiettivo che anche 
i giovani ricercatori italiani possano diventare delle “ètoiles”, dei futuri Premi 
Nobel, capaci di studiare ciò che è raro affinché possa diventare davvero 
prezioso per tutti.

Nadia Piccinelli
Nelle foto la locandina dell'evento e l'intervista a Roberto Lachin, 
l'atleta della nazionale Paralimpica.

L’idea di posizionare Upload (l’Unità Poli-
valente Lions Operativa di Assistenza 

Distrettuale) nel parcheggio antistante il Centro 
Congressi Giovanni XXIII il 18 novembre 
scorso è nata dal fatto che in quel giorno, per 
la “Giornata mondiale del diabete”, si teneva, 
in quella sede, un congresso sulla preven-
zione delle complicanze del diabete al quale 
avrebbero partecipato i medici della provincia 
di Bergamo. Conoscendo ed essendo amico 
dell’organizzatore del congresso, Antonio Carlo 
Bossi, diabetologo di Humanitas Gavazzeni di 
Bergamo, gli ho proposto la presenza dei Lions 
per lo screening del diabete. L’idea è stata accolta 
calorosamente e cosi è stato progettato l’evento, 
che è nato come “Service della Zona 11”.
Durante le quattro ore di stazionamento di 
Upload abbiamo somministrato 55 questionari 
per la rilevanza del rischio diabete e ho eseguito 
personalmente la misurazione dell’emoglobina 
glicata a 5 intervistati che avevano ottenuto un 
punteggio elevato per il rischio o che avevano 
un BMI ≥ 30.
Segnalo ai lettori che, per la prima volta, si è 
proceduto alla determinazione dell’emoglobina 
glicata e non della glicemia e che il service è 
stato portato avanti con il contributo determi-
nante del LC Ponte S. Pietro  Isola, ma resta 
un Service della Zona 11. (Leonardo Barbera 
/ Presidente della Zona 11 e Coordinatore 
distrettuale del Comitato Diabete)

I Lions... e la lotta al diabete
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Il gradimento dell’iniziativa è stato totale, al punto che si sono già fatte 
vive 13 associazioni: Centro di Aiuto alla Vita e ANFASS di Desenzano, 

Associazione Bambino Emopatico, Associazione I Balconi AzzurrI, 
Associazione Nadiya pro Ucraina e CFV di Brescia, Cooperativa La 
Sorgente di Montichiari, Caritas di Castiglione delle Stiviere, Villaggio 
SOS/Villaggio dei Bambini e Diaspora Ucraina di Mantova, Unità Pasto-
rale San Francesco d’Assisi di Toscolano Maderno, Scuola dell’Infanzia 
G. Quarena di Gavardo e Scuola Materna Sacra Famiglia di Bedizzole.
Ciascuna ha ritirato mediamente oltre 100 kg di giochi, di cui era stato 
in precedenza verificato il buono stato dai Lions, dopo lo stoccaggio nel 
magazzino messo a disposizione da Le Vele. La consegna dei giochi 
prevedeva la ricompensa in buoni da utilizzare nei negozi del Centro 
Commerciale, da 10 euro per donazioni comprese fra 5 e 10 kg e da 
15 euro per donazioni superiori a 10 kg e la raccolta ha superato ogni 
più rosea aspettativa. Si è trattato di gesti d’amore più che di baratto.
Un bambino, consapevole che il suo sacchetto di giochi non arrivava 
al peso minimo di 5 kg ha affermato “Non lo faccio per il Buono, sono 
contento che giochi che non uso più vengano dati ad altri bambini”. E 
sarà così anche in altre occasioni.
Ci sono fondate speranze che, considerato il successo riscontrato, il 
numero dei Lions e le persone coinvolte nell’iniziativa, questa iniziativa 
possa divenire a breve un Service Nazionale che il Governatore Giovanni 
Pagani,  provvederà a proporre e caldeggiare nelle opportune sedi.
Il valore di un sorriso non è quantificabile, può costare poco generarlo, 
ma ha un grande significato per chi lo fa e per chi lo riceve, perché fa 
star bene e in questi tempi bui non è poco. Ed i Lions cambiano il mondo 
con un sorriso. (Max Bocchio)

Un giocattolo per un sorriso
Il fine settimana del 25 e 26 novembre è stato un momento di 
grande solidarietà e impegno sociale per i LC Palazzolo sull’Oglio, 
Chiari Le Quadre, Orzinuovi Rocca San Giorgio e Montorfano 
Franciacorta, che hanno organizzato la raccolta “Un giocattolo 
per un sorriso” presso il Centro Commerciale Europa.

L’obiettivo era quello di raccogliere giocattoli nuovi o usati in buono 
stato, da destinare a bambini in situazioni di disagio o vulnerabilità, 

attraverso il coinvolgimento di diverse associazioni del territorio che 
si occupano di minoranza. Tra queste, l’associazione “Un sorriso per 
Matteo Ettore”, che sostiene le famiglie con bambini affetti da malattie 
rare, l’associazione “Pastello Bianco”, che offre assistenza domiciliare ai 
bambini con disabilità, l’associazione “Balconi azzurri”, che promuove la 
cultura dell’adozione e dell’affido, e la Comunità Shalom, che accoglie 
bambini e adolescenti in difficoltà familiari.
La raccolta ha avuto un grande successo, grazie alla generosità dei 
cittadini che hanno partecipato numerosi, donando ben 825 chili di 
giocattoli di ogni tipo e per ogni età. In cambio, i donatori hanno ricevuto 
un buono spesa da utilizzare presso il Centro Commerciale Europa. Un 
gesto semplice ma significativo, che ha permesso di creare una rete 
di solidarietà tra chi ha e chi non ha, tra chi può e chi non può, tra chi 
dona e chi riceve.
Il presidente di zona Sebino Franciacorta Sud Stefano Raccagni ha 
ringraziato tutti i Lions Club coinvolti nell’iniziativa, il Centro Commerciale 
Europa per la disponibilità e la collaborazione, le associazioni beneficiarie 
per il loro prezioso lavoro e soprattutto i donatori per la loro sensibilità 
e generosità. Ha inoltre sottolineato l’importanza di queste iniziative 
per diffondere i valori del lionismo e per portare un sorriso ai bambini 
meno fortunati, soprattutto in un periodo difficile come quello che stiamo 
vivendo. (Michelle Marzoli)

Il gioco è bello quando dura a lungo… grazie ai Lions
La sensibilità di Promos, guidata dalla Famiglia Maffioli, specializzata nello sviluppo e gestione di 
centri commerciali, ha sfatato un luogo comune: il gioco è bello quando dura poco. È avvenuto al 
Centro Commerciale Le Vele di Desenzano del Garda sabato 4 e domenica 5 novembre, dove 10 Lions 
Club delle Zone 41 e 42, grazie alla disponibilità di Promos, hanno raccolto la bellezza di 1.431 kg 
di giocattoli, per lo più giochi da tavolo e peluche, da donare ad associazioni territoriali, che a loro 
volta, li distribuiranno a bambini meno fortunati.
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Il gradimento dell’iniziativa è stato totale, al punto che si sono già fatte 
vive 13 associazioni: Centro di Aiuto alla Vita e ANFASS di Desenzano, 

Associazione Bambino Emopatico, Associazione I Balconi AzzurrI, 
Associazione Nadiya pro Ucraina e CFV di Brescia, Cooperativa La 
Sorgente di Montichiari, Caritas di Castiglione delle Stiviere, Villaggio 
SOS/Villaggio dei Bambini e Diaspora Ucraina di Mantova, Unità Pasto-
rale San Francesco d’Assisi di Toscolano Maderno, Scuola dell’Infanzia 
G. Quarena di Gavardo e Scuola Materna Sacra Famiglia di Bedizzole.
Ciascuna ha ritirato mediamente oltre 100 kg di giochi, di cui era stato 
in precedenza verificato il buono stato dai Lions, dopo lo stoccaggio nel 
magazzino messo a disposizione da Le Vele. La consegna dei giochi 
prevedeva la ricompensa in buoni da utilizzare nei negozi del Centro 
Commerciale, da 10 euro per donazioni comprese fra 5 e 10 kg e da 
15 euro per donazioni superiori a 10 kg e la raccolta ha superato ogni 
più rosea aspettativa. Si è trattato di gesti d’amore più che di baratto.
Un bambino, consapevole che il suo sacchetto di giochi non arrivava 
al peso minimo di 5 kg ha affermato “Non lo faccio per il Buono, sono 
contento che giochi che non uso più vengano dati ad altri bambini”. E 
sarà così anche in altre occasioni.
Ci sono fondate speranze che, considerato il successo riscontrato, il 
numero dei Lions e le persone coinvolte nell’iniziativa, questa iniziativa 
possa divenire a breve un Service Nazionale che il Governatore Giovanni 
Pagani,  provvederà a proporre e caldeggiare nelle opportune sedi.
Il valore di un sorriso non è quantificabile, può costare poco generarlo, 
ma ha un grande significato per chi lo fa e per chi lo riceve, perché fa 
star bene e in questi tempi bui non è poco. Ed i Lions cambiano il mondo 
con un sorriso. (Max Bocchio)

Un giocattolo per un sorriso
Il fine settimana del 25 e 26 novembre è stato un momento di 
grande solidarietà e impegno sociale per i LC Palazzolo sull’Oglio, 
Chiari Le Quadre, Orzinuovi Rocca San Giorgio e Montorfano 
Franciacorta, che hanno organizzato la raccolta “Un giocattolo 
per un sorriso” presso il Centro Commerciale Europa.

L’obiettivo era quello di raccogliere giocattoli nuovi o usati in buono 
stato, da destinare a bambini in situazioni di disagio o vulnerabilità, 

attraverso il coinvolgimento di diverse associazioni del territorio che 
si occupano di minoranza. Tra queste, l’associazione “Un sorriso per 
Matteo Ettore”, che sostiene le famiglie con bambini affetti da malattie 
rare, l’associazione “Pastello Bianco”, che offre assistenza domiciliare ai 
bambini con disabilità, l’associazione “Balconi azzurri”, che promuove la 
cultura dell’adozione e dell’affido, e la Comunità Shalom, che accoglie 
bambini e adolescenti in difficoltà familiari.
La raccolta ha avuto un grande successo, grazie alla generosità dei 
cittadini che hanno partecipato numerosi, donando ben 825 chili di 
giocattoli di ogni tipo e per ogni età. In cambio, i donatori hanno ricevuto 
un buono spesa da utilizzare presso il Centro Commerciale Europa. Un 
gesto semplice ma significativo, che ha permesso di creare una rete 
di solidarietà tra chi ha e chi non ha, tra chi può e chi non può, tra chi 
dona e chi riceve.
Il presidente di zona Sebino Franciacorta Sud Stefano Raccagni ha 
ringraziato tutti i Lions Club coinvolti nell’iniziativa, il Centro Commerciale 
Europa per la disponibilità e la collaborazione, le associazioni beneficiarie 
per il loro prezioso lavoro e soprattutto i donatori per la loro sensibilità 
e generosità. Ha inoltre sottolineato l’importanza di queste iniziative 
per diffondere i valori del lionismo e per portare un sorriso ai bambini 
meno fortunati, soprattutto in un periodo difficile come quello che stiamo 
vivendo. (Michelle Marzoli)

Il gioco è bello quando dura a lungo… grazie ai Lions
La sensibilità di Promos, guidata dalla Famiglia Maffioli, specializzata nello sviluppo e gestione di 
centri commerciali, ha sfatato un luogo comune: il gioco è bello quando dura poco. È avvenuto al 
Centro Commerciale Le Vele di Desenzano del Garda sabato 4 e domenica 5 novembre, dove 10 Lions 
Club delle Zone 41 e 42, grazie alla disponibilità di Promos, hanno raccolto la bellezza di 1.431 kg 
di giocattoli, per lo più giochi da tavolo e peluche, da donare ad associazioni territoriali, che a loro 
volta, li distribuiranno a bambini meno fortunati.
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Una stanza protetta e soprattutto sicura per accogliere le donne 
vittime di violenza. Da qualche settimana, grazie alla collaborazione 
tra l’ASST Bergamo Ovest, la Rete interistituzionale antiviolenza, 
la Fondazione Onda e il LC Treviglio Host, c’è uno strumento in 
più per sostenere le donne che accedono al “Percorso rosa” dopo 
aver subito violenza.

Si tratta, appunto, della stanza protetta allestita all’interno dell’ospe-
dale di Treviglio e arredata con tutti i comfort grazie al LC Treviglio 

Host. All’interno, le donne che ne avranno bisogno, potranno trovare 
ricovero per 72 ore (in attesa di attivare i percorsi per loro più idonei) 
anche insieme ai loro figli. Dotata di tutto ciò di cui possono aver bisogno, 
dal divano letto alla poltrona per l’allattamento, dal microonde alla zona 
gioco per i piccoli fino dall’area per le visite ginecologiche, garantisce la 
massima discrezione e sicurezza.
Riportiamo quanto ha detto in quell’occasione il presidente del club 
Raffaele Giordano. “Ringrazio per l’occasione offerta di potere parlare 
in un luogo a me ben noto, nella sede di un’Istituzione in cui ho passato 
molti anni della mia vita e che mi ha permesso una crescita non solo 
professionale, ma anche umana. Quando l’amica Lions Roberta Papini 

Sono stati inaugurati il 16 novembre gli appartamenti di Casa Là, 
un’innovativa proposta di co-progettazione che ha visto insieme 
il Comune di Montichiari e i comuni dell’ambito 10, la Cooperativa 
sociale La Sorgente e il Consorzio Solco per favorire i percorsi di 
autonomia dedicati a persone con disabilità.

In Sala consiliare si sono succeduti gli interventi istituzionali e tecnici, 
moderati dal Dirigente del Dipartimento Affari Generali e Servizi al 

Cittadino del Comune di Montichiari Gianpietro Pezzoli; dopo il Sindaco 
Marco Togni hanno preso la parola l’Assessore ai Servizi Sociali di 
Montichiari, nonché Presidente dell’Assemblea dei sindaci dell’ambito 
Rossana Gardoni, il Vicepresidente d’ambito Simone Giulietti, il Consi-
gliere regionale Claudia Carzeri, l’Amministratore Delegato di Sorgente 
Daniela Turk, il Direttore Relazioni Istituzionali di Solco Giovanna Barbieri 
e, in chiusura, l’Assessore regionale alla Famiglia, Solidarietà sociale, 
Disabilità e Pari Opportunità Elena Lucchini. 
In via Ciotti, 124, a Montichiari, sede degli appartamenti, si è proceduto 
al taglio del nastro e alla visita della struttura ospitante ad oggi 5 tra 
giovani donne e uomini per un totale, a regime, di 12 unità che qui 
potranno trovare spazi di autonomia e inclusione. “Casa Là”, inserito tra i 
progetti del PNRR, rappresenta l’evoluzione del “Dopo di noi”: il LC Colli 
Morenici ha devoluto una somma di 10.000 euro che sono serviti per la 
realizzazione della Domotica degli appartamenti, tale somma deriva dallo 
spiedo solidale di giugno 2023, che si era tenuto con la presenza della 
campionessa italiana di prove Multiple Sveva Gerevini. (Max Bocchio)

La “stanza protetta” per le donne vittime di violenza
mi ha prospettato questo Service, è stato un piacere per me aderire, per 
restituire in un certo modo parte di quanto mi era stato dato.
Essere Lions, del resto, significa “offrire compassione ai sofferenti, aiuto 
ai deboli, sostegno ai bisognosi”. È quanto scritto nel nostro Codice Etico. 
Non c’è nessuno di più debole e sofferente di chi vede il proprio progetto 
di vita futura vanificato dalla violenza di chi aveva scelto di avere vicino. 
La speranza, all’inaugurazione di questo luogo di soccorso e di asilo, 
è che sia usato il meno possibile, perché non c’è nulla di peggio di chi 
approfitta dell’amore ricevuto per colpire ed offendere.
Infine, si dice: ‘Quando bevi al fiume, ricorda la sorgente’. È per questo 
che mi è piaciuto ricordare, all’interno del nostro logo, due persone, 
mia madre e mia suocera, scomparse ad un anno esatto di distanza, 
rispettivamente a 98 ed a 100 anni. Due donne coraggiose, che 
hanno attraversato tutto un secolo, in mezzo alle traversie della storia 
comune e delle loro personali storie, avendo comunque sempre vicini 
due uomini che hanno saputo stare con affetto e rispetto al loro fianco. 
Lo stesso auguro alle future ospiti di questa stanza, che realmente 
spero siano poche, una volta che saranno uscite di qui per ricostruire 
il proprio percorso di vita”. (Nella foto l'inaugurazione della "Stanza 
Protetta" di Treviglio)

Casa Là per persone diversamente abili... e il “Dopo di noi”
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Bergamo, anche i Lions 
protagonisti al “Parchi per tutti”
Inclusività totale significa stimolare bambini e 
ragazzi, consentendo loro di sviluppare abilità 
quali che siano, piene o limitate, allestendo 
attrezzature ludiche e sportive in grado di 
avvicinare tutti e accogliere le diversità come 
ricchezza. Questi i principi promossi dalla rete 
“Parchi per tutti”, che ha tenuto un partecipato 
convegno dove il nostro Distretto ha presentato 
il proprio progetto sui “Parchi inclusivi” con la 
relazione di Pierantonio Bombardieri, che ha 
concluso i lavori.

Ivo Benedetti presidente 
della Fondazione Bruno Bnà
L’assemblea della Fondazione distrettuale 
Bruno Bnà, convocata a margine del penultimo 
Gabinetto distrettuale, ha eletto all’unanimità il 
nuovo presidente, che succede al PDG Fulvio 
Venturi, accolto in sala da un applauso, e da 
una standing ovation al momento della stretta 
di mano che ha sancito il passaggio delle 
consegne. La Fondazione supporta i club e il 
Distretto nella gestione dei service, coordinati 
in specifici progetti. Sostenere la Fondazione 
significa sostenere i progetti dei Lions Club per 
il servizio comunitario e umanitario.

I Lions mantovani 
a Festivaletteratura 2023 
Il LC Mantova Host è stato coinvolto in un evento 
di Festivaletteratura, sponsorizzato dalla con-
cessionaria Rangoni e Affini, con David Sedaris 
(Cuor contento il ciel l’aiuta) intervistato dallo 
scrittore Marco Archetti. Obiettivo: una raccolta 
fondi per l’associazione Casa del Sole Onlus, 
che dal 1966 aiuta a Mantova le persone con 
disabilità e le relative famiglie. La promozione 
dell’evento ha comportato anche una paio di 
passaggi televisivi su Telemantova, e un'inter-
vista al presidente del Mantova Host, Natalino 
Affini, e al presidente di Zona Sonia Boselli.

RUN for SLA della solidarietà... 
I Lions protagonisti
Per sostenere la ricerca sulla SLA, il LC Colli 
Morenici è stato coinvolto nell’organizzazione 
della staffetta che in 16 giorni ha risalito la penisola 
da Agrigento a Venezia, percorrendo in media 
120 km al giorno, per un totale di 1.800 km. In 
“pista” tanti atleti delle associazioni sportive, 
che di volta in volta hanno affiancato il 62enne 
ultrarunner mantovano Fabrizio Amicabile, noto 
per le sue imprese sportive benefiche. Amicabile 
ha chiuso tutte le 16 tappe, percorrendo l’ultima 
tratta del percorso quotidiano.

I Leo in piazza... a Chiari 
per il Tema Operativo Nazionale
Sono scesi in piazza domenica 10 dicembre 
i ragazzi del Leo Club Chiari le Quadre con il 
loro furgone Upload, un ambulatorio itinerante 
sul quale hanno svolto visite completamente 
gratuite di screening della vista con l'aiuto 
dell’optometrista Nadia Festa e misurazione 
dell’osteoporosi tramite MOC con il Lions 
Massimo Pezzoni, primario di ortopedia all’o-
spedale di Chiari. Grande successo derivante 
anche dalla vendita dei pandorini, il cui ricavato 
verrà devoluto al TON e dunque all’acquisto dei 
Bastoni Elettronici Lions… e Leo (BEL). (e.c.)

Il DG Team ricevuto dal sindaco di Brescia Laura Castelletti
Accompagnato dal responsabile distrettuale per i rapporti istituzionali, Nadia Zaina, il Governatore Giovanni Pagani, il primo e il secondo 
vice Alessandro Colombo e Daniela Rossi, per evidenziare la nostra disponibilità a sviluppare progetti nella continuità, sono stati accolti 
dal primo cittadino di Brescia, alla quale è stato consegnato l’opuscolo riepilogativo dei service istituzionali. Incontro proficuo e concreto: 
già individuate le possibili aree di intervento (ambiente, violenza sulle donne) con i relativi assessori già allertati per l’interlocuzione.

La Santa Lucia 
delle New Voices
Il 12 dicembre le New Voices del Distretto 
hanno consegnato la Santa Lucia per 24 
bambini del Centro Butterfly.
È un service che parte dal cuore e va dritto al 
cuore, che dà emozione e porta commozione, 
che consente ai Lions di agire concretamente, 
di sensibilizzare la comunità su temi importanti 
e di essere al fianco dei più deboli. Tantissimi 
giochi sono stati raccolti nelle giornate del 4 
e 5 novembre in occasione dell'iniziativa "un 
giocattolo per un sorriso".
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4 defibrillatori... 
per le ambulanze
Il 2 dicembre si è svolta la cerimonia di consegna 
dei 4 defibrillatori donati dal LC Ponte San Pietro 
Isola, grazie ai fondi raccolti durante la “Notte 
bianca Calusco 2023” del 15 luglio scorso. Un 
grande grazie a Leonardo Barbera, presidente, 
e ai soci del club che hanno preso a cuore 
questa iniziativa e si sono impegnati per il rag-
giungimento di questo traguardo. I defibrillatori 
di ultima generazione serviranno a sostituire 
gli attuali, ormai obsoleti, che equipaggiano le 
ambulanze e contribuiranno ad aumentare la 
sicurezza sanitaria di tutta l’Isola Bergamasca.

I “Barattoli dell’Emergenza”... metti al sicuro la tua salute 
consegnati all'Assistenza Domiciliare Integrata di Treviglio
Il giorno 23 novembre 2023, presso l’Assessorato ai Servizi Sociali del Comune di Treviglio, alla 
presenza del Vice Sindaco Pinuccia Prandina, si è svolta la cerimonia di consegna dei “Barattoli 
dell’Emergenza” alle Cooperative di Assistenza Domiciliare Integrata che ne hanno fatto richiesta, 
L’attività di Servizio in questione, patrocinata dal Lions International, consiste nella consegna 
a soggetti in difficoltà e non autosufficienti di un piccolo barattolo, da conservare nel frigorifero 
di casa, in cui sono riportate tutte le informazioni di natura sanitaria. In caso di emergenza, i 
soccorritori vengono avvertiti della presenza del barattolo contenente le informazioni da adesivi 
posti in luoghi strategici. Un semplice mezzo che può essere di grande utilità per risparmiare 
tempo quando invece il tempo può essere prezioso per un soccorso efficace a chi si trova in 
difficoltà. Un’iniziativa che vede in prima linea il preziosissimo personale di assistenza, supportato 
dal Lions Club e dal Comune di Treviglio. Il service "Barattolo di Emergenza Lions" è nato nel 
Multidistretto 108 Italy nel 2018.

Una passeggiata... 
nel Borgo Raccolto
Lo scorso 22 ottobre, in una magnifica gior-
nata di sole, tanti amici, Lions e non solo, 
sono venuti a trovarci in occasione della 
seconda passeggiata per “Borgo Raccolto”. 
Sono venuti a verificare se davvero nel nostro 
campo, oltre alle api ed alle erbe aromatiche 
coltiviamo quei rapporti di amicizia e di inte-
grazione che fan bene al cuore.
Per l’occasione, i LC Collebeato e Valtrom-
pia, nell’ambito del Service “Salviamo la 
Regina” ci hanno donato una nuova arnia 
personalizzata che posizioneremo nel nostro 
apiario. I “ragazzi speciali” di borgo Raccolto 
ringraziano di cuore.

Raccolta occhiali usati... è record
Il 24 novembre, il nostro Distretto ha consegnato al Centro Raccolta Occhiali Usati di Chivasso, 38.282 occhiali usati raccolti dai soci dei nostri club. 
Si tratta di un record senza precedenti non solo nel nostro Distretto, ma anche nel Multidistretto Italia. Ringrazio, pertanto, i Lions per la preziosa 
collaborazione e per la qualità nella selezione degli occhiali. Sono sicuro che nel 2023-2024 raggiungeremo un risultato ancora più rilevante. Il depo-
sito degli occhiali usati è ancora a Rodengo Saiano, presso la ditta Teken, in via Bertoli 1. (Adriano Filippini / Coordinatore Raccolta Occhiali Usati)

Un service... da adottare
Il service multidistrettuale “I Lions italiani contro le malattie killer dei bambini” (MK Onlus) è attivo 
da molti anni in Burkina Faso e l’ultima iniziativa rappresenta il naturale sviluppo di quanto ha 
fatto nel tempo, esclusi due anni (2020-2021) a causa dei disordini dovuti ad un “colpo di stato”. 
All’inizio del 2022, quando le condizioni locali lo hanno consentito, MK è ritornata e, grazie alle 
collaborazioni con le strutture locali create, ha potuto riprendere il suo cammino di servizio senza 
problemi. I progetti “Avenir 1 e 2” consentono alle comunità locali l’autosufficienza, perché il 
risultato finale comprende l’istruzione nelle scuole, l’acqua potabile e le coltivazioni di prodotti 
dell’agricoltura in una piccola zona rurale, con orti di circa 2 ettari donati dai Lions locali, cooperative 
sul territorio e microcredito, sufficienti per fornire autosufficienza a 2 villaggi a costi, rispetto al 
numero delle persone coinvolte, veramente ridotti. 195,78 centesimi di ogni euro di entrate in MK 
onlus viene reimpiegato nel territorio africano del Burkina Faso. Sono a disposizione dei club per 
fornire approfondimenti su questi progetti. (Licio Bonari / Coordinatore del Service MD MK Onlus)

In Burkina Faso, non lontano dalla città di Bobo-Dioulasso, 
i Lions hanno costruito e sostengono due scuole materne 
che scolarizzano il territorio. Il nuovo obiettivo è creare tutto 
attorno un’area di produzione agricola, per poter rifornire
le due mense scolastiche e vendere i prodotti in eccedenza, 
ricavando le risorse per autofinanziare le spese di gestione 
della struttura. Se vuoi conoscere i dettagli del progetto, 
essere coinvolto e darci una mano, telefona o scrivi.

Giovanni Spaliviero (MK Onlus) 338 5975036 mi.giovanni@spaliber.com
Luciano Diversi (MK Onlus) 335 6480050 dl.diversi@gmail.com                                                                                             
Germano Paris (LC Val Calepio Val Cavallina) 335 5334004 paris.germano@gmail.com         
Elisa Fontana (LC Sarnico) 347 0186408 elisamariafontana@gmail.com                                                                                       
Licio Bonari (LC Montorfano Franciacorta) 331 4642474 s.bonari@libero.it                    

Entrate in un 
grande progetto

Lions Club
Val Calepio Val Cavallina 
Distretto 108ib2
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4 defibrillatori... 
per le ambulanze
Il 2 dicembre si è svolta la cerimonia di consegna 
dei 4 defibrillatori donati dal LC Ponte San Pietro 
Isola, grazie ai fondi raccolti durante la “Notte 
bianca Calusco 2023” del 15 luglio scorso. Un 
grande grazie a Leonardo Barbera, presidente, 
e ai soci del club che hanno preso a cuore 
questa iniziativa e si sono impegnati per il rag-
giungimento di questo traguardo. I defibrillatori 
di ultima generazione serviranno a sostituire 
gli attuali, ormai obsoleti, che equipaggiano le 
ambulanze e contribuiranno ad aumentare la 
sicurezza sanitaria di tutta l’Isola Bergamasca.

I “Barattoli dell’Emergenza”... metti al sicuro la tua salute 
consegnati all'Assistenza Domiciliare Integrata di Treviglio
Il giorno 23 novembre 2023, presso l’Assessorato ai Servizi Sociali del Comune di Treviglio, alla 
presenza del Vice Sindaco Pinuccia Prandina, si è svolta la cerimonia di consegna dei “Barattoli 
dell’Emergenza” alle Cooperative di Assistenza Domiciliare Integrata che ne hanno fatto richiesta, 
L’attività di Servizio in questione, patrocinata dal Lions International, consiste nella consegna 
a soggetti in difficoltà e non autosufficienti di un piccolo barattolo, da conservare nel frigorifero 
di casa, in cui sono riportate tutte le informazioni di natura sanitaria. In caso di emergenza, i 
soccorritori vengono avvertiti della presenza del barattolo contenente le informazioni da adesivi 
posti in luoghi strategici. Un semplice mezzo che può essere di grande utilità per risparmiare 
tempo quando invece il tempo può essere prezioso per un soccorso efficace a chi si trova in 
difficoltà. Un’iniziativa che vede in prima linea il preziosissimo personale di assistenza, supportato 
dal Lions Club e dal Comune di Treviglio. Il service "Barattolo di Emergenza Lions" è nato nel 
Multidistretto 108 Italy nel 2018.

Una passeggiata... 
nel Borgo Raccolto
Lo scorso 22 ottobre, in una magnifica gior-
nata di sole, tanti amici, Lions e non solo, 
sono venuti a trovarci in occasione della 
seconda passeggiata per “Borgo Raccolto”. 
Sono venuti a verificare se davvero nel nostro 
campo, oltre alle api ed alle erbe aromatiche 
coltiviamo quei rapporti di amicizia e di inte-
grazione che fan bene al cuore.
Per l’occasione, i LC Collebeato e Valtrom-
pia, nell’ambito del Service “Salviamo la 
Regina” ci hanno donato una nuova arnia 
personalizzata che posizioneremo nel nostro 
apiario. I “ragazzi speciali” di borgo Raccolto 
ringraziano di cuore.

Raccolta occhiali usati... è record
Il 24 novembre, il nostro Distretto ha consegnato al Centro Raccolta Occhiali Usati di Chivasso, 38.282 occhiali usati raccolti dai soci dei nostri club. 
Si tratta di un record senza precedenti non solo nel nostro Distretto, ma anche nel Multidistretto Italia. Ringrazio, pertanto, i Lions per la preziosa 
collaborazione e per la qualità nella selezione degli occhiali. Sono sicuro che nel 2023-2024 raggiungeremo un risultato ancora più rilevante. Il depo-
sito degli occhiali usati è ancora a Rodengo Saiano, presso la ditta Teken, in via Bertoli 1. (Adriano Filippini / Coordinatore Raccolta Occhiali Usati)

Un service... da adottare
Il service multidistrettuale “I Lions italiani contro le malattie killer dei bambini” (MK Onlus) è attivo 
da molti anni in Burkina Faso e l’ultima iniziativa rappresenta il naturale sviluppo di quanto ha 
fatto nel tempo, esclusi due anni (2020-2021) a causa dei disordini dovuti ad un “colpo di stato”. 
All’inizio del 2022, quando le condizioni locali lo hanno consentito, MK è ritornata e, grazie alle 
collaborazioni con le strutture locali create, ha potuto riprendere il suo cammino di servizio senza 
problemi. I progetti “Avenir 1 e 2” consentono alle comunità locali l’autosufficienza, perché il 
risultato finale comprende l’istruzione nelle scuole, l’acqua potabile e le coltivazioni di prodotti 
dell’agricoltura in una piccola zona rurale, con orti di circa 2 ettari donati dai Lions locali, cooperative 
sul territorio e microcredito, sufficienti per fornire autosufficienza a 2 villaggi a costi, rispetto al 
numero delle persone coinvolte, veramente ridotti. 195,78 centesimi di ogni euro di entrate in MK 
onlus viene reimpiegato nel territorio africano del Burkina Faso. Sono a disposizione dei club per 
fornire approfondimenti su questi progetti. (Licio Bonari / Coordinatore del Service MD MK Onlus)

In Burkina Faso, non lontano dalla città di Bobo-Dioulasso, 
i Lions hanno costruito e sostengono due scuole materne 
che scolarizzano il territorio. Il nuovo obiettivo è creare tutto 
attorno un’area di produzione agricola, per poter rifornire
le due mense scolastiche e vendere i prodotti in eccedenza, 
ricavando le risorse per autofinanziare le spese di gestione 
della struttura. Se vuoi conoscere i dettagli del progetto, 
essere coinvolto e darci una mano, telefona o scrivi.

Giovanni Spaliviero (MK Onlus) 338 5975036 mi.giovanni@spaliber.com
Luciano Diversi (MK Onlus) 335 6480050 dl.diversi@gmail.com                                                                                             
Germano Paris (LC Val Calepio Val Cavallina) 335 5334004 paris.germano@gmail.com         
Elisa Fontana (LC Sarnico) 347 0186408 elisamariafontana@gmail.com                                                                                       
Licio Bonari (LC Montorfano Franciacorta) 331 4642474 s.bonari@libero.it                    

Entrate in un 
grande progetto

Lions Club
Val Calepio Val Cavallina 
Distretto 108ib2
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Il 28 settembre si è tenuto il primo intermeeting 
della stagione, dedicato al tema “Innovazione, 
idee, realtà”. In questa occasione, i Club 
Palazzolo sull’Oglio e Montorfano Francia-
corta hanno invitato presso il Touring Hotel 
di Coccaglio la start up Isinnova, fondata nel 
2014 dall’ingegnere Cristian Fracassi, famosa 
per aver creato le “maschere - respiratori” 
durante la pandemia. L’azienda si dedica alla 
ricerca e sviluppo in cinque settori: medicale, 
industriale, chimica, edilizia e design. 

A presentare le attività di Isinnova è stato il 
membro del CDA e di ISIBRIX Alessandro 

Marini. Tra i progetti più innovativi, ha illustrato il 
“Progetto Letizia”, che consiste nella realizzazione 
di protesi stampate in 3D per le vittime del conflitto 
russo-ucraino.
Successivamente è intervenuto il giovane pro-
gettista Bresciano Ivan Guerini, responsabile 
del progetto, che ha spiegato che è nato grazie 
alla richiesta di Antonella Bertolotti, presidente di 
Intermed, onlus che si occupa di cooperazione 
internazionale socio sanitaria, che ha chiesto di 
soccorrere i volontari che si trovavano a gestire 
le amputazioni causate dalla guerra. “Finora 

Un’iniziativa all’insegna della solidarietà è 
stata realizzata lo scorso 18 novembre dal LC 
Sirmione dal titolo “Due occhi e sei zampe”.
Consegnato  un cane guida a Matteo Cappellini, 
41enne non vedente di Vimercate. Un’occa-
sione per conoscere le attività del Centro 
addestramento di Limbiate e sensibilizzare la 
cittadinanza riguardo la tematica della cecità.

Matteo può così ora contare su un “amico” par-
ticolare, in grado di accompagnarlo al lavoro, 

di farlo attraversare sulle strisce, di consentirgli di 
salire o scendere da una scala, chiamato Sirmio 
in omaggio alla cittadina termale.
Grazie all’impegno preso un paio di anni fa dal LC 
Sirmione, presieduto da Bruna Ghizzi Ramazzotti, 
con la collaborazione del Comune, di benefattori 
e del gruppo Alpini, si è svolta in piazza Virgilio 
una manifestazione che ha portato alla donazione 
del cane guida a Matteo, dopo che per una buona 
mezz’ora le scolaresche della locale primaria e 
molti cittadini avevano assistito all'esibizione di 
questi fantastici cani, addestrati a Limbiate.
“Tutto è cominciato - dichiara il papà di Matteo 
- quando ho visto in TV un programma in cui si 
parlava di questo centro per cani guida. Ho preso 
contatto con loro e oggi ci troviamo a Sirmione per 

Sirmio e Matteo... due occhi e sei zampe

ritirare questo cane speciale che sarà di grande 
aiuto a Matteo: saremo grati per tutta la vita al Lions 
Club Sirmione e a quanti vi hanno contribuito”.
Dopo il saluto della sindaca Luisa Lavelli e la 
parte dimostrativa dell’addestramento da parte 

di Roberto Monguzzi, è giunto il momento più 
emozionante della donazione di Sirmio a Matteo: 
tante carezze e coccole a questo meraviglioso 
animale che non gli farà certo mancare affetto 
e compagnia.

Maschere-respiratori e protesi in 3D per le vittime dei conflitti

abbiamo ricevuto donazioni per 160 protesi. Ne 
abbiamo già consegnate 50, ma abbiamo i pezzi 
per montarne circa mille”. Il costo di una singola 
protesi è di 500 euro ed è composta da una 
parte stampata in 3D e da altre parti di materiali 
diversi. La serata si è chiusa con la consegna 

degli assegni ai rappresentanti di Isinnova da 
parte dei presidenti Monja Pierucci e Adriano 
Filippini. È stato un grande onore sostenere 
questo nobile progetto con una donazione da 
parte di entrambi i club per l’acquisto di una 
protesi sospesa. (Michelle Marzoli)

Raccolti 788 chili di aiuti per le famiglie in difficoltà

Un piccolo gesto per fare del bene e che anche quest’anno non poteva 
mancare. I soci del LC Chiari Le Quadre, con i volontari delle Acli di 

Chiari, delle Dispensa solidale e dell’Avis, erano infatti presenti di fronte 
alle casse dei supermercati per la raccolta alimentare d’autunno. Una bella 
squadra, che grazie alla generosità dei clarensi ha raccolto più di 60 scatoloni 
di beni alimentari destinati alle famiglie in difficoltà del territorio.

I Lions... e 3.288 chili per la colletta alimentare

Marina Malacarne ha coordinato la raccolta e la consegna al centro 
smistamento di Pietole a favore del Banco Alimentare nella giornata 

nazionale della colletta organizzata dal LC Viadano Oglio Po, presieduto 
da Bruna Bongiovanni. Hanno collaborato 42 volontari fra Lions, Caritas e 
Parrocchia, oltre a 14 ragazzi della scuola media, 18 scout AGESCI delle 
superiori e 3 squadre formate da 8 scout lupetti ciascuna che si sono alternate.
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Nella serata organizzata il 12 ottobre dal LC 
Montorfano Franciacorta non c’è stato spazio 
solo per la divulgazione scientifica, ma anche 
per la speranza: oltre ai segni e ai sintomi di 
queste malattie, infatti, si è portata l’attenzione 
sulle nuove strategie terapeutiche in fase di 
sperimentazione proprio a Brescia.

L’evento, ospitato nella bella cornice dell’hotel 
Touring di Coccaglio, era un intermeeting della 

zona e, di conseguenza, oltre agli organizzatori 
del Montorfano Franciacorta c’erano anche i LC 
Chiari Le Quadre, Dello, Gussago Francia-
corta, Orzinuovi Rocca San Giorgio, Palazzolo 
sull’Oglio e Rovato Il Moretto.
Non sono mancati i saluti del presidente del club 
organizzatore Adriano Filippini, del presidente 
di zona Stefano Recagni, mentre il governatore 
Giovanni Pagani è intervenuto alla fine della 
serata, ringraziando le relatrici, Maria Sofia 
Cotelli, neurologa dell’Atts Valcamonica (lavora 
all’ospedale di Esine), e Valentina Cantoni dottore 
in Scienze biomediche e medicina traslazionale, 
sottolineando: “Il nostro motto è servire un mondo 
nel bisogno: stasera l’abbiamo fatto”.
Il compito di moderare gli interventi è stato 
affidato al 2° VDG del Distretto Daniela Rossi e 
presidente del CUG (Comitato unico di garanzia) 
di ATS Brescia, che ha ben sintetizzato lo spirito 

Venerdì 20 ottobre 2023 il LC “Desenzano 
Host Alta Velocità”, presieduto da Giuseppe 
Lanfranchi, ha dedicato il meeting, allargato 
ai Soci del Club Desenzano Lago, ad un 
argomento di grande importanza ed attualità: 
“Ambiente, quali scelte per uno sviluppo 
sostenibile”.

Relatore e gradito ospite il prof. Maurizio Tira, già 
Rettore dell’Università degli Studi di Brescia, 

Professore di tecnica e pianificazione urbanistica e 
mobilità. Affrontando il tema della serata, Maurizio 
Tira ha esposto, analizzandole, le cause e le con-
seguenze sia del cambiamento climatico, sia del 
consumo delle risorse ambientali, in generale e 

Uno splendido evento tra balletti, celebri brani 
di musica operistica e aneddoti poco cono-
sciuti al grande pubblico di Maria Callas, alla 
quale la serata era dedicata. Questo, in sintesi, 
ha offerto l’evento di sabato 11 novembre al 
Palacongressi di Sirmione organizzato dal LC 
Sirmione, con il patrocinio del Comune, voluto 
fortemente dalla presidente Bruna Ghizzi 
Ramazzotti, per una raccolta fondi indirizzata 
alle attività lionistiche.

A Franco Masseroni, regista e presentatore 
del concerto, va invece il riconoscimento di 

aver portato alla luce alcuni aneddoti poco noti 
della tormentata esistenza della Divina. Episodi 
che Masseroni ha sapientemente narrato prima 
di presentare i brani musicali, destando, si 
diceva, molto interesse tra il pubblico. Applausi 
convincenti, inoltre, per la performance per le 
quattro giovani artiste che hanno ricevuto gli 
applausi convinti del pubblico. A partire dalla 
pianista Raffaella Angelastri, per proseguire con 
i due soprani Federica Grumino e Chiara Milini 
e con la ballerina Simona Veneri. I brani delle 
opere note di Verdi, Bellini, Rossini, Puccini ed 

Alzheimer e demenza: le nuove frontiere di diagnosi e di cura passano da Brescia

dell’evento: “Dobbiamo uscire non con la paura, 
ma con maggiore consapevolezza e attenzione 
alla prevenzione e diagnosi precoce, dobbiamo 
uscire con la speranza e cambiare il modo di 
vivere la malattia”.
La dottoressa Cotelli, che è anche socia di Amrm 
Fondazione Brescia e membro del LC Gussago 
Franciacorta, si è addentrata con estrema chia-
rezza espositiva nel tema delle serata. “Fino a 
qualche anno fa si parlava di demenza senile e 
tutto finiva in quel calderone, ora invece sappiamo 
che esiste l’Alzheimer ma anche altre condizioni 
- ha esordito - È una malattia subdola, perché 
quando sviluppiamo i segni e i sintomi, il danno 
al cervello è già in atto da molti anni”.
I sintomi, peraltro, possono essere diversi: difficoltà 
di linguaggio, perdite significative della memoria a 
breve termine, apatia, disturbi del comportamento. 
Nelle fasi più acute, il malato di Alzheimer perde 
la capacità di camminare, la parola, la continenza 
sfinterica e la deglutizione. “Quando c’è già il 
decadimento purtroppo diventa più difficile, ma 
sulle fasi iniziali stiamo sviluppando delle terapie”, 
ha spiegato. Oltre alle medicine (nel 2020 la Fda, 
agenzia statunitense, ha approvato alcuni farmaci 
che sembrano affidabili) ci sono anche le terapie 
non farmacologiche. “Abbiamo un centro di eccel-
lenza agli Spedali Civili di Brescia”, ha evidenziato. 
(Testo tratto da ChiariWeek del 20 ottobre 2023)

Un concerto solidale... dedicato a Maria Callas

altri ancora, sono stati ottimamente interpretati 
da queste artiste sicuramente destinate ad un 
promettente futuro. La serata era stata introdotta 
dal Past Governatore Giuseppe Marcotriggiano 
soffermandosi sulla vita e sulla crescita dei Lions 
Club diffusi nel mondo, ma soprattutto sugli inter-

venti rivolti alle proprie comunità per soddisfare 
i bisogni umanitari e favorire attività sociali. Tra 
gli interventi ricordiamo quello de sindaco Luisa 
Lavelli e del presidente del LC Sirmione Bruna 
Ghizzi che ha annunciato un programma di eventi 
nei prossimi mesi.

Ambiente, quali scelte per uno sviluppo sostenibile

nella nostra zona. Nel corso dell’apprezzata relazi-
one, è stato posto in risalto come la valutazione 
di impatto ambientale comprenda diversi aspetti: 
consumo di risorse (terreno, acqua, combustibile), 
inquinamento (dei terreni, delle acque, dell’aria), 
disboscamento, alterazioni di clima, microclima, 
specie viventi. Tutto ciò con effetti sia sull’ambiente 
sia sulla salute delle persone. Per quanto attiene 
le necessarie politiche di risparmio e razionaliz-
zazione nel settore energetico, i principali ambiti di 
intervento sono quello industriale e dei trasporti, 
ma anche quello delle normali attività quotidi-
ane. Infine il prof. Maurizio Tira ha analizzato e 
prospettato soluzioni volte a realizzare un futuro 
migliore. (Loredana Tellini) 
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Davanti ad un folto pubblico, venerdì 27 otto-
bre, il LC Sebino ha voluto dare un piccolo 
contributo alla celebrazione di Brescia e 
Bergamo capitali della cultura 2023, unendo 
esponenti del mondo calcistico.

Focalizzando l’attenzione sul fatto che il tifo 
divide mentre lo sport unisce, la serata ha 

avuto come tema conduttore il beneficio dell’attività 
fisica sul fisico e soprattutto sulla mente. Sono 
stati presenti numerosi esponenti dello sport 
bergamasco e bresciano, come a significare una 
simbolica unione tra le province. Relatori molto 
apprezzati sono stati Roberto Samaden, diret-
tore del settore giovanile dell’Atalanta, Roberto 
Niccolai, preparatore atletico dell’Atalanta, Miguel 
Enrique, personal trainer di atleti top level, Piero 
Metelli ortopedico sportivo e socio Lion.
Si è sviluppato il concetto di come una attività 
fisica, alla portata di tutti e green come la semplice 
camminata, possa avere dei notevoli benefici 
non solo fisici, anche umorali, creativi, rilassanti, 
a favore dell’armonico sviluppo della persona.
Nell’antica Grecia lo sport non era solo esercizio 
fisico e competizione, era soprattutto cultura, una 
somma di significati religiosi, sociali e spettacolari 
che venivano applicati nelle varie discipline spor-
tive. Lo sport, in particolare la camminata, diventa 
un’arte quando si applica la tecnica al movimento: 
con il respiro riproduce quasi il moto perpetuo di 
un pendolo, per cui si ha la massima resa con 
poca spesa, ossia senza dispendio di energia. In 

San Patrignano è una comunità che ogni 
giorno apre le proprie porte a chi vuole cono-
scerla da vicino, invito che la presidentessa 
Bruna Bongiovanni ha fatto al suo LC Viadana 
Olio Po lo scorso 28 ottobre. Un’esperienza 
indimenticabile: guardare negli occhi i ragazzi 
e le ragazze che cercano di riprendere in 
mano le proprie vite, ascoltare le loro storie 
di rinascita, vedere e toccare con mano i frutti 
del loro impegno.

San Patrignano è una grande famiglia che da 
40 anni offre aiuto a giovani con problemi di 

dipendenza. Fondata da Vincenzo Muccioli nel 
1978, da allora ha accolto oltre 26.000 persone 
donando loro una casa, assistenza sanitaria e 
legale, la possibilità di studiare e di imparare un 
mestiere, di cambiare vita e rientrare a pieno 
titolo nella società. Il tutto gratuitamente, senza 
oneri né per lo Stato né per le famiglie. Dei fondi 
necessari per gestire San Patrignano, la metà 
deriva dai proventi realizzati attraverso beni e 
servizi di San Patrignano. Il resto proviene da 
donatori privati o aziende.
Ѐ per comprendere le modalità attraverso le quali 
il club stesso può contribuire a sostenere questa 
straordinaria realtà che i suoi membri hanno visitato 
la comunità, scelta che chiunque può fare. Fa parte 
delle iniziative attraverso le quali San Patrignano 
si autofinanzia. Al contempo, rappresenta un’op-
portunità di riscatto per gli accompagnatori. Sono 
ragazzi che hanno già superato gran parte del loro 
percorso ai quali è data la possibilità di raccontarsi 
e lo fanno con la gioia di chi vede oggettivamente 
gli sbagli commessi e vuole condividerli affinché 
siano da monito.
Commoventi, nella lucidità di assumersi le proprie 
responsabilità, le storie che hanno regalato i 
testimoni. Viaggi interiori che passano attraverso 
attività manuali che li impegnano in una realtà 
ovattata dove il tempo scandisce una giornata 
dove la fretta è alienata dalla necessità di sen-

persone che non giudicano ma stanno accanto.
Giunta a San Patrignano la delegazione Lions 
di Viadana Olio Po è stata accolta da quattro 
giovani che, come ciceroni, con grande orgoglio 
hanno descritto la loro comunità, un luogo meti-
colosamente manutenuto dagli stessi ragazzi 
(nonostante l’estensione notevole) perché pren-
dersi cura di se stessi, dei compagni e della loro 
“casa” è parte integrante del loro recupero. La 
prima meta è la cantina vinicola. Questa fa parte 
degli oltre 50 settori di vita e formazione, dove i 
ragazzi vengono inseriti in base alla propensione, 
ma mai in un’attività già svolta in passato. Imparare 
al meglio una professione consente di crescere 
nell’autostima e nei rapporti interpersonali. Paral-
lelamente ad ogni ragazzo viene data la possibilità 
di riprendere gli studi abbandonati in passato ad 
ogni livello e grado scolastico.
Nel pomeriggio i Lions hanno incontrato tanti 
giovani che avevano smarrito la strada, ma 
hanno ritrovato motivazione ed hanno ripreso un 
cammino fatto di autostima, dignità, responsabilità, 
entusiasmo visitando altri settori e muovendosi 
a piedi su e giù per le colline di San Patrignano 
chiacchierando con gli accompagnatori tra svolgi-
mento delle attività, organizzazione pratica, risvolti 
personali, esperienze, per cercare di percepire il 
senso profondo che quel luogo ha per tutti questi 
giovani.
Uniti ad altri gruppi in visita ed i loro accompa-
gnatori, ai Lions sono state proposte video storie 
raccontate da chi è entrato in comunità e dalle 
loro famiglie. Successivamente il dibattito, tra 
domande e risposte, ha assunto il tono di una 
chiacchierata amicale per un rientro pregno di 
grandi riflessioni. Vasta saggezza è stata tra-
smessa da persone che in quel luogo pacato non 
sono state considerate malate e, senza l’utilizzo 
di trattamenti farmacologici, hanno seguito un 
percorso psicoterapeutico per poter guardare 
col sorriso l’avvenire, mostrando la pienezza di 
dipendere da se stessi.

La salute attraverso l’arte del camminare

tal modo la camminata fatta con criterio diventa un 
momento appagante, perciò ripetitivo con piacere.
I relatori hanno posto l’accento sul fatto che 
l’ambiente sportivo per i giovani deve essere 
inclusivo, in particolare i collaboratori devono 

essere competenti, fidati ed empatici. La serata 
si è conclusa con una cena conviviale in una 
cornice di gradevole bellezza, qual  è il ristorante 
“Dossello” a Provaglio d’Iseo nel cuore della 
Franciacorta. 

Un giorno a San Patrignano… per conoscere una realtà unica in Italia e nel mondo
tire, percepire, assaporare: il sudore che bagna 
la maglietta in serra, la soddisfazione per un 
tacco aggiustato, la creazione di un manifesto. 
L’obiettivo è individuare e sconfiggere reconditi 
demoni. Il più comune tra i racconti è il profondo 
senso di solitudine, affiancato dalla debolezza 
della insicurezza che si manifesta nel senso di 
inadeguatezza.
I Lions hanno scoperto un luogo di valori e di 
rigenerazione dove coloro che cercano di restituire 
senso alla propria vita, dopo aver attraversato 
momenti drammatici, ricostruiscono la propria 
identità e il proprio futuro sulle basi solide dei valori 
che rafforzano: l’onestà, l’impegno, il rispetto per 
se stessi e per gli altri, la solidarietà, la capacità 
di relazione. Circondati da aiuto sincero e da 

Vitalions Ib2Vitalions Ib2 atti del 29° 
congresso d'autunno

Sintesi degli atti del 29° Congresso d'Autunno del Distretto 108 Ib2, 
svoltosi sabato 14 ottobre, presso l'Auditorium Capretti dell’Istituto Arti-
gianelli di Brescia. Presenti 112 delegati in rappresentanza di 51 club.

Ordine del giorno
1. Relazione del Governatore Distrettuale. 2. Comunicazioni del 
Segretario Distrettuale Federica Pasotti. 3. Nomina degli scrutatori 
per le operazioni di voto. 4.Intervento del Tesoriere Distrettuale PCC 
Luciano Aldo Ferrari. 4.a presentazione del Bilancio Consuntivo 
2022/2023, relazione dei Revisori dei Conti, interventi e approva-
zione palese. 4.b presentazione della Quota Distrettuale 2023/2024, 
interventi e approvazione palese per l’utilizzo di 15.000 € degli 
avanzi degli esercizi precedenti da destinarsi all’esercizio ordinario 
2023-2024. 4.c presentazione del Bilancio Preventivo 2023/2024, 
interventi e approvazione palese alla proposta di prelevare dagli 
avanzi di amministrazione delle precedenti gestioni: euro 8.000 per 
incrementare il “Fondo esigenze sanitarie e sociali”, euro 15.000 da 
destinare alla gestione di Upload, per consentire la gratuità dell’uso 
per il prossimo triennio. 5. Richiesta di regolamentazione della pos-
sibilità del Gabinetto Ristretto di attribuire ai service proposti dai club 
gli avanzi delle gestioni precedenti, ai sensi dell’art. 11, 5° comma e 
dell’art. 13, 5° comma dello Statuto-Regolamento Distrettuale vigente. 
6. Convalida della nomina del Comitato Candidature del Governatore, 
del 1° e del 2° VDG per l’anno 2024/2025, ai sensi dell’art. II, Sez. 
1 dello Statuto-Regolamento Distrettuale 108 Ib2. 7. Approvazione 
della sede del 29° Congresso di Primavera, ai sensi dell’Art. VI, Sez.1 
dello Statuto - Regolamento Distrettuale108 Ib2. 8. Intervento degli 
officer distrettuali GLT PCC A. Soci, GMT A. Brescianini, GST A. Fin 
e New Voices M. Cimini. 9. Intervento del Coordinatore LCIF PDG 
Federica Pasotti. 10. Intervento dei Coordinatori dei Dipartimenti. 
11. Intervento del Presidente della Fondazione Distrettuale Bruno 
Bnà. 12. Interventi dei Delegati, richiesti a mezzo modulo “richiesta 
di intervento”. 13. Urgenti e sopravvenute.

Cerimonia d’apertura
Alle 9,15, dopo l’ascolto degli inni del Canada, in onore del presidente 
internazionale Patti Hill, dell’Unione Europea e Italiano e dopo la let-
tura della Mission e della Vision da parte del cerimoniere distrettuale 
Angelo D’Acunto, ci sono stati gli interventi di saluto del Governatore 
Giovanni Pagani, dell’IPDG Sergio Pedersoli, dei Vice Governatori 
Alessandro Colombo e Daniela Rossi e del Presidente del Distretto 
Leo Carlo Belpietro.
Subito dopo c’è stata la “consegna ufficiale” di un veicolo per il trasporto 
dei disabili alla Cooperativa “La Nuvola”, un service del Lions Club 
Montorfano Franciacorta e della nostra Fondazione Internazionale 
(LCIF).

Bilancio Consuntivo 2022-2023 / Quota distrettuale 2023-2024 
/ Bilancio Preventivo 2023-2024 - PCC Luciano Aldo Ferrari 
Tesoriere distrettuale
Bilancio Consuntivo - Il Past Presidente del Consiglio dei Governatori 
Luciano Aldo Ferrari legge il Bilancio Consuntivo utilizzando alcune 
slide che compongono le cifre delle entrate (per un totale attivo di 
138.191,00 euro) e delle uscite (per un totale passivo di 123.757,00 
euro) del rendiconto 2022-2023. L’avanzo di amministrazione dell’an-
nata è, pertanto, di 14.433,96 euro, che andranno quest’anno ad 
incrementare gli avanzi di amministrazione dal 1° luglio 2023. Questa 
è la situazione che è di tutta tranquillità. Ringrazio il Past Governatore 
Sergio Pedersoli per la fiducia e la stima che mi ha dato. Grazie. (Il 
bilancio consuntivo 2022-2023 viene approvato con 103 sì, 0 no e 
1 astenuto).
Quota distrettuale 2023-2024 - Il PCC Luciano Ferrari rende noto 
che il Congresso Nazionale di Ferrara ha deliberato un aumento 
della quota multidistrettuale di 9,80 euro. quasi 10 euro a testa, 
perché deve contribuire alla campagna elettorale del candidato Vice 
Presidente Internazionale e perché ci sono altre spese, ad esempio 
il Congresso Nazionale di Genova costerà 5,80 euro a persona. 
Questi aumenti hanno provocato uno sbalzo nella gestione delle 
previsioni. Le alternative sono due: aumentare la quota per tenere 

fermi i conti, riducendo i costi, oppure 
ricorrere, come è giusto, agli avanzi di 
amministrazione del Distretto. È stato 
deciso di tenere ferma la quota distrettuale 
di 100 euro senza nessun aumento. (La quota 
distrettuale 2023-2024 viene approvata con 102 sì, 
0 no e 0 astenuti).
Bilancio Preventivo - Come sappiamo per le entrate abbiamo messo 
100 euro a socio e, quindi, per 1.415 soci, le entrate sono 141.500 euro. 
Le uscite nel rendiconto di previsione sono 155.000 euro. Pertanto, 
noi abbiamo uno sbilancio di circa 13.500 euro, arrotondati, 15.000 
euro. Qual è stata la proposta che il Governatore di concerto con il 
suo Gabinetto e che io ho accettato, anzi ho condiviso? È stata quella 
di applicare la norma dell’articolo 8, secondo comma dello Statuto 
distrettuale, che prevede che gli avanzi di amministrazione dell’anno 
precedente si trasferiscano all’anno seguente. Non ho mandato ad 
approvazione il trasferimento immediatamente, perché oggi non 
sappiamo l’esatto ammontare del disavanzo, questo è un preventivo, 
quindi il preventivo può variare in più o in meno, anzi ci auguriamo 
che quei 13.500 euro si azzerino per effetto della gestione, anche se 
voi tutti sapete che i costi generali della vita aumentano sempre di 
più. Quindi a ottobre dell’anno prossimo avremo un rendiconto, non 
un bilancio, che porta un saldo che se fosse disavanzo, io vi chiedo 
già da oggi che sarà coperto dagli avanzi degli esercizi precedenti. 
Quindi, il bilancio di previsione, meglio lo scarto del bilancio di previ-
sione rispetto alla quota prefissata di un disavanzo di 13.500 euro, se 
sarà un disavanzo al 30 di giugno, perché se riuscissimo ad andare 
a pareggio, non ci sarebbe. Però se si verificasse un disavanzo, da 
1.000 a 13.500 euro, questo verrebbe coperto dagli avanzi d’ammi-
nistrazione degli anni precedenti. Io chiedo all’assemblea che con 
l’approvazione di questo bilancio di previsione, si approvi anche che 
gli eventuali disavanzi saranno coperti dagli avanzi d’amministrazione 
degli anni precedenti, senza intaccare la quota distrettuale dei soci. 
(Con 104 sì, 0 no e 3 astenuti l’assemblea approva il bilancio pre-
ventivo del 2023-2024 con la modifica del bilancio portato a pareggio 
con l’utilizzo degli avanzi dell’anno precedente).

Relazione del Governatore Giovanni Pagani
Innanzitutto vorrei evidenziare una cosa. Avete notato lo spirito di 
collaborazione. Secondo me è vincente. Cioè è fuori discussione 
che al nostro interno ci sia la necessità di confrontarci. È una cosa 
importante e la stessa cosa deve succedere nei club e nelle zone. Un 
confronto per poi raggiungere un obiettivo. Tre frasi o tre motti stanno 
contraddistinguono la nostra annata: “Serving a world in need” che ha 
sostituito o che può sostituire il nostro motto “We Serve” da quando 
siamo Lions International. “Servire un mondo nel bisogno”... Lo stiamo 
facendo, il nostro Distretto sta servendo il mondo del bisogno? Ha 
compreso dove vogliamo arrivare? Credo di sì. Direi che noi, come 
Distretto, siamo tra quelli che vanno meglio. Stiamo davvero facendo 
qualche cosa e lo stiamo facendo nella direzione giusta. Che è poi 
la direzione che ci permetterà di raggiungere la missione che il Pre-
sidente Internazionale Patti Hill, ci ha proposto, la sfida dei prossimi 
quattro anni, la famosa “Mission 1.5”, cioè arrivare entro giugno del 
2027 ad un milione e mezzo di soci nel mondo. In questo momento 
noi siamo circa un milione e quattrocentomila, perché non contiamo 
una parte, importante dell’associazione, che sono i Leo. Pertanto noi 
cercheremo di raggiungere un milione e mezzo di soci entro la data 
di giugno del 2027. Ma dobbiamo raggiungere questo numero con 
un programma, lo dobbiamo raggiungere consci che questi nuovi 
soci siano partner nel servizio. Siano soci che abbiano già nel loro 
DNA una predisposizione per servire, non siano soci che immettiamo 
perché sono i nostri vicini di casa. Dobbiamo immettere persone che 
abbiano già uno spirito lionistico.
Positività, garbo, determinazione. Voi queste doti le avevate già, non 
è merito mio, io le ho messe nel mio guidoncino  per farvi capire che 
mi farebbe piacere che questo motto contraddistinguesse la mia 
annata, ma - lo dico sempre - i Lions sono positivi, sono garbati e 
sono determinati. Altrimenti non riusciremmo a fare ciò che facciamo. 
Siamo positivi perché, nonostante queste piccole frizioni che ogni 
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Vitalions Ib2Vitalions Ib2 atti del 29° 
congresso d'autunno

Sintesi degli atti del 29° Congresso d'Autunno del Distretto 108 Ib2, 
svoltosi sabato 14 ottobre, presso l'Auditorium Capretti dell’Istituto Arti-
gianelli di Brescia. Presenti 112 delegati in rappresentanza di 51 club.

Ordine del giorno
1. Relazione del Governatore Distrettuale. 2. Comunicazioni del 
Segretario Distrettuale Federica Pasotti. 3. Nomina degli scrutatori 
per le operazioni di voto. 4.Intervento del Tesoriere Distrettuale PCC 
Luciano Aldo Ferrari. 4.a presentazione del Bilancio Consuntivo 
2022/2023, relazione dei Revisori dei Conti, interventi e approva-
zione palese. 4.b presentazione della Quota Distrettuale 2023/2024, 
interventi e approvazione palese per l’utilizzo di 15.000 € degli 
avanzi degli esercizi precedenti da destinarsi all’esercizio ordinario 
2023-2024. 4.c presentazione del Bilancio Preventivo 2023/2024, 
interventi e approvazione palese alla proposta di prelevare dagli 
avanzi di amministrazione delle precedenti gestioni: euro 8.000 per 
incrementare il “Fondo esigenze sanitarie e sociali”, euro 15.000 da 
destinare alla gestione di Upload, per consentire la gratuità dell’uso 
per il prossimo triennio. 5. Richiesta di regolamentazione della pos-
sibilità del Gabinetto Ristretto di attribuire ai service proposti dai club 
gli avanzi delle gestioni precedenti, ai sensi dell’art. 11, 5° comma e 
dell’art. 13, 5° comma dello Statuto-Regolamento Distrettuale vigente. 
6. Convalida della nomina del Comitato Candidature del Governatore, 
del 1° e del 2° VDG per l’anno 2024/2025, ai sensi dell’art. II, Sez. 
1 dello Statuto-Regolamento Distrettuale 108 Ib2. 7. Approvazione 
della sede del 29° Congresso di Primavera, ai sensi dell’Art. VI, Sez.1 
dello Statuto - Regolamento Distrettuale108 Ib2. 8. Intervento degli 
officer distrettuali GLT PCC A. Soci, GMT A. Brescianini, GST A. Fin 
e New Voices M. Cimini. 9. Intervento del Coordinatore LCIF PDG 
Federica Pasotti. 10. Intervento dei Coordinatori dei Dipartimenti. 
11. Intervento del Presidente della Fondazione Distrettuale Bruno 
Bnà. 12. Interventi dei Delegati, richiesti a mezzo modulo “richiesta 
di intervento”. 13. Urgenti e sopravvenute.

Cerimonia d’apertura
Alle 9,15, dopo l’ascolto degli inni del Canada, in onore del presidente 
internazionale Patti Hill, dell’Unione Europea e Italiano e dopo la let-
tura della Mission e della Vision da parte del cerimoniere distrettuale 
Angelo D’Acunto, ci sono stati gli interventi di saluto del Governatore 
Giovanni Pagani, dell’IPDG Sergio Pedersoli, dei Vice Governatori 
Alessandro Colombo e Daniela Rossi e del Presidente del Distretto 
Leo Carlo Belpietro.
Subito dopo c’è stata la “consegna ufficiale” di un veicolo per il trasporto 
dei disabili alla Cooperativa “La Nuvola”, un service del Lions Club 
Montorfano Franciacorta e della nostra Fondazione Internazionale 
(LCIF).

Bilancio Consuntivo 2022-2023 / Quota distrettuale 2023-2024 
/ Bilancio Preventivo 2023-2024 - PCC Luciano Aldo Ferrari 
Tesoriere distrettuale
Bilancio Consuntivo - Il Past Presidente del Consiglio dei Governatori 
Luciano Aldo Ferrari legge il Bilancio Consuntivo utilizzando alcune 
slide che compongono le cifre delle entrate (per un totale attivo di 
138.191,00 euro) e delle uscite (per un totale passivo di 123.757,00 
euro) del rendiconto 2022-2023. L’avanzo di amministrazione dell’an-
nata è, pertanto, di 14.433,96 euro, che andranno quest’anno ad 
incrementare gli avanzi di amministrazione dal 1° luglio 2023. Questa 
è la situazione che è di tutta tranquillità. Ringrazio il Past Governatore 
Sergio Pedersoli per la fiducia e la stima che mi ha dato. Grazie. (Il 
bilancio consuntivo 2022-2023 viene approvato con 103 sì, 0 no e 
1 astenuto).
Quota distrettuale 2023-2024 - Il PCC Luciano Ferrari rende noto 
che il Congresso Nazionale di Ferrara ha deliberato un aumento 
della quota multidistrettuale di 9,80 euro. quasi 10 euro a testa, 
perché deve contribuire alla campagna elettorale del candidato Vice 
Presidente Internazionale e perché ci sono altre spese, ad esempio 
il Congresso Nazionale di Genova costerà 5,80 euro a persona. 
Questi aumenti hanno provocato uno sbalzo nella gestione delle 
previsioni. Le alternative sono due: aumentare la quota per tenere 

fermi i conti, riducendo i costi, oppure 
ricorrere, come è giusto, agli avanzi di 
amministrazione del Distretto. È stato 
deciso di tenere ferma la quota distrettuale 
di 100 euro senza nessun aumento. (La quota 
distrettuale 2023-2024 viene approvata con 102 sì, 
0 no e 0 astenuti).
Bilancio Preventivo - Come sappiamo per le entrate abbiamo messo 
100 euro a socio e, quindi, per 1.415 soci, le entrate sono 141.500 euro. 
Le uscite nel rendiconto di previsione sono 155.000 euro. Pertanto, 
noi abbiamo uno sbilancio di circa 13.500 euro, arrotondati, 15.000 
euro. Qual è stata la proposta che il Governatore di concerto con il 
suo Gabinetto e che io ho accettato, anzi ho condiviso? È stata quella 
di applicare la norma dell’articolo 8, secondo comma dello Statuto 
distrettuale, che prevede che gli avanzi di amministrazione dell’anno 
precedente si trasferiscano all’anno seguente. Non ho mandato ad 
approvazione il trasferimento immediatamente, perché oggi non 
sappiamo l’esatto ammontare del disavanzo, questo è un preventivo, 
quindi il preventivo può variare in più o in meno, anzi ci auguriamo 
che quei 13.500 euro si azzerino per effetto della gestione, anche se 
voi tutti sapete che i costi generali della vita aumentano sempre di 
più. Quindi a ottobre dell’anno prossimo avremo un rendiconto, non 
un bilancio, che porta un saldo che se fosse disavanzo, io vi chiedo 
già da oggi che sarà coperto dagli avanzi degli esercizi precedenti. 
Quindi, il bilancio di previsione, meglio lo scarto del bilancio di previ-
sione rispetto alla quota prefissata di un disavanzo di 13.500 euro, se 
sarà un disavanzo al 30 di giugno, perché se riuscissimo ad andare 
a pareggio, non ci sarebbe. Però se si verificasse un disavanzo, da 
1.000 a 13.500 euro, questo verrebbe coperto dagli avanzi d’ammi-
nistrazione degli anni precedenti. Io chiedo all’assemblea che con 
l’approvazione di questo bilancio di previsione, si approvi anche che 
gli eventuali disavanzi saranno coperti dagli avanzi d’amministrazione 
degli anni precedenti, senza intaccare la quota distrettuale dei soci. 
(Con 104 sì, 0 no e 3 astenuti l’assemblea approva il bilancio pre-
ventivo del 2023-2024 con la modifica del bilancio portato a pareggio 
con l’utilizzo degli avanzi dell’anno precedente).

Relazione del Governatore Giovanni Pagani
Innanzitutto vorrei evidenziare una cosa. Avete notato lo spirito di 
collaborazione. Secondo me è vincente. Cioè è fuori discussione 
che al nostro interno ci sia la necessità di confrontarci. È una cosa 
importante e la stessa cosa deve succedere nei club e nelle zone. Un 
confronto per poi raggiungere un obiettivo. Tre frasi o tre motti stanno 
contraddistinguono la nostra annata: “Serving a world in need” che ha 
sostituito o che può sostituire il nostro motto “We Serve” da quando 
siamo Lions International. “Servire un mondo nel bisogno”... Lo stiamo 
facendo, il nostro Distretto sta servendo il mondo del bisogno? Ha 
compreso dove vogliamo arrivare? Credo di sì. Direi che noi, come 
Distretto, siamo tra quelli che vanno meglio. Stiamo davvero facendo 
qualche cosa e lo stiamo facendo nella direzione giusta. Che è poi 
la direzione che ci permetterà di raggiungere la missione che il Pre-
sidente Internazionale Patti Hill, ci ha proposto, la sfida dei prossimi 
quattro anni, la famosa “Mission 1.5”, cioè arrivare entro giugno del 
2027 ad un milione e mezzo di soci nel mondo. In questo momento 
noi siamo circa un milione e quattrocentomila, perché non contiamo 
una parte, importante dell’associazione, che sono i Leo. Pertanto noi 
cercheremo di raggiungere un milione e mezzo di soci entro la data 
di giugno del 2027. Ma dobbiamo raggiungere questo numero con 
un programma, lo dobbiamo raggiungere consci che questi nuovi 
soci siano partner nel servizio. Siano soci che abbiano già nel loro 
DNA una predisposizione per servire, non siano soci che immettiamo 
perché sono i nostri vicini di casa. Dobbiamo immettere persone che 
abbiano già uno spirito lionistico.
Positività, garbo, determinazione. Voi queste doti le avevate già, non 
è merito mio, io le ho messe nel mio guidoncino  per farvi capire che 
mi farebbe piacere che questo motto contraddistinguesse la mia 
annata, ma - lo dico sempre - i Lions sono positivi, sono garbati e 
sono determinati. Altrimenti non riusciremmo a fare ciò che facciamo. 
Siamo positivi perché, nonostante queste piccole frizioni che ogni 
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tanto abbiamo, nonostante sia più facile leggere il codice dell’etica 
che metterlo in pratica, siamo comunque garbati e determinati. Nono-
stante ci siano sempre, ma è normale, le piccole frizioni che possono 
nascere nei club, perché nei club c’è un organo di gestione che è il 
presidente e il team del presidente, ci sono poi i soci e non sempre 
i soci incontrano il presidente o il presidente incontra il volere dei 
soci. Io credo che per risolverle basti parlare e che sia significativo 
riprendere un dialogo positivo in maniera garbata.
La situazione delle Zone e dei Club. Voi sapete che quest’anno, per 
la prima volta, io l’ho proposto e il DG Team mi ha dato l’ok, facciamo 
la visita amministrativa per zona. Ne abbiamo fatte 3 ed entro la fine 
del mese faremo le altre 7. Io vi devo dire che stiamo raccogliendo, 
tutti, delle impressioni meravigliose. Faccio i complimenti a tutti, 
innanzitutto alle 3 zone che abbiamo visitato, erano presenti tutti i 
club, abbiamo lavorato due ore, parlando dei problemi reali della zona, 
cioè non abbiamo buttato tempo in cose inutili, abbiamo concretizzato 
ed ognuno ha esposto, i presidenti e i soci di club, i responsabili del 
DG Team, il Governatore, ciò che pensava e le iniziative che la Zona 
avrebbe potuto esprimere e devo dire che stiamo lavorando molto bene.
Programma GMA, GET e GMT. Ne parleranno poi meglio di me e in 
maniera più approfondita i tre responsabili.
Situazione Dipartimenti. La cosa è abbastanza conseguenziale. Se 
i Club e le Zone funzionano, sicuramente funzionano anche i Dipar-
timenti. Cioè i service partono, i responsabili dei service sono attivi, 
si progettano più iniziative, si sta facendo un bellissimo lavoro, si 
stanno raggiungendo obiettivi previsti e prefissati e service “allargati” 
verso la nostra società, aperti al pubblico, aperti verso le persone 
che possiamo e che dobbiamo aiutare. Tante volte non è solo l’aiuto 
economico, perché noi non siamo un’associazione di beneficenza, 
ma un aiuto che porti a progettare e a costruire, ad avvicinarci e a 
programmare il benessere della nostra società. Utilizziamo i service 
distrettuali e nazionali, i nostri service, cioè quelli che ci apparten-
gono, quelli che conosciamo, vediamo di farli bene perché quelli ci 
aiuteranno a farci conoscere e, secondo me, anche a raggiungere 
gli obiettivi della “Mission 1.5”.
Parte la nuova campagna “Aiutiamo le nostre comunità, costruiamo 
un mondo migliore”, ed è esattamente quello che è racchiuso in tre 
parole, quello che vi ho detto prima, cioè apriamoci verso le nostre 
comunità, aiutiamo le nostre comunità, costruiamo le nostre comu-
nità, avviciniamo dei partner del servizio, questi partner del servizio 
potrebbero essere un giorno dei Lions molto attivi.
Situazione GAT. Meglio di quanto si potesse prevedere. Sapete che 
il GAT quest’anno è stato affiancato anche da una nuova figura, che 
è il responsabile GET, Global Extension Team, cioè il responsabile 
dello sviluppo della Membership. È colui al quale il Distretto demanda 
la possibilità di analizzare il territorio e, assieme ai club del territorio, 
verificare la possibilità di aprire nuovi club. Io ho visitato, l’ho detto 
prima, tre Zone fino ad adesso, in due Zone stanno già lavorando 
per cercare di aprire un nuovo Club, perché, con la Zona, abbiamo 
convenuto che, tante volte, bisogna aiutare i club in difficoltà, ma non 
sempre un club in difficoltà potrà essere attrattivo.
Vi accenno brevemente la situazione del GAT. Avete visto, avete rice-
vuto dalla Segreteria il Programma COT. Vi dico solo questo, perché 
ho sentito che tra i club c’è un po’ di difficoltà, non è stato capito a chi 
viene rivolto. È rivolto agli officer di club, praticamente a tutti i soci 
del club e non solo agli officer in carica, e a quelle persone alle quali 
farebbe piacere svolgere incarichi in futuro. Di conseguenza, se non 
è per tutto il club e per almeno il settanta per cento dei soci del club. 
È rivolto perciò ai club. È un contatto da parte di formatori certificati 
che verrano nei club quando voi lo chiederete, o nelle Zone, a parlarvi 
della nostra associazione. È un qualcosa in più che il Multidistretto e 
il Distretto stanno offrendo. È nato nel nostro Distretto, perché chi l’ha 
inventato e che è stato capace di farsi approvare questo programma 
è Alberto Soci.
Situazione service nazionale. Voi sapete che il service nazionale è 
“Club a impatto zero: piantiamo alberi e ricicliamo smartphone” nasce 
nel nostro Distretto e io sono il Governatore di riferimento di questo 
service che ha due velocità e due modi diversi per portarlo avanti. Nel 
caso degli alberi è molto più facile. Il service nel nostro Distretto c’era 
già. C’era già una tradizione, c’era già tanto lavoro a monte fatto, sta 
andando molto bene e addirittura si affianca al tema di studio nazio-
nale. Stiamo andando molto bene in Italia. Stiamo andando ancora 
meglio nel nostro Distretto. Invece il riciclo degli smartphone è un 
pochino fermo. Qualcuno dei nostri club lo ha già fatto, qualcuno lo 
sta facendo. Io avrò una riunione con i responsabili dei 17 Dipartimenti 
italiani lunedì perché dobbiamo prendere decisioni su un logo unico, il 

quale identifichi il riciclo degli smartphone e la messa a dimora degli 
alberi, c’è un po’ di difficoltà.
Situazione Upload. Avete sentito, lo avevo già letto, dal 1° luglio del 
2023 Upload è concesso ai club in maniera gratuita. È gratuito, ma 
questo non vuol dire che non sia di nessuno, perché è un mezzo 
che merita tanto rispetto e tanta attenzione. Prego coloro i quali lo 
prenderanno e lo gestiranno di averne cura, perché è un mezzo di 
noi tutti, che ci costa, 15.000 euro, vuol dire costa più di 5.000 euro 
all’anno. Di conseguenza sono soldi nostri, di tutti noi che meritano 
di essere gestiti e rispettati, perché il giorno che si dovesse rompere 
o non dovessimo più averlo ce ne accorgeremmo.
Due parole sulla Fondazione Bruno Bnà. È a favore dei club del nostro 
Distretto e a sostegno dei club”. Noi chiediamo alla Fondazione, che 
ha appena cambiato il presidente di essere all’altezza del Distretto e la 
Fondazione chiede al Distretto, ai soci, ai club un maggior riguardo per 
il cinque per mille che dovrebbe essere visto all’interno dei nostri club 
in maniera diversa e anche perché l’appoggio alla nostra Fondazione 
all’interno dei club dovrebbe essere tenuto in considerazione. Anche 
perché la Fondazione Bruno Bnà ci permette di realizzare progetti 
importanti, progetti nostri e dei club. Non chiede nulla in cambio, 
non dobbiamo pagare qualcosa, e ci aiuta perché rilascia le ricevute 
fiscalmente deducibili agli sponsor che sono disposti a finanziare i 
nostri service.
La LCIF. Credo che abbiate visto tutti quello che ha realizzato stamat-
tina un club del nostro Distretto con l’aiuto della LCIF. Però anche in 
questo caso noi dobbiamo tenere presente che chiediamo, e la LCIF 
ci dà, ma noi dobbiamo aiutarla sua nelle piccole cose che ci chiede 
di acquistare per sostenerla, sia per le grandi cose, parlo di calamità 
naturali, cerchiamo di essere a lei  vicini e di sostenerla.
Stiamo rispettando gli impegni? Credo di sì. Il nostro Distretto, ne 
sono sicuro, li sta rispettando. L’augurio che mi faccio e ci facciamo 
tutti e che li rispetteremo non fino alla fine del mio mandato, ma fino 
a quando rimaniamo con il distintivo Lions all’occhiello.
Stiamo cambiando il nostro modo di confrontarci per cambiare il mondo? 
Ci stiamo lavorando. Abbiamo fatto sicuramente dei passi avanti, vedo 
che i rapporti anche fra di noi sono più rilassati, sicuramente pensavo 
di arrivare almeno fino a mezzogiorno con tutti i delegati presenti e 
non ce l’ho fatta. Di conseguenza cambieremo queste cose.
Siamo a disposizione di un mondo bisognoso? Sì, tutti. Su questo 
tutti. Tutti abbiamo voglia di fare qualcosa e qui ve ne do atto e vi 
ringrazio. “Io posso fare cose che tu non puoi, tu puoi fare cose che 
io non posso, insieme possiamo fare grandi cose”. Non l’ho detto io, 
ma Madre Teresa di Calcutta.

Seguono gli interventi del Past Presidente del Consiglio dei Gover-
natori, GLT (Global Leader Team) MD e Group Leader, Alberto 
Soci su cosa si sta facendo con il GLT a livello multidistrettuale e sul 
progetto nazionale “Club Officer Training” (COT), cioè la formazione 
degli officer di club. Non è un corso che è destinato solo agli officer, 
ma è un corso che davvero può essere utile a tutto il club, perché 
attraverso una strutturata descrizione di quelli che sono i ruoli del club, 
parlo dei ruoli operativi, parlo di GMT, GLT, GST di club, ci permette 
sostanzialmente di raccontare l’associazione. È un modo per arrivare 
a tutti i soci e spiegare come funziona l’associazione e cosa fa l’asso-
ciazione e su quali basi, quali strutture e come si riesce ad ottenere 
il risultato massimo, che è quello di servire e di aiutare le persone 
nel bisogno. E del PDG Federica Pasotti, Coordinatore distrettuale 
LCIF, sull’attività distrettuale a favore della Lions Clubs International 
Foundation, che così conclude: “grazie per quello che avete fatto fino 
ad adesso, grazie per tutti i fondi che avete donato, continuate a dare 
alla LCIF che, come sapete, i bisogni delle comunità sono sempre in 
aumento, purtroppo. Noi non possiamo mai gettare la spugna e non 
possiamo mai rallentare il nostro ritmo; i bisogni delle comunità sono 
in aumento e noi dobbiamo sempre essere pronti per intercettarli. La 
LCIF ci dà una mano, ricordatevelo sempre. 
Nella seconda parte del Congresso i delegati hanno potuto ascol-
tare le relazioni del Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro, 
di Alessandra Fin (GST e GMT), del PDG Ivo Benedetti (GET) e 
degli officer Christian Manfredi (Dipartimento Giovani), Pierangelo 
Bombardieri (Dipartimento Azioni Comunitarie, in sostituzione di 
Domenico Festa), Ezio Zanola (Dipartimento Ambiente), Federico 
Cipolla (Dipartimento Scuola), Marco Martinelli (Dipartimento Salute), 
Ivo Benedetti (Fondazione Bruno Bnà), Giovanni Canu (Lifebility).

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segre-
teria distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio
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Dopo la comunicazione del Segretario Distrettuale Giorgio Bianchi 
sulla validità dell’assemblea, sono state espletate le formalità pro-

tocollari da parte del Cerimoniere Davide Marchi. 
Il DG Moreno Poggioli ha rivolto un cordiale benvenuto all’assemblea 
a cui hanno fatto seguito i saluti del Vice Sindaco di Stradella, Dino 
Di Michele, e del Comandante dei Carabinieri, Cosimo De Falco, che 
hanno espresso il loro augurio di buon lavoro nella convinzione che i 
Lions operano costantemente per il bene della comunità.
Dopo aver ricordato, con un doveroso e sentito minuto di silenzio, il Past 
Governatore Emerito Rinaldo Brambilla e gli altri soci Lions recentemente 
scomparsi, il Governatore ha accolto, con un caloroso saluto, Giovanni 
Fossati, Presidente del Servizio Cani Guida di Limbiate, centro che 
svolge un servizio fondamentale a favore dei non vedenti, ricordando 
che il nostro Distretto, nel corso degli anni, ha donato ben 11 cani 
guida. Il DG ha poi iniziato il suo intervento puntualizzando la necessità 
di una maggiore integrazione tra Lions International e LCIF e il modo 
più immediato per raggiungere quest’obiettivo è stato unificare le due 
organizzazioni sotto il singolo marchio, Lions International, adottando 
anche il nuovo slogan: “Al servizio di un mondo che ha bisogno”, per 
dimostrare l’unione nel servire. 
L’apertura ai volontari occasionali e ai partner nei service ci porta alla 
“Mission 1.5” - “Aiutiamo la comunità. Costruiamo un mondo migliore” 
il cui obiettivo è raggiungere 1.5 milioni di soci entro il 2027 e dimostra 

Individuare le necessità, coinvolgere, 
creare piani d’azione

29° Congresso d'Autunno

Sabato 14 ottobre, presso lo storico Teatro Sociale di Stradella, si è svolto il 29° Congresso 
d’Autunno del Distretto 108 Ib3. Presenti 127 delegati in rappresentanza di 60 club.

tanto abbiamo, nonostante sia più facile leggere il codice dell’etica 
che metterlo in pratica, siamo comunque garbati e determinati. Nono-
stante ci siano sempre, ma è normale, le piccole frizioni che possono 
nascere nei club, perché nei club c’è un organo di gestione che è il 
presidente e il team del presidente, ci sono poi i soci e non sempre 
i soci incontrano il presidente o il presidente incontra il volere dei 
soci. Io credo che per risolverle basti parlare e che sia significativo 
riprendere un dialogo positivo in maniera garbata.
La situazione delle Zone e dei Club. Voi sapete che quest’anno, per 
la prima volta, io l’ho proposto e il DG Team mi ha dato l’ok, facciamo 
la visita amministrativa per zona. Ne abbiamo fatte 3 ed entro la fine 
del mese faremo le altre 7. Io vi devo dire che stiamo raccogliendo, 
tutti, delle impressioni meravigliose. Faccio i complimenti a tutti, 
innanzitutto alle 3 zone che abbiamo visitato, erano presenti tutti i 
club, abbiamo lavorato due ore, parlando dei problemi reali della zona, 
cioè non abbiamo buttato tempo in cose inutili, abbiamo concretizzato 
ed ognuno ha esposto, i presidenti e i soci di club, i responsabili del 
DG Team, il Governatore, ciò che pensava e le iniziative che la Zona 
avrebbe potuto esprimere e devo dire che stiamo lavorando molto bene.
Programma GMA, GET e GMT. Ne parleranno poi meglio di me e in 
maniera più approfondita i tre responsabili.
Situazione Dipartimenti. La cosa è abbastanza conseguenziale. Se 
i Club e le Zone funzionano, sicuramente funzionano anche i Dipar-
timenti. Cioè i service partono, i responsabili dei service sono attivi, 
si progettano più iniziative, si sta facendo un bellissimo lavoro, si 
stanno raggiungendo obiettivi previsti e prefissati e service “allargati” 
verso la nostra società, aperti al pubblico, aperti verso le persone 
che possiamo e che dobbiamo aiutare. Tante volte non è solo l’aiuto 
economico, perché noi non siamo un’associazione di beneficenza, 
ma un aiuto che porti a progettare e a costruire, ad avvicinarci e a 
programmare il benessere della nostra società. Utilizziamo i service 
distrettuali e nazionali, i nostri service, cioè quelli che ci apparten-
gono, quelli che conosciamo, vediamo di farli bene perché quelli ci 
aiuteranno a farci conoscere e, secondo me, anche a raggiungere 
gli obiettivi della “Mission 1.5”.
Parte la nuova campagna “Aiutiamo le nostre comunità, costruiamo 
un mondo migliore”, ed è esattamente quello che è racchiuso in tre 
parole, quello che vi ho detto prima, cioè apriamoci verso le nostre 
comunità, aiutiamo le nostre comunità, costruiamo le nostre comu-
nità, avviciniamo dei partner del servizio, questi partner del servizio 
potrebbero essere un giorno dei Lions molto attivi.
Situazione GAT. Meglio di quanto si potesse prevedere. Sapete che 
il GAT quest’anno è stato affiancato anche da una nuova figura, che 
è il responsabile GET, Global Extension Team, cioè il responsabile 
dello sviluppo della Membership. È colui al quale il Distretto demanda 
la possibilità di analizzare il territorio e, assieme ai club del territorio, 
verificare la possibilità di aprire nuovi club. Io ho visitato, l’ho detto 
prima, tre Zone fino ad adesso, in due Zone stanno già lavorando 
per cercare di aprire un nuovo Club, perché, con la Zona, abbiamo 
convenuto che, tante volte, bisogna aiutare i club in difficoltà, ma non 
sempre un club in difficoltà potrà essere attrattivo.
Vi accenno brevemente la situazione del GAT. Avete visto, avete rice-
vuto dalla Segreteria il Programma COT. Vi dico solo questo, perché 
ho sentito che tra i club c’è un po’ di difficoltà, non è stato capito a chi 
viene rivolto. È rivolto agli officer di club, praticamente a tutti i soci 
del club e non solo agli officer in carica, e a quelle persone alle quali 
farebbe piacere svolgere incarichi in futuro. Di conseguenza, se non 
è per tutto il club e per almeno il settanta per cento dei soci del club. 
È rivolto perciò ai club. È un contatto da parte di formatori certificati 
che verrano nei club quando voi lo chiederete, o nelle Zone, a parlarvi 
della nostra associazione. È un qualcosa in più che il Multidistretto e 
il Distretto stanno offrendo. È nato nel nostro Distretto, perché chi l’ha 
inventato e che è stato capace di farsi approvare questo programma 
è Alberto Soci.
Situazione service nazionale. Voi sapete che il service nazionale è 
“Club a impatto zero: piantiamo alberi e ricicliamo smartphone” nasce 
nel nostro Distretto e io sono il Governatore di riferimento di questo 
service che ha due velocità e due modi diversi per portarlo avanti. Nel 
caso degli alberi è molto più facile. Il service nel nostro Distretto c’era 
già. C’era già una tradizione, c’era già tanto lavoro a monte fatto, sta 
andando molto bene e addirittura si affianca al tema di studio nazio-
nale. Stiamo andando molto bene in Italia. Stiamo andando ancora 
meglio nel nostro Distretto. Invece il riciclo degli smartphone è un 
pochino fermo. Qualcuno dei nostri club lo ha già fatto, qualcuno lo 
sta facendo. Io avrò una riunione con i responsabili dei 17 Dipartimenti 
italiani lunedì perché dobbiamo prendere decisioni su un logo unico, il 

quale identifichi il riciclo degli smartphone e la messa a dimora degli 
alberi, c’è un po’ di difficoltà.
Situazione Upload. Avete sentito, lo avevo già letto, dal 1° luglio del 
2023 Upload è concesso ai club in maniera gratuita. È gratuito, ma 
questo non vuol dire che non sia di nessuno, perché è un mezzo 
che merita tanto rispetto e tanta attenzione. Prego coloro i quali lo 
prenderanno e lo gestiranno di averne cura, perché è un mezzo di 
noi tutti, che ci costa, 15.000 euro, vuol dire costa più di 5.000 euro 
all’anno. Di conseguenza sono soldi nostri, di tutti noi che meritano 
di essere gestiti e rispettati, perché il giorno che si dovesse rompere 
o non dovessimo più averlo ce ne accorgeremmo.
Due parole sulla Fondazione Bruno Bnà. È a favore dei club del nostro 
Distretto e a sostegno dei club”. Noi chiediamo alla Fondazione, che 
ha appena cambiato il presidente di essere all’altezza del Distretto e la 
Fondazione chiede al Distretto, ai soci, ai club un maggior riguardo per 
il cinque per mille che dovrebbe essere visto all’interno dei nostri club 
in maniera diversa e anche perché l’appoggio alla nostra Fondazione 
all’interno dei club dovrebbe essere tenuto in considerazione. Anche 
perché la Fondazione Bruno Bnà ci permette di realizzare progetti 
importanti, progetti nostri e dei club. Non chiede nulla in cambio, 
non dobbiamo pagare qualcosa, e ci aiuta perché rilascia le ricevute 
fiscalmente deducibili agli sponsor che sono disposti a finanziare i 
nostri service.
La LCIF. Credo che abbiate visto tutti quello che ha realizzato stamat-
tina un club del nostro Distretto con l’aiuto della LCIF. Però anche in 
questo caso noi dobbiamo tenere presente che chiediamo, e la LCIF 
ci dà, ma noi dobbiamo aiutarla sua nelle piccole cose che ci chiede 
di acquistare per sostenerla, sia per le grandi cose, parlo di calamità 
naturali, cerchiamo di essere a lei  vicini e di sostenerla.
Stiamo rispettando gli impegni? Credo di sì. Il nostro Distretto, ne 
sono sicuro, li sta rispettando. L’augurio che mi faccio e ci facciamo 
tutti e che li rispetteremo non fino alla fine del mio mandato, ma fino 
a quando rimaniamo con il distintivo Lions all’occhiello.
Stiamo cambiando il nostro modo di confrontarci per cambiare il mondo? 
Ci stiamo lavorando. Abbiamo fatto sicuramente dei passi avanti, vedo 
che i rapporti anche fra di noi sono più rilassati, sicuramente pensavo 
di arrivare almeno fino a mezzogiorno con tutti i delegati presenti e 
non ce l’ho fatta. Di conseguenza cambieremo queste cose.
Siamo a disposizione di un mondo bisognoso? Sì, tutti. Su questo 
tutti. Tutti abbiamo voglia di fare qualcosa e qui ve ne do atto e vi 
ringrazio. “Io posso fare cose che tu non puoi, tu puoi fare cose che 
io non posso, insieme possiamo fare grandi cose”. Non l’ho detto io, 
ma Madre Teresa di Calcutta.

Seguono gli interventi del Past Presidente del Consiglio dei Gover-
natori, GLT (Global Leader Team) MD e Group Leader, Alberto 
Soci su cosa si sta facendo con il GLT a livello multidistrettuale e sul 
progetto nazionale “Club Officer Training” (COT), cioè la formazione 
degli officer di club. Non è un corso che è destinato solo agli officer, 
ma è un corso che davvero può essere utile a tutto il club, perché 
attraverso una strutturata descrizione di quelli che sono i ruoli del club, 
parlo dei ruoli operativi, parlo di GMT, GLT, GST di club, ci permette 
sostanzialmente di raccontare l’associazione. È un modo per arrivare 
a tutti i soci e spiegare come funziona l’associazione e cosa fa l’asso-
ciazione e su quali basi, quali strutture e come si riesce ad ottenere 
il risultato massimo, che è quello di servire e di aiutare le persone 
nel bisogno. E del PDG Federica Pasotti, Coordinatore distrettuale 
LCIF, sull’attività distrettuale a favore della Lions Clubs International 
Foundation, che così conclude: “grazie per quello che avete fatto fino 
ad adesso, grazie per tutti i fondi che avete donato, continuate a dare 
alla LCIF che, come sapete, i bisogni delle comunità sono sempre in 
aumento, purtroppo. Noi non possiamo mai gettare la spugna e non 
possiamo mai rallentare il nostro ritmo; i bisogni delle comunità sono 
in aumento e noi dobbiamo sempre essere pronti per intercettarli. La 
LCIF ci dà una mano, ricordatevelo sempre. 
Nella seconda parte del Congresso i delegati hanno potuto ascol-
tare le relazioni del Presidente del Distretto Leo Carlo Belpietro, 
di Alessandra Fin (GST e GMT), del PDG Ivo Benedetti (GET) e 
degli officer Christian Manfredi (Dipartimento Giovani), Pierangelo 
Bombardieri (Dipartimento Azioni Comunitarie, in sostituzione di 
Domenico Festa), Ezio Zanola (Dipartimento Ambiente), Federico 
Cipolla (Dipartimento Scuola), Marco Martinelli (Dipartimento Salute), 
Ivo Benedetti (Fondazione Bruno Bnà), Giovanni Canu (Lifebility).

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segre-
teria distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio
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come l’integrazione e l’inclusione nella comu-
nità sia importante e ci inviti a rendere ogni club 
punto di riferimento per coloro che condividono 
i nostri ideali, la nostra etica e i nostri scopi. 
Per questo l’impegno di ogni club dovrà essere: 
1) Individuare, insieme al GAT, le necessità del 
territorio. 2) Coinvolgere volontari esterni per 
servire insieme ed invitarli successivamente ad 
approfondire la conoscenza dell’associazione 
per promuoverne l’ingresso come nuovi soci. 3) 
Creare dei piani di azione per service da fare 
in collaborazione con altri club.
Altro aspetto emerso è il ruolo fondamentale 
del service nel determinare la soddisfazione 
dei soci e la loro permanenza attiva nell’as-
sociazione, infatti avere soci soddisfatti, una 
crescita positiva e creare nuovi club, non vuol 
dire aumentare i numeri, bensì accrescere la 
capacità di soddisfare i bisogni della comunità.
Alla fine del suo intervento il Governatore ha 
ricordato, ancora una volta, il suo motto “Ascolto 
e Azione”, dando particolare rilievo alla parola 
“ascolto”, in quanto l’ascolto si fonda sulla 
creazione di un rapporto positivo, in cui ci si 
rende disponibili a comprendere e non ci si 
pone come osservatori impassibili. Si connette 
con “l’azione”, che stimola, coinvolge e sprona 
i soci a lavorare in squadra, a fare del service 
l’immagine della nostra associazione.
Certamente c’è ancora tanta strada da fare e 
si potrà percorrerla efficacemente solo se si 
avrà la forza di confrontarsi e definire soluzioni 
adeguate al lionismo italiano. Si dovrà tracciare 
una rotta che ci renda veramente leader nelle 
attività di servizio, dovrà essere un cammino 
compiuto insieme perché ciascuno di noi vi 
apporti il suo punto di vista.
Ha poi preso la parola l’IPDG Massimo Conti, 
affermando che è tempo di risvegliare la nostra 
partecipazione, ideando service nuovi e accat-
tivanti, per attuare ciò è necessario che i soci 
vivano il lionismo con maggior leggerezza.
A seguire il 1°Vice Governatore Davide Gatti 
ha confermato il suo intento di mantenere la 
continuità operativa, di individuare gli obiettivi 
strategici per il futuro e gli ambiti di migliora-
mento da affrontare insieme per un approccio 
sempre più basato su competenze e interessi, 
cosa che permetterà di andare oltre i ruoli, 
creando un’esperienza più innovativa in grado 

di rispondere alle esigenze della comunità.
Il 2° Vice Governatore Roberto Rocchetti si 
è dichiarato pronto ad affrontare le sfide del 
cambiamento che il lionismo in evoluzione ci 
prospetta, perciò questi primi mesi sono stati 
dedicati alla conoscenza più approfondita dei 
club e delle realtà in cui operano con la convin-
zione che al centro ci sia sempre il socio Lions.
La Presidente del Distretto Leo Vittoria Sen-
zalari ha affermato quanto sia gratificante 
vedere che gli sforzi Leo-Lions vadano tutti 
nella stessa direzione, verso gli stessi obiettivi 
con un coinvolgimento reciproco.
I Coordinatori GLT, GMT e GMA, GST hanno 
incentrato i loro interventi su come affrontare la 
sfida della “Mission 1.5”, analizzando ognuno gli 
aspetti di propria competenza: Anna Grassi ha 
presentato il nuovo programma di formazione, 

Club Officer Training (COT), uguale per tutta 
Italia, che offre ai club la possibilità di arricchire 
la preparazione degli officer e di tutti i soci per 
accrescerne la motivazione al servizio. Gio-
vanni Bellinzoni ha valutato la perdita di soci nel 
nostro Distretto, ritenendo necessario appro-
fondire la conoscenza del ruolo del GMT di 
club, identificato con il Presidente del Comitato 
Soci, che dovrà programmare un piano asso-
ciativo annuale di incremento soci. Giancarla 
Gattinoni ha illustrato le 2 fasi della campagna 
“Aiutiamo la nostra comunità. Costruiamo un 
mondo migliore”; la prima, iniziata il 15 ottobre 
scorso, e la seconda prevista a gennaio e gli 
aspetti organizzativi della Colletta Alimentare 
del 18 novembre.
Angelo Gallinari, Coordinatore Distrettuale 
LCIF, ha auspicato la promozione della Fon-
dazione all’interno dei club, invitando a mettere 
a bilancio un versamento a favore della LCIF.
Guido Pignatti, Presidente Associazione 
Solidarietà Onlus, ha spiegato la normativa 
riguardante il Terzo Settore, strumento per 
costruire un lionismo nuovo e diverso.
È stato poi presentato dal Tesoriere Distrettuale 
Primo Stevani il Bilancio consuntivo (seguito 
dalla relazione del Presidente dei Revisori dei 
Conti Rosanna Muselli) e quello preventivo, 
entrambi approvati, ed è stata definita la quota 
distrettuale 2023/2024.
Un Congresso all’insegna del confronto sul 
modo di intendere e vivere la nostra associa-
zione per ottenere risultati migliori dai service 
che organizziamo, è questa la sfida che dob-
biamo riuscire velocemente a vincere!
Tutti gli interventi. Compresi quelli dei Coor-
dinatori dei Comitati distrettuali, sono riportati 
nel verbale pubblicato in questo numero e sul 
sito distrettuale. 

Evelina Fabiani

Nelle foto il tavolo della presidenza, 
gli interventi del Governatore Moreno Poggioli, 
del 1° VIce Governatore Davide Gatti, 
del 2° Vice Governatore Roberto Rocchetti, 
il DG Poggioli con la Presidente del Distretto Leo 
Vittoria Senzalari e il Presidente del Servizio Cani 
Guida Gianni Fossati con il DG. (Foto di Alberto 
Zambelli e Alessandra Donelli).
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Venerdì 8 settembre, alla griglia di partenza 
la 13ª edizione della gara di Go Kart 4° 
Memorial Aldo Pollini, al Circuito Interna-
zionale 7Laghi a Castelletto di Branduzzo, 
con il Trofeo Axel Adobbati, organizzato dal 
Comitato LCIF 108 Ib3. 

Questa gara è ormai diventata un appunta-
mento molto atteso, non solo dai Lions del 

Distretto, ma anche da tanti amici e appassionati 
non Lions; energia, entusiasmo, gioia, sana 
competizione, divertimento e amicizia, sono 
un mix prezioso che ormai si ripete ogni anno!
Aldo Pollini, socio del LC Vigevano Colonne 
e dirigente del Cat Special Team, amante di 
questo sport, aveva iniziato la tradizione di 
organizzare una gara all’anno, dal 2010 fino 
alla sua scomparsa nel 2020, perciò il Comitato 
LCIF Distrettuale ha deciso di ricordarlo, ripro-
ponendo l’iniziativa in sua memoria. 
Lo speciale Trofeo Axel Adobbati, invece, è stato 
introdotto per ricordare il piccolo Axel che, all’età 
di 6 anni, aveva partecipato come spettatore alle 
prime edizioni della gara Lions di Kart, sia vista 
la presenza del fratello maggiore come pilota 
sia per il grande interesse per questo sport, 
tanto che non vedeva l’ora di poter partecipare; 
purtroppo, nell’autunno del 2018, una grave 
malattia ha preso il sopravvento sulla sua voglia 
di vivere; così, nel giugno 2019, Aldo e i suoi 
collaboratori hanno pensato di ricordarlo dedi-
candogli un trofeo all’interno di questa corsa. 
Anche quest’anno il rombo dei motori ha reso 

la gara appassionante ed avvincente e ha 
contribuito, ancora una volta, a raccogliere 
fondi per la nostra Fondazione, grazie anche 
alla partecipazione di numerosi soci Lions 
provenienti da diversi club del Distretto, che si 
sono distinti, a volte, per bravura, sempre per 
spirito sportivo, simpatia e generosità.
Un ringraziamento a tutti i club e ai soci che 
hanno contribuito al successo di quest’evento 
in favore della LCIF; un grazie al DG Moreno 

Il Comitato LCIF e il 4° Memorial Aldo Pollini
Poggioli e al 2°VDG Roberto Rocchetti per 
la loro presenza, al vincitore per il secondo 
anno consecutivo della “Categoria Lions” e 1° 
VDG Davide Gatti, a tutto il Comitato LCIF del 
Distretto capitanato da Angelo Gallinari.
Fare del bene, divertendosi, è contagioso! 
Infatti, dagli spalti, molti spettatori, anche Lions, 
hanno promesso… l’anno prossimo saranno 
alla guida dei kart! 

Alessandra Donelli

Melvin Jones, 
la LCIF 
e la gioia 
di essere Lions

Domenica 5 novembre ci siamo ritrovati, 
numerosi, in amicizia e allietati da buona 
musica, per festeggiare e celebrare l’ap-
partenenza di tutti noi Lions ad una rete 
internazionale, la nostra Fondazione, che 
ci unisce e della quale i MJF sono i primi 
portatori di esempio.

Graditissimi ospiti Claudia Balduzzi, Leader 
di Area Costituzionale Europea e il PID 

Roberto Fresia, Leader di Area Costituzionale 
F (Italia, Malta e Cipro), entrambi per il periodo 
2022-2025, per LCIF, che ci hanno intrattenuto 
sui grandi traguardi che i Lions possono rag-
giungere scendendo in campo con la LCIF.
Quotidianamente siamo impegnati a fare 
delle scelte, da quelle più marginali a quelle 
più impegnative, un Lions, un vero Lions, ha 
tuttavia una sola opzione: mettere le proprie 
capacità, la propria professionalità, il proprio 
tempo libero, entusiasmo, dedizione, passione, 

sacrificio, emozione al servizio del prossimo. 
Per questo la Fondazione, col suo enorme 
potenziale operativo di intervento a sostegno 
di progetti che comprendono la vista, i giovani, 
l’ambiente, i disastri e le catastrofi ed i bisogni 
umanitari, diventa lo strumento operativo per 
sostenere le nostre attività a 360°.
L’atmosfera festosa è stata allietata dalle 
belle vibrazioni e dal virtuosismo del Maestro 
Gianluca Campi, definito “il Paganini della 
fisarmonica”, che ci ha fatto viaggiare, dagli 

spartiti classici, alle colonne sonore dei film 
alle più celebri arie del tango: il tutto con una 
bellissima fisarmonica della storica Fabbrica 
Dallapè, di Stradella, nel cuore dell’Oltrepò 
Pavese, nel nostro Distretto.
Cosa aggiungere? Il Distretto 108 Ib3, con il 
nostro Governatore Moreno Poggioli, è in prima 
linea con la LCIF, perché quando i Lions si 
impegnano da protagonisti, il cambiamento è 
realtà e diventa musica per le nostre orecchie!

Alessandra Donelli
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Sabato 11 novembre scorso, presso la Sala 
del Centro Commerciale “CremonaPo”, si è 
svolto il tradizionale convegno per celebrare 
la “Giornata Mondiale del Diabete”, dal titolo 
“(Pro)2 Muovere la Salute”, organizzato 
dalla Associazione Diabetici Cremonesi e 
dai Lions Club della città di Cremona, con la 
collaborazione e il patrocinio del Comune di 
Cremona, Asst Cremona, Ats-Val Padana e 
Centro Commerciale “CremonaPo”.

Presenti molte autorità lionistiche, civili, 
amiche e amici Lions e Leo, giornalisti, 

concittadini e anche studenti dell’Itis, con i 
loro docenti, e allieve del corso di Assistenza 
Sanitaria. 
L’obiettivo è stato sensibilizzare l’opinione 
pubblica sulla patologia diabetica che è, pur-
troppo, in crescita esponenziale, proprio per 
questo l’Associazione Diabetici Cremonesi 
e i Lions stanno affrontando questa criticità 
globale proponendo iniziative tese, non solo a 
diffondere maggiori conoscenze sulla malattia, 
la cui gravità è spesso sottovalutata, ma a 
favorire un più facile accesso alle cure grazie 
ai programmi di screening e di assistenza, a 
questo proposito, proprio nei giorni 12, 13 e 14 

novembre sono state effettuate misurazioni gra-
tuite della glicemia e del colesterolo grazie alla 
collaborazione di medici , infermieri e volontari  
dell’Associazione Diabetici e dei Lions della 
città di Cremona.
All’incontro non sono mancate le sorprese: 
l’Assessore al Welfare di Regione Lombardia 
Guido Bertolaso ha mandato un video messag-
gio, congratulandosi per le iniziative di preven-
zione messe in campo dalle due Associazioni, 
promuovendo sani e appropriati stili di vita, 

Come dicono i ragazzi di PizzAut? “Siamo 
fatti di-Versi perché siamo Poesia” e questo è 
ciò che si è respirato la sera del 15 novembre 
scorso, nel gustare il giro-pizza al PizzAut 
di Monza. Proprio per conoscere da vicino 
questa realtà, alcuni club del Lodigiano 
hanno voluto condividere questa bella espe-
rienza con ospiti, primo fra tutti Francesco 
Chiodaroli della Fondazione Danelli, che sul 
discorso “autismo” ha molto da dire.
 

Una realtà, quella dell’autismo, alla quale 
sarà finalizzato un grande service che 

alcuni club, coinvolti dal LC  Lodi Host, vogliono 
realizzare all’interno del progetto “Oltre” che la 
Fondazione Danelli di Lodi sta iniziando all’in-
terno della Cascina Caselle, con l’allestimento 
di uno spazio cucina quale spazio SFA (Servizio 
Formazione Autonomia) per ragazzi autistici 
del territorio, permettendo loro di conquistare 

Il 20 novembre, presso l’Aula Magna del 
Collegio Cairoli di Pavia, sono stati asse-
gnati dal LC Pavia Le Torri i premi “Cesare 
Angelini Giovani” e “Fedeltà a Pavia”. 
La prima edizione del premio, nato per 
ricordare la figura di Monsignor Cesare 
Angelini, sacerdote, letterato, critico, rettore 
dell’Almo Collegio Borromeo, risale al 1987.

Nel corso degli anni il riconoscimento è 
stato conferito ai maggiori protagonisti del 

I Lions e la lotta al diabete

“Oltre”… per l’autismo

Premi “Cesare Angelini Giovani” e “Fedeltà a Pavia”

lizzare un eccellente modello innovativo di 
inclusione sociale, che il suo creatore, Nico 
Acampora, un’autentica forza della natura, 
ha illustrato parlando dei veri protagonisti: 16 
ragazzi autistici, sia pizzaioli che camerieri di 
sala, che gestiscono il locale con l’aiuto di pochi 
“neurotipici” (così vengono detti i “normali”).
Il progetto “Oltre” comprende, in primis, 
una formazione professionale a cui seguirà 
l’esperienza lavorativa sia nei nuovi spazi in 
allestimento, che saranno interamente gestiti 
dai ragazzi, con il supporto di alcuni neurotipici, 
sia all’esterno, nelle aziende e in tutti i contesti 
che vogliono essere più inclusivi, ma l’obiettivo 
principale resta l’autonomia, che potrà essere 
sviluppata grazie alle Palestre di Autonomia 
Abitativa, in cui si insegnerà a ragazze e ragazzi 
autistici a vivere da soli così che, un domani, 
non siano costretti ad un destino in istituto.
Il Dopo di Noi inizia adesso! (Silvana Anzellotti)

un’alimentazione adeguata e l’attività sportiva, 
che favoriscono il benessere psico-fisico.  
Si è parlato, inoltre, di “peer education”, 
educazione fra pari, dove i ragazzi possono 
essere loro stessi protagonisti, sensibilizzando 
i loro coetanei su temi di salute a tutto tondo 
e di sicurezza stradale; a questo proposito gli 
studenti intervenuti, grazie agli agenti della 
Polizia Stradale, hanno avuto la possibilità di 
provare un visore che simula gli effetti dell’al-
cool alla guida.
La platea poi ha partecipato alla Campagna, 
promossa dalla Medtronic, #Blue Balloon Chal-
lenge, una sfida per aiutare i bambini diabetici 
nei paesi in via di sviluppo e tutto si è colorato 
di blu e, a seguire, ha potuto ascoltare testimo-
nianze di persone diabetiche impegnate nello 
sport: la pluricampionessa di nuoto in acque 
libere Michela Cogo e la Campionessa della 
Nazionale Italiana di pallavolo Alice Degradi, 
a dimostrazione del coraggio, della forza e 
della capacità di reagire, sfidando le limitazioni 
imposte dal diabete. 
È stata una vera e propria “maratona” del 
diabete perché la salute è il nostro target più 
importante, è il primo dovere della vita! (Mirella 
Marussich)

un presente che, fatto di lavoro e dignità, può 
aiutarli a costruire un futuro di autonomia.
L’esperienza vissuta al PizzAut ha permesso 
di toccare con mano come sia possibile rea-

mondo letterario e giornalistico e, nell’ambito 
della speciale Sezione Giovani, dal 2018, si è 
scelto di premiare neo-laureati, che si siano 
distinti in ambito umanistico o scientifico.
Una commissione formata da otto docenti 
universitari e da otto socie del LC Pavia Le 
Torri, tra una rosa di candidati, ha assegnato 
il premio a Camilla De Luca.
Laureata nel giugno scorso al Dipartimento 
di Scienze Politiche, Camilla De Luca, in 
collegamento da Bruxelles, ha brevemente 
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Tutti insieme per ricordare, ancora una volta, 
Piera Merico Buzzella, la sua passione per 
la letteratura e per l’arte, la sua attenzione 
alla cultura e ai giovani.

Scomparsa nel gennaio del 2019, la moglie di 
Mario Buzzella, tra le prime donne italiane 

a laurearsi in Chimica e, al fianco del marito sin 
dagli anni della nascita della Coim di Offanengo, 
nel 1987 era stata tra le fondatrici del LC Crema 
Gerundo, inizialmente solo femminile. Per 
questa ragione il sodalizio le ha dedicato un 
Concorso Letterario alla memoria, riservato a 
sole donne maggiorenni, giunto alla 4ª edizione, 
quest’anno dal tema “Il mio filo d’Arianna”.
Il 19 settembre scorso, nella sala Bottesini della 
Fondazione San Domenico di Crema, si sono 
tenute le premiazioni. In assenza del presidente 
del club, Alberto Lepre, a fare gli onori di casa 
hanno pensato gli altri componenti del sodalizio, 
tra cui Ombretta Cè e Isa Gelera, quest’ultima 
ha fatto parte della giuria, presieduta da Emma 
Sangiovanni e composta anche dal direttore 
del Quotidiano “La Provincia” Paolo Gualandris, 
da Luisa Guerini Rocco e dal giornalista Walter 
Bruno. In sala non potevano mancare i figli di 

Mario e Piera Buzzella, Francesco e Beatrice.  
Nel complesso sono stati 24 i testi in prosa 
arrivati, in forma anonima, sul tavolo dei giurati; 
il 1° premio da € 800 è andato a Anna Zanibelli 
di Trigolo, 2° posto per Beatrice Bert di Milano 
(€ 500), 3ª Graziella Vailati di Bagnolo (€ 300) 

Pagine “in rosa”... ricordando Piera Buzzella

illustrato la tesi in sviluppo economico e rela-
zioni internazionali, indagando, in particolare, 
il tema del cambiamento climatico e l’utilizzo 
di strumenti per modificare i comportamenti 
individuali. Di particolare rilevanza lo studio sul 
“personal carbon trading”, termine che descrive 

le politiche innovative per limitare le emissioni 
personali di anidride carbonica, attraverso un 
cambiamento comportamentale individuale.
Il premio “Fedeltà a Pavia” è stato assegnato 
ad Ambrogio Maestri, baritono di fama inter-
nazionale, che ha sempre mantenuto vivo 

il legame con la sua città, partecipando agli 
eventi culturali cittadini e di solidarietà. Amato 
dal pubblico e dalla critica, che continua a 
sostenerlo con l’entusiasmo dei suoi esordi, 
Maestri si conferma come uno dei più acclamati 
baritoni della scena individuale. (M.P.)

e tre segnalazioni, per Giuliana Arpini, Enrica 
Suprani e Samah Ould Rahalia. 
Il club ha già in previsione di organizzare il con-
corso anche per il 2024, sostenuto e finanziato, 
come è sempre avvenuto sino ad oggi, proprio 
dalla famiglia Buzzella.

È un service Lions di rilevanza nazionale 
che è stato accolto dai LC Crema Host, 
presieduto da Paola Orini, e Crema Sere-
nissima, presieduto da Lodovica Benelli, 
su proposta della Coordinatrice Distret-
tuale dello stesso service e del Comitato 
di Cittadinanza Umanitaria Attiva Adriana 
Cortinovis Sangiovanni.

I due collegamenti online si sono svolti il 20 e 
21 novembre scorso ed hanno visto come 

relatori e formatori l’Ing. Monica Coppola del 
LC Roma Parioli, che collabora con l’Univer-
sità di Roma Tor Vergata come analista di 

eventi internazionali, e l’Ing. Mattia Chiesa, 
presidente del LC Lomellina Riva del Po, che 
è responsabile della Facility di Bioinformatica 
ed Intelligenza Artificiale. 
Gli alunni dell’I.C. Crema Due “Margherita Hack” 
hanno partecipato a quest’evento di sensibilizza-
zione alla sicurezza su internet, che ha coinvolto 
70 alunni delle classi quinte della Scuola Primaria 
di Ombriano, dei Sabbioni e di Capergnanica e 
270 ragazzi della Scuola Secondaria.
Alunni ed insegnanti hanno avuto modo di 
ascoltare, imparare ed affrontare uno dei 
problemi che maggiormente caratterizzano la 
nostra quotidianità: i rischi che corrono i giovani 

attraverso la navigazione in rete.  Non si è 
trattato solo di identificare i pericoli, ma anche 
e, soprattutto, conoscere le strategie per evitarli.  
Questo intervento di alto livello è stato finaliz-
zato a precisare che Internet rappresenta, fin 
dalla sua nascita, il regno della libertà, ma è 
opportuno sottolineare che si tratta di una libertà 
molto più ampia di quelle finora conosciute, 
non soltanto perché fa uso di una tecnologia 
molto potente, ma anche perché, in gran 
parte, è rimessa all’arbitrio di chi la esercita e, 
di conseguenza, risulta molto più pericolosa.
Cosa non fare? Rispondere a messaggi “imba-
razzanti”, fissare appuntamenti con persone 
conosciute sulla Rete, fornire informazioni 
personali, aprire allegati di mail provenienti da 
fonti non sicure, scaricare musica e programmi 
illegalmente e fornire indicazioni su dove siamo 
e cosa facciamo in ogni istante, al fine di pre-
venire guai seri.
Il PDG Adriana Cortinovis Sangiovanni, pro-
motrice dell’evento, nell’esprimere la propria 
soddisfazione per questi interventi, improntati 
all’acquisizione di norme fondate sulla prudenza 
per un uso consapevole e responsabile della 
Rete da parte dei giovani, si è complimentata 
per questo intervento fattivo, organico e com-
pleto, che ha aperto orizzonti di comportamento 
sempre più attuali ed aggiornati. 

INTERconNETtiamoci… ma con la testa!
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Il LC Stradella Broni Montalino, presieduto 
da Rosanna Rovati, ha aperto l’anno sociale 
il 24 settembre, presso la “Fondazione 
Branca Bussolera”, con una sfilata di moda, 
alla presenza del Governatore Moreno Pog-
gioli e di altre autorità distrettuali.

L’incontro ha avuto come scopo la raccolta 
fondi per l’acquisto di un PC per un’associa-

zione che si occupa di ragazzi con disabilità e 
di una stampante a colori da donare al Reparto 
di Medicina e Cardiologia dell’Ospedale di 
Stradella.

Una sfilata per raccolta fondi... e altro ancora
Il 13 ottobre, invece, è stata organizzata una 
serata dal titolo: “La ricerca della verità: viaggio 
nel mistero con gli autori” con Paolo Rovati, 
medico chirurgo con la passione per la scrittura, 
e Maria Rosa Donati, abile narratrice, nonché 
socia del club, che hanno svelato il loro estro 
e la loro capacità di ispirazione nella stesura 
di testi noir.
Domenica 12 novembre le nostre socie Anto-
nella Civardi e Susanne Brayer, entrambe 
medici, hanno effettuato screening gratuiti del 
rischio diabete per la popolazione, il cui scopo 
è stato la prevenzione di questa insidiosa 
patologia, garantendo così la possibilità di una 
diagnosi precoce.    
Sabato 18 novembre il club ha partecipato alla 
Colletta Alimentare, raccogliendo circa 3.000 kg 
di alimenti, destinati al Banco Alimentare e, in 
parte, ai gruppi caritativi “Pane di Sant’Antonio” 
di Broni e “Pane Quotidiano” di Stradella.
Il 28 novembre il club ha organizzato una serata 
cha ha avuto come gradita ospite Mariangela 
Rondanelli, volto noto del programma televisivo 
di Rai 3 “Elisir”, che ha intrattenuto i presenti su 
un argomento di grande importanza ed attualità: 
“Non alimentiamo il diabete, nutrizione e preven-
zione nutritiva delle malattie metaboliche”. (Gloria 
Gariboldi)

Sabato 14 ottobre il LC Pandino il Castello, presieduto da Giuseppe 
Somma, ha consegnato 120 quadrati di lana lavorati all’uncinetto 
ed ai ferri dalle socie del club all’Associazione “Viva Vittoria” di 
Crema. Questo service è inserito nell’ambito del programma di 
Cittadinanza Umanitaria Attiva del Distretto 108 Ib3, che prevede 
la lotta alla violenza contro le donne.

Il club, già dalla scorsa primavera, si è dimostrato molto sensibile a questa 
problematica, acquistando un cospicuo numero di gomitoli, che sono stati 

poi donati nel mese di giugno. A questa prima parte del service si è aggiunta 
la lavorazione, sempre da parte delle socie del club, di un altro notevole 
quantitativo di lana, per contribuire ancor di più alla realizzazione di questo 
nobile progetto, il cui coronamento sarà il prossimo 19 novembre, quando 
la piazza del Duomo di Crema sarà tappezzata da più di 1500 coperte, 
che saranno poi vendute per raccogliere fondi da destinare alle donne che 
hanno subito delle violenze. Carmen Boffelli, volontaria dell’Associazione, 
ha ringraziato calorosamente il club, rappresentato, oltre che dal presidente, 
da Paola Criscuolo, Mari Merletti, Giusy Nichetti e dal Past Governatore 
Adriana Cortinovis Sangiovanni, Coordinatrice distrettuale del Comitato 
Cittadinanza Umanitaria, per il dono di questi quadrati di lana, molto vivaci 
cromaticamente e raffinati nei ricami inseriti dentro la trama, o applicati sopra. 

Quadrati di lana all’associazione “Viva Vittoria”

Il progetto “Scambi Giovanili 2023” è stato il leitmotiv dell’incontro organizzato dal LC Vigevano 
Host lo scorso 26 ottobre alla Sforzesca di Vigevano. La serata, dedicata ai beneficiari dei 

viaggi-soggiorno in Svezia e Finlandia ha visto, però, principali protagonisti Micael e Lorenzo 
(nella foto con al centro il padre di Lorenzo prof. Ceppi) che, grazie al club vigevanasco, hanno 
trascorso due settimane a Domodossola ospiti dei Distretti Lions e Leo del Piemonte che, in quel 
Campo Giovani, da oltre vent’anni, ospita, con lo scopo di far divertire e stare insieme, giovani 
disabili e normodotati di tutto il mondo.

Scambi giovanili... a Vigevano
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Il 1° dicembre si è svolta la consegna di oltre 200 orologi da parete 
da parte dei LC Cremona Duomo e Cremona Host alla RSA di 
Cremona Solidale. Presenti alla consegna i presidenti Guiduccia 
Spotti e Fabio Venturini, la sottoscritta, Officer Distrettuale e orga-
nizzatrice dell’evento, il Direttore Generale Alessandra Bruschi, il 
Direttore Sanitario, Simona Gentile, l’Assessore del Comune di 
Cremona Luca Burgazzi.

Quest’anno lo staff medico di Cremona Solidale ha deciso di dedicarlo 
ai pazienti con deficit cognitivo, perciò si sta cercando di apportare 

delle piccole modifiche all’interno della struttura, che possano indurre 
una stimolazione cognitiva, in modo da aumentare la riattivazione delle 
residue competenze e di rallentare la perdita funzionale.
Uno spazio organizzato può contribuire a fornire rassicurazione e 
facilitazioni rispetto alle difficoltà di orientamento ed alle lacune di 
memoria. Tra gli oggetti che possono stimolare le facoltà cognitive ci 
sono oggetti molto comuni come gli orologi infatti, per l’orientamento 
durante la giornata, si utilizzano quelli da parete, così il personale può 
effettuare una ROT (Terapia di Orientamento alla Realtà), perciò per 
questa nuova sperimentazione sono stati donati 200 orologi a favore 
dei 440 pazienti presenti tra RSA e Cure intermedie.

200 orologi alla RSA Cremona Solidale 

È per noi motivo d’orgoglio che i nostri Lions club abbiano contribuito 
a questo importante gesto, che renderà la permanenza degli ospiti più 
confortevole. Lo spirito di solidarietà e grande umanità che la RSA, nelle 
figure dei suoi dirigenti, ha sempre dimostrato, ci aiuteranno e sprone-
ranno ad una collaborazione sempre più stretta. (Mirella Marussich)

Arrivata alla 6ª edizione la Lions Golf Cup, non è solo una gara 
sportiva, ma un grande gesto di solidarietà, che vede la nume-

rosa partecipazione di patiti del golf e di tanti amici Lions e non, che ci 
hanno raggiunto per giocare anche ad un divertente torneo di put e per 
partecipare alla cena serale. 
Guest star della serata Valentina Rodini, cremonese e giovane cam-
pionessa olimpica di canottaggio a Tokyo 2021, che ha dato impulso 
alla buona riuscita dell’iniziativa di raccolta fondi.
Il LC Torrazzo ha già individuato, in accordo con il Comune di Cremona, 
l’area di piazza Migliavacca e, su indicazione dell’Ufficio Tecnico sono 
state scelte le piante da mettere a dimora: 3 ippocastani, 1 tiglio e 12 
chanticleer.
La manifestazione sportiva e tutti gli eventi collaterali della giornata sono 
stati un successo, perciò il club potrà portare a termine il service perché, 
come ha affermato il presidente Francesco Pietrogrande, il club desidera 
contribuire concretamente al cambiamento, aiutando l’ambiente, le api e 
la biodiversità, e questo è solo il primo passo!
Un doveroso ringraziamento al 1°VDG Davide Gatti e al 2°VDG 
Roberto Rocchetti, a tutti i soci del club, ai numerosi amici e spon-
sor. (Alessandra Donelli)

Golf per un Bosco Urbano... l’ambiente e le api ringraziano!

Il 20 novembre scorso, presso “Le Rotonde” di Garlasco, riuscitissimo 
intermeeting dei Lions club della 5ª Circoscrizione, Zona A: Garlasco 

Host le Bozzole (presidente Alessandro Teto), Garlasco La Torre (presi-
dente Daniella Piron), Lomellina Riva del Po (presidente Mattia Chiesa), 
Lomellina Parco del Ticino (presidente Renato Sambugaro), Pavia 
Minerva (presidente Paolo Oldani).  Tema della serata: “Un mondo da 
raddrizzare. È ancora possibile?”, trattato dal direttore del quotidiano “La 
Verità” Maurizio Belpietro, intervistato dal giornalista Pierluigi Bonora, 
socio del LC Garlasco Host Le Bozzole. Toccati e commentati temi di 
grande attualità e preoccupazione: guerre e antisemitismo, immigrazione 
fuori controllo, allarme sicurezza a Milano, le speculazioni politiche sui 
gravi fatti di cronaca, il caso drammatico della piccola Indy, i paradossi 
dell’auto elettrica. Bonora ha quindi chiesto a Belpietro di raccontare come 
nacque la prima grande inchiesta, una volta approdato a “il Giornale” 
nel 1994, come condirettore di Vittorio Feltri, denominata “Affittopoli”.                                                                                                                                   
Al termine il relatore ha concluso affermando quanto sia difficile raddriz-
zare questo mondo al contrario, ma non bisogna demordere! La serata 
ha avuto anche un importante scopo benefico: raccogliere fondi per LCIF.

Il 15 ottobre, sul bellissimo green del “Torrazzo Golf Club” di 
Cremona, più di cento giocatori si sono ritrovati per la Louisiana 
5 giocatori 18 buche Medal hcp, gara di golf, organizzata dal LC 
Torrazzo per raccogliere fondi per un “Bosco urbano” da realizzare 
in un parco della Città di Cremona.

Un mondo da raddrizzare...
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Lions e Scuola, ancora una volta, si sono 
dati la mano in due importanti appunta-
menti. In occasione della consueta “Festa 
dell’Albero” a Le Vallette di Ceci, venerdì 29 
settembre scorso, sono state assegnate le 
Borse di Studio, offerte dal LC Bobbio, agli 
alunni dell’Istituto Omnicomprensivo citta-
dino, che hanno ottenuto risultati lusinghieri 
al termine dello scorso anno scolastico.

Per la Scuola Secondaria di I Grado hanno 
ricevuto Premi Studio di € 250 ciascuno, 

due allievi della classe 3ªA, mentre altri due rico-
noscimenti di € 250 l’uno, dedicati alla memoria 
del Socio Fondatore Monsignor Pietro Coletto, 
sono andati a due alunne della quarta classe 
dell’Istituto Superiore “San Colombano”, pre-
miate dal presidente del club Gian Luca Libretti 
e da alcuni soci presenti alla manifestazione.
Nella mattinata di sabato 30, sotto un sole 
ancora estivo, tutti i ragazzi e le ragazze della 
Secondaria di I Grado di Bobbio, accompagnati 
dai loro insegnanti, sono scesi sulle rive della 
Trebbia per fare, ancora una volta, il proprio 
dovere di “guardie ecologiche”: armati di guanti 
protettivi e sacchi neri gentilmente forniti da 
IREN, hanno perlustrato il greto del fiume alla 
ricerca di “reperti”, abbandonati durante l’estate, 
da bagnanti poco rispettosi della bellezza del 
fiume, raccogliendo un discreto “bottino”. I Lions 
di Bobbio, dal canto loro, hanno provveduto alla 
merenda, rigorosamente green e sana: mele 
dolcissime e succose per tutti.
Ancora una volta Scuola e Lions, insieme, hanno 
realizzato eventi che premiano l’impegno e le 
buone attitudini dei nostri giovani e favoriscono 
la coscienza ecologica e l’amore verso il proprio 
ambiente in coloro che, dopo di noi, dovranno 
conservarlo e proteggerlo. (Maria Grazia Cella)

• Quinta panchina rossa a Bobbio -  Il 24 
novembre è stata inaugurata, da parte del LC 
Bobbio, la quinta Panchina Rossa, nella cen-
tralissima piazza Santa Fara, in occasione della 
Giornata Internazionale per l’Eliminazione della 
Violenza sulle Donne. Erano presenti alunni e inse-
gnanti dell’Istituto Omnicomprensivo, il Capitano 
e il Comandante della Stazione dei Carabinieri, le 
Associazioni Kardios e Musicafacendo, il Centro 
Antiviolenza “Città delle donne”, il Piccolo Museo 
della Poesia e, naturalmente, i Lions bobbiesi con 
il presidente Gian Luca Libretti, l’organizzatrice 
dell’evento Nicoletta Guerci e la rappresentante 
New Voices del club Donatella Bongiorni.
La nuova Panchina Rossa è stata realizzata e 
donata da Piergiorgio Sirtori ed Eliana Ferioli, 

Insieme per i giovani e per l’ambiente

già direttrice del settimanale “Gardenia”, da 
molti anni residente a Bobbio, continuando un 
progetto comunitario ispirato alle panchine pro-
gettate dall’architetto Edwin Lutyens anche per i 
giardini di Gertrude Jekill, ed è dedicata a Elina 
Chauvet, l’artista messicana che, nel 2009, 
ha ideato l’installazione delle “scarpe rosse”, 
oggi divenuta un simbolo della protesta contro 
il femminicidio. Canzoni, poesie, riflessioni, 
letture coronate dal gesto gentile degli studenti 
di offrire ciclamini rossi, predisposti dai Lions, 
a compagne, insegnanti e signore presenti: la 
Panchina Rossa, con il suo messaggio silen-
zioso ma efficace, sta già insegnando a non 
restare mai seduti davanti alla violenza. (Elisa 
Malacalza e Maria Grazia Cella) 

Mercoledì 11 ottobre 2023 il Governatore del 
Distretto 108 Ib3 Moreno Poggioli, il Refe-

rente Distrettuale del Progetto Kairós Marina 
Ferrari e una rappresentanza del LC Robbio 
hanno consegnato ufficialmente presso l’I.C. di 
Robbio i materiali che serviranno per la realiz-
zazione del progetto: “Alla ricerca di Abilian”. Un 
percorso attento alla diversità come risorsa, che 
promuove una cultura inclusiva e consentirà agli 
alunni delle classi quinte della Scuola Primaria 
di approcciarsi a questo tema attraverso attività 
esperienziali che aiutino ad acquisire una solida 
consapevolezza circa il valore aggiunto della 
Diversità, contribuendo alla “realizzazione di 
una società per tutti attraverso un processo 
di trasformazione dove in gioco è la persona 
e non un’eventuale patologia”, come hanno 
sottolineato la Dirigente Scolastica nonché 
presidente del LC Robbio Maria Di Benedetto 
e la Referente del progetto per l’Istituto prof.
ssa Valeria Caprino. Il Progetto Kairòs, service 
nazionale  2021-2022, riguarda l'integrazione ed 
ha come obiettivo l'inclusione riferita nell'ambito 
della sfera educativa e sociale.

Il Progetto Kairós... a Robbio
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Lo Zaino Sospeso... 
a Lodi
Mai come in questo momento, in cui il “caro 
scuola” viene citato da tutti i mass media 
fra i tanti problemi che affliggono le famiglie 
italiane, sarà di aiuto l’iniziativa del LC Lodi 
Quadrifoglio, che, in collaborazione con A.SVI.
COM (Associazione Commercianti di Lodi e 
Provincia) e con il patrocinio del Comune di 
Lodi, ha organizzato la distribuzione di zaini 
contenenti materiale scolastico da donare a 
soggetti segnalati dagli assistenti sociali. 
La presentazione del service, già in atto presso 
due cartolerie della città, “Il righello” in via Nino 
Dall’Oro e “NCS Concept Store” in Corso Adda, 
è avvenuta venerdì 8 settembre, presso la 
sala consiliare del Comune, alla presenza del 
Vicesindaco, Laura Tagliaferri, dell’Assessora 
ai Servizi Sociali, Simonetta Pozzoli, della 
Presidente della Zona B, Mariella Dallavalle, 
e dei rappresentanti di A.SVI.COM, Antonio 
Miceli e Daniele Codeluppi.
“Riempire di gioia gli zaini”, con queste parole 
Mariuccia Svanini Meroni, presidente del 
club promotore, che ne ha già donati venti, 
ha evidenziato il valore sociale dell’iniziativa, 
precisando che il materiale è diverso per le 
elementari, a seconda della classe, mentre 
è identico per le medie, così come cambia 
in funzione dell’età il messaggio contenuto in 
una lettera, posta all’interno degli zaini, per 
spiegare ai destinatari scopi e azione del Lions 
International.
Nell’esprimere gratitudine il Vicesindaco Laura 
Tagliaferri ha ricordato come tale intervento 
completi il quadro dell’impegno del Comune 
per l’avvio dell’anno scolastico e ha sottolineato 
come sia vitale per bambini e ragazzi sentirsi 
tutti alla pari.
La notizia, comunicata da Simonetta Pozzoli, 
che sono già state individuate le famiglie desti-

... e a Voghera
Nell’ultimo anno, l’aumento del costo della vita 
per l’impennata dei prezzi di beni e servizi ha 
messo in difficoltà le famiglie che, con l’au-
tunno, hanno dovuto fare i conti anche con 
le spese scolastiche, perciò per sostenerle i 
Lions hanno lanciato, quest’anno, l’iniziativa, 
a livello nazionale, “Zaino Sospeso”. Questo 
service vuole dare un sostegno alle persone 
meno abbienti, fornendo un corredo completo 
e adeguato, per aiutare bambini e ragazzi ad 
affrontare il percorso scolastico con serenità 
e garantire, in questo modo, il loro diritto 
allo studio.
Il LC Voghera La Collegiata ha aderito a 
quest’iniziativa e, nel mese di settembre, 
ha iniziato la raccolta di materiale presso 
la Cartoleria “Casarini” e “La Bottega del 
Cartolaio” di Voghera. 
La partecipazione è stata molto sentita e ha 
portato ad un risultato decisamente soddi-
sfacente; infatti è stata raccolta una grande 
quantità di articoli di cancelleria, libri, dizio-
nari e quaderni, che sono stati utilizzati per 
completare 20 zaini per la Scuola Primaria 
e Secondaria di 1° Grado, consegnati, il 13 
ottobre scorso, dalla Presidente Cristiana 
Scarabelli, insieme alle socie, a 10 famiglie 
bisognose assistite dai Frati Francescani 
del Convento di Santa Maria delle Grazie di 
Voghera. (Evelina Fabiani)

natarie della consegna dei primi 25 zaini ha 
confermato l’efficacia e la validità del service, 
ma anche l’ottima tempistica seguita dal Lodi 
Quadrifoglio.
“Aprire la porta di una scuola aiuta a impedire 
che si apra la porta di una prigione”, ha concluso 
Mariuccia Svanini Meroni. (M.L.)
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Un poster per la pace... a Lodi
Il LC Lodi Torrione ha sostenuto il concorso del Lions International 
“Un Poster per la Pace”, che quest’anno ha avuto come tema: “Osate 
Sognare”. Per i giovani un sogno non è solamente un desidero o una 
speranza, ma è anche un percorso, un obiettivo o un’ambizione, perciò 
è stato chiesto ai ragazzi di mostrare come trasformeranno in realtà i 
loro sogni di un mondo pacifico.
Il club ha sponsorizzato 3 Scuole Secondarie di Primo Grado del territorio: 
“Canossa” e “Ada Negri” di Lodi ed “Antonio Gramsci” di Lodivecchio, 
ottenendo una entusiastica partecipazione (125 elaborati!).
Pubblichiamo l'elaborato vincente dell'Ada Negri (a sinistra) e le interpre-
tazioni della Pace. “Canossa” di Lodi: Allegra Ceresa (2ª A): “La Pace è 
desiderio di tutti, ma solo aiutandoli superando le differenze possiamo 
raggiungerla”. “Ada Negri” di Lodi: Martina Assandri (3ª G): “Penso che 
la Pace sia: libertà di amare, avere una famiglia, avere persone che si 
vogliono bene”. “Antonio Gramsci” di Lodivecchio: Viola Curti (1ª B): “La 
Pace è una strada che si può percorrere solo se si cammina insieme”.

… e a Romanengo
Venerdì 3 novembre scorso, presso la Scuola Secondaria di Primo 
Grado “Galileo Galilei” di Romanengo, si è svolta la selezione dei 
lavori realizzati da tutti gli alunni delle classi seconde e da alcuni alunni 
delle classi terze per l’iniziativa “Un Poster per la Pace”, concorso 
indetto dal Lions International, che affronta il tema importante della 
pace, coinvolgendo i ragazzi delle scuole.
Anche quest’anno, sotto la presidenza di Paola Orini, il LC Crema 
Host ha deciso di partecipare al concorso, che quest’anno aveva 
come titolo “Osate sognare”.
La selezione dei lavori è stata realizzata dal socio (Presidente della 
Commissione) Alberto Besson.
Rispettivamente le prime tre posizioni sono: 1° Classificato: “Non 
strappate il sogno della pace”; 2° Classificato: “Il volo della pace”; 3° 
Classificato: “Ricostruiamo la pace”.
È importante che i ragazzi siano particolarmente sensibili all’argomento, 
soprattutto dato il periodo storico che stiamo vivendo, visti i conflitti 
che attualmente affliggono l’umanità; i colori e la fantasia espressa 
negli elaborati sono un modo per inneggiare alla pace.
La premiazione avverrà, presumibilmente nel mese di maggio 2024, 
durante una giornata in cui verranno esposti i disegni e gli alunni si 
esibiranno eseguendo brani musicali per poter creare un’armonia di 
pace. (Riccardo Murabito)

Nella foto a sinistra l'opera di uno dei tre vincitori.

Una mela per chi ha fame
Il service “Una mela per chi ha fame” è diventato per il LC Stradella 
Broni Host una tradizione che si ripete da 6 anni. Nato, grazie all’ini-
ziativa del LC Milano La Spiga, ha mantenuto il suo spirito di vicinanza 
alla popolazione raccogliere nelle piazze fondi per le famiglie in difficoltà.
La proposta è diretta, ovvero quella di presentarsi come Lions alla società, 
chiedendo alle persone un’offerta e ricambiando con una semplice mela 
come ringraziamento. Un gesto quindi, non una vendita, per sottoline-
are lo spirito di coralità tra Lions, associazioni caritative del territorio e 
popolazione, che ha avuto come testimonial d’eccezione, Mauro Nespoli, 
campione olimpionico di tiro con l’arco, terzo ai campionati mondiali, 
sempre disponibile per sostenere questa meritevole iniziativa.
Una collaborazione quella con le Associazioni “Pane Quotidiano” di 
Stradella e “Pane di Sant’Antonio” di Broni che ha consentito di aiutare 
ogni anno più di 400 famiglie nelle due città oltrepadane e che si è ripetuta 
domenica 15 ottobre scorso, realizzando il sostanzioso ricavato di € 2600.  

Un giardino sensoriale a Pavia
Il Giardino Sensoriale, realizzato dal LC Pavia Minerva presso la sede 
della Cooperativa Sociale “L’Alternativa” a Pavia, è stato pensato come 
un luogo capace di migliorare il benessere psico-fisico degli ospiti del 
Centro, creando una reale esperienza legata alla natura inserita nella 
propria realtà urbana. È stato pensato e costruito uno spazio di circa 
36 mq con piante officinali, aromatiche e da frutto, che ha lo scopo 
di coinvolgere gli organi sensoriali: visivi, olfattivi e tattili di coloro che 
frequentano la Cooperativa per aiutarle ad affrontare le loro patologie, 
infatti il giardino sensoriale incoraggia l’esplorazione di trame e mate-
riali diversi, favorisce atteggiamenti positivi, l’inclusività e arricchisce lo 
sviluppo delle capacità di apprendimento e motorie.
Il giardino è stato inaugurato lo scorso 10 settembre, alla presenza 
dell’Assessore del Comune di Pavia con delega ai Servizi Sociali, 
Volontariato, Sanità e Politiche per la casa Anna Zucconi e a Don Franco 
Tassone, Direttore Caritas e Pastorale Sociale e del Lavoro di Pavia.
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Un poster per la pace... a Lodi
Il LC Lodi Torrione ha sostenuto il concorso del Lions International 
“Un Poster per la Pace”, che quest’anno ha avuto come tema: “Osate 
Sognare”. Per i giovani un sogno non è solamente un desidero o una 
speranza, ma è anche un percorso, un obiettivo o un’ambizione, perciò 
è stato chiesto ai ragazzi di mostrare come trasformeranno in realtà i 
loro sogni di un mondo pacifico.
Il club ha sponsorizzato 3 Scuole Secondarie di Primo Grado del territorio: 
“Canossa” e “Ada Negri” di Lodi ed “Antonio Gramsci” di Lodivecchio, 
ottenendo una entusiastica partecipazione (125 elaborati!).
Pubblichiamo l'elaborato vincente dell'Ada Negri (a sinistra) e le interpre-
tazioni della Pace. “Canossa” di Lodi: Allegra Ceresa (2ª A): “La Pace è 
desiderio di tutti, ma solo aiutandoli superando le differenze possiamo 
raggiungerla”. “Ada Negri” di Lodi: Martina Assandri (3ª G): “Penso che 
la Pace sia: libertà di amare, avere una famiglia, avere persone che si 
vogliono bene”. “Antonio Gramsci” di Lodivecchio: Viola Curti (1ª B): “La 
Pace è una strada che si può percorrere solo se si cammina insieme”.

… e a Romanengo
Venerdì 3 novembre scorso, presso la Scuola Secondaria di Primo 
Grado “Galileo Galilei” di Romanengo, si è svolta la selezione dei 
lavori realizzati da tutti gli alunni delle classi seconde e da alcuni alunni 
delle classi terze per l’iniziativa “Un Poster per la Pace”, concorso 
indetto dal Lions International, che affronta il tema importante della 
pace, coinvolgendo i ragazzi delle scuole.
Anche quest’anno, sotto la presidenza di Paola Orini, il LC Crema 
Host ha deciso di partecipare al concorso, che quest’anno aveva 
come titolo “Osate sognare”.
La selezione dei lavori è stata realizzata dal socio (Presidente della 
Commissione) Alberto Besson.
Rispettivamente le prime tre posizioni sono: 1° Classificato: “Non 
strappate il sogno della pace”; 2° Classificato: “Il volo della pace”; 3° 
Classificato: “Ricostruiamo la pace”.
È importante che i ragazzi siano particolarmente sensibili all’argomento, 
soprattutto dato il periodo storico che stiamo vivendo, visti i conflitti 
che attualmente affliggono l’umanità; i colori e la fantasia espressa 
negli elaborati sono un modo per inneggiare alla pace.
La premiazione avverrà, presumibilmente nel mese di maggio 2024, 
durante una giornata in cui verranno esposti i disegni e gli alunni si 
esibiranno eseguendo brani musicali per poter creare un’armonia di 
pace. (Riccardo Murabito)

Nella foto a sinistra l'opera di uno dei tre vincitori.

Una mela per chi ha fame
Il service “Una mela per chi ha fame” è diventato per il LC Stradella 
Broni Host una tradizione che si ripete da 6 anni. Nato, grazie all’ini-
ziativa del LC Milano La Spiga, ha mantenuto il suo spirito di vicinanza 
alla popolazione raccogliere nelle piazze fondi per le famiglie in difficoltà.
La proposta è diretta, ovvero quella di presentarsi come Lions alla società, 
chiedendo alle persone un’offerta e ricambiando con una semplice mela 
come ringraziamento. Un gesto quindi, non una vendita, per sottoline-
are lo spirito di coralità tra Lions, associazioni caritative del territorio e 
popolazione, che ha avuto come testimonial d’eccezione, Mauro Nespoli, 
campione olimpionico di tiro con l’arco, terzo ai campionati mondiali, 
sempre disponibile per sostenere questa meritevole iniziativa.
Una collaborazione quella con le Associazioni “Pane Quotidiano” di 
Stradella e “Pane di Sant’Antonio” di Broni che ha consentito di aiutare 
ogni anno più di 400 famiglie nelle due città oltrepadane e che si è ripetuta 
domenica 15 ottobre scorso, realizzando il sostanzioso ricavato di € 2600.  

Un giardino sensoriale a Pavia
Il Giardino Sensoriale, realizzato dal LC Pavia Minerva presso la sede 
della Cooperativa Sociale “L’Alternativa” a Pavia, è stato pensato come 
un luogo capace di migliorare il benessere psico-fisico degli ospiti del 
Centro, creando una reale esperienza legata alla natura inserita nella 
propria realtà urbana. È stato pensato e costruito uno spazio di circa 
36 mq con piante officinali, aromatiche e da frutto, che ha lo scopo 
di coinvolgere gli organi sensoriali: visivi, olfattivi e tattili di coloro che 
frequentano la Cooperativa per aiutarle ad affrontare le loro patologie, 
infatti il giardino sensoriale incoraggia l’esplorazione di trame e mate-
riali diversi, favorisce atteggiamenti positivi, l’inclusività e arricchisce lo 
sviluppo delle capacità di apprendimento e motorie.
Il giardino è stato inaugurato lo scorso 10 settembre, alla presenza 
dell’Assessore del Comune di Pavia con delega ai Servizi Sociali, 
Volontariato, Sanità e Politiche per la casa Anna Zucconi e a Don Franco 
Tassone, Direttore Caritas e Pastorale Sociale e del Lavoro di Pavia.
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a Voghera e a Rivanazzano Terme
Nell’ambito della Settimana Mondiale del Diabete, sabato 11 e domenica 
12 novembre scorso, i Lions club ed i Leo della 2ª Circoscrizione 
Zona B, usufruendo dell’Ambulatorio Mobile del Comitato Locale della 
Croce Rossa, si sono impegnati a Voghera e Rivanazzano Terme, nella 
prevenzione di quest’insidiosa malattia, effettuando, sotto il controllo 
di medici Lions, screening gratuiti per la rilevazione della glicemia e 
misurazione della pressione arteriosa.
Sia a Voghera che a Rivanazzano Terme l’affluenza è stata principalmente 
femminile con un’età compresa tra i 25 ed i 75 anni, questo evidenzia 
come, nella popolazione, si noti una maggiore cura della propria salute. 
Per quanto riguarda i dati, da 90 misurazioni, sono stati rilevati 6 casi di 
diabete non noto, mentre la pressione arteriosa è risultata oltre i livelli 
standard nella maggioranza delle persone esaminate. A tutti è stato 
consigliato di recarsi con la scheda dal proprio medico di base per 
ulteriori e più precisi accertamenti. (Evelina Fabiani)

a Casalmaggiore
Mercoledì 15 novembre scorso la collaborazione tra il LC Casalmag-
giore e l’AFM Farmacia Comunale di Casalmaggiore ha permesso, alle 
persone che si erano prenotate presso l’AFM Farmacia Comunale, di 
effettuare lo screening gratuito per la prevenzione del diabete (service 
che è giunto oramai al terzo anno consecutivo) attraverso la misurazione 
di glicemia, emoglobina glicata, pressione arteriosa, circonferenza vita, 
e infine anamnesi completa. Questo service è stato reso possibile grazie 
alla disponibilità del socio del club e medico Paolo Bini che, assieme a 
Maria Giulia Terzi, farmacista dell’AFM, ha visitato, durante la mattinata 
una decina di persone, individuando alcuni casi di pre-diabete e un caso 
di diabete non noto. La cittadinanza ha apprezzato l’iniziativa ed ha 
ringraziato il socio e medico Paolo Bini per la disponibilità, il presidente 
del LC Casalmaggiore Salvatore Pirino per aver sostenuto il progetto e 
il presidente della AFM Farmacia Comunale di Casalmaggiore Marco 
Ponticelli per aver messo a disposizione i locali e una dipendente.

a Bobbio 
Anche quest’anno il LC Bobbio è sceso in campo per informare ed 
aiutare le persone a conoscere e prevenire le insidie del diabete, 
malattia “silenziosa” che colpisce milioni di persone in tutto il mondo 
ed è destinata ad un costante aumento. 
Domenica 12 novembre scorso, in occasione della Giornata Mondiale 
del Diabete, il presidente del club Gian Luca Libretti e diversi soci 
hanno attivato un presidio in piazza San Francesco per consentire 
l’autoanalisi della glicemia ed il controllo della pressione arteriosa. 
L’iniziativa ha visto la consueta e preziosa collaborazione del Gruppo 
di Bobbio della Croce Rossa Italiana, delle Farmacie Garilli di Bobbio, 
che hanno fornito tutto il materiale per lo screening e dei soci Diego 
Garilli e Luigi Gini, che hanno messo la loro professionalità a dispo-
sizione delle numerose persone che si sono sottoposte sia all’analisi 
della glicemia che al controllo della pressione arteriosa, offrendo 
anche risposte a chi chiedeva informazioni sulla malattia e sulla sua 
prevenzione. (Maria Grazia Cella)

a Mortara
Nel mese di novembre, che ha visto al centro il Diabete Day e iniziative 
volte alla prevenzione di questa malattia molto diffusa, per iniziativa del 
LC Mortara Silvabella si è svolto, il 29, un incontro aperto al pubblico 
sul tema “Diabete Mellito e stili di vita”. Relatore della conferenza Camillo 
Schiantarelli di Mortara, specialista in ematologia clinica e di laboratorio, 
che ha trattato la tematica in modo preciso, dettagliato seppur di semplice 
accesso, con contenuti storico-scientifici, sottolineando significativa-
mente l’importante ruolo di uno stile di vita corretto per la prevenzione. 
L’appuntamento, presso l’Oratorio di San Lorenzo, ha visto anche la 
partecipazione del Presidente di A.G.A.D di Pavia, Enrico Matti, che 
ha portato una testimonianza delle realtà di chi deve convivere con la 
malattia ed ha illustrato il ruolo di vicinanza psicologica e terapeutica ai 
malati e alle famiglie. Al termine il pubblico ha rivolto alcune domande, 
rendendo l’incontro una conversazione fruibile e coinvolgente. La serata 
ha inoltre dato al club la possibilità di una raccolta fondi a favore di iniziative 
socio-educative, quali un doposcuola per scolari in condizioni disagiate.

Lotta al diabete...  
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I Lions e l’oncoematologia pediatrica
Lo scorso 13 ottobre è stato consegnato un sistema di monitoraggio dei parametri vitali destinato ai bambini ricoverati nella sezione di trapianto 
del midollo osseo del reparto di Oncoematologia Pediatrica dell’Ospedale San Matteo di Pavia. Quest’apparecchiatura rileva costantemente i 
parametri dei piccoli pazienti che ricevono terapie innovative per la cura di leucemie e tumori solidi. Il monitor è stato donato dal LC Pavia Host 
con i fondi raccolti dalla rappresentazione tenutasi al Teatro Fraschini il 5 aprile scorso a cura degli alunni dell’Istituto Comprensivo di San Martino 
Siccomario dal titolo “La ricerca di Abilian”, nucleo fondante del Service di Rilevanza Nazionale “Kairós, integrazione al contrario”. (Marina Ferrari)

Jazz per l’oncologia pediatrica
Lo scorso 26 ottobre, nella suggestiva cornice del Circolo “Il Ritrovo” a 
Voghera, si è tenuto uno degli eventi di punta dell’annata lionistica 2023-
2024 del LC Voghera Host, guidato dalla presidente Valeria Libardi: 
un concerto jazz benefico a favore dei bambini con tumore solido del 
Reparto di Chirurgia Pediatrica del Policlinico San Matteo di Pavia.
I maestri Alberto Graziani alla chitarra, Edoardo Zampolini alla batteria 
e Paolo Malusardi all’organo Hammond hanno intrattenuto i numerosi 
ospiti eseguendo un repertorio jazz colto e raffinato con brani di Joe 
Zawinul, Pat Martino, Steve Wonder, Clifford Brown e di altri.
Tutti i presenti alla serata, autorità civili e lionistiche, soci Lions, amici 
e sostenitori, con generosa partecipazione, sono riusciti, guardando 
“con il cuore”, a vedere le esigenze dei bambini malati oncologici e a 
raccogliere contributi a loro favore.
La professoressa Giovanna Riccipetitoni, Direttrice del Reparto di Chi-
rurgia Pediatrica del Policlinico San Matteo di Pavia, presente all’evento, 
nel ringraziare i partecipanti, ha ricordato il ruolo fondamentale che i 
Lions svolgono nel percepire le esigenze del territorio e nell’aiutare 
concretamente chi ha bisogno. (Maria Giacomina Libardi)

I Lions e il “Progetto Ascolto”
La scuola gioca un ruolo importante nel percorso di crescita e di svi-
luppo nell’adolescenza, sia in riferimento agli aspetti di apprendimento 
e formazione sia per gli aspetti relazionali e sociali. Spesso è proprio 
all’interno del contesto scolastico che si manifestano i segnali di disagio 
che si rivelano con comportamenti provocatori e aggressivi, ma anche con 
atteggiamenti di chiusura e isolamento. L’obiettivo di “Progetto Ascolto”, 
che la Scuola Professionale APOLF di Pavia ha avviato, è stato quello 
di fornire agli allievi un luogo dove trovare ascolto e sostegno grazie alla 
presenza di uno psicologo e di un pedagogista. Il LC Certosa di Pavia, 
da sempre molto attento al mondo della scuola, grazie al supporto della 
Onlus Distrettuale, ha dato un congruo sostegno all’avvio di questo 
progetto, che è stato presentato con una conferenza stampa che si è 
tenuta presso la sede di APOLF il 5 ottobre scorso.

del negozio. Da quest’anno, tra i sostenitori, si può annoverare anche 
chi, in precedenza, ha beneficiato del service: un ottimo esempio di 
riconoscenza! Gesto di grande valenza morale che dimostra come 
la solidarietà offerta possa far nascere un senso civico tra coloro che 
hanno avuto bisogno di aiuto e che hanno deciso di contraccambiare 
sostenendo il progetto “Pane Sospeso”.
• Una via dedicata al Lions Antonino Primerano - Il 30 ottobre 1923 
nasceva Antonino Primerano, il 30 ottobre 2023 Casalmaggiore ha 
intitolato una via a questo illustre concittadino tra i cui meriti si annovera 
la costituzione del LC Casalmaggiore nel lontano 1972. Persona molto 
diretta e molto propensa ad aiutare le persone fragili, promuovendo 
per queste ultime anche l’attività sportiva che lui stesso praticava con 
continuità.
Il LC Casalmaggiore è stato tra i promotori dell’iniziativa che rende 
onore ad Antonino Primerano, il quale ha adottato il motto “We Serve” 
come principio ispiratore per la vita privata, l’attività professionale e 
l’impegno civico.

Pane Sospeso... la solidarietà 
incontra la riconoscenza
Anche quest’anno il presidente del LC Casalmaggiore Salvatore 
Pirino si è recato presso il negozio di alimentari “Il Punto” a Quattro-
case di Casalmaggiore per promuovere il progetto “Pane Sospeso”. 
Tale iniziativa, in atto da quattro anni, permette di lasciare un’offerta 
nell’apposito contenitore contraddistinto dal logo Lions, permettendo alle 
persone bisognose di acquistare prodotti di prima necessità all’interno 
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Panissa solidale
La giornata di domenica 8 ottobre ha riunito rappresentanti dei club 
Lions e Leo della Zona C della 5ª Circoscrizione presso l’Area Feste 
di Valle Lomellina per dar corso al pranzo avente come punto centrale 
la panissa, risotto tipico e molto apprezzato nel territorio e non solo; 
accanto a loro Lions di altri club, amici ed abitanti, per un totale di 200 
persone. L’evento, finalizzato a sostegno della donazione di un cane 
guida del Centro di Limbiate, si è concluso con successo, consentendo 
ai club organizzatori di integrare le donazioni del precedente anno e 
raggiungere lo scopo. Preziosa la generosa collaborazione delle Pro 
Loco di Confienza e di Valle, di fatto realizzatori del gustoso risotto e di 
altri piatti, e dell’Amministrazione Comunale; significativa la vicinanza 
del Comitato di valorizzazione delle eccellenze agroalimentari e di New 
Voices. I club hanno espresso un ringraziamento alla comunità con un 
contributo alla locale Associazione San Rocco, molto attiva sul territorio.

Un fine settimana con i cani guida
Nel weekend del 6, 7 e 8 ottobre il LC Pandino Gera d’Adda Viscon-
tea ha voluto dedicare una tre giorni al Servizio Cani Guida dei Lions e 
che, da anni, vede il club vicino e partecipe alle iniziative del Centro di 
addestramento di Limbiate. Un primo incontro si è svolto presso l’Istituto 
Comprensivo Visconteo dove, agli alunni delle classi quinte, è stato 
illustrato il progetto Puppy Walker, un momento formativo importante 
che ha visto la presenza di un cucciolo di labrador, futuro cane guida.
Grazie al patrocinio del Comune di Pandino, della Proloco ed a un 
generoso sponsor, la manifestazione ha avuto un prosieguo nella piazza 
antistante il castello di Pandino sia il sabato sera, con un momento di 
convivialità da condividere con la cittadinanza, che la domenica pome-
riggio con un’emozionante dimostrazione dei cani guida alla presenza 
di numerosi cittadini, in particolare bambini partecipi con tante domande 
e desiderosi di approfondimenti. (Maria Teresa Vanni)

La colletta alimentare a Mortara...
Anche quest’anno, il LC Mortara Silvabella ha vissuto l’esperienza di 
condividere l’attività del Banco Alimentare, che raggiunge con successo 
tante persone in situazione di bisogno.
Nella giornata del 18 novembre i soci volontari del club, a cui si sono 
uniti anche alcuni amici, si sono ritrovati presso i Centri Commerciali 
Bennet e Lidl di Mortara, punti di riferimento pure per soci volontari del 
LC Robbio, Mortara Mede Host e Leo Biraga. 
Un momento intenso di vita sociale caratterizzato da successo, in termini 
di soddisfacente raccolta di generi alimentari, 1.869 kg di merce solo 
in questi due punti mortaresi, ma anche, e soprattutto, di alacre e sorri-
dente azione di servizio e di vicinanza con la generosità della comunità.

... e nella Zona B della 2ª circoscrizione
Sabato 18 novembre  si è svolta la 27ª Giornata della Colletta Alimentare; 
a quest’iniziativa solidale hanno partecipato i principali supermercati 
della zona, tra i quali: l’Esselunga di Voghera, dove si sono impegnati 
anche Lions dei LC Voghera Host, Voghera La Collegiata, Voghera 
Castello Visconteo, Ultrapadum Ticinum e Leo club Voghera; i 
supermercati Gulliver, Carrefour e In’s di Rivanazzano Terme, dove 
erano presenti i soci del LC Rivoltrepo. I prodotti generosamente offerti 
sono stati destinati al Banco Alimentare per essere immagazzinati e 
ridistribuiti ai centri caritativi ed alle mense per i bisognosi. L’obiettivo 
raggiunto, sia a Voghera che a Rivanazzano Terme, è stato di oltre 2600 
Kg di derrate alimentari non deperibili.
La Colletta Alimentare si è rivelata, ancora una volta, un’occasione 
importante per permettere alla città di mostrare il suo volto più bello, fatto 
di disponibilità, altruismo ed apertura verso i più deboli e per restituire 
dignità e speranza a chi, oggi, chiede aiuto. (Evelina Fabiani)
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Alessandro Manzoni 
e il cielo di Lombardia
Il 5 ottobre scorso i LC Lodi Torrione, presieduto 
da Renzo Tansini, e Lodi Quadrifoglio, presieduto 
da Mariuccia Svanini, hanno proposto l’incontro dal 
titolo “Alessandro Manzoni e il cielo di Lombardia, 
così bello quando è bello” che ha avuto come 
relatore don Flaminio Fonte, sacerdote a Tribiano 
e appassionato studioso di letteratura. L’evento è 
stato organizzato in ricordo dei 150 anni della morte 
di Alessandro Manzoni. Il relatore ha spiegato che 
Manzoni racconta il viaggio dell’Uomo tra le difficoltà 
della vita in cui la Provvidenza divina indica sempre 
la via maestra. I “Promessi Sposi” è il romanzo più 
conosciuto dell’autore, ma don Flaminio, brillante 
relatore, ha citato anche brani dell’“Adelchi” e degli 
“Inni Sacri”. Quando Manzoni evidenzia il cielo non 
lo fa mai a caso, ma sottolinea un evento, uno stato 
d’animo o un presagio, a questo proposito molto 
emozionante è stata la descrizione dei parallelismi 
tra il cielo, le vicende e la conversione dell’Innomi-
nato. (Virginio Bosoni)

sede a Graffignana. Il relatore è stato il presidente 
Antonio Colombi, che ne ha raccontato la storia e 
la missione.
Il MLFM nasce nel 1964 riunendo i gruppi missionari 
lodigiani e, l’anno successivo, parte il primo progetto in 
India. Nel 1971, in Togo, nasce il dispensario medico, 
poi trasformato nell’Ospedale “Centre de Santè Ville 
de Lodi”. Nel 1983 il Movimento Lotta alla Fame nel 
Mondo diventa ONG e, nel 1987, nonostante le forti 
tensioni politiche, inizia la lunga collaborazione con il 
Ruanda, culminata nel 2019, con la costruzione di un 
acquedotto che porta acqua potabile a 51.800 persone. 
Da allora la realizzazione di acquedotti è rimasta la più 
importante delle operazioni, insieme all’edificazione 
di orfanotrofi, piccoli ospedali e centri di accoglienza. 
Nel 2010 Alberto Acquistapace, volontario cooperante 
del MLFM, vince il Premio Volontario Internazionale 
dell’Anno, riconoscimento che ha dato grande lustro 
all’associazione, a seguito del progetto “Acqua 
per ricostruire Haiti” dopo il disastroso terremoto di 
quell’anno, in cui persero la vita 300.000 persone. Dal 
2013 il MLFM inizia ad occuparsi di migranti e nuove 
povertà sostenendo progetti di inclusione in Italia, 
tra questi, spicca il Sanfereorto di Lodi, inaugurato 
nel 2021, laboratorio didattico all’aria aperta per fare 
conoscere la piccola agricoltura che, grazie alla col-
laborazione con le cooperative sociali, può diventare 
un vero e proprio tirocinio lavorativo. (Virginio Bosoni)

non ha senso contrapporre noi, cattivi e dannosi esseri 
umani, al povero pianeta messo a rischio, perché non 
è la Terra a dover essere salvata, ma noi. Il libro è un 
appello “ad abbandonare riti e articoli tipici del mille-
narismo verde alla moda, per abbracciare la scienza 
e, di conseguenza, un ambientalismo pragmatico”.

La tutela dell’ambiente e il rispetto del cibo
"Ripensa il tuo mondo, reimpiega gli avanzi, riduci gli sprechi, per avere un mondo 
più sostenibile, più solidale, più giusto”. Queste le frasi che meglio identificano 
il tema del primo meeting dell'anno sociale del LC Voghera La Collegiata, 
presieduto da Cristiana Scarabelli, svoltosi il 5 ottobre scorso presso il Circolo 
“Il Ritrovo” alla presenza di numerose autorità lionistiche, tra cui il 1° e il 2° Vice 
Governatore Davide Gatti e Roberto Rocchetti,
La lotta contro lo spreco alimentare per tutelare l’ambiente e rispettare il cibo è 
stato l’argomento principale della serata, brillantemente trattato dal Direttore ENAIP 
Area Provincia di Pavia, prof. Enzo Garofoli, affiancato dalla professoressa Matilde 
Girometti, che hanno spiegato come la scuola abbia cercato di educare i propri 
allievi verso una nuova cultura del cibo, che ruota attorno al concetto di scarto 
e di riutilizzo delle materie prime con ricette creative, raccolte in un volume, che 
presenta modi e proposte per riciclare gli alimenti, quindi una cucina attenta ad 
impiegare quanto più possibile i prodotti. A questa interessante dissertazione è 
seguita la cena abilmente preparata e servita dagli allievi della scuola. Ulteriore 
arricchimento della serata è stato l’intervento di Padre Cristoforo del Convento 
dei Frati Francescani di Voghera, che ha voluto ringraziare “con il cuore” il club 
per il costante sostegno e perché il ricavato della serata è stato destinato al 
completamento della Casa “Santa Maria delle Grazie” finalizzata all’accoglienza 
e all’aiuto di chi si trova in difficoltà. (Evelina Fabiani)

Il movimento lotta 
alla fame nel mondo
Il 26 ottobre il LC Lodi Torrione ha proposto l’incontro 
con una delle realtà lodigiane più attive nell’ambito 
della promozione umana e della risoluzione di gravi 
disagi, il Movimento Lotta alla Fame nel Mondo con 

Tutti i falsi miti 
della religione green
Il 26 settembre si è tenuto, alla presenza di autorità 
lionistiche, civili, soci e numerosi amici, il primo mee-
ting dell’anno del LC Voghera Host, presieduto da 
Valeria Libardi. Ospite della serata è stato Francesco 
Vecchi, giornalista, scrittore e conduttore televisivo (da 
diversi anni conduce il programma “Mattino Cinque 
News” su Canale 5) che ha presentato il suo ultimo 
libro “Non dobbiamo salvare il mondo. Dall’auto 
elettrica al bio, tutti i falsi miti della religione green”.
Il giornalista sostiene che ambiente e sviluppo 
economico non sono definitivamente incompatibili 
come spesso il bombardamento di appelli e notizie 
allarmanti ci portano a credere. Non bisognerebbe 
lasciarsi coinvolgere dalla crociata “per salvare il 
mondo” condotta dai fanatici della “religione green”: 

Il Parco Tecnologico Padano - Brillante serata quella 
del 9 novembre scorso, che ha visto come gradi-
tissimo ospite il presidente del Parco Tecnologico 
Padano di Lodi, Vittorio Codeluppi, invitato dai LC 
Lodi Quadrifoglio e Lodi Torrione, uniti dal desiderio 
di far conoscere, apprezzare e valorizzare questa 
eccellenza presente sul nostro territorio. Un centro 
di ricerca immerso nel verde, sede di sperimentazioni 
molto importanti nel mondo agro-zootecnico, in cui 
ricercatori e tecnici si sono messi al servizio della 
salute dell’uomo, in particolar modo nella recente 
vicenda pandemica, che ci ha reso più attenti alla 
presenza di nuovi virus e prossimamente sarà in 
programma un evento nel quale saranno presentati 
i risultati delle ultime ricerche sulla fibromialgia.

Tre eccellenze del territorio
Il torrone artigianale di Cremona, fra tradizione 
e innovazione / Serata di informazione con relatore 
Massimo Rivoltini (imprenditore e presidente di Con-
fartigianato) quella del 9 ottobre scorso organizzata dal 
LC Casalbuttano, presieduto da Giuseppe Bertoli. Il 
relatore ha raccontato come sia possibile coniugare 
passato e presente in un dolce tipico del territorio, 
il torrone, rendendolo inconfondibile. Il rispetto della 
ricetta originale del 1441, la classica caldaia a vapore 
per la cottura dell’impasto, la cura nella scelta di 
ingredienti di prima qualità (miele, mandorle) e, nel 
contempo, l’utilizzo di attrezzature all’avanguardia, 
la costante ricerca per migliorare i processi, in 
collaborazione anche con le università del territorio, 
hanno permesso alla Dolciaria “Rivoltini” di creare 
un prodotto di altissima qualità  e di farlo conoscere 
e apprezzare ben oltre i confini italiani, oltreoceano 
e persino negli Emirati Arabi Uniti.
Latteria Soresina: una grande realtà del nostro 
territorio / Serata di informazione con Paolo Zucchelli 
(Direttore Operativo degli stabilimenti della Latteria 
Soresina) il 23 ottobre scorso. “La Latteria Soresina 
nasce nel 1900 come cooperativa di trasformazione 
del latte prodotto dagli allevamenti dei soci per rispon-
dere alla forte esigenza di creare una salda unione tra 
agricoltori e produttori di latte. Oggi i soci sono circa 
200 e costituiscono una vera squadra che lavora 
insieme per raggiungere obiettivi comuni”. Lo stretto 
legame tra l’azienda e i suoi componenti si traduce in 
un grande ancoramento al territorio e ciò contribuisce 
a garantire una qualità elevata del latte conferito e un 
controllo costante di tutta la filiera. La cooperativa si 
impegna quotidianamente in progetti innovativi per 
assicurare il benessere delle mucche lattifere con una 
forte attenzione alla sostenibilità ambientale (riduzione 
delle emissioni di CO2, produzione di energia alter-
nativa, riduzione del consumo idrico). Coniugando 
tradizione e innovazione la Latteria Soresina oggi 
è il primo produttore al mondo di Grana Padano ed 
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Le eccellenze gastronomiche
Il 26 ottobre scorso ha visto riuniti i Lions club della 3ª Circoscrizione, 
Zona A in un clima di fattiva amicizia e collaborazione, animati dallo spirito 
del “fare” e del “fare bene” per la comunità. L’incontro, organizzato dai LC 
Soncino e Crema Gerundo, guidati dai rispettivi presidenti Adriano Cor-
radini e Alberto Lepre, ha visto la presenza della Presidente di Zona Anna 
Fiorentini e di numerosissimi soci e ospiti per ascoltare la ghiotta conferenza 
della enogastronoma Annalisa Andreini, nota food blogger e food writer.
La relatrice ha commentato ed inquadrato i piatti della tradizione cremonese 
dal punto di vista della loro origine, quasi sempre in ambienti semplici e con 
l’impiego di prodotti della nostra terra, ricchi di gusto e di tanto amore per 
la famiglia.  La tradizione gastronomica, che trova fondamento nella storia 
del territorio, non può e non deve fossilizzarsi, ma gradualmente adeguarsi 
al gusto delle persone, che muta nel tempo, pur conservando i capisaldi 
della cucina locale. Tenere vive le usanze significa anche influenzare al 
meglio le future generazioni che, invece, oggi subiscono l’influenza della 
globalizzazione culinaria, che prescinde dalle nostre origini. La nostra 
cultura gastronomica ha altresì come base la genuinità che animava e 
ancora anima il focolare domestico. Alla serata serata sono intervenuti 
anche i LC Crema Host, Pandino Gera d’Adda Viscontea, Crema 
Serenissima, Castelleone.

esporta in ben 64 paesi.
Architettura e Musica / Il 13 novembre scorso, il 
LC Casalbuttano ha avuto come ospite d’eccezione 
l’architetto Giorgio Palù (designer cremonese di fama 
internazionale), tema della serata: “Architettura e 
Musica”. Il relatore, che ha ricevuto premi prestigiosi 
per le sue realizzazioni architettoniche, ha presentato 
due delle sue più importanti esperienze: l’Auditorium 
Arvedi di Cremona e la Concert Hall di Stoccolma. 
In entrambi i casi acustica e architettura dialogano 
fondendosi nell’immagine dell’onda sonora che si 
propaga nello spazio, ma, ha affermato l’architetto 
Palù, ogni luogo emana una propria atmosfera spe-
cifica, pertanto un certo progetto è realizzabile solo 
in un determinata località. (Laura Parazzi)

Humanitas… un’eccellenza 
sanitaria lombarda
Il 14 settembre scorso i soci del LC Crema Gerundo, 
presidente Alberto Lepre, si sono ritrovati per l’incontro 
con Walter Bruno, giornalista e manager dell’Istituto 
Clinico Humanitas, ospedale ad alta specializzazione, 
centro di ricerca e sede di insegnamento universitario. 
Il relatore ha illustrato gli aspetti salienti del suo lavoro: 
prima di tutto il contatto con gli operatori sanitari di 
questa struttura, diventata da anni un’eccellenza nel 
campo ospedaliero italiano e internazionale, grazie 
anche alla presenza del corso di laurea in Medicina 
e Chirurgia in lingua inglese frequentato addirittura 

per il 41% da studenti provenienti da ogni parte del 
mondo. Ha poi affermato che i termini “rispetto”, 
“ricerca” e “competenza” sono i cardini a cui fanno 
riferimento i novemila dipendenti della struttura, che 
ha numerose sedi in Italia.
Grande importanza assumono, inoltre, le parole “cura 
e bellezza”, tanto che le pareti dei reparti sono state 
arricchite con immagini raffiguranti importantissime 
opere pittoriche per rendere meno “triste” e più gra-
devole l’ambiente ai pazienti ricoverati; inoltre sono 
anche esposti ben cento ritratti, realizzati da un grande 
fotografo, di donne guarite da malattie oncologiche 
che si sono rese disponibili ad aiutare con i loro volti 
e i loro sorrisi le altre pazienti.

Oncologia dell’apparato 
digerente
Il LC Cremona Duomo, il 19 ottobre scorso, su invito 
della presidente Guiduccia Bini Spotti, ha ascoltato, 
come relatore, Gian Luca Baiocchi, Direttore della 
Struttura Complessa di Chirurgia Generale dell’O-
spedale di Cremona, che si occupa principalmente 
della chirurgia oncologica dell’apparato digerente. Il 
dottor Baiocchi ha iniziato il suo intervento, dicendosi 
fiducioso di poter far partire, nella nostra città, un 
centro virtuoso di cura e di ricerca, in quanto essa è 
essenziale e dà frutti positivi specialmente quando 

I profumi e come curare 
l’ansia e lo stress
Due interessanti incontri del LC Cremona Duomo, 
presieduto da Guiduccia Spotti Bini. Il 14 settembre, 
la relatrice Anna Lazzari, farmacista, ha trattato un 
tema legato all’ambiente: i profumi, di cui ha trattato 
brevemente la storia con attenzione al significato 
che hanno avuto nelle religioni: dal mondo ebraico, 
in cui Gesù ricevette come dono prezioso l’incenso, 
all’antico Egitto, quando i profumi venivano utilizzati 
nel processo di imbalsamazione, fino alla civiltà 
classica, divenendo tema di trasposizioni mitologi-
che metamorfiche. Nell’attuale realtà la creazione 
di profumi, al di là dell’ovvio aspetto commerciale, è 
diventata un’arte: piccoli grandi capolavori di cui la 
relatrice ha profuso (anche in senso reale) numerosi 
esempi, ricollegando ciascun profumo all’elemento 
naturale di partenza e all’ambiente.
Il 5 ottobre ha avuto come relatrice Lorenza Beltrami, 
socia del Lions club Maria Luigia di Parma, psico-
loga, psicoterapeuta cognitivo-comportamentale, 
con esperienze formative e lavorative in ambito 
riabilitativo, educativo e psicologico-psicoterapico. 
La relatrice ha trattato un tema di grande interesse e 
attualità: “Ansia e stress. Conoscere per riconoscere, 
prevenire e curare”. Ricordata l’etimologia del termine 
“ansia”, che riconduce al concetto di soffocamento 

si basa sul principio di sussidiarietà tra pubblico 
e privato. Ha poi sottolineato l’importanza di una 
diagnosi precoce che, consentendo per tempo l’in-
dividuazione della malattia, nella maggior parte dei 
casi, porterà alla guarigione e, quindi, la necessità 
di sottoporsi periodicamente a gastroscopia. Ha poi 
illustrato un mezzo diagnostico di grande modernità e 
utilità nell’individuazione dei tumori: la fluorescenza. 
Si tratta di una tecnica che prevede l’uso di sostanze 
che “illuminano” alcuni dettagli anatomici mettendoli in 
evidenza, permettendo al chirurgo di poter intervenire 
in modo più preciso. Attualmente è stato introdotto 
il “gastroscreening” con un test strumentale che, in 
caso di presenza di sangue occulto, rimanda alla 
gastroscopia ed è accompagnato da un “gastroform” 
di 38 domande per un’analisi dei sintomi specifici.

e a uno stato di paura immotivata, la relatrice ha 
analizzato i sintomi psicologici, quelli somatici e 
comportamentali riservando particolare attenzione 
all’ansia nei bambini e negli adolescenti, e passando 
poi a ipotizzare l’origine dello stato d’ansia e i possibili 
interventi dello psicoterapeuta per il raggiungimento 
di un salutare equilibrio. (Renata Patria)

Incontro con 
il pluricampione Oreste Perri
Il 13 ottobre scorso il LC Cremona Lido Po, avendo 
come mission: “Sport e Cultura”, ha organizzato un 
incontro, che ha visto come ospite d’onore Oreste 
Perri, massima espressione dello sport cremonese.
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Oreste Perri: Ufficiale dell’Ordine al merito della 
Repubblica Italiana, pluricampione del mondo di 
canoa, ex Sindaco di Cremona, nel 2015 eletto 
Presidente del C.O.N.I., nel 2019 insignito del 
Collare d’oro al merito sportivo e attualmente 
Coordinatore Tecnico della Squadra Nazionale di 
Canoa. Questo è ciò che si legge nella sua biografia 
e che il presidente del club Maurizio Cozzoli ha ricor-
dato durante la sua presentazione; uomo di grande 
carisma, sportivo d’altri tempi, persona che è riuscita 
a tradurre il suo lavoro e le sue prodezze sportive in 
un racconto accattivante.
Dopo una personale riflessione sulla sua vita di 
atleta prima, di Sindaco poi ed infine di Commissario 
Tecnico il relatore ha spiegato la differenza tra canoa, 
kayak e canottaggio ed ha illustrato le migliorie nelle 
attrezzature avvenute nel corso degli anni, mostrando 
anche tre tipi di pagaia, tra cui quella utilizzata durante 
l’Olimpiade di Monaco nel 1972. Inoltre ha sottolineato 
come siano fondamentali la preparazione sportiva, 
l’alimentazione, gli allenamenti nelle varie fasi di 
crescita degli atleti ma, ben più importante, dev’es-
sere la figura dell’allenatore, punto di riferimento dei 
grandi, come e soprattutto dei più piccoli. (Antonella 
Chiara Salafico)

L’economia... nel cremonese
Il LC Cremona Stradivari, sotto la presidenza di 
Rita Garavelli, ha organzzato un incontro dedicato 
all’economia cremonese, che ha avuto come gradito 
ospite Giandomenico Auricchio, Presidente della 
Camera di Commercio, e la segretaria generale 
Maria Grazia Cappelli. Il relatore ha posto in evi-
denza la forte vocazione manifatturiera del sistema 
produttivo cremonese, rappresentando il 34,3% del 
PIL. Nel settore spiccano i comparti siderurgico, 
meccanico e alimentare. Il Covid ha, purtroppo, 
inciso negativamente sulle attività economiche, 
ma le nostre imprese hanno dimostrato capacità 
di ripresa raggiungendo, già nel 2021, i livelli di 
produzione pre-Covid del 2019. Oggi la situazione 
cremonese, pur risentendo delle flessioni del settore 
manifatturiero rilevate a livello mondiale, rimane 
praticamente stabile dimostrando una forte resi-
lienza. L’ospite ha brevemente ricordato la storia 
plurisecolare della Camera di Commercio, già attiva 
in epoca medioevale nel 1183 sotto il nome di Uni-
versitas Mercatorum, con compiti essenzialmente 
privatistici e solidaristici ed una forte tendenza al 
corporativismo, almeno fino all’epoca di Giuseppe 
II nel 1786, quando divenne Camera di Commercio 
con funzioni di natura pubblica.

“Se le api scomparissero dalla terra, all’uomo non resterebbero che quattro anni di vita”: una massima 
erroneamente attribuita ad Albert Einstein, ma che rispecchia, nel suo assunto, un fondo di verità, in 
quanto evidenzia l’importanza di questi piccoli insetti impollinatori per il nostro ecosistema.
Il PDG Adriana Cortinovis Sangiovanni, Coordinatrice del Comitato Cittadinanza Umanitaria Attiva, 
docente di lingua e letteratura greca e latina, è stata relatrice durante un meeting, tenutosi il 7 novembre 
scorso, organizzato dal LC Lodi Europea, presieduto da Laura De Mattè Premoli, con il Circolo di 
Lettura, l’Associazione Poesia la Vita ed il Circolo dei Sommelier, dal titolo: “L’ape: protagonista ed 
interprete della nostra vita”. In sintonia con il Tema di Studio Nazionale “Salviamo le api e la biodiversità” 
la relatrice ha evidenziato il fatto che le api sono fondamentali per la vita dell’uomo, si è soffermata sul 
simbolismo e l’insegnamento che esse offrono, raccontandone credenze e tradizioni ed identificandone 
la presenza nella cultura dell’uomo: dal Neolitico, all’antico Egitto, alla Grecia classica, al periodo aureo 
della latinità. Le api sono molto presenti a livello iconografico, nella storia dell’arte e nel mondo della 
letteratura: sono infatti state citate da Dante, Garcia Lorca, Neruda, Dickinson, Plath e Merini.
Sono intervenuti due apicoltori “amatoriali”, Marco e Vittorio Riccaboni, che  hanno portato sulla tavola 
del meeting vari assaggi del loro miele accompagnato ai formaggi. In un momento successivo, hanno 
proiettato diapositive con immagini e spiegazioni relative alla vita ed all’operosità di questo prezioso insetto.
• Presentato il libro “Liberi e forti...” - L’11 ottobre, presso il Circolo di Lettura, sede del club, c’è 
stata la presentazione del libro “Liberi e forti. Il Lodigiano dal 1919 al 1924, dalla fine della Grande 
guerra al fascismo” di Ferruccio Pallavera e Angelo Stroppa. Durante l’incontro gli autori hanno 
evidenziato che lo scopo della loro ricerca è stato quello di indagare e fare emergere aspetti sinora 
mai affrontati della storia economica, politica, culturale e filantropica del Lodigiano. Ne è nato un 
volume di oltre mille pagine che ha scandagliato la vita del tempo attraverso l’analisi dei documenti 
e dei giornali dell’epoca. (Paola Negrini)

Malattie reumatiche pediatriche
Serata a carattere medico-scientifico quella 
organizzata il 23 novembre, presso il Circolo “Il 
Ritrovo”, dal LC Voghera La Collegiata, presie-
duto da Cristiana Scarabelli, che ha avuto come 
relatore d’eccezione Angelo Ravelli, Direttore 
Scientifico dell’I.R.C.C.S. Istituto “G. Gaslini” di 
Genova e presidente della Società Europea di 
Reumatologia Pediatrica.
Il prof. Ravelli è uno dei reumatologi pediatri più noti, 
sia in ambito clinico, sia nella ricerca scientifica, è un 
professionista che unisce una profonda conoscenza 
della materia, un alto profilo internazionale e un 
eccellente curriculum accademico. 
Il relatore ha trattato, in modo esaustivo, proiettando 
slide esemplificative, le malattie reumatiche pedia-
triche, mettendo in evidenza che il programma di 
sviluppo della ricerca pediatrica è parte fondamentale 
dell’Istituto Gaslini ed è volto ad individuare nuove cure 
e terapie per le patologie che colpiscono i bambini.
La relazione è stata seguita con particolare atten-
zione da tutti i presenti e numerose sono state le 
domande a dimostrazione dell’interesse suscitato e 
del successo della serata, il cui ricavato è destinato 
al service dell’anno a favore della Casa Santa Maria 
delle Grazie di Voghera. (Evelina Fabiani)

Invenzioni e inventori
La creatività dei Cremonesi nel corso del dician-
novesimo secolo è stato l'argomento del meeting 
di novembre del LC Vescovato. Ospite e relatore 
l'ing. Marco Mari dell'omonimo studio in Cremona 
specializzato in brevetti e marchi industriali che, in 
occasione del 30° anno della sua attività, insieme al 
ricercatore Roberto Caccialanza, ha pubblicato un 
prezioso volume “Invenzioni e Inventori”. L'opera 
abbraccia un lasso di tempo che va dalle origini 
del Regno d'Italia al Novecento e contiene i profili 
biografici degli inventori e i testi delle descrizioni dei 
disegni tecnici originali presentati al Ministero per la 
concessione del brevetto. Gli argomenti riguardano 
essenzialmente arnesi e attrezzature che vanno da 
quelli utili all'agricoltura, alla casearia, alle armi, agli 
impianti per il riscaldamento, ai congegni musicali 
ed a quelli per la misurazione del tempo. Curiosi i 
brevetti relativi a una bicicletta a stantuffi, a un nuovo 
formato per il torrone sino ad uno specchio antesi-
gnano per i selfie in quanto consentiva a chi voleva 
farsi fotografare di mettersi in posa. La realizzazione 
dell’opera, patrocinata dalla Camera di Commercio 
di Cremona, è stata resa possibile grazie alla fattiva 
collaborazione dell’Archivio Centrale di Stato di Roma 
e dell’Archivio di Stato di Cremona.

L’ape protagonista ed interprete della nostra vita
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Vitalions Ib3Vitalions Ib3 atti del 29° 
congresso d'autunno

Presiede il Congresso il Governatore Distrettuale Moreno Poggioli e gli interventi 
sono coordinati dal Cerimoniere Distrettuale Davide Marchi.
Sono presenti e portano il loro saluto il Vice Sindaco di Stradella Dino Di Michele 
e il Comandante della Compagnia dei Carabinieri di Stradella Capitano Cosimo 
De Falco. Il Segretario Distrettuale Giorgio Bianchi informa che sono presenti 
119 delegati su 175 in rappresentanza di 61 Club su 73 e quindi l’Assemblea è 
validamente costituita. SI procede alla nomina degli scrutatori.

1. Intervento del Governatore Moreno Poggioli
Il Governatore rivolge il suo saluto a tutti i convenuti, ringrazia le autorità per il 
loro intervento e porge un particolare saluto a Giovanni Fossati, Presidente del 
Servizio Cani Guida, che oggi ci onora con la sua presenza.
Un primo riferimento è al Centro Addestramento di Limbiate: Il Servizio Cani 
Guida è un magnifico service che i Lions sostengono da molti anni. Quindi il 
Governatore puntualizza l’importanza della nostra Fondazione internazionale: il 
bisogno di adeguarsi a nuove realtà sociali ci porta ad attuare nuove strategie; 
da qui la necessità di una maggiore integrazione tra Lions International e LCIF: 
a tale scopo le due organizzazioni sono state unificate sotto un singolo marchio, 
Lions International, e un nuovo slogan: “Al servizio di un mondo che ha bisogno”, 
per mostrare che siamo tutti uniti nel servire.
Per allineare al meglio le cause umanitarie dell’Associazione e della Fondazione 
e rappresentare tutte le altre grandi opere di service dei nostri club, per rispondere 
al meglio ai bisogni delle nostre comunità, si adotteranno i cosiddetti “Pilastri di 
Missione”. L’apertura ai volontari occasionali e ai partner nei service dimostra 
come la nostra integrazione ed inclusione nella comunità sia importante e ci invita 
a rendere ogni club punto di riferimento per coloro che condividono i nostri ideali, 
la nostra etica e i nostri scopi. Tutto questo ci porta alla “Mission 1.5”, “Aiutiamo la 
comunità. Costruiamo un mondo migliore” il cui obiettivo è portare il numero dei 
soci ad 1.5 milioni entro il 2027. Il Governatore, insieme agli Officer Distrettuali, 
deve cercare di fornire competenze specifiche e coordinamento territoriale per 
generare sinergie tra i club. A questo scopo è stato creato il COT, programma 
operativo messo in atto per arrivare alla base dell’Associazione, cioè per formare 
le figure chiave (GLT, GMT, GST) all’interno di ogni club.
Avere soci soddisfatti, avere una crescita positiva nei club e crearne nuovi, non vuol 
dire aumentare i numeri, bensì accrescere la nostra capacità di soddisfare i bisogni.
È utile ricordare anche il Tema di Studio Nazionale “Salviamo le api e la biodiversità”, 
con l’invito a non trascurarlo e il Service Nazionale “Piantiamo alberi e ricicliamo 
smartphone” come progetto sistematico e non occasionale.
Un breve riferimento al “Codice del Terzo Settore”, che ha chiarito l’ambito nel 
quale si andavano a collocare le Associazioni (Lions club compresi). Per con-
cludere il Governatore ricorda, ancora una volta, il suo motto “Ascolto e Azione”, 
per sottolineare la parola ascolto, in quanto l’ascolto si fonda sulla creazione di 
un rapporto positivo.
Si connette con l’azione, parola colma di significato, che stimola, coinvolge e 
sprona i soci a lavorare in squadra, a fare del service l’immagine della nostra 
associazione.
La parola a Giovanni Fossati, Presidente del Servizio Cani Guida dei Lions, 
che presenta un breve video illustrativo dell’attività del Centro di Limbiate e che, 
chiamato sul palco Angelo Chiesa, referente del Distretto 108 Ib3, ringrazia per 
l’attenzione riservata al Service Cani Guida dei Lions.

2. Intervento dell’IPDG Massimo Camillo Conti
L’immediato PDG ricorda che in Lomellina si è recentemente completata la 
raccolta dei fondi per l’acquisto di un nuovo cane. Il motto del nostro Presidente 
è “cambiare il mondo”: questo è sempre il nostro obiettivo per realizzare service 
sempre più importanti e facciamolo “divertendoci”.

3. Intervento del Primo Vice Governatore Davide Gatti
Il 108 Ib3 è un Distretto che non lascia indifferenti. Dobbiamo essere bravi a non 
interrompere in alcun modo la continuità operativa, capaci di individuare bene gli 
obiettivi strategici per il futuro su cui concentrarci e gli ambiti di miglioramento da 
fronteggiare insieme. Per questo avrò bisogno di tutti voi… e comincio da oggi 
nell’incontrarvi e nel venire a trovarvi se lo vorrete nei vostri club di questa bella 
e ricca realtà territoriale che è il Distretto 108 Ib3. Sono sincero e ho necessità, 
pertanto, di valorizzare le competenze, indipendentemente dai ruoli ricoperti. 
Non abbiatene a male amici. Un approccio sempre più basato su competenze, 
interessi e passioni dei Lions sostengo che ci permetterà di andare oltre i confini 
tradizionali dei ruoli e di massimizzare il contributo e la crescita di ciascuna per-
sona, creando un’esperienza nelle città del fare e non del dire del tutto nuova e 
risultando nel contempo più innovativa e agile agli occhi di tutti noi operativi e in 
grado di rispondere alle esigenze delle persone e della comunità.
La sfida vera, infatti, per un distretto che vuole crescere affermarsi sempre più sul 
territorio, è quella di trattenere e incentivare i propri talenti, oltre che di poterne 
intercettare di nuovi. I soci Lions sono l’alfa e l’omega della nostra Mission, devono 
sapere in ogni momento che siamo dialoganti e disponibili al confronto, ma se fatto 
correttamente e alla luce del sole nelle sedi opportune. Un’azione efficace ma che 
mai dovrà mettere in discussione la nostra leadership di sussidiarietà e di servizio, 
anzi potrà rafforzarla generando le risorse necessarie a realizzare nuove idee.

4. Intervento del Secondo Vice Governatore Roberto Rocchetti
Il Secondo Vice Governatore manifesta di essere pronto per affrontare le sfide del 
cambiamento che il lionismo in evoluzione ci prospetta. Nel rispetto delle regole, 
nei suoi principi fondanti la nostra Associazione deve ora saper interpretare il 
momento storico che stiamo vivendo. Sempre più fondamentale è mettersi al 

servizio di chi ha bisogno, considerare il service 
un’opportunità di crescita, lasciando da parte ogni 
individualismo. Roberto Rocchetti conclude rimar-
cando il rapporto di vera amicizia che si è instaurata 
con il Team distrettuale.

5. Intervento del Presidente del Distretto Leo Vittoria Senzalari
Il nostro Distretto Leo è molto piccolo, con numeri in diminuzione, ma ogni anno 
comunque riusciamo a fornire alte competenze al Multidistretto; stiamo cercando 
di ripartire ed è bello vedere che gli sforzi di Leo e Lions vanno tutti nella stessa 
direzione, verso gli stessi obiettivi. Questo deve essere un obiettivo anche 
quest’anno, con un coinvolgimento reciproco.

6. Intervento del Coordinatore distrettuale GLT Anna Grassi
“MISSION 1.5”: un nuovo sfidante obiettivo che la nostra associazione ci propone, 
per riuscire a raggiungere un numero incredibile di persone, da aiutare e sostenere 
con la nostra attività di servizio. Un milione e mezzo di Lions da raggiungere in 4 
anni, comporta necessariamente la messa in atto di progetti di crescita e di sviluppo 
in tutte e tre le aree su cui Lions International fonda la propria azione: Leadership, 
Membership e naturalmente il Service, ma soprattutto richiede un grande lavoro 
di squadra, in cui tutti i soci devono essere coinvolti e sentirsi protagonisti.
È stato ideato un nuovo programma di formazione, definito COT (Club Officer 
Training), che mira a rafforzare l’associazione partendo dalle sue fondamenta: il club.
Lo scopo è quello di creare momenti di dibattito, di confronto, il più possibile 
interattivi che siano utili anche alla conoscenza reciproca fra i soci. Nel nostro 
distretto ci siamo dati l’obiettivo di organizzare una sessione per circoscrizione, 
così da raggiungere un numero di partecipanti ottimale per questo format. Accanto 
a questo nuovo momento di formazione avremo anche quest’anno, nell’ambito 
del percorso di leadership i corsi ufficiali, ELLI, RLLI ed ALLI. Il nostro MD sarà 
poi sede quest’anno di un corso LCIP, che è il più alto nel percorso di formazione. 
È sicuramente anche questo un prestigio per il MD Italia. Costruiamo insieme il 
servire verso colore che vivono nel bisogno.
7. Intervento del Coordinatore distrettuale GMT e GMA Giovanni Bellinzoni
Cercherò, con le mie parole, in modo semplice, di portare a voi le novità della 
riunione nazionale di settembre con la partecipazione straordinaria del 2° Vice 
presidente Singh, indiano.
Il progetto “Mission 1.5”, come si propone, con quale obiettivo? Il Board indica un 
obiettivo di servire il doppio delle persone di oggi pari a 500 milioni passando in 
quattro anni a 1 miliardo. Questa finalità si pensa sia attuabile tramite l’incremento 
dei soci nel medesimo periodo del 10%: più soci, più proposte di service con nuove 
idee concrete e realizzabili a favore di chi oggi è nel bisogno. Come previsto dal 
nostro statuto tutti i club nominano in primavera e tutti gli anni, i presidenti dei 
comitati dedicati a GLT, GMT, GST e LCIF ove per tutto il Team il responsabile è 
lo stesso presidente. Il GMT si identifica con il presidente comitato soci il quale 
deve proprio dedicare interesse ai soci, per incremento, per armonia, per supporto, 
per la conoscenza dell’associazione.
Come si diceva, non è facile programmare e realizzare un piano associativo, 
però l’anno scorso abbiamo sperimentato una nuova opportunità, una risorsa 
aggiuntiva: abbiamo messo in campo una squadra formata dai comitati del 
service, del member e della comunicazione marketing e con l’aiuto del DIT una 
collaborazione a quattro per lanciare sui social le nostre attività e farci conoscere 
dai non soci. È stato un successo che ha coinvolto 968 club nel MD, e da noi circa 
50, tale che quest’anno i governatori italiani vogliono ripetere la stessa iniziativa 
creando un doppio lancio, in autunno ed in primavera.
I tre comitati devono interagire tra di loro, devono lavorare in sinergia per sod-
disfare i bisogni sempre crescenti della comunità con nuovi partecipanti non 
soci, emersi dal lancio sui social. Prima di chiudere vorrei ricordare altre nuove 
opportunità, guide e fascicoli dedicati alla member soci quali “semplicemente 
chiedete“ per nuovi soci e la “guida della soddisfazione soci”, tutte riprogettate 
con l’applicazione dello schema del GMA. Sono tutti argomenti estremamente 
interessanti che meritano una maggior conoscenza ed applicazione per garantire 
il successo dei programmi di tutti.
8. Intervento del Coordinatore distrettuale GST Giancarla Gattinoni
Abbiamo due campagne: “Aiutiamo la nostra comunità, costruiamo un mondo 
migliore” e la “Mission 1.5”.
La prima partirà il 15 ottobre, mentre la seconda partirà a gennaio. Nella prima 
fase l’obiettivo è di coinvolgere tutti i non Lions: sono disponibili molti strumenti 
sulla piattaforma LCI.
La seconda campagna è la Colletta Alimentare: si chiede di muoversi sotto il 
coordinamento centrale; stiamo attendendo le informazioni per dare seguito; i Club 
possono già verificare la propria intenzione di aderire alla Campagna e dovrebbe 
essere comunicata entro il 18 ottobre; il 18 novembre si darà corpo alla campagna.
9. Intervento del Coordinatore distrettuale LCIF Angelo Gallinari
Siamo in piena attività nelle 5 circoscrizioni cercando di coinvolgere sopratutto i 
Presidenti di Club e i Coordinatori di Club al fine di creare una sinergia che operi 
a favore della fondazione. L’intendimento è quello di fare squadra all’interno del 
club coinvolgendo più soci possibili.
Essendo i service molto importanti c’è una maggiore attenzione ed interessamento 
verso la nostra associazione anche da parte di persone esterne alla realtà Lions. 
Si crea così la possibilità di attirare nuovi soci che si possono avvicinare e scoprire 
le nostre attività di servizio. Ricordo che qualsiasi progetto proposto deve essere 
realizzato da almeno 2 club. Questo vincolo obbliga i club a lavorare insieme 
facendo squadra per poter arrivare all’obiettivo.
Ai soci Lions presenti chiedo quindi di contribuire a promuovere la fondazione 
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all’interno dei propri club e di impegnarsi a trovare il modo di mettere a bilancio 
un versamento a suo favore. Ricordo che a inizio anno sociale ho lanciato la 
sfida che tutti i 73 club del nostro Distretto facessero una donazione alla LCIF. 
Lo scorso anno hanno aderito 62. Forse è una sfida ambiziosa, ma spero che 
grazie a voi questo risultato possa essere raggiunto.
10. Intervento del Presidente dell’Associazione distrettuale “Solidarietà 
Club Lions 108 lb3” Guido Pignatti
Illustra un breve excursus storico sull’Associazione Solidarietà Lions, che nel 
tempo si struttura sempre meglio; nel 2017 nasce il Codice del Terzo Settore e nel 
2019 abbiamo iniziato il percorso per diventare ETS. L’obiettivo è stato raggiunto, 
con l’iscrizione al RUNTS a luglio del 2023.
Questo ci consente di concretizzare le esigenze della nostra Associazione e 
dei nostri Club, in particolare nei rapporti con la Pubblica Amministrazione, per 
accedere alle risorse economiche messe in campo per le attività di solidarietà.
Dobbiamo costruirci la strada e non percorrere quella che altri hanno tracciato e 
oggi abbiamo lo strumento idoneo.
11. Presentazione del Bilancio Consuntivo 2022-2023 - Tesoriere Distrettuale 
Primo Stevani
Il Tesoriere illustra il bilancio dell’esercizio 2022-2023 evidenziando in particolare 
le poste all’attivo e al passivo e sottolineando come l’esercizio si sia chiuso con un 
avanzo di 10.174 Euro, che, con delibera del Gabinetto Distrettuale del 17 giugno 
2023, è stato destinato alla Solidarietà Clubs Lions 108 Ib3 – ETS.
12. Relazione del Presidente dei Revisori dei Conti 2022-2023 Rosanna Muselli
Il Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti dà lettura del verbale della riunione 
del 2 ottobre 2023, con il quale si attesta la correttezza contabile e si esprime 
parere favorevole all’approvazione del Rendiconto Finale al 30 giugno 2023.
13. Approvazione del Bilancio Consuntivo 2022-2023
L’Assemblea dei Delegati approva all’unanimità.
14. Determinazione della quota distrettuale 2023-2024 - Tesoriere Distret-
tuale Primo Stevani
Il Tesoriere illustra come la quota associativa si sia venuta a determinare in 
complessivi Euro 95,00 a carico di ogni Socio. L’Assemblea dei Delegati approva 
all’unanimità.
15. Presentazione del Bilancio Preventivo 2023-2024 - Tesoriere Distrettuale 
Primo Stevani
Il Tesoriere illustra il bilancio di previsione per l’esercizio 2023-2024 che vede 
entrate previste per Euro 160.930,00 e uscite sostanzialmente di pari importo, 
auspicando che le spese possano essere contenute al fine di incrementare 
il piccolo avanzo di gestione, indicato in Euro 28,54, così da poter attribuire il 
saldo attivo eventualmente risultante alle attività istituzionali nel mondo Lionistico.
16. Approvazione del Bilancio Preventivo 2023-2024
L’Assemblea dei Delegati approva a maggioranza con un astenuto.
17. Intervento Coordinatore New Voices Nadia Bragalini
Porta il suo ringraziamento alle New Voices (oltre 70) presenti nel Distretto che 
si sono sempre impegnate e hanno sempre lavorato a favore dei Service nel 
Distretto. Alla recente riunione nazionale è stato finalizzato il ruolo delle New 
Voices ad implementare la membership.
Faremo presto un corso di leadership specifico per le New Voices.
18. Interventi degli Officer Distrettuali
Gianni Fasani / Centro Studi Distrettuale - Il Centro Studi dovrebbe essere 
un laboratorio di studio delle relazioni fra soci e con la società, allo scopo, ad 
esempio di rendere meglio operativi i Temi di Studi Nazionali.
Potrebbe operare per approfondire i temi di interesse pubblico, attraverso iniziative 
di vario genere come convegni, ecc.
Abbiamo focalizzato l’attività sulla funzione consultiva, realizzando indagini cono-
scitive con un sondaggio relativo alla consistenza dei Club, alla composizione dei 
Club e alla territorialità: è emersa la frammentarietà dei Service e significativo è 
stato il ricorso alla Onlus e buona è considerata la presenza sul territorio. E sulla 
funzione propositiva, creando un libretto di presentazione approfondita dell’As-
sociazione in particolare per offrire ai nuovi Soci una conoscenza utile a renderli 
più partecipi agli impegni della grande famiglia Lions.
Maria Di Benedetto / DPO - L’entrata in vigore del Regolamento Europeo 2016/679 
in materia di protezione dei dati personali ha determinato nuove responsabilità in 
capo ai Club, ai Distretti ed al Multidistretto che a vario titolo utilizzano (trattano) 
i dati dei soci.
La gestione dei dati dei soci e la prima responsabilità del loro utilizzo è del Club 
di appartenenza e del Presidente, rappresentante legale protempore. Al fine di 
completare la registrazione all’interno del data base della Associazione dei dati dei 
soci è indispensabile sia fornito dal socio il consenso all’utilizzo di alcuni dati che 
devono essere trasferiti alla sede centrale negli Stati Uniti per poter considerare 
completa la registrazione.
Si richiama l’attenzione sull’obbligatorietà del consenso, in particolare per la gestione 
dell’appartenenza al Club e per la comunicazione alla Sede Centrale (USA).
Alessandra Doneli / Tema di Studio Nazionale - Molti Lions hanno subito 
trasmesso il fermento, l’entusiasmo e la voglia di fare per contribuire allo sviluppo 
del Tema di Studio Nazionale 2023-2024 da ogni angolo del nostro Distretto.
Lo scopo del tema di studio nazionale è promuovere e diffondere la cultura della 
protezione delle api, in riferimento alla biodiversità.
Per riuscire a sviluppare il Tema di Studio, e organizzare eventi di successo, è 
necessario ed utile conoscerci, darci l’opportunità di coordinarci sulle iniziative 
simili e unire le forze e avere nuove idee per lavorare in squadra e con un unico 
obiettivo: “La Salvaguardia delle api e la Biodiversità”.
Nel Distretto Ib3 alcune realtà hanno già accolto l’invito ad impegnarsi per il 
rispetto e la salvaguardia dell’ambiente e delle api e molto bolle in pentola per 
i prossimi mesi.
Margherita Muzzi / Scambi e campi giovanili - Presenta alcuni video che 
rappresentano il passato, il presente e il futuro per il Service Campi Giovanili e 
segnala la richiesta di ospitalità da parte degli organizzatori del Campo Italia. Un 
ringraziamento particolare alle famiglie ospitanti.
Mirella Marussich / Convegno diabete e Lions Day - Quest’anno il titolo del 
convegno è “(Pro) Muovere la Salute” in collaborazione e con il Patrocinio del 

Comune di Cremona, di Asst-Cremona, di Ats-Valpadana e del Centro Com-
merciale CremonaPO.
Il convegno sarà sabato 11 novembre 2023 e si pone come obiettivo la sensibiliz-
zazione alla patologia diabetica, la sana alimentazione e l’importanza dell’attività 
fisica come strumento di prevenzione e cura del diabete.
Per quanto riguarda il Lions Day si stanno raccogliendo i nominativi dei referenti 
di club ed eventualmente anche dei referenti del “Poster per la pace” e quanto 
prima faremo una riunione per iniziare a coordinarci e confrontarci sulle iniziative.
Federico Maisano / Lifebility Award - Lifebility Award è un service che diffonde 
l’etica Lions premiando idee e progetti innovativi, sostenibili e socialmente utili. 
Da quest’anno Lifebility è Service di rilevanza Multidistrettuale, motivo per cui, 
in ogni distretto, sono stati nominati referenti per Lifebility. In alcuni distretti, ad 
esempio l’Ib4 di Milano, è stato chiesto ad ogni club di indicare un referente per 
questo service. Un primo passo, che sarebbe molto utile e non costa niente, è 
quello di segnalare i professori universitari presenti nei club, come soci o consorti 
di soci, perché hanno un ruolo chiave nel presentare Lifebility ai loro studenti.
Anche gli Istituti Superiori possono giocare un ruolo, come è stato l’anno scorso, 
quando dei ragazzi di Voghera, grazie alla segnalazione fatta da PDG Raffaella 
Fiori, hanno presentato un progetto che è arrivato alla fase finale.
Emilio Piccinini / Conferenza del Mediterraneo - Dal 7 al 10 marzo 2024 si 
terrà a Bologna la Conferenza del Mediterraneo, è un incontro annuale a cui 
partecipano le delegazioni Lions di tutti i paesi che si affacciano sulle sponde 
del mar Mediterraneo.
Saranno giorni di intenso lavoro all’insegna della solidarietà e cooperazione fra 
i popoli, infatti Il motto sarà: “I Lions promotori del benessere dei popoli”. Il tema 
di fondo è: “Benessere e felicità dei popoli”.
Il multidistretto italiano è orgoglioso di poter ospitare questo importate evento e 
lo vuole organizzare al meglio. Si auspica la presenza di numerosi soci Lions 
italiani per affermare l’interesse e la partecipazione della nazione organizzatrice.
Annamaria Bottiroli / Biblions - Biblions, formata nel 2006, ha acquisito la qua-
lifica di Onlus e, nel tempo, ha esteso la propria attività in Ospedale: la mission è 
diventata socio-culturale, rivolta a tutti, con assistenza nei vari reparti.
Conserviamo più di 23.000 volumi: nel 2012 ne abbiamo acquisiti circa 20.000, 
nel 2022 18.000, e altrettanti sono stati donati, compresa la biblioteca italiana 
a New York.
Riccardo Tacconi / MK Onlus - Presenta il lancio del progetto 100% a scuola 
che ha visto MK Onlus al momento impegnata in collaborazione con i Lions 
Burkinabé nei villaggi di Villy, Gogò e Kindi. È un progetto ambizioso, che vuole 
accompagnare i giovani in tutte le 5 classi del primo ciclo per accompagnare poi 
i più meritevoli sino alle superiori e all’università.
Marina Ferrari / Progetto Kairos - Presenta il Progetto, avviato nel 2009, e gli 
ambiti di applicazione. Importante il lavoro fatto dai bambini di Robbio, che ci 
hanno emozionato con la loro idea su cosa sia l’inclusione al contrario.
Luana Stripparo / Progetto Martina - È un progetto diffuso su tutto il territorio 
nazionale e si occupa di informare in merito ai tumori e alla prevenzione; è molto 
diffuso sul nostro territorio. Non possiamo chiedere di non ammalarci, mai, ma 
possiamo chiedere di guarire, sempre: col progetto Martina ci siamo affiancati 
anche ad altre associazione (ad es. AIRC).
Roberto Settimi / Officer distrettuale per le relazioni internazionali - Gli eventi 
internazionali di questo periodo sono i Forum, luoghi di incontro e discussione 
che si svolgono in tutto il mondo: lo scorso settembre il Forum USA/Canada 
nel Kentucky, il Forum Oseal a Manila, il Forum Isame in Bangladesh, il Forum 
Anzi-Pacifico in Indonesia e il Forum Africa nel Ghana.
Il prossimo 26 ottobre 2023 il Forum Europeo di Klagenfurt in Carinzia/Austria, 
“Punto d’incontro delle Nazioni”, che vedrà la partecipazione del nostro PDG 
Franco Marchesani all’Euro-Africa Committee.
L’appuntamento a seguire sarà la Conferenza del Mediterraneo il 7 marzo 2024 
a Bologna, mentre la prossima Convention internazionale 2024 avrà luogo a 
Melbourne-Australia.
Ai vertici dell’associazione l’attuale International President è Patti Hill del Canada, 
nel 2024-25 sarà Fabricio Oliveira del Brasile, nel 2025-26 sarà A.P. Singh dell’In-
dia e nel 2026/27 Mark S. Lyon americano del Connecticut, mentre il Board è 
composto da 18 Direttori Internazionali al 2° anno di incarico (uno africano) e da 
17 Direttori al 1° anno di incarico, come vedete tutti stranieri.
L’ultimo International Director italiano è stata Elena Appiani per il biennio 2021-
2023, quindi ora diventata Past, ed è tuttora in corsa il candidato alla carica di 
Terzo Vice-Presidente Internazionale, il PID Domenico Messina, che potrebbe - in 
teoria - essere votato a Melbourne.
Ma questo scenario deve tener conto della prassi per il “Board” di esprimere una 
“raccomandazione non vincolante” per l’elezione del Terzo Vice Presidente Interna-
zionale, ed in “pole position” c’è l’Africa con due candidati, uno con l’endorsement 
e l’altro senza, in quanto Area costituzionale appena sorta ed in forte crescita.
Ettore Cantù / Area ambiente - L’Area Ambiente è uno dei cinque settori d’in-
tervento del Lions International raccomandato dalla Presidente Internazionale. 
Si può intervenire In due modi: c’è l’azione locale dei singoli Club: la pulizia di 
un parco, di un canale, la piantagione di un albero, come raccomandato dalla 
rivista nazionale LION. Sono interventi ad effetto locale, qualche Club si è già 
cimentato egregiamente, sono service importanti, utili alle attività di un Club che 
vuole operare nel proprio territorio.
Poi c’è un altro modo che si addice alle istituzioni, ai movimenti d’opinione: pren-
dere coscienza dei problemi legati all’ambiente, con obiettività, conoscerne le 
cause, le conseguenze, valutarne le soluzioni, presentarle alla pubblica opinione 
ed ai decisori politici.
Questo è il livello che ritengo consono al nostro movimento, il lionismo, a livello 
distrettuale. Su questa linea il Comitato Area Ambiente e Sviluppo sta operando 
per produrre una pubblicazione nella quale raccogliere l’opinione di scienziati, 
studiosi indipendenti, economisti, e categorie economiche di varie tendenze e di vari 
settori da presentare in un Convegno ai Club, all’opinione pubblica, alle istituzioni.

Non essendo stati richiesti altri interventi, la riunione si conclude alle 13.00 con i 
saluti del Governatore e il ringraziamento a tutti per la partecipazione.
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Il 14 ottobre si è tenuto il nostro 29° Congresso d’Autunno che ci ha 
visto impegnati al mattino, nella prima parte dell’incontro, con la pre-

sentazione e approvazione del bilancio preventivo e consuntivo e relativa 
relazione dei revisori, i saluti del presidente Leo del nostro Distretto e 
in un particolare ed emozionante momento quando è stato trasmesso 
un video relativo all’esperienza che i nostri giovani hanno trascorso 
in Ucraina nella quinta missione umanitaria organizzata dal Distretto.
Nella seconda parte della mattinata, hanno parlato i nostri ospiti: il 
Presidente della Fondazione Asilo Mariuccia, dott.ssa Emanuela Baio 
e don Paolo Steffano, un parroco che è presente in una parrocchia di 
Gratosoglio. I club del nostro Distretto stanno aiutando queste due realtà 
che per la città di Milano sono importanti quanto complicate e difficili, 
visto l’impegno che hanno verso il territorio. La prima con accoglienza 
di donne e bambini che hanno vissuto situazioni disagiate e alle quali la 
Fondazione dà nuove speranze anche di vita, la seconda più complessa 
vista la presenza di droga, alcolismo, situazioni familiari difficili. Di certo 
uno sprone per i soci nel fare e nel servire, si potrebbe dire “pane per i 
nostri denti” ed è effettivamente così! La volontà di collaborazione nata 
tra i nostri club, la spinta a non fermarsi quando ci si trova di fronte a 
situazioni difficili che, però, sanno dare tanta energia a proseguire e a 
credere che quello che stai facendo va nel senso giusto, tutto questo 
è incredibilmente impagabile perché accoglie il nostro essere Lions.  
Poi un pomeriggio dedicato al tema “Conosci i service del tuo distretto?”, 
organizzato dal nostro GST distrettuale, Miriam Mapelli, e rivolto a tutti 
i soci, in particolare quelli più giovani, lionisticamente parlando. È stata 
una piacevole sorpresa realizzare la notevole affluenza da parte dei soci, 
praticamente il doppio di quanto che ci si poteva aspettare, segno che il 
service è l’elemento fondante delle nostre attività e della “Mission 1.5”. 
Sono stati gli stessi coordinatori distrettuali a presentare agli intervenuti 
i service seguiti nel Distretto, da Seleggo, a Kairos e Lifebility, sempre 
presente la nostra scuola Cani Guida a Limbiate. E sono stati presentati 

anche “I Lions per la Pace”, un contenitore di service di vario genere che 
il Distretto sta portando avanti grazie al supporto sempre costante dei 
club. Una giornata intensa ma che è riuscita ad arricchire la conoscenza 
del nostro servire la comunità. We Serve, changing the world.

Patrizia Vitali

29° Congresso d’autunno

Bilanci, i service del Distretto e la pace
La sede dell’Hotel Melià è diventata il punto di riferimento per gli incontri di alcuni club e per i 
Congressi distrettuali. Una giornata intensa divisa in due: al mattino bilanci e la missione uma-
nitaria in Ucraina, il pomeriggio gli interventi degli ospiti e i service del Distretto.
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Nella foto in alto il tavolo della presidenza con, da sinistra, 
il CS Maria Francesca Chiarelli, Fabrizio Pozzi, Presidente del Distretto Leo, 
Claudio Sabattini, Presidente del Consiglio dei Governatori, 
il Governatore Claudio Chiarenza, l’IPDG Marco Accolla, 
il 1° VDG Rossella Vitali, il 2° VDG Gianangelo Tosi e il CT Antonio Pastore. 
Nella foto in basso  i “porta bandiere” Emilio Faranda, Marta Galliano 
(Presidente del LC Milano Nord 92) e Mattia Grassi. 



54

Ib 4/Distretto

Protagoniste indiscusse della raccolta fondi 
sono state le squisite mele Marlene che 

il Consorzio delle Cooperative Ortofrutticole 
dell’Alto Adige (VOG) ogni anno mette a 
disposizione, offrendo generosamente parte 
della fornitura.
Con il tempo, la giornata delle mele è diventata 
il “mese delle mele” e a ottobre, non c’è stato un 
solo fine settimana in cui a Milano o nell’hinter-
land non ci fosse un gazebo dedicato a questo 
evento. La concretezza di un service tanto 
impattante ha permesso di superare anche i 
confini del nostro Distretto, coinvolgendo nel 
tempo i Lions Club di Stradella-Broni Host e 
Ager Laudensis New Century del Distretto 108 
Ib3 e i Lions Club San Vittore Olona e Olgiate 
Olona, del Distretto 108 Ib1.
Novità di quest’anno è stato il coinvolgimento 

Nel mese di ottobre, per l’11° anno consecutivo, tanti club Lions e Leo del Distretto di Milano e 
provincia hanno dato vita a “Una mela per chi ha fame”, la storica manifestazione in sostegno 
di coloro che, ancora oggi, nella nostra società, lottano contro la fame e la povertà.

di alcune parrocchie di Milano che si sono rese 
disponibili a ospitare i nostri volontari Lions 
all’uscita delle messe. Un’occasione importante 
per far apprezzare a un pubblico ancora più 
vasto quanto i Lions siano sempre più vicini 
alle necessità concrete.
Insieme al Colonnello Mario Giuliacci, testi-
monial storico dell’evento, negli anni si sono 
aggiunti molti altri testimonial speciali, da 
Nino Formicola, il mitico Gaspare della coppia 
Gaspare e Zuzzurro, a rinomati chef della 
cucina italiana come Davide Oldani, Pietro 
Leemann, Luca Pedata, Sergio Barzetti e 
Nicola Colella.
La generosità degli sponsor, ci consente, ogni 
anno di devolvere l’intero ricavato del service 
alle tre associazioni milanesi che da sempre noi 
Lions ben conosciamo e apprezziamo: Pane 

Quotidiano, City Angels e Opera Cardinal Fer-
rari e a tutte quelle Comunità Parrocchiali Cari-
tas che sostengono le famiglie più bisognose.  
Ancora una volta la magia si è compiuta e la 
cittadinanza ha risposto con entusiasmo e 
altruismo, permettendoci di raggiungere un 
nuovo record di incassi e superare il tetto dei 
180 mila euro raccolti in questi 11 anni. 
C’è qualcosa però in questo service che va oltre 
il semplice ricavo economico e che dimostra 
come club diversi, addirittura di distretti diversi, 
sappiano lavorare insieme per un fine comune, 
distinguendosi per intraprendenza, voglia di aiu-
tare e capacità d’azione, quella stessa capacità 
d’azione che ci sta già spingendo a progettare 
la 12ª edizione. Vi aspettiamo!

Flavia Bernini
Presidente Comitato “Una mela per chi ha fame”

Una mela 
per chi 
         ha fame
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Il 7 novembre 2017 il PDG Carla Tirelli Di 
Stefano riceve l’attestato “Paladini delle 

Memorie 2017” per aver contribuito a diffon-
dere il messaggio di Melvin Jones ed essersi 
adoperata affinché, nel 2019, la Convention 
Mondiale dei Lions si svolgesse a Milano, 
riunendo 25.000 Lions provenienti da tutte 
le Nazioni.
Il 7 novembre 2023 al VDG Rossella Vitali, 
nella cornice della Sala Barozzi, presso 

Nelle foto il gruppo con Carmelo Ferraro, Direttore Generale dell’Ordine degli Avvocati e, a sua volta, Paladino delle Memorie, il Governatore dopo la consegna 
dell’attestato al VDG Rossella Vitali e il PDG Carla Tirelli Di Stefano. Il DG Claudio Chiarenza, promotore dell’assegnazione del riconoscimento al VDG, dopo aver 
appuntato la spilla rossa di Paladino delle Memorie.

La continuità nell’impegno
l’Istituto dei ciechi di Milano, viene con-
segnato il medesimo riconoscimento per 
aver fondato ed essere Presidente dell’ 
A.I.T.D. Onlus - Associazione Internazionale 
Tutela e Diritti -, per essere attiva presso la 
Fondazione Asilo Mariuccia, contribuendo 
a diffondere la cultura e la sensibilizzazione 
contro la violenza sulle donne e per essere 
un Lions che, negli anni, ha sempre fatto 
di questa appartenenza un modo di essere 

e di vivere.
Due donne che, nel Distretto 108 Ib4, hanno 
ricoperto e ricoprono ruoli significativi, uscendo 
dal piccolo territorio della Grande Milano e 
aprendo il nostro We Serve a ogni ambito del 
Sociale, nella condivisione dell’impegno lioni-
stico, volto a rendere conosciuti la nostra  storia 
e la nostra disponibilità a operare ovunque ci 
sia un bisogno.

Mariacristina Ferrario

“I Lions per la Pace” vuole mandare un messaggio di pace, far sentire la voce dei 
Lions che sostengono la Pace nel mondo. Un progetto concreto di inclusione 

con altre realtà associative con le quali condividere questi passi.
L’attenzione al mondo per il tema della Pace ha diverse declinazioni poiché il 
termine stesso ha differenti accezioni:

• I Lions per la lotta alle guerre - iniziando dalla quinta missione umanitaria in Ucraina.
• I Lions per la lotta alla violenza sulle donne.
• I Lions per la lotta agli abusi sui minori.
• I Lions per diffondere nelle scuole il Poster per la Pace.
• I Lions per aiutare i giovani che vivono situazioni famigliari difficili per un loro    
totale recupero, un sostegno per sperare in qualcosa di buono per il loro futuro.

• I Lions per la sanità con attività di screening. 

Desideri maggiori informazioni? Vorresti partecipare? Scrivi alla segreteria 
distrettuale specificando l’area o le aree di servizio che ti interessano e ti 
ricontatteremo a breve!

I Lions per la Pace 
Nasce nel Distretto Ib4 la volontà di dare spazio al nostro motto We serve: i Lions per la Pace! Un 
vero e proprio contenitore di attività di servizio, presentato al 29° Congresso d’Autunno, che vedrà 
svilupparsi al suo interno, molteplici e diversificate azioni che i Lions Club andranno ad intraprendere.
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L’apistrada dei fiori” è nata nel dicembre 
2019 e realizzata tra il 2020 e il 2021, 

periodo in cui si è creata una “autostrada 
fiorita” per le api, lunga 3 km che, ogni 
primavera, in un’esplosione di profumi, di 
nettare e di colori, collega l’Orto Comune di 
Niguarda alla Cascina nel centro del Parco 
Nord. Come stanno facendo altre metropoli 
europee, grazie alle donazioni raccolte, 
abbiamo potuto iniziare a seminare alcune 
aree ricche di fiori per attirare, nutrire e 
sostenere l’incessante lavoro delle api. 
Inoltre, nel Parco, ci sono due apiari, uno 
all’Orto Comune Niguarda e l’altro dietro la 
Cascina Centro Parco. La nostra “autostrada 
dei fiori” collega proprio questi due punti. 

A Natale 2021 con Bee Christmas, con la cam-
pagna di raccolta fondi sul territorio, si è potuta 

prolungare l’Autostrada acquistando nuove arnie 
per gli apiari condivisi e “Bugs hotel” per insetti 
impollinatori da posizionare lungo l’Apistrada.
Grazie alle donazioni ricevute si sono potute 
acquistare due nuove arnie e realizzare sei “Bugs 
hotel”. Un albergo per insetti o casa per insetti è 
una struttura artificiale creata per fornire riparo agli 
insetti. Può avere una varietà di forme e dimen-
sioni a seconda dello scopo specifico o dell’insetto 

Un hotel per insetti è un rifugio artificiale composto 
da diversi materiali, pensato per accogliere durante 
l’inverno questi piccoli ospiti benefici per il giardino. 
Canne, pezzi di corteccia, paglia, mattoni forati, 
tronchi di legno: ecco gli elementi che arredano le 
stanze di questo hotel molto particolare.
L’Apistrada dei fiori è supportata anche dal pro-
getto LIFE Urban Greening Plans, cui Parco Nord 
Milano aderisce, volto a sostenere progetti di incre-
mento della biodiversità nei parchi peri-urbani. Il 
progetto LIFE UrbanGreeningPlans, finanziato 
dal Programma LIFE della Unione Europea, 
vuole consentire ai “decision maker” locali e ai 
gestori degli spazi verdi delle 5 città partecipanti 
al progetto (Barcellona, Lisbona, Atene, Bruxelles 
e Milano), di progettare e mostrare meccanismi 
innovativi per aumentare la presenza complessiva 
di biodiversità nei propri territori.
Parco Nord Milano è membro dell’Europark fede-
ration la rete per il patrimonio naturale e culturale 
europeo. Composta da migliaia di Aree Protette in 
37 Paesi, la Federazione lavora per migliorare la 
gestione delle Aree Protette in Europa attraverso 
la cooperazione internazionale, lo scambio di 
idee ed esperienze. Parco Nord Milano è attivo 
in progetti di riqualificazione ambientale grazie 
alla partecipazione a specifici bandi europei. 

Paola Girardi

Le api hanno bisogno di noi 

specifico a cui è destinata. Gli insetti, componente 
fondamentale degli ecosistemi, sono in pericolo. 
Costruire un bug hotel significa offrire un rifugio 
a questi animali essenziali nella lotta biologica e 
contribuire a proteggere la biodiversità.

Alla Pinacoteca di Brera sono stati conse-
gnati i quattro tablet necessari per attrezzare 
le postazioni disabili con l’equipaggiamento 
utile all’ingrandimento delle immagini per 
ipovedenti e per la lettura dei testi in LIS a 
favore dei non udenti.

Il service “Descrivedendo” procede 
seguendo l’ordine di priorità individuato con i 

Servizi PIN/Didattica nel quadro del programma 
di accesso ai portatori di diverse disabilità, con 
l’obiettivo di realizzare a Brera il Museo per 
Tutti: un impegno sul quale diversi Club del 
Distretto Ib4 si sono impegnati ormai da sei anni.
Alla consegna, avvenuta il 19 ottobre, in rappre-
sentanza di tutti i Lions Club coinvolti nel service 
(Milano Borromeo, Milano Bramante 
Cinque Giornate, Milano Parco Nord, 
Milano alla Scala, Milano Host e Milano 
Duomo) hanno partecipato Marina Belrosso, 
Giovanni Ferrero e Francisco Morejon, qui 
fotografati insieme a Rosy Gradante e Ilaria 
Beretta della Pinacoteca di Brera che hanno 
ringraziato per la donazione dei tablet.

Descrivedendo 
Brera... 
consegnati 
4 tablet 
per ipovedenti 
e non udenti
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Come Lions di Cinisello riconosciamo gratitudine a noi stessi e a 
tutti coloro che hanno permesso la realizzazione nella nostra città 
di un importante service voluto da tempo e che ha visto la luce il 
giorno dell'inaugurazione, il 1° ottobre 2023, nella fastosa Sala degli 
Specchi di Villa Ghirlanda Silva, ubicata nel parco che lambisce il 
centro città. Dopo la scoperta del primo pannello di fronte a questa 
storica residenza si è passati alla visita dei successivi.

Alla cerimonia ufficiale erano presenti il sindaco Giacomo Ghilardi, le 
autorità, un nutrito e immancabile gruppo di soci Lions e numerosi 

cittadini, in una giornata che ha sicuramente contribuito ad aggiungere 
lustro al nostro popoloso comune. Si tratta di un progetto fortemente 
inclusivo, da qui il nome di giardino “sensoriale” appunto, vista la nostra 
particolare attenzione lionistica alle persone non vedenti.
Tale progetto è stato pensato e studiato per la collettività e per tutti: 
è uno strumento per narrare e valorizzare la storia del complesso 
residenziale non solo della villa da un punto di vista architettonico e 
artistico, ma anche del suo parco, in cui coesistono piante secolari e 
alcune di specie più rara.
Sono state installate delle mappe audio - visuo - tattili in quattro postazioni 

principali e di facile accesso per tutti, concepite nella prospettiva del 
design for All, ideate per la facile comprensione alle persone ipovedenti. 
Ogni mappa prevede delle figure in rilievo, scritte in Braille e con l’utilizzo 
del sensore NFC del proprio smartphone costoro possono godere della 
storia e delle bellezze culturali e paesaggistiche attorno, lo stesso avviene 
inquadrando il QR-code in cui queste “bellezze” vengono disvelate.
Questo importante progetto è stato possibile grazie al sostegno del 
Comune di Cinisello Balsamo, al ReGiS (la Rete dei Giardini Storici) e 
il fondamentale contributo degli sponsor, imprenditori locali e non, che 
hanno sostenuto l’onere del progetto sin dai suoi esordi.
Un ringraziamento in particolare va al Past-President Ambrogio Pessina, il 
quale con alcuni soci del Club ha portato avanti il dialogo di interrelazione 
con il Comune di Cinisello e il comparto tecnico di addetti ai lavori che 
ne ha studiato la piena realizzazione punto per punto.
A lui ma anche al neo-nominato presidente Paolo Zubelli, che si è 
impegnato a portare a termine entro la tempistica le installazioni pre-
viste, così come a tutti i soci del nostro Club, coesi nel promuovere 
ogni nuova iniziativa al servizio della comunità. Tenendo sempre a 
mente il punto di partenza per ogni Lions che è “Noi siamo al servizio”. 
We serve. (Elisa Veronese)

Il giardino sensoriale di Villa Ghirlanda

I Lions a sostegno della lotta alla violenza 
sulle donne... Per 10 anni ho trattato pro-
cessi di violenza sessuale. In pensione col 
titolo di Presidente aggiunto di Cassazione, 
coniugando l’esperienza professionale alla 
passione per il teatro (recito in due Com-
pagnie amatoriali) da anni curo la regia di 
spettacoli diretti a sensibilizzare su violenza 
e discriminazione di genere.

Il format degli spettacoli (uno dei quali ha 
inaugurato la sede dell’Ordine degli psico-

logi in piazza Castello) prevede contenuti che 
variano ogni anno e unisce l’informazione a  
filmati, poesie, canzoni e monologhi, partendo 
da eventi che hanno colpito l’opinione pubblica 
negli anni ’70. Anche Anna Maria Cipolla ha 
sempre posto la donna al centro dell’attività 
professionale di avvocato e da anni il suo 
impegno ha riscontro in un ruolo primario a 
livello distrettuale.
Come Presidente del LC Milano Galleria ho 

Un filo rosso di sangue
proposto di dedicare alla violenza di genere 
anziché una sola giornata, come negli anni 
scorsi, un’intera settimana, quella dal 20 al 25 
novembre, per sottolineare simbolicamente 
che l’impegno non deve riguardare il solo 25 
novembre ma 365 giorni dell’anno. Determi-
nante il contributo di Anna Maria, con importante 
sostegno del Club e Patrocinio del Governatore.
Rosso è il colore della passione che, purtroppo, 
accade si trasformi in violenza. Secondo una 
leggenda cinese un filo rosso, che è impos-

sibile recidere, lega uomini e donne destinati 
a sposarsi. Racconta Goethe che il cordame 
della flotta inglese aveva nell’ordito un sottile 
filo rosso che non può essere tolto senza che 
tutto si sfasci. È per questo che il simbolo della 
nostra settimana tematica è un bellissimo 
quadro di Antonella Masetti Lucarella: due 
mani, una maschile e una femminile, legate 
da un sottile “fil rouge”. Quel filo ha il colore 
del sangue e unisce uomini e donne perché, 
quando si parla di combattere la violenza 
contro le donne, si può avere una vera svolta 
solo con un profondo cambiamento culturale 
che coinvolga anche l’uomo. Il nostro progetto 
parla sia col comune linguaggio che con quello 
del cinema e del teatro sociale e ha l’obiettivo 
di promuovere una riflessione collettiva che 
aiuti a maturare un cambiamento nella cultura 
e nei comportamenti della società. Il progetto si 
inserisce nella cornice “Lions per la Pace” che 
declina il tema della Pace nella sua più ampia 
accezione. (Massimo Ruggiero)
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Il progetto promosso dal Centro di Ricerche in Ottica e Optometria 
dell’Università di Milano-Bicocca, in collaborazione con enti, asso-
ciazioni e aziende, e rivolto alle persone in difficoltà economica, 
esce dai confini del Municipio 9 per rivolgersi ai residenti di tutti 
i quartieri cittadini.
 

Riprende l’attività dei Lions attraverso l’impegno del Club Milano Bra-
mante Cinque Giornate con l’Università Bicocca e più precisamente 

con Centro di Ricerca in Ottica e Optometria (COMiB) del dipartimento 
di Scienza dei materiali. 
Il Club è intervenuto donando al Centro Universitario una montatura 
di prova per esami optometrici + relativa couvette destinata ai controlli 
da effettuarsi sui bambini e, in aggiunta, coinvolgendo le famiglie biso-
gnose segnalate dall’Associazione San Vincenzo con la quale noi come 
Lions abbiamo un accordo a livello nazionale. È stata, sicuramente, 
un’occasione per agire in aiuto di adulti e bambini che diversamente 
non avrebbero potuto permettersi né una vista né un paio di occhiali.
Un progetto che abbraccia tutta la città poiché garantisce un servizio 
gratuito di analisi visive e visite optometriche dal Centro e si rivolgerà 
d’ora in poi ai cittadini in particolare stato di fragilità economica residenti 
in tutta Milano. L’iniziativa, che è stata rilanciata nel mese dedicato alla 
prevenzione della vista, consentirà di sottoporsi senza alcuna formalità 
a controlli optometrici della vista e di ottenere gli occhiali di cui hanno 
bisogno, senza alcun costo.
I beneficiari insieme a quelli indicati dalla San Vincenzo, sede di Milano, 
sono anche quelli individuati tra gli adulti e bambini “QuBì. La ricetta 
contro la povertà infantile”, un programma promosso da Fondazione 
Cariplo per sostenere le famiglie con minori in situazioni di povertà. 
Altre sono le realtà coinvolte nella realizzazione dell’iniziativa oltre a noi 
Lions, quali l’Istituto tecnico - professionale “G. Galilei - R. Luxemburg” 
di Milano - indirizzo di Ottica, Centro Style, Hoya Lens Italia, Mylan - 
Gruppo Viatris e Vanni Occhiali, una vera e propria filiera dell’ottica che 
coinvolge aziende del settore. 
Il percorso prevede un inizio con una visita optometrica, della durata 
di 45 minuti per soggetto, condotta da laureati in Ottica e Optometria 
all’interno del Centro COMiB secondo i più avanzati standard previsti dal 

Controllo della vista e occhiali gratis per tutta la città

World Council of Optometry. Quando viene riscontrata l’esigenza di una 
correzione della vista o di rivedere quella già adottata, si passa alla fase 
successiva della realizzazione degli occhiali necessari. L’assemblaggio 
di montature e lenti messe a disposizione da aziende e istituzioni partner 
del progetto è effettuato con la collaborazione dagli studenti del “Galiliei” 
e del Corso di Laurea in Ottica e Optometria.
Il servizio “Uniforyoureyes” era partito e realizzato per la prima volta 
nel biennio 2019-20 e replicato nel biennio 2021-2022. In quest’ultimo 
periodo di tempo, a usufruire del progetto sono state 428 persone. Ai 
soggetti coinvolti sono state consigliate visite mediche oftalmologiche, 
soprattutto a coloro che non avevano effettuato una visita oculistica 
recente e a soggetti con problematiche specifiche.
L’iniziativa si propone di offrire per il futuro un servizio optometrico per-
manente e continuativo ai cittadini in stato di fragilità economica. E noi 
soci del LC Milano Bramante Cinque Giornate ci siamo presi l’impegno 
di proseguire nella collaborazione. (Patrizia Vitali)

Le note dell’inclusione... “La lirica in periferia”
L’Associazione culturale non profit Art 
& Music Insieme ha come obiettivo la 
diffusione della musica classica e lirica. 
Responsabile organizzativo è Antonio 
Mazzei, che è anche socio del LC Milano 
Galleria.

E il logo del LC Milano Galleria è sulla 
locandina dell’evento “La lirica in 

periferia” che, il 12 novembre (presente 
la Consigliera Padalino per il Municipio 
5, che ha promosso l’evento), ha visto il 
soprano Katerina Adamova, il tenore Vitaliy 
Kovalchuk e il baritono Valerio Sgargi, con 
il maestro Loris Peverada al pianoforte, 
coinvolgere il pubblico che ha partecipato 
con emozione a un repertorio fatto di arie 
e duetti d’opera famosi, romanze e canzoni 
con l’intensa musicalità dei classici della 
tradizione napoletana.
L’evento ha consentito ad Anna Maria 
Cipolla, Coordinatrice del Service distret-
tuale contro la violenza alle donne, di 
spiegare chi siano i Lions e al presidente 
del Club, Massimo Ruggiero, di ricordare 
a un auditorium strapieno (oltre 400 spet-
tatori) che portare la musica in periferia 

realizza pienamente i valori e gli scopi 
del lionismo. Perché la musica non solo 
offre un insegnamento importante (abitua 
all’ascolto) ma è per sua natura inclusiva, 
perché parla, in centro come in periferia, 
lo stesso linguaggio. Un linguaggio che è 
comprensibile a tutti i popoli, di qualsiasi 
lingua essi siano, con un implicito messag-
gio di eguaglianza e pace fondamentale 
in questi tempi difficili. La bellezza della 
musica aiuta a superare le differenze cultu-
rali e non ammette pregiudizi e intolleranze. 
L’arte e in senso più ampio la cultura sono 
i veri strumenti per combattere ogni tipo di 
violenza. E la vicinanza del 25 novembre, 
“Giornata Internazionale contro la violenza 
alle donne”, ha reso ancora più importante 
questa considerazione. D’altra parte, il LC 
Milano Galleria ha impresso sulla panchina 
rossa, inaugurata il 25 novembre del 2018 
in piazza Chiaradia, proprio la frase “L’a-
more e la cultura vincono sulla violenza”. 
E infatti, se le leggi sono da sole incapaci 
di fermare la mano degli uomini violenti, 
si può avere una vera svolta solo con un 
cambiamento culturale che coinvolga tutti, 
uomini e donne. (Massimo Ruggiero)

Ib4/Service

L’arte di Alda Maria Bossi 
per l’oncologia pediatrica
Il LC Sesto San Giovanni Centro ha organizzato, il 17-19 novem-
bre, una mostra dal titolo: “La Città e la Quotidianità nell’arte di Alda 
Maria Bossi”, nella sala Loris fantini della Casa delle Associazioni, in 
piazza Oldrini, a Sesto San Giovanni. Con questa iniziativa il club ha 
inteso dare un concreto apporto al Governatore Claudio Chiarenza 
ed al Coordinatore Distrettuale Jacopo Giuliani, nell’appoggiare la 
causa globale dell’Oncologia Pediatrica attraverso la District Charity 
Program. Quanto raccolto dalla vendita dei quadri e dal contributo 
spontaneo dei molti visitatori convenuti alla mostra, servirà a dare 
un concreto aiuto a sostenere i programmi della LCIF nel tentativo 
di alleviare, per quanto possibile, le difficoltà dei bambini colpiti da 
malattie oncologiche.
Perché l’Oncologia Pediatrica? Perché ogni due minuti viene diagno-
sticata, nel mondo, una forma tumorale a dei bambini, con il carico 
d’ansia e di sofferenza che ciò comporta per loro stessi e per le loro 
famiglie. We Serve.

Uniti per la ricerca
Ideata e voluta da Francesco Ventimiglia, socio del LC Milano Host, si è 
conclusa recentemente, la 7ª edizione di “Un game per la ricerca”, un evento 
benefico finalizzato alla raccolta fondi in favore dell’Associazione “Il sogno di 
Ale Onlus” che aiuta il reparto di Oncologia Pediatrica dell’Istituto Nazionale 
dei Tumori di Milano.
Le neoplasie infantili colpiscono ogni anno migliaia di ragazzi sconvolgendo le 
vite di numerose famiglie e a cui l’unica risposta possibile è la ricerca scientifica. 
Una due giorni di solidarietà svoltasi presso lo Sporting Club di Milano 2 (Segrate), 
organizzata dall’Associazione Centro Studi Borgogna, di cui Ventimiglia è 
anche presidente, è stata realizzata grazie alla generosità dei partecipanti e 
alla presenza delle maggiori personalità del mondo politico lombardo, tra cui 
l’europarlamentare Patrizia Toia, eminenti oncologi ed esponenti del mondo 
lionistico. Alessandro era un giovane ricco di tanti sogni, come la maggior 
parte dei suoi coetanei, ma che purtroppo è stato costretto precocemente ad 
affrontare una malattia inesorabile che lo ha strappato alla sua famiglia a soli 
diciotto anni. In mezzo a tanta tristezza è però rimasto indelebile il suo sogno, 
quello di sostenere la ricerca scientifica, soprattutto a favore del sarcoma di 
Ewing, responsabile della sua prematura scomparsa.
Si tratta di una forma di neoplasia maligna che può riguardare il tessuto osseo 
ed in rari casi gli organi interni. Un evento così non si sarebbe mai potuto 
realizzare senza l’aiuto di tante istituzioni e di partener del Game attraverso 
l’organizzazione di eventi culturali, tornei sportivi e serate informative in modo 
da far conoscere ovunque il grande valore della vita e l’importanza della 
ricerca. Il “Game per la ricerca” è oramai diventato un’appuntamento fisso 
riconosciuto e apprezzato nella realtà milanese, con la speranza che ancora 
per molti anni possa concretamente servire ad alimentare in tutti la cultura 
della solidarietà. (Alberto Lazzaroni)

“Serata Vetrina” 
nella Zona 1A
Mercoledì 18 ottobre i presidenti dei club facenti parte della zona1A hanno 
intrapreso il cammino che rappresenterà, nei prossimi mesi, il format da 
seguire nella loro attività di coordinatori dei soci. L’evento, denominato 
“serata vetrina”, aveva lo scopo di presentare ad amici e conoscenti la 
realtà della nostra Associazione. La location stessa prescelta, PizzAut, 
era ed è un service importante per tutti noi. I relatori della serata hanno 
illustrato, in modo completo e coinvolgente, tre delle nostre attività sul 
territorio. I racconti di Don Paolo, di Mauro Imbrenda e di Gianni Fossati, 
attraverso i service “Gratosoglio”, “occhiali usati” sino alla “scuola cani 
guida” ci hanno commosso e coinvolto. Tutti hanno dimostrato grande 
interesse per tutto ciò che riusciamo a fare nei confronti dei meno fortunati 
promettendo già la loro presenza nel prossimo futuro.
La novità dell’evento è stata rappresentata dall’azione comune: non 
più impegni intrapresi dal singolo club, ma iniziative di squadra: i club 
della Zona hanno iniziato a muoversi uniti, tenendosi per mano perché, 
come dice il nostro inno: “together we are stronger”. (Raffaella Guidotti)
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L’arte di Alda Maria Bossi 
per l’oncologia pediatrica
Il LC Sesto San Giovanni Centro ha organizzato, il 17-19 novem-
bre, una mostra dal titolo: “La Città e la Quotidianità nell’arte di Alda 
Maria Bossi”, nella sala Loris fantini della Casa delle Associazioni, in 
piazza Oldrini, a Sesto San Giovanni. Con questa iniziativa il club ha 
inteso dare un concreto apporto al Governatore Claudio Chiarenza 
ed al Coordinatore Distrettuale Jacopo Giuliani, nell’appoggiare la 
causa globale dell’Oncologia Pediatrica attraverso la District Charity 
Program. Quanto raccolto dalla vendita dei quadri e dal contributo 
spontaneo dei molti visitatori convenuti alla mostra, servirà a dare 
un concreto aiuto a sostenere i programmi della LCIF nel tentativo 
di alleviare, per quanto possibile, le difficoltà dei bambini colpiti da 
malattie oncologiche.
Perché l’Oncologia Pediatrica? Perché ogni due minuti viene diagno-
sticata, nel mondo, una forma tumorale a dei bambini, con il carico 
d’ansia e di sofferenza che ciò comporta per loro stessi e per le loro 
famiglie. We Serve.

Uniti per la ricerca
Ideata e voluta da Francesco Ventimiglia, socio del LC Milano Host, si è 
conclusa recentemente, la 7ª edizione di “Un game per la ricerca”, un evento 
benefico finalizzato alla raccolta fondi in favore dell’Associazione “Il sogno di 
Ale Onlus” che aiuta il reparto di Oncologia Pediatrica dell’Istituto Nazionale 
dei Tumori di Milano.
Le neoplasie infantili colpiscono ogni anno migliaia di ragazzi sconvolgendo le 
vite di numerose famiglie e a cui l’unica risposta possibile è la ricerca scientifica. 
Una due giorni di solidarietà svoltasi presso lo Sporting Club di Milano 2 (Segrate), 
organizzata dall’Associazione Centro Studi Borgogna, di cui Ventimiglia è 
anche presidente, è stata realizzata grazie alla generosità dei partecipanti e 
alla presenza delle maggiori personalità del mondo politico lombardo, tra cui 
l’europarlamentare Patrizia Toia, eminenti oncologi ed esponenti del mondo 
lionistico. Alessandro era un giovane ricco di tanti sogni, come la maggior 
parte dei suoi coetanei, ma che purtroppo è stato costretto precocemente ad 
affrontare una malattia inesorabile che lo ha strappato alla sua famiglia a soli 
diciotto anni. In mezzo a tanta tristezza è però rimasto indelebile il suo sogno, 
quello di sostenere la ricerca scientifica, soprattutto a favore del sarcoma di 
Ewing, responsabile della sua prematura scomparsa.
Si tratta di una forma di neoplasia maligna che può riguardare il tessuto osseo 
ed in rari casi gli organi interni. Un evento così non si sarebbe mai potuto 
realizzare senza l’aiuto di tante istituzioni e di partener del Game attraverso 
l’organizzazione di eventi culturali, tornei sportivi e serate informative in modo 
da far conoscere ovunque il grande valore della vita e l’importanza della 
ricerca. Il “Game per la ricerca” è oramai diventato un’appuntamento fisso 
riconosciuto e apprezzato nella realtà milanese, con la speranza che ancora 
per molti anni possa concretamente servire ad alimentare in tutti la cultura 
della solidarietà. (Alberto Lazzaroni)

“Serata Vetrina” 
nella Zona 1A
Mercoledì 18 ottobre i presidenti dei club facenti parte della zona1A hanno 
intrapreso il cammino che rappresenterà, nei prossimi mesi, il format da 
seguire nella loro attività di coordinatori dei soci. L’evento, denominato 
“serata vetrina”, aveva lo scopo di presentare ad amici e conoscenti la 
realtà della nostra Associazione. La location stessa prescelta, PizzAut, 
era ed è un service importante per tutti noi. I relatori della serata hanno 
illustrato, in modo completo e coinvolgente, tre delle nostre attività sul 
territorio. I racconti di Don Paolo, di Mauro Imbrenda e di Gianni Fossati, 
attraverso i service “Gratosoglio”, “occhiali usati” sino alla “scuola cani 
guida” ci hanno commosso e coinvolto. Tutti hanno dimostrato grande 
interesse per tutto ciò che riusciamo a fare nei confronti dei meno fortunati 
promettendo già la loro presenza nel prossimo futuro.
La novità dell’evento è stata rappresentata dall’azione comune: non 
più impegni intrapresi dal singolo club, ma iniziative di squadra: i club 
della Zona hanno iniziato a muoversi uniti, tenendosi per mano perché, 
come dice il nostro inno: “together we are stronger”. (Raffaella Guidotti)
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Il tempo della salute
Si è svolta una quattro giorni dedicata alla salute in tutte le sue sfaccet-
tature, denominata “Il Tempo della Salute”, organizzata da Cairo RCS 
e svoltasi a Milano presso Il Museo della Scienza e della Tecnica dal 
9 al 12 novembre.
Una 5ª edizione che ha avuto grande successo di pubblico e che ha 
visto i Lions del nostro Distretto impegnati nelle attività di screening 
visivi del glaucoma e ambliopia (Sight for Kids), nelle giornate dell’11 e 
12 novembre e nei due giorni precedenti a questi, la nostra presenza 
ha contribuito a far conoscere meglio i Lions e a prendere gli appunta-
menti per fare gli screening nelle giornate previste. Tante sono state le 
iniziative e gli incontri dedicati al tema della cura, salute e benessere e 
gli screening hanno avuto una parte importante.
“Comprendere”, cioè prendere insieme, è stata la parola chiave, scelta 
per queste giornate. Una parola che in sé racchiude un significato anche 
più ampio, che è premessa alle relazioni più importanti, come quelle 
fra genitori e figli, tra chi cura e chi viene curato e che ben si avvicina 
a quella che è la nostra realtà di volontari della nostra associazione. 
Ci siamo sentiti a casa, pronti e preparati per dare il nostro contributo 
che è stato molto apprezzato vista l’affluenza nelle due giornate di vero 
lavoro. E adesso si lavora alla prossima edizione 2024 e nel frattempo 
si consolidano i rapporti che si sono creati. (Patrizia Vitali)

Sono arrivati... i Minions
Una partnership che è iniziata con il Centro Diurno Integrato dell’Isti-
tuto Palazzolo - Fondazione Don Gnocchi proprio quest’anno 2023 
grazie alle ottime relazioni di un nostro socio e con la quale il LC 
Milano Bramante Cinque Giornate ha già cominciato a collaborare 
per realizzare insieme un progetto importante che porterà beneficio 
agli ospiti della struttura.  
E una richiesta tanto inaspettata quanto inattesa che arriva dalle 
responsabili del Centro che al nostro Club è piaciuta da subito: dipingere 
grigi panettoni di cemento, che solitamente per strada delimitano delle 
zone o vengono posti agli ingressi di edifici per trasformarli in divertenti 
personaggi Minions.
Da una parte la volontà di realizzare questo desiderio degli ospiti della 
struttura, ma dall’altra… chi sarebbe stato in grado di farlo? Perché non è 
stato proprio facile… Ci è venuta in soccorso l’amica di una nostra socia 
che dipinge con grande passione e così una Lions e una non-Lions si 
sono unite perché, come volevasi dimostrare, la sfida è stata accettata 
e brillantemente realizzata. Gioia e stupore fra gli ospiti del Centro nel 
vedere l’ingresso alla struttura dove trascorrono le giornate impegnate 
in lavori vari, nel trovare il loro desiderio concretizzato. 
Grazie Annalisa e grazie Rita! L’unione fa sempre la forza e donare 
insieme fa di più. (Patrizia Vitali)

Gratosoglio... un aiuto a don Paolo
Ormai tutti i club del Distretto sono venuti a conoscenza 
del nuovo service introdotto in questa annata lionistica: 
Gratosoglio. Il parroco Don Paolo ci propone diverse attività 
di supporto alla comunità di cui è pastore e mensilmente ci 
aggiorna sulle necessità che via via si presentano. Natu-
ralmente la base per iniziare a operare resta la raccolta 
di fondi che ancora non sono sufficienti per attrezzare il 
piccolo parco giochi e lo spazio interno. In questo senso 
chiede sempre il nostro aiuto. Contemporaneamente è 
però possibile collaborare, il mercoledì pomeriggio dalle 
15.30 alle 17.30, con altri volontari all’assistenza post-
scolastica. In alternativa, anche il sabato o la domenica, 
viene richiesto un appoggio per lo svolgimento dei compiti 
con ragazzini con difficoltà di apprendimento.
Queste sono le attuali e più urgenti richieste che ci sono 
state rivolte, ciò non toglie che screening della vista e 
del diabete, attività sportive e insegnamento della lingua 
italiana siano ugualmente necessari. (Raffaella Guidotti / 
Presidente 1ª Circoscrizione, Zona A)

Distretto Leo Ib4 VitalionsVitalionsVitalionsVitalions
Uno per tutti 
e tutti 
per uno… 
quando 
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Spazio ai Club e ai Service

Nel cuore del Distretto 108 Ib4 dei Leo, 
la solidarietà si trasforma in azioni tan-

gibili, ispirando cambiamenti significativi per 
coloro che ne hanno più bisogno. I numerosi 
membri dei vari Club, con spirito di servizio e 
dedizione, sono i veri protagonisti di questa 
storia di altruismo e impegno sociale.
Il territorio di Milano e provincia diventa il 
palcoscenico di iniziative mirate a portare 
valore alle persone. L’unione è la chiave del 
successo, e ogni service, sia esso piccolo o 
grande, svolge un ruolo fondamentale nel 
fare la differenza. La forza collettiva emerge 
quando ogni Club decide di lavorare insieme, 
con determinazione e passione, portando 
avanti iniziative congiunte o mettendo a fattor 
comune le proprie esperienze.
Il lavoro quotidiano dei Leo Club del Distretto 
è un canto corale di condivisione e partecipa-
zione. Tra i progetti più significativi, spiccano 
la prima Distrettuale del 7 ottobre a Cinisello 
Balsamo e l’appuntamento degli Ib Uniti del 
14 ottobre a Lainate, che hanno delineato le 
linee guida e i passi futuri a livello di attività.
Tra i service che hanno caratterizzato il mese 
di ottobre e novembre, rappresentativi delle 
sinergie tra i vari club, sono sicuramente 
da menzionare l’impegno comune dei 
membri del distretto nel reperimento di 27 
lettini destinati a una struttura ospedaliera 
del Madagascar e il progetto di raccolta 
indumenti nato dalla volontà del Leo Club 
Bramante che ha avviato una raccolta di 
vestiti, a cui hanno partecipato Leo, Lions 
ed esterni, raccogliendo circa 110 pacchi e 
buste. Il tutto è stato donato alla Fondazione 
Progetto Arca, una onlus che agisce su tutto 
il territorio nazionale a supporto delle famiglie 
più fragili e dei senzatetto.
Da questa iniziativa il service si è allargato 
ad altri club, come il Cinisello Balsamo e 
l’Abbiategrasso, nuovo club in fase di costi-
tuzione, che insieme al Bramante hanno 
deciso di raccogliere divise calcistiche per 
tutto il settore giovanile di età compresa 
tra i 7 e 15 anni da donare alla comunità di 
Gratosoglio, area milanese dove, attraverso 
la figura del parroco, si sta cercando di 

riqualificare il tessuto sociale, integrando le 
comunità straniere. Il progetto di Gratosoglio 
vede coinvolti i Lions e i Leo del Distretto in 
un’opera capillare di aiuto sociale.
Tra le iniziative di club volte a raccogliere fondi 
da devolvere a enti terzi, impegnati anch’essi 
in azioni di carattere sociale, la castagnata 
organizzata dal Leo Club di Paderno, a cui 
hanno partecipato anche i Lions, è stata un 
momento di condivisione di spunti, idee con 
l’obiettivo di individuare service e iniziative 
efficaci per rendere concreto lo spirito di 
servizio che accomuna tutti i club.
In questo contesto di impegno incessante, 
emergono iniziative che vanno oltre i confini 
locali, dimostrando che il servizio è una lingua 
universale. Il Distretto 108 Ib4 dei Leo si pre-
senta come una comunità coesa e solidale, 

pronta a affrontare le sfide future con pas-
sione e dedizione. Il rinnovo della missione 
in Ucraina, a supporto dei territori colpiti dal 
conflitto bellico come la città di Odessa, 
prevista dal 27 dicembre al 5 gennaio, è un 
esempio di come dall’esperienza passata e 
dal mettersi in gioco costantemente, possano 
nascere appuntamenti ricorrenti e momenti 
replicabili, facendo tesoro di quanto portato 
avanti in passato. Migliorarsi sempre più, per 
raggiungere chi anche solo con un sorriso 
o con la presenza silente di Leo e Lions 
può ritrovare un attimo di serenità. Perché 
è proprio nella forza del servire e mettersi a 
disposizione degli altri in maniera concreta 
che il motto We Serve trova il suo valore 
più grande e la sua più alta e importante 
manifestazione.
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per sensibilizzare sulla malattia
“Respiro di Speranza”, è questo il titolo della convention sulla fibrosi cistica tenutasi sabato 
25 novembre presso il Politecnico di Milano, organizzata dal Coordinamento TeSN (Tema di 
Sensibilizzazione Nazionale) del Distretto Leo 108 Ib4, in collaborazione con il Dipartimento di 
Elettronica, Informazione e Bioingegneria e con il supporto dei Lions, con l’obiettivo di sensi-
bilizzare su una malattia ritenuta, ancor oggi, invisibile.

L’evento è nato da un’idea di Lana Balen-
tovic, giovane socia Leo e studentessa 

del Politecnico, insieme al suo professore 
Andrea Aliverti, i cui principali interessi di 
ricerca includono la bioingegneristica del 
sistema respiratorio.
Una giornata di divulgazione quella tenu-
tasi presso l’Aula 3.0.3 dell’Edificio 3 del 
PoliMi, che ha portato, ancora una volta, 
l’attenzione sul tema di sensibilizzazione 
nazionale del Multidistretto Leo 108 Italy.
Molteplici gli studenti che hanno partecipato 
all’iniziativa. Attraverso testimonianze di 
pazienti e professori illustri è stata data 
una visione a 360 gradi della malattia, 
toccando vari aspetti che la caratterizzano: 
implicazioni, cure, innovazioni e sfide in 
ambito bioingegneristico; la connessione 
tra la malattia stessa e la fisioterapia.
Tra i relatori, oltre al professore Andrea 
Aliverti del DEIB del Politecnico di Milano, 

anche il professore Francesco Blasi del 
Dipartimento di Fisiopatologia Medico-Chi-
rurgica e dei Trapianti dell’Università degli 
Studi di Milano, il quale ha approfondito in 
cosa consiste la malattia e le terapie far-
macologiche per affrontarla, sottolineando 
quanto la ricerca sia fondamentale.
A dare uno spaccato più che mai pragmatico 
e veritiero, di chi la fibrosi cistica la vive tutti 
i giorni, l’intervento di Pierpaolo Baingiu, 
in collegamento streaming dalla Sarde-
gna, quale paziente affetto dalla malattia, 
accompagnato dalle parole di Emilia Pri-
vitera, fisioterapista facente parte dell’As-
sociazione Riabilitatori dell’Insufficienza 
Respiratoria. Le due testimonianze sono 
state l’occasione per sensibilizzare su cosa 
significhi convivere con la malattia e quanto 
la fisioterapia sia un supporto fondamentale 
in questa convivenza. Pierpaolo ha, infatti, 
condiviso il suo vissuto con la fibrosi cistica, 

a seguito delle ultime innovazioni in campo 
farmacologico, aiutandoci a comprendere 
come, nella vita quotidiana, queste abbiano 
cambiato il modo di affrontare il decorso 
della malattia, grazie al ruolo sempre più 
importante della fisioterapia e dei farmaci 
innovativi.
Le conclusioni del convegno sono state 
affidate a Lauretta Valmerana, vice presi-
dente della Lega Italiana Fibrosi Cistica per 
la regione Lombardia, che ha raccontato il 
ruolo della LIFC che da oltre 40 anni lavora 
per migliorare la qualità della vita delle 
persone affette da fibrosi cistica. I Lions, 
insieme ai Leo, si schierano a favore della 
prevenzione e del sostegno alle persone 
più fragili, attraverso iniziative di sensibi-
lizzazione. Questo evento si inserisce in 
un percorso iniziato tempo fa, che vede 
l’associazione tutta impegnata nel sostegno 
delle comunità locali.

Fibrosi cistica… al Politecnico
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Il giorno 14 ottobre 2023 si è svolto presso l’Hotel Melià di Milano, il 
XXIX Congresso d’Autunno del Distretto Lions 108 Ib4, presieduto dal 
Governatore Claudio Chiarenza e regolarmente convocato a norma 
dello statuto Distrettuale ed in ottemperanza alle regole lionistiche. 
La verifica poteri si è aperta alle ore 8.00 e si è chiusa alle ore 9.00.

Ordine del giorno
Apertura dei lavori, Cerimonia di apertura. Saluto del Governatore del 
Distretto 108 Ib4 Claudio Chiarenza. Saluto delle Autorità Lionistiche 
e Civili. Saluto del Presidente Leo Fabrizio Pozzi. Esito dei risultati 
della verifica poteri/Nomina Scrutatori. Annata lionistica 2022-2023 
(Relazione morale dell’immediato Past Governatore Marco Accola, 
Presentazione Bilancio Consuntivo 2022-2023 del Tesoriere Distrettuale 
Antonio Pastore, Relazione del Presidente Collegio Revisori dei Conti 
Franco De Renzo, Votazione Bilancio Consuntivo 2022-2023). 
Annata lionistica 2023-2024 (Linee programmatiche 2023-2024 - 
Governatore Claudio Chiarenza, Presentazione Bilancio Preventivo 
2023-2024 del Tesoriere Distrettuale Antonio Pastore, Votazione 
Bilancio Preventivo 2023-2024). Intervento degli Ospiti.

Alle ore 9,15 il Cerimoniere Distrettuale Gerardo Rinaldi ha invitato il 
Governatore Claudio Chiarenza a dare apertura ufficiale del Congresso 
con il rituale colpo di campana e la sfilata delle bandiere. Gli inni e la lettura 
del codice e degli scopi lionistici hanno contrassegnato la cerimonia di 
apertura cui ha fatto seguito il saluto iniziale del Governatore. Vengono 
salutate le numerose autorità lionistiche e leonistiche presenti in sala, 
tra cui il Presidente del Consiglio dei Governatori Claudio Sabattini.
Gradita la presenza di Emanuela Baio, Presidente della Fondazione 
Asilo Mariuccia e Don Paolo Steffano, parroco della chiesa di Santa 
Madre Teresa di Calcutta di Gratosoglio (MI). Viene tributato un saluto 
particolare alle MJF presenti in sala. 
Viene data la parola al Governatore per il suo saluto iniziale, cui è 
seguito il benvenuto e saluto del PCC Claudio Sabattini. 
Il Segretario Distrettuale Maria Francesca Chiarelli dà lettura dei 
risultati della verifica poteri: Club presenti 37 su 46 (di cui 45 aventi 
diritto), pari all’82%. Soci delegati 101 su 107 aventi diritto, pari al 94%. 
Il congresso viene dichiarato valido ai fini delle deliberazioni che dovrà 
assumere. Il Governatore nomina i PDZ come scrutatori.
Relazione morale IPDG Marco Accolla - Ringrazia i componenti del 
suo Gabinetto Distrettuale e gli officer tutti che in questo anno di ripresa 
post pandemia hanno saputo impegnarsi e ottenere risultati strepitosi.
La riflessione principale è che si è percepita la volontà comune dei 
Club di lavorare insieme, facendo sì che molti service siano realizzati 
con notevole impatto sulla comunità: si auspica che lo spirito di 
collaborazione continui anche negli anni a venire. Parecchi soci del 
Distretto hanno partecipato ai corsi di formazione locali: Presidenti, 
Segretari, Cerimonieri; hanno visto la partecipazione dei soci del 
Distretto, i corsi di formazione istituzionali (ELLI, RLLI, ALLI). Bilancio 
poco positivo sulla membership: con la chiusura di 2 club: LC Madonnina 
e LC Alessandro Manzoni. 
Per la parte Service, le attività di rendicontazione sono arrivate al 95%, 
ciò implica che i Club hanno compreso l’importanza di dare risalto alle 
attività svolte. 
Il Bilancio di Missione riporta un dato eclatante sul numero di persone 
servite. Per la LCIF è stato un anno eccezionale in quanto sono stati 
raggiunti tutti gli obiettivi stabiliti; in più il nostro coordinatore LCIF, 
Jacopo Giuliani, è stato ideatore di “Campagna 101- La Campagna 
de la Madunina”, per la quale tutti i club del Distretto si sono impegnati 
per la raccolta di ulteriori 30 mila dollari, che sono serviti per l’acquisto 
di un dissalatore a Mykolaïv in Ucraina. Sono stati donati alla LCIF un 
totale di 118.988,01 $, dato che pone il nostro Distretto al 6° posto nella 
classifica del MD Italia per raccolta fondi in valore assoluto, media di 
110 $ per socio.  Un sentito ringraziamento va al Coordinatore LCIF 
Jacopo Giuliani che, nel suo primo anno di mandato, ha realizzato un 
anno eccezionale, con risultati sorprendenti. In Area Comunicazione 
perseguendo quanto già iniziato negli anni precedenti, l’idea è quella 
di continuare a dare uniformità alla comunicazione verso l’esterno 
(modelli), continuare con le sponsorizzazioni attraverso i Social media, 
potenziare lo strumento sito.
Il Tesoriere Distrettuale Antonio Pastore dà la lettura in dettaglio 
dei numeri relativi al Bilancio Consuntivo dell’esercizio 2022-2023, già 
inviato con la relazione ai delegati, e con dati che sono in linea con il 
Bilancio di previsione, riassunto nei seguenti valori. Residuo gestione 
precedente euro 17.381. Totale Entrate Euro 285.170. Uscite per 
gestione D e MD Euro 34.492. Uscite Gestione Distretto Euro 78.532. 
Uscite Sostegno attività di servizio euro 129.390. Uscite altre attività 
euro 24.5070. Uscite fondi nuova gestione euro 10.000. Totale Uscite 
euro 276.921. Residuo finanziario dell’esercizio euro 25.630.

Relazione dei Revisori dei Conti - Il Lion 
Gabriele Panico a nome del collegio dei 
Revisori dei Conti dopo aver confermato 
di aver riscontrato la regolare tenuta della 
contabilità e della gestione del Distretto, dà 
lettura della relazione accompagnante il Bilancio 
Consuntivo 2022-2023; la relazione termina con il loro 
parere positivo all’approvazione. Il Governatore, non essendoci 
stati interventi sull’argomento, chiede l’approvazione del Bilancio 
Consuntivo dell’esercizio 2022-2023, con la modalità precedentemente 
indicata. Il risultato della votazione è il seguente: Contrari 0; astenuti 
0, favorevoli 85. Il bilancio viene approvato.
Linee programmatiche del Governatore Claudio Chiarenza. Il 
Governatore ripercorre le linee del suo discorso programmatico 
evidenziando i punti già realizzati nei primi mesi dell’anno.
Il Governatore Claudio Chiarenza inizia il suo discorso parlando dei 
suoi punti salienti del suo anno, iniziando dalla Mission 1.5 è il piano 
per raggiungere 1,5 milioni di Soci in tutto il mondo entro il 30 giugno 
2027. I piani delle attività del Distretto Ib4 hanno necessariamente, già 
da luglio 2023, integrato gli obiettivi della Mission 1.5 assegnati per il 
primo anno di piano (2023-2024).
Nuovi Soci - Nuovi Club in particolare si sono avviate specifiche analisi 
attinenti: 1) la mancata retention di Soci nelle Annatae Lionsitiche 21-22 
e 22-23, con particolare focus sulle azioni intraprese per trattenere 
i Soci che sono, successivamente, usciti dall’Associazione. 2) la 
situazione di membership nei Club Satelliti esistenti, per valutare con 
obiettività le realistiche traiettorie di crescita. 3) le mappature a 360° 
di quei Club che possono esser padrini di Nuovi Club Satelliti, con 
particolari evoluzioni verso Club di scopo (extention). 4) le mappature 
di quelle aree territoriali dell’hinterland milanese dove potrebbe essere 
plausibile aprire Nuovi Club (extention). 5) la Leadership macro (di 
Distretto) e micro (di Club) volte ad individuare i potenziali leader del 
futuro che potranno costituire il tessuto di conduzione distrettuale nei 
prossimi anni lionistici.
Il Crash Program di Membership coinvolgerà ovviamente tutti i Club, 
vedrà impegnati i team GAT&GMA e GAT di Club e sarà coordinato 
dal Governatore.
Un tassello molto importante quest’anno sarà la formazione. A breve 
saranno disponibili per i GAT di Club i corsi di formazione COT (Club 
Officer Training); si svolgeranno tipicamente il sabato mattina e ci si 
propone di completarli entro gennaio per poi avviare entro aprile 2023 gli 
omologhi corsi COT per i GAT nominati per l’anno lionistico 2024-2025.
Da subito saranno disponibili 6 serate (una per Zona) di informazione 
sugli strumenti SWOT, Mappature e Action Plan. Per diffondere la cultura 
del “Service making”. Da novembre 2023 sarà possibile partecipare a 
serate di informazione sugli aspetti salienti della vita Associativa alla 
quale potranno partecipare i Nuovi Soci 21-22, 22-23 e anche 23-24. 
Tale attività è tesa a rimuovere una certa trascuratezza nell’inserimento 
dei Nuovi Soci introducendoli nel contesto operativo delle attività dei 
Club finalizzate alla realizzazione dei Service. Saranno inoltre disponibili, 
ovviamente, con le usuali regole i corsi di formazione dell’Associazione: 
ELLI, RLLI ed ALLI.
Progettazioni e realizzazioni di Nuovi Service innovativi, possibilmente 
replicabili nelle diverse realtà presidiate (e non) dei territori del Distretto, 
a cui possono contribuire più Club del Distretto coinvolgendo, ove 
possibile, altre realtà di volontariato, sia Associativo organizzato che 
privato, ed anche singoli individui coinvolti positivamente. Il coinvolgimento 
virtuoso di altri individui non ancora Lions non può che creare una spirale 
virtuosa verso la Crescita Associativa. Da settembre si è avviata la nuova 
modalità (NEW WAY) di interlocuzione tra Club e Distretto per espletare 
le “Visite Amministrative”. Tre sono le fasi: 1) Compilazione della scheda 
di “Current Status” del Club da parte degli Officer del Club medesimo 
con successivo invio alla Segreteria Distrettuale. 2) Analisi SWOT (con 
eventuale ausilio di mappature) e successiva stesura degli Action Plan di 
miglioramento in collaborazione tra GAT di Club, GAT&GMA di Distretto 
e Presidente di Zona. 3) Incontro tra rappresentante DGTEAM (DG o 
FVDG con eventuale partecipazione del SVDG) per approvazione degli 
Action Plan e stesura finale del rapporto in cui saranno anche evidenziati 
le azioni di supporto del Distretto verso il Club. L’approccio è tipico di 
processi GMA.
Si sono avviate di recente proficue interlocuzioni tra le due realtà del 
Distretto, Lions Club e Leo Club, al fine di individuare gli obiettivi di 
crescita Associativa Leo coordinabile con quanto via via in corso di 
attuazione per la crescita Associativa Lions. Il Distretto, per l’anno 
in corso, ha deciso di appoggiare la causa globale dell’Oncologia 
Pediatrica attraverso il District Charity Program, raccolta fondi per la 
LCIF. Perché l’Oncologia Pediatrica? ogni due minuti viene diagnosticata 
nel mondo la malattia ad un bambino e tale evento determina un carico 
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di sofferenza enorme ai piccoli ed alle 
loro famiglie. I programmi di aiuto della 
LCIF cercano di alleviare, per quanto 
possibile, le loro difficoltà.
Il Tesoriere Antonio Pastore dà lettura 
del Bilancio di previsione dell’esercizio 
2023-2024, di cui copia è stata inviata a 
tutti i delegati, fornendo delle specifiche 
su delle voci dello stesso, che riassume 
nei seguenti importi. Le entrate ed uscite 
indicate saranno da quest’anno solo 
quelle gestionali, riportando il residuo 
della gestione precedente in coda al 
bilancio. La quota multidistrettuale 
conteggiata aumenta rispetto alla 
gestione precedente a fronte di ciò il 
gabinetto ha ritenuto di non aumentare 
le quote. Totale Entrate Euro 203.212. 
Uscite Multidistretto Euro 41.275. Uscite 
Gestione Distretto Euro 94.492. Uscite 
sostegno attività di service euro 33.500. 
Uscite altre attività euro 27.000. Uscite 
fondi nuova gestione euro 10.000,00. 
Totale Uscite Euro 206.267. Residuo 
Gestione Precedente: euro 25.630. 
Residuo Finanziario dell’esercizio euro 
22.575. Votazioni: approvazione nuova 
quota distrettuale, approvazione bilancio 
preventivo 2023-2024.
Il Governatore, non essendoci stati 
interventi sull ’argomento, chiede 
l’approvazione del Bilancio Preventivo 
dell’esercizio 2023-2024, con la identica 
modalità precedentemente indicata. Il 
risultato della votazione è il seguente, 
Contrari 0; astenuti 1, 84 favorevoli. Il 
Bilancio viene approvato.
Dopo il coffee break, il Governatore 
concede la parola agli ospiti presenti in 
sala: Don Paolo Steffano, parroco della 
parrocchia Madre Teresa di Calcutta 
situata nel quartiere di Gratosoglio (MI), 
ringrazia i Lions per il continuo supporto 
che danno alla sua parrocchia. Situata 
nel territorio del quartiere Gratosoglio, 
nell’estrema periferia sud di Milano, 
quartiere che, per l’unicità della proprietà 
di suoli e immobili (Aler) e per le tipologie 
edilizie che lo costituiscono, presenta 
le caratteristiche (e le problematiche) 
di un grande ensemble alla francese. 
L’area del Gratosoglio è caratterizzata 
da un tessuto sociale molto articolato. 
Insieme a famiglie, adulti, e giovani inseriti 
nella normale vita di lavoro, studio e 
partecipazione sociale, esistono fenomeni 
diffusi di tossicodipendenza, alcolismo, 
disoccupazione giovanile e abbandono 
scolastico che sono i segnali più eclatanti 
di una realtà sempre più segnata da 
dinamiche sociali conflittuali. La situazione 
è aggravata da una serie di processi 
di trasformazione della composizione 
sociale che incidono negativamente sul 
quadro di vivibilità del quartiere.
In seguito interviene il presidente 
della Fondazione Asilo Mariuccia, On. 
Emanuela Baio, che racconta la realtà 
della struttura che offre assistenza 
socio-educativa a donne e minori, 
accoglienza e ospitalità in strutture 
residenziali, educazione, promozione 
e cura dell’assistenza dei minori 
anche dopo la dimissione e il disbrigo 
di pratiche legali quando richieste 
a seconda delle specificità dei casi. 
Quest’anno con il supporto dei Lions 
è partito un progetto di prevenzione, 
verranno fatte delle giornate di screening 
all’interno delle varie strutture.
Il Governatore, alle ore 13:00, dopo 
aver ringraziato i partecipanti, dichiara 
chiuso il Congresso.

Sintesi degli atti a cura del Segretario 
Distrettuale Maria Francesca Chiarelli.

Autismo... vuoi conoscermi di più
Il 26 ottobre scorso, all’hotel Andreola, il LC Milano Galleria, con il Club di scopo 
“Legalità e società civile”, e la presenza di numerosi Coordinatori distrettuali e del 
Presidente del LC Milano Bramante 5 Giornate, F. Morejon, ha organizzato la serata 
“Autismo: vuoi conoscermi di più”. Il Presidente del Club, Massimo Ruggiero, coordi-
natore del Service “Aiuto a disabili e anziani”, ha fortemente voluto la convergenza con 
la coordinatrice del Service omologo “Dopo di noi: Disabilità, Alzheimer…”, Valentina 
Beccaria, che ha aderito con entusiasmo. Importante anche il sostegno all’iniziativa 
del LC Milano Nord 92, fortemente impegnato sul tema.

In Italia gli autistici sono più di 500.000 e nel mondo, dicono, quasi 80 milioni… Il problema 
dell’autismo è che le cause non sono ancora conosciute e il disturbo può manifestarsi nei 

modi più vari. L’ISS ha appena pubblicato il testo completo della Linea Guida sulla diagnosi 
e il trattamento del disturbo dello spettro autistico in bambini e adolescenti… Ma la ragione 
della serata non è stata descrivere questo o quel trattamento raccomandato dalla Linea 
Guida né ospitare un relatore che parlasse con un linguaggio scientifico.
Alla fine degli anni ’80, ebbe grande successo Rain Man, un film che ha avuto il merito di far 
conoscere l’autismo al grande pubblico, ma il rischio di far pensare che tutti gli autistici siano 
geni… Non è così. Cercare di capire l’universo dei ragazzi autistici, di ogni autistico, e delle 
loro famiglie è quindi l’obiettivo della serata, al cui successo ha contribuito anche la Compa-
gnia Lions Immagin..Azione, che ha presentato brani tratti dallo spettacolo “La Fortezza non 
è vuota”, dedicato allo specifico tema. Mimmo Pesce, Domenico Pesacane, tifosissimo del 
Napoli, è un grande conduttore televisivo, ed è approdato a Milano da emigrante a 4 anni 
con i genitori e un fratellino più piccolo.
Abbiamo scelto Mimmo Pesce come relatore nella convinzione che il suo linguaggio, ironico 
e comprensibile, e il suo amore per il figlio Tommaso, fossero la chiave migliore per penetrare 
quel guscio speciale, che è come la corazza di una tartaruga, che le ragazze e i ragazzi 
autistici costruiscono per sentirsi protetti. Perché l’obiettivo deve essere fare uscire i ragazzi 
da quel guscio senza che provino paura e farli sentire parte del mondo.
Mimmo ha scritto un bellissimo libro, “Mio figlio è uno sgusciato. Sette parole e mezzo 
sull’autismo” ed è anche conduttore dello “Sportello degli sgusciati”, l’unica trasmissione in 
Italia dedicata ai ragazzi autistici e alle loro famiglie. La moglie, Cristina, è Presidente della 
Onlus La Tenda, impegnata a “valorizzare” le persone con disabilità. Per un genitore una 
terribile preoccupazione riguarda il “dopo di noi”, l’ansia di pensare cosa sarà del figlio quando 
il genitore non ci sarà più e, purtroppo, la legge (112 del 2016) non basta a tranquillizzare.
Noi Lions possiamo e, ritengo, dobbiamo aiutare ad affrontare le problematiche dell’autismo 
con una sensibilizzazione sul tema da proporre a livello distrettuale e nazionale. 

Massimo Ruggiero

Ib4/Incontri
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LCIF cercano di alleviare, per quanto 
possibile, le loro difficoltà.
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tutti i delegati, fornendo delle specifiche 
su delle voci dello stesso, che riassume 
nei seguenti importi. Le entrate ed uscite 
indicate saranno da quest’anno solo 
quelle gestionali, riportando il residuo 
della gestione precedente in coda al 
bilancio. La quota multidistrettuale 
conteggiata aumenta rispetto alla 
gestione precedente a fronte di ciò il 
gabinetto ha ritenuto di non aumentare 
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Gestione Precedente: euro 25.630. 
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l’approvazione del Bilancio Preventivo 
dell’esercizio 2023-2024, con la identica 
modalità precedentemente indicata. Il 
risultato della votazione è il seguente, 
Contrari 0; astenuti 1, 84 favorevoli. Il 
Bilancio viene approvato.
Dopo il coffee break, il Governatore 
concede la parola agli ospiti presenti in 
sala: Don Paolo Steffano, parroco della 
parrocchia Madre Teresa di Calcutta 
situata nel quartiere di Gratosoglio (MI), 
ringrazia i Lions per il continuo supporto 
che danno alla sua parrocchia. Situata 
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quartiere che, per l’unicità della proprietà 
di suoli e immobili (Aler) e per le tipologie 
edilizie che lo costituiscono, presenta 
le caratteristiche (e le problematiche) 
di un grande ensemble alla francese. 
L’area del Gratosoglio è caratterizzata 
da un tessuto sociale molto articolato. 
Insieme a famiglie, adulti, e giovani inseriti 
nella normale vita di lavoro, studio e 
partecipazione sociale, esistono fenomeni 
diffusi di tossicodipendenza, alcolismo, 
disoccupazione giovanile e abbandono 
scolastico che sono i segnali più eclatanti 
di una realtà sempre più segnata da 
dinamiche sociali conflittuali. La situazione 
è aggravata da una serie di processi 
di trasformazione della composizione 
sociale che incidono negativamente sul 
quadro di vivibilità del quartiere.
In seguito interviene il presidente 
della Fondazione Asilo Mariuccia, On. 
Emanuela Baio, che racconta la realtà 
della struttura che offre assistenza 
socio-educativa a donne e minori, 
accoglienza e ospitalità in strutture 
residenziali, educazione, promozione 
e cura dell’assistenza dei minori 
anche dopo la dimissione e il disbrigo 
di pratiche legali quando richieste 
a seconda delle specificità dei casi. 
Quest’anno con il supporto dei Lions 
è partito un progetto di prevenzione, 
verranno fatte delle giornate di screening 
all’interno delle varie strutture.
Il Governatore, alle ore 13:00, dopo 
aver ringraziato i partecipanti, dichiara 
chiuso il Congresso.

Sintesi degli atti a cura del Segretario 
Distrettuale Maria Francesca Chiarelli.

Autismo... vuoi conoscermi di più
Il 26 ottobre scorso, all’hotel Andreola, il LC Milano Galleria, con il Club di scopo 
“Legalità e società civile”, e la presenza di numerosi Coordinatori distrettuali e del 
Presidente del LC Milano Bramante 5 Giornate, F. Morejon, ha organizzato la serata 
“Autismo: vuoi conoscermi di più”. Il Presidente del Club, Massimo Ruggiero, coordi-
natore del Service “Aiuto a disabili e anziani”, ha fortemente voluto la convergenza con 
la coordinatrice del Service omologo “Dopo di noi: Disabilità, Alzheimer…”, Valentina 
Beccaria, che ha aderito con entusiasmo. Importante anche il sostegno all’iniziativa 
del LC Milano Nord 92, fortemente impegnato sul tema.

In Italia gli autistici sono più di 500.000 e nel mondo, dicono, quasi 80 milioni… Il problema 
dell’autismo è che le cause non sono ancora conosciute e il disturbo può manifestarsi nei 

modi più vari. L’ISS ha appena pubblicato il testo completo della Linea Guida sulla diagnosi 
e il trattamento del disturbo dello spettro autistico in bambini e adolescenti… Ma la ragione 
della serata non è stata descrivere questo o quel trattamento raccomandato dalla Linea 
Guida né ospitare un relatore che parlasse con un linguaggio scientifico.
Alla fine degli anni ’80, ebbe grande successo Rain Man, un film che ha avuto il merito di far 
conoscere l’autismo al grande pubblico, ma il rischio di far pensare che tutti gli autistici siano 
geni… Non è così. Cercare di capire l’universo dei ragazzi autistici, di ogni autistico, e delle 
loro famiglie è quindi l’obiettivo della serata, al cui successo ha contribuito anche la Compa-
gnia Lions Immagin..Azione, che ha presentato brani tratti dallo spettacolo “La Fortezza non 
è vuota”, dedicato allo specifico tema. Mimmo Pesce, Domenico Pesacane, tifosissimo del 
Napoli, è un grande conduttore televisivo, ed è approdato a Milano da emigrante a 4 anni 
con i genitori e un fratellino più piccolo.
Abbiamo scelto Mimmo Pesce come relatore nella convinzione che il suo linguaggio, ironico 
e comprensibile, e il suo amore per il figlio Tommaso, fossero la chiave migliore per penetrare 
quel guscio speciale, che è come la corazza di una tartaruga, che le ragazze e i ragazzi 
autistici costruiscono per sentirsi protetti. Perché l’obiettivo deve essere fare uscire i ragazzi 
da quel guscio senza che provino paura e farli sentire parte del mondo.
Mimmo ha scritto un bellissimo libro, “Mio figlio è uno sgusciato. Sette parole e mezzo 
sull’autismo” ed è anche conduttore dello “Sportello degli sgusciati”, l’unica trasmissione in 
Italia dedicata ai ragazzi autistici e alle loro famiglie. La moglie, Cristina, è Presidente della 
Onlus La Tenda, impegnata a “valorizzare” le persone con disabilità. Per un genitore una 
terribile preoccupazione riguarda il “dopo di noi”, l’ansia di pensare cosa sarà del figlio quando 
il genitore non ci sarà più e, purtroppo, la legge (112 del 2016) non basta a tranquillizzare.
Noi Lions possiamo e, ritengo, dobbiamo aiutare ad affrontare le problematiche dell’autismo 
con una sensibilizzazione sul tema da proporre a livello distrettuale e nazionale. 

Massimo Ruggiero

Ib4/Incontri

Giuseppe Pajardi / Governatore nel 2000-2001,
Presidente del Consiglio dei Governatori nel 2001-2002, 
Good Will Ambassador (Ib4)

Il Service in Burkina nasce da un’indagine del nostro amico Sirio Marcianò, 
direttore delle nostre riviste, che ha lanciato in Italia il sondaggio “Una 
cena in meno”, con l’obiettivo di far nascere nel nostro Multidistretto un 
grande Service Nazionale. 
“I Lions italiani contro le malattie killer dei bambini” (MK Onlus), uno 
dei 4 service presentati dalla rivista dopo quel sondaggio, raccolse dai 
club italiani una maggioranza molto ampia e quindi venne scelto, così 
come, subito dopo, venne scelto il Burkina Faso, perché era ed è uno 
dei Paesi più poveri del mondo. Così Clelia Antolini, io e due altri amici 
siamo partiti per il Burkina con in tasca un solo contatto telefonico e 
una email di un certo Michel Bonanné, un Lion locale, che ci aveva 
assicurato l’assistenza in loco.
Attraverso Bonanné abbiamo preso contatto con il Ministero della Sanità, 
che ci ha detto che nessuno poteva pensare di andare in Burkina e 
vaccinare i bambini senza rispettare il protocollo sanitario. Noi avevamo 
in mente proprio le vaccinazioni ai bambini, ma il Sottosegretario alla 
Sanità ci ha fatto capire che prima di vaccinare i bambini, sarebbe stato 
necessario fornire loro acqua pulita altrimenti la vaccinazione non sarebbe 
servita. Abbiamo quindi cambiato i nostri programmi spostandoli sulla 
realizzazione dei pozzi, chiedendo al Ministero dell’Acqua di assegnarci 
le aree dove avremmo costruito i nostri pozzi realizzandone ben 74.
L’attività di MK si è man mano allargata soprattutto nell’ambito della 
tutela dei bambini e, quindi, con un’attenzione particolare agli orfanotrofi, 
che abbiamo ristrutturato, all’adozione a distanza, all’alimentazione dei 
bambini e alla fornitura nelle scuole di materiale didattico.
Negli anni il Governo ci ha assegnato la qualifica di “Organizzazione 
non Governativa”, necessaria soprattutto per sdoganare senza costi il 
materiale inviato in Burkina e per i rapporti con le autorità locali. Tra le 
realizzazioni sanitarie mi preme ricordare che nell’ospedale di “Nanarò”, 
dove non c’erano studi dentistici, ne sono stati impiantati due, ma sono 

centinaia le iniziative realizzate in quel povero Paese da MK Onlus nel 
campo della sanità, dell’educazione e dell’assistenza ai minori. 
Il Service ha bisogno di nuove leve, di nuove forze fresche che garanti-
scano un futuro a MK. Il service è ben strutturato e abbiamo una ricetta: 
amore, impegno, volontà, convinzione di essere utili a quel Paese, a 
quella gente e soprattutto a quei bambini.
Chiudo con una raccomandazione, indirizzata soprattutto alle nuove leve: 
fate un primo viaggio in Burkina, il secondo arriverà automaticamente 
perché l’entusiasmo che si creerà in voi vi suggerirà di farne altri, durante 
i quali scoprirete il piacere, l’amore e il valore di questo grande Service. 

Cristiana Pisani / Figlia di Fioravante Pisani, per gli amici “Fiore”, 
Governatore nel 2004-2005 (Ib4)

Ho conosciuto MK Onlus e, nel tempo, me ne sono innamorata, attra-
verso i racconti di mio padre che negli ultimi anni di vita aveva trovato in 
questa associazione una ricchezza incredibile e una spinta vitale che lo 
ha accompagnato fino agli ultimi istanti della sua lunga vita. Il volere di 
mio padre, il suo ultimo desiderio, è stato quello di far sì che i suoi figli 
non si dimenticassero di questa associazione. E questo suo desiderio mi 
ha spinto, oggi, a voler dare il mio piccolo contributo nel tentativo anche 
di restituire parte di quella gioia che tanti amici di MK avevano regalato 
a mio padre. Il colpo di fulmine è stato un video, pubblicato sulla pagina 
Facebook di MK proprio nel giorno della sua morte, in segno di affetto 
nei suoi confronti. Ascoltare le parole di mio padre, che non c’era più, 
è stato emozionante e molto commovente.
Da quelle parole è scattata la scintilla e sono partita con la campagna 
di raccolta fondi per realizzare un pozzo in sua memoria. Ho inventato 
un’associazione, che ho chiamato “Amici di Fiore” (ha anche una pagina 
Facebook) e piano piano tanti amici sono arrivati. Familiari, colleghi, ex 
Leo, Past Governatori, soci Lions e gli amici con cui giocava la domenica 
a Burraco - da qui il nome Amici di Fiore - hanno risposto con grande 

MK Onlus... il passato, il presente e il futuro
Un incontro svoltosi a Bologna il 22 settembre scorso ha riunito i protagonisti del service mul-
tidistrettuale “I Lions italiani contro le malattie killer dei bambini” (MK Onlus), durante il quale è 
stato raccontato quanto è stato fatto, quanto si sta facendo e quanto si pensa di fare in Burkina 
Faso con MK Onlus. Pubblichiamo uno stralcio di tre interventi significativi effettuati a Bologna.
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generosità al mio appello e in poco tempo, grazie soprattutto all’interes-
samento di Clelia e Arnaldo Fenzo, il progetto è stato portato a termine 
nonostante tutti i ritardi dovuti alla pandemia.
Oggi nel Villaggio di Nazoanga, a Nord della città di Ouagadougou, il 
pozzo per l’irrigazione goccia a goccia dell’orto dedicato al mio grande 
papà è funzionante e dà da mangiare a tutto il villaggio.
Tempo fa ho scritto questa frase: “Le persone che non ci sono più abi-
tano nel nostro cuore, ma restano in vita grazie alle loro idee”. Adesso 
anch’io rincorro un sogno, e spero prima o poi di poterlo realizzare, che 
vede nei miei programmi futuri un viaggio in Burkina Faso. Ciao papà, 
adesso il tuo sogno è diventato anche il mio!

Pierangelo Santagostino / Governatore nel 2017-2018 (Ib4)

Sono entrato nel consiglio Direttivo di MK a marzo del 2023 senza avere 
una grande conoscenza del progetto MK e su chiamata del presidente 

Alberto Castellani, che ringrazio. Ciò che mi ha convinto è il rispetto 
incondizionato nei confronti di Beppe Pajardi e Fiore Pisani. Così, con 
entusiasmo, mi sto inserendo nell’organizzazione e vi posso garantire 
che non è solo un service ma è un progetto pieno di amore che, di giorno 
in giorno, mi prende e mi appassiona e a cui spero di poter contribuire 
soprattutto senza deludere chi mi ha dato l’incarico di “Coordinatore 
Area Umanitaria e Sviluppo professionalità al femminile”, insieme ad 
un gruppo di persone coese nel raggiungere obiettivi a medio termine.
Stiamo coinvolgendo, grazie al consenso del Governatore Claudio 
Chiarenza, due coordinatori Distrettuali, Roberta Papini (LC Inzago) e 
Giulia De Sanctis (LC Milano Via della Spiga), per approfondire con i 
Club del Distretto cosa faccia e cosa proponga nell’immediato MK in 
Burkina Faso, augurandoci possa veramente trasmettere entusiasmo e 
creare iniziative ed aggregazione, delle quali abbiamo bisogno.  
Purtroppo non ho ancora grandi racconti da sottoporvi, essendo da 
poco in MK, ma sono certo che a conclusione di questo percorso ne 
sarò ancora entusiasta e con il cuore arricchito.
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Il volume, più che occuparsi della vicenda archeologica e storico-critica della statua romana, allarga l’indagine sul versante del successo iconografico 
della Vittoria Alata di Brescia, con un ampio arco cronologico di riferimento. Nel testo, infatti, si analizza come l’immagine dell’antico bronzo abbia 

acquisito implicazioni metaforico-simboliche che hanno addirittura stravolto le innegabili qualità artistiche che erano state all’origine della sua fama, sino 
a trasformarla in uno dei simboli più noti della città o addirittura in un brand di successo.
L’occasione di questo interessamento alle vicissitudini iconografiche della Vittoria Alata è stata fornita dalla congiuntura favorevole di due concause: da un 
lato, la volontà del Lions Club Brescia Vittoria Alata di celebrare degnamente il suo trentesimo anniversario di fondazione e, dall’altro, l’originale e per molti 
versi eccezionale collezione di un socio del club, il dottor Marco Zani, che da anni va raccogliendo tutto quanto si riferisca alla figura della nike bresciana 
o ne rechi comunque indelebile traccia su qualsivoglia tipo di materiale (carta, ceramica, metallo, tessuto, ecc.). Lo spirito che anima il collezionista non è 
improntato al solo valore estetico di quanto va via via recuperando, aggirandosi fra i mercatini di antiquariato o passando in rassegna le offerte di vendita 
che, numerose, affollano le pagine del web. La sua intenzione, piuttosto, è quella di documentare nel modo più ampio possibile il successo iconografico 
che la statua bresciana ha goduto, e gode tuttora, nei modi e nelle forme più diversificate, fin dall’epoca del suo rinvenimento.
I proventi della vendita del libro, acquistabile presso il LC Brescia Vittoria Alata, sono destinati a due service particolarmente significativi che hanno già 
consentito di contribuire, in modo importante, al nuovo allestimento della sezione romana del Museo di Santa Giulia (Fondazione Brescia Musei) e alla 
distribuzione di oltre tremila pasti caldi da parte della Caritas Diocesana di Brescia. (Antonio Belpietro)
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